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(B-341) Pide México transitar a formas amigables con el ambiente en la producción de 
alimentos 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, llamó a los 
países a expresar un compromiso para transitar hacia formas de producción de alimentos más 
amigables con el ambiente. 24 Horas, 15/ El Valle, 2/ Ovaciones, 7 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002674nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021000081nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021003156nc.pdf 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/sader-pide-formas-amigables-ambiente-produccion-
alimentos 
https://mexico.quadratin.com.mx/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-
produccion/ 
https://cadenapolitica.com/2021/07/28/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/ 
https://acustiknoticias.com/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/ 
http://argonmexico.com/2021/07/28/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-la-produccion-de-
alimentos/ 
https://cxunews.com/2021/07/28/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-la-produccion-de-
alimentos/ 
https://informativoq.com.mx/2021/07/mexico-busca-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/ 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/politica/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-
produccion/  
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/7/28/pide-sader-transitar-formas-amigables-con-el-
ambiente-en-la-produccion-de-alimentos-320498.html  
http://ndlnoticias.com/featured/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
http://expresodetoluca.com/destacadas/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-
la-produccion-de-alimentos  
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-
en-la-produccion-de-alimentos/  
https://guerrero.quadratin.com.mx/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-
produccion/  
https://www.inforural.com.mx/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
https://hojaderutadigital.mx/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
http://www.mhnoticia.com/principal/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-
la-produccion-de-alimentos/  
http://ideapoliticamx.com/principal/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
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http://www.elquehacerpolitico.live/principal/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-
en-la-produccion-de-alimentos/  
http://informacioncdmx.com/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
http://tendencias.online/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
http://cafegrillo.com/nacion/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
https://campoyturismo.com/2021/07/28/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-
produccion-de-alimentos/  
http://www.hiptex.com.mx/noticias/24903/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-
produccion-de-alimentos  
https://vocesmexico.com/noticias/villalobos-pide-transitar-a-formas-de-produccion-mas-amigables-con-
el-ambiente/  

 

Mosaico Rural / El agro del futuro en México y su discusión mundial 
Al participar en la sesión plenaria de la Pre-Cumbre de Sistemas Agroalimentarios 2021 de la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, llamó a reducir la distancia 
que existe actualmente entre el conocimiento, la información y los agricultores en la producción 
de alimentos. Contra Réplica, 13 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001641nc.pdf 
 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Agricultura @Agricultura_mex 
Gracias al trabajo de nuestros #HéroesDeLaAlimentación, en 2020 se exportaron productos 
como ajonjolí, cerveza, tequila y pimienta a Sudáfrica.  
#Tokyo2020 OrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1420489491647717382 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Agricultura @Agricultura_mex 
En 2020 se exportaron a Croacia 1,617 miles de litros de cerveza. Jarras de cerveza brindando. 
#Tokyo2020 #OrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1420445258370981891 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
Hoy nos reunimos c/ importadores italianos de granos, con quienes avanzamos en el análisis 
de oferta exportable de trigo duro a Italia, y en compañía del @EmbaMexIta, @cgarciadealba, 
visitamos la planta de embutidos y jamón Fiorucci de capital mexicano @SigmaAlimentos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1420448635012141060 

http://www.elquehacerpolitico.live/principal/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://informacioncdmx.com/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://informacioncdmx.com/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://tendencias.online/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://tendencias.online/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://cafegrillo.com/nacion/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://cafegrillo.com/nacion/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
https://campoyturismo.com/2021/07/28/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
https://campoyturismo.com/2021/07/28/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-la-produccion-de-alimentos/
http://www.hiptex.com.mx/noticias/24903/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-produccion-de-alimentos
http://www.hiptex.com.mx/noticias/24903/pide-mexico-transitar-a-formas-amigables-con-el-ambiente-en-produccion-de-alimentos
https://vocesmexico.com/noticias/villalobos-pide-transitar-a-formas-de-produccion-mas-amigables-con-el-ambiente/
https://vocesmexico.com/noticias/villalobos-pide-transitar-a-formas-de-produccion-mas-amigables-con-el-ambiente/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001641nc.pdf
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1420489491647717382
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1420445258370981891
https://twitter.com/vmva1950/status/1420448635012141060


 

3 
 

 

(B-342) Agricultura regenerativa y diseño keyline, esquemas de agroecología que 
demuestran viabilidad 
Los modelos de agricultura regenerativa con diseño hidrológico keyline están presentes en 
México como parte del paradigma agroecológico que se va abriendo paso y que es impulsado 
desde la política pública, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez 
Carrera. 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/agricultura-regenerativa-y-diseno-keyline-esquemas-de-
agroecologia-que-demuestran-viabilidad/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/agricultura-regenerativa-y-diseno-keyline-esquemas-de-
agroecologia-que-demuestran-viabilidad/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/agricultura-regenerativa-y-diseno-keyline-esquemas-de-
agroecologia-que-demuestran-viabilidad/ 
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/agricultura-regenerativa-y-diseno-keyline-esquemas-de-
agroecologia-que-demuestran-viabilidad/ 
http://informacioncdmx.com/2021/07/agricultura-regenerativa-y-diseno-keyline-esquemas-de-
agroecologia-que-demuestran-viabilidad/ 
http://tendencias.online/2021/07/agricultura-regenerativa-y-diseno-keyline-esquemas-de-agroecologia-
que-demuestran-viabilidad/ 
http://cafegrillo.com/nacion/agricultura-regenerativa-y-diseno-keyline-esquemas-de-agroecologia-que-
demuestran-viabilidad/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/agricultura-regenerativa-y-diseno-keyline-esquemas-de-
agroecologia-que-demuestran-viabilidad/ 
http://www.mhnoticia.com/principal/agricultura-regenerativa-y-diseno-keyline-esquemas-de-
agroecologia-que-demuestran-viabilidad/ 
  
(B-343) Concluye segunda fase del Plan de Acciones Emergentes para la Conservación 
de las Tortugas Marinas 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través de la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (Conapesca), informó que se ha concluido con la segunda fase del Plan 
de Acciones Emergentes para la Conservación de las Tortugas Marinas implementado por el 
Gobierno de México mediante talleres dirigidos a la tripulación de barcos camaroneros sobre 
el buen uso de los Dispositivos Excluidores de Tortugas marinas (DET) y Peces (DEP). 
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/termina-fase-del-plan-acciones-emergentes-para-
conservacion-de-tortugas-marinas 
https://hojaderutadigital.mx/concluye-segunda-fase-del-plan-de-acciones-emergentes-para-la-
conservacion-de-las-tortugas-marinas/  
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/termina-fase-del-plan-acciones-emergentes-para-
conservacion-de-tortugas-marinas  

 
Solicitará SADER $2 mil millones para Ganadería para el Bienestar 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) solicitará dos mil millones de 
pesos para un nuevo programa que buscará la autosuficiencia alimentaria y el rescate del 
campo y que llamará Ganadería para el Bienestar. El anuncio lo hizo el coordinador General 
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de Ganadería de la SADER, Arturo Macosay Córdova al presentar su plan de trabajo ante la 
Comisión de Ganadería de la Cámara de Diputados. 24 Horas, 4 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002288nc.pdf 
 

Renuncia director de Conafor 
Fuentes de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) confirmaron a Excélsior la renuncia de 
León Jorge Castaños Martínez a la dirección general, a partir del próximo 1 de agosto. León 
Jorge Castaños Martínez es ingeniero agrónomo especialista en Bosques por la Escuela 
Nacional de Agricultura de Chapingo y maestro en Bosques por la Universidad Estatal de 
Oregon. Excélsior, 2 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021003431nc.pdf 
 

 

Querétaro ofrece una de las mejores condiciones para agricultura protegida 
El desarrollo de agricultura protegida es un esquema de producción que se posiciona en 
México, del cual ya se han instalado 150 hectáreas en el municipio de Pedro Escobedo, 
Querétaro, señaló Aristóteles Vaca Pérez, especialista en agroindustria. 
Se trata, explicó, de un proyecto de inversión tanto nacional como extranjera (participan 
capitales de origen neerlandés, israelí y mexicano) en el que se invertirán cerca de 150 
millones de dólares. 
https://mundoejecutivo.com.mx/sectores/agroindustria/2021/07/28/queretaro-ofrece-una-de-las-mejores-
condiciones-para-agricultura-protegida/ 
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/28/concluye-segunda-fase-del-plan-de-conservacion-de-
tortugas-marinas/ 
 
Manuela y Alfredo, víctimas de una movilidad de tortura en Nuevo León 
María de los Ángeles Sánchez López, Gonzalo Coporo Quintana y Jesús Alfredo Galindo 
Albores, investigadora e investigadores de la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), 
llevaron a cabo un artículo denominado “Defensoría de jornaleros agrícolas migrantes del 
estado de Chiapas”, en el que plantean que la migración de jornaleros agrícolas de origen 
étnico es un fenómeno que ha sido descuidado en las últimas décadas por el Estado mexicano. 
https://www.chiapasparalelo.com/trazos/tecnologia/2021/07/manuela-y-alfredo-victimas-de-una-
movilidad-de-tortura-en-nuevo-leon/ 
  
Los agricultores del Estado de México denunciaron una inundación de combustible 
Los agricultores del Estado de México denunciaron una inundación de combustible, provocada 
por las tomas clandestinas. Se informó que los cultivos de maíz han sido afectados por las 
tomas clandestinas, además las personas denunciaron que el agua se contaminó. En el 2020 
se reportaron 72 tomas clandestinas. 
Hechos de la Noche (C-1 Abierta) 22:36 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89913155 
 
  

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002288nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021003431nc.pdf
https://mundoejecutivo.com.mx/sectores/agroindustria/2021/07/28/queretaro-ofrece-una-de-las-mejores-condiciones-para-agricultura-protegida/
https://mundoejecutivo.com.mx/sectores/agroindustria/2021/07/28/queretaro-ofrece-una-de-las-mejores-condiciones-para-agricultura-protegida/
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/28/concluye-segunda-fase-del-plan-de-conservacion-de-tortugas-marinas/
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/28/concluye-segunda-fase-del-plan-de-conservacion-de-tortugas-marinas/
https://www.chiapasparalelo.com/trazos/tecnologia/2021/07/manuela-y-alfredo-victimas-de-una-movilidad-de-tortura-en-nuevo-leon/
https://www.chiapasparalelo.com/trazos/tecnologia/2021/07/manuela-y-alfredo-victimas-de-una-movilidad-de-tortura-en-nuevo-leon/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89913155
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Abandonan el campo por falta de apoyos 
De acuerdo con la Confederación Nacional de Productores Agrícolas de Maiz de México 
(CNPAMM), en los últimos tres ciclos productivos se ha reportado un abandono de 5% de la 
actividad agropecuaria, sobre todo en la región norte del País. El desprecio del Gobierno por 
el sector agropecuario nos lleva a la dependencia, nos tomará décadas recuperar el nivel de 
productividad de hace tres años. Reforma, 23 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002051nc.pdf 

 
Observatorio solar de Chanquillo, cuna de la astronomía en América 
Uno de los lugares donde ingresaron intrusos fue el observatorio de Chanquillo, situado cerca 
de predios agrícolas regados por el río Casma, donde se siembran espárragos, mangos y 
maíz. Los invasores no robaron objetos para traficar, sino que hicieron siembras en el sitio 
arqueológico. Hemos tenido varios intentos [de campesinos] de construir pozos y cercar y de 
extender chacras agrícolas, pero fue controlado gracias al ministerio de Agricultura. La Jornada 

Maya, 22 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001041nc.pdf 

 
Buscan diputados mexiquenses respeto a derechos de La naturaleza 
Diputados de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales con Desarrollo 
Agropecuario, y Forestal, respaldaron por unanimidad La iniciativa que impulsa el diputado 
Max Correa para canalizar al Senado de La República en busca de que se eleven a rango 
constitucional Los derechos de la naturaleza, y que en materia agraria, se reconozca un 
indemnización sustentable ante La construcción de grandes proyectos en ejidos y 
comunidades. Diario de México, 13 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021000580nc.pdf 

 
Avalan comisiones propuestas de indemnización sustentable por grandes proyectos en 
ejidos 
Los diputados de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales con Desarrollo 
Agropecuario, y Forestal, apoyaron la iniciativa de Morena que busca ser enviada al Senado 
de la República para que se eleven rango constitucional los derechos de la naturaleza, y que 
en materia agraria, se reconozca una indemnización sustentable ante la construcción de 
grandes proyectos en ejidos y comunidades. El Heraldo de México, 4 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021000716nc.pdf 

 
Monserrat López, egresada de la UAEM, produce biofertilizante para agricultores 
mexiquenses 
La universitaria auriverde y cofundadora del programa de biofertilizantes "Zhezhifert", detalló 
que son aprovechadas las heces de estos animales, pues contienen nutrientes necesarios que 
al ser sometidas a tratamientos especiales se producen biofertilizantes que podrían favorecer 
una mayor resistencia a plagas, enfermedades, sequías e incluso promover una mayor 
producción. Diario Imagen, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021003728nc.pdf 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002051nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001041nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021000580nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021000716nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021003728nc.pdf
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La antigua sustentabilidad del Amazonas 
Una investigación, publicada en enero de 2021 en los Proceedings of the National Academy of 
Sciences (PNAS), reveló que al suroeste de la Amazonia, en lo que ahora se llama los Llanos 
de Moxos, una población transformó un área de alrededor de 100 mil kilómetros cuadrados 
desde hace al menos tres mil 500 años y probablemente hasta seis mil, utilizando la ingeniería 
hidrológica, la agricultura de campo elevado, incendios controlados y agrosilvicultura para 
maximizar los recursos acuáticos y terrestres. Eje Central, 26 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001013nc.pdf 

 
Piden sanciones a quienes provocan derrames y vierten combustibles al mar 
Es urgente adoptar medidas de prevención y sanción a quienes provocan los múltiples 
derrames de hidrocarburos y combustibles, tanto en el Puerto Isla del Carmen, como en la 
sonda de Campeche, ya que impactan al medio ambiente y los ecosistemas marinos, afirmó 
Jacqueline May Díaz, vocera de la organización ambientalista, Desarrollo y Medio Ambiente, 
A.C. Explicó que en diversas ocasiones los pescadores han denunciado la presencia de crudo 
en sus áreas de pesca, sin que Petróleos Mexicanos (Pemex), haya reconocido sus 
afectaciones, argumentando que se trata de "chapopoteras naturales, que han existido desde 
hace muchos años". La Jornada Maya, 15 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021000982nc.pdf 

 

 
Subastan ganado confiscado a Duarte 
El Gobierno de Chihuahua subastó ganado de un rancho que era propiedad del ex mandatario 
César Duarte. A través de un comunicado, el Gobernador Javier Corral informó que por la 
venta, a un precio promedio de 9 mil 862 pesos por animal, se obtuvieron poco más de un 
millón 700 mil pesos. Reforma, 13 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002040nc.pdf 
 

 

Al rescate de los tiburones 
En el Caribe, destaca Luis Lombardo, es pesca artesanal, se realiza en forma manual, más 
consciente, esto se debe a las actividades que desde Saving Our Sharks han realizado para 
promover el cuidado de los tiburones y que los ha involucrado en las investigaciones. Hace 
cinco años se aliaron a Shark Tower Cancún, un desarrollo residencial para crear un 
laboratorio de investigación en el que desarrollarán un espacio para que los tiburones vivan en 
cautiverio, esto les permitirá investigar a la especie en todo el arrecife americano, pelear por 
nuevas leyes de protección y trabajar con los pescadores para eliminar la pesca del tiburón en 
el país. Capital, 20 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002402nc.pdf 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001013nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021000982nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002040nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002402nc.pdf
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Ganancias desiguales 
Actualmente Guerrero Negro cuenta con cerca de 17 mil habitantes, cuya vida gira 
prácticamente entorno a Essa, en donde trabajan cerca de mil 500 personas, y el resto en 
suministros ó servicios que requiere la empresa. Mientras que, en la Isla de Cedros, viven 
alrededor de tres mil 500 personas, de las cuales, entre 200 y 250 son empleados de 
Exportadora de Sal, que operan la terminal de carga en la isla, que tiene más actividad 
económica que Guerrero Negro, debido a la pesca de abulón, camarón, así como por su fama 
para la pesca deportiva. Eje Central, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001012nc.pdf 

 
Unesco declara patrimonio mundial las excepcionales momias Chinchorro 
Las enigmáticas momias Chinchorro, declaradas ayer patrimonio mundial por la Unesco, son 
consideradas las más antiguas del mundo realizadas deliberadamente por el hombre; se 
ubican en el desierto costero del norte de Chile. Los chinchorros vivieron de la pesca, la caza 
y la recolección hace más de 7 mil años, en una zona donde el desierto choca con el Océano 
Pacífico y que hoy comprende el sur de Perú y el norte de Chile. La Jornada Maya, 21 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001039nc.pdf 
 

 
Entrevista a Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, sobre los acuerdos en el T-MEC 
Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, consideró que le fue bien en su viaje a EU donde 
se establecieron mesas de trabajo para hablar de los semiconductores. Informó que los 
empresarios quieren seguir invirtiendo en México. Señaló que los congresistas hablaron sobre 
los grandes retos en el país, y por los beneficios del nuevo T-MEC. 

-       Aclaró que hay diferencias, pero no hay problemas. Aseguró que todo tiene que 
resolverse en la industria automotriz y en el sector energético. Destacó que el país se 
mantendrá en el T-MEC. Consideró que las personas deben entender la importancia del 
tratado y no en la forma de vestir, además habla más de quien lo dice. Comentó que no 
se arrepiente de buscar alguna gubernatura porque ahora busca el bien mayor en la 
Secretaría de Economía. Indicó que las personas deben saber si se equivocó Morena 
con su elección de candidata a la gubernatura. 
-       Aclaró que se debe trabajar en el presente y cumplir con el compromiso de AMLO, 
presidente de México.  Aseguró que por ahora no piensa en las elecciones 
presidenciales de 2024 porque está concentrada en la discusión sobre las reglas de 
origen del T-MEC para las armadoras del país. 
-       Señaló que Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, fue un gran 
gobernador y ha demostrado sus habilidades. Indicó que es bueno que el presidente la 
haya mencionado, pero trabajará en el presente. Explicó que tiene una buena relación 
con los empresarios porque se deben facilitar los procesos. Señaló que el presidente la 
escucha. Comentó que se debe buscar un mecanismo para apoyar a las pequeñas y 
medianas empresas. 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001012nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001039nc.pdf
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Azucena por Milenio (C-120 IZZI) 22:29 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89913096 
  
Ken Salazar promete proteger a empresas energéticas de EU en México 
Ken Salazar, quien fue nominado por el presidente Joe Biden para ser el próximo embajador 
de EU en México, se comprometió ayer ante el Senado de su país a proteger a las empresas 
de energía estadounidenses ante cualquier posible acción del gobierno mexicano en su 
detrimento por la llamada reforma energética. 
Al comparecer ante el Comité de Relaciones Exteriores para su confirmación, prometió, 
además, trabajar abiertamente con el gobierno del presidente AMLO en temas de seguridad y 
migración. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/ken-salazar-embajador-de-estados-unidos-promete-proteger-
a-empresas-energeticas-7019019.html 
 

 

Ranking de Milenio 19 - Gastos en los hogares mexicanos 
Según la encuesta realizada por el INEGI, el promedio de ingreso total trimestral por hogar es 
de 53 mil 795 pesos, y existen alrededor de 35.7 millones de hogares en México. En cada 
hogar el gasto corriente monetario promedio trimestral es de 29 mil 910 pesos cada tres meses. 

1.- Alimentos, bebidas y tabaco, 11 mil 380 pesos. 
2.- Transporte y comunicaciones, 5 mil 552 pesos. 
3.- Vivienda y servicios, 3 mil 285 pesos. 
4.- Cuidados personales, 2 mil 395 pesos. 
5.- Educación y esparcimiento, 2 mil 297 pesos. 

Entidades que más gastos registran: 
-       CDMX, 37 mil 771 pesos. 
-       Baja California, 37 mil 58 pesos. 
-       NL, 36 mil 650 pesos., 
-       Querétaro, 36 mil 361 pesos. 
-       Baja California Sur, 35 mil 823 pesos. 

Milenio Noticias Tarde 5ta (C-120 IZZI) 19:31 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89911225 
 

 
Renuncia director general de Conafor; enfrentó austeridad y crisis presupuestal 
Fuentes de la Conafor, confirmaron a Excélsior la renuncia de León Jorge Castaños Martínez 
a la Dirección General, a partir del próximo 1 de agosto. 
León Jorge Castaños Martínez es ingeniero agrónomo especialista en Bosques por la Escuela 
Nacional de Agricultura de Chapingo y maestro en Bosques por la Universidad Estatal de 
Oregón. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89913096
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/ken-salazar-embajador-de-estados-unidos-promete-proteger-a-empresas-energeticas-7019019.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/ken-salazar-embajador-de-estados-unidos-promete-proteger-a-empresas-energeticas-7019019.html
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89911225
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https://laverdad.com.mx/2021/07/renuncia-director-general-de-conafor-enfrento-austeridad-y-crisis-
presupuestal/ 
  
Piden sanciones por derrames de combustibles al mar en Campeche 
Es urgente adoptar medidas de prevención y sanción a quienes provocan los múltiples 
derrames de hidrocarburos y combustibles que se desarrollan, tanto en el Puerto Isla del 
Carmen, como en la Sonda de Campeche, que impactan al medio ambiente y los ecosistemas 
marinos, afirmó la vocera de la organización ambientalista, Desarrollo y Medio Ambiente A.C., 
Jacqueline May Díaz. 
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/177063/piden-sanciones-por-derrames-de-combustibles-al-
mar-en-campeche 
  
Clima hoy 29 de julio: ¿Cuál es el pronóstico de lluvia para este jueves en la CDMX? 
Las lluvias intensas estarán a la orden del día este jueves en la capital mexicana y en más 
estados del país. De igual manera, varias localidades estarán bajo fuertes vientos debido a la 
actual onda tropical. 
https://www.marca.com/claro-mx/trending/2021/07/29/610201b322601d6a168b45c4.html 
 

 

México ha vacunado a más de 25.000 extranjeros entre migrantes y turistas 
Tapachula.- El Gobierno de México informó este miércoles que, desde febrero hasta la fecha, 
ha vacunado a unos 25.000 extranjeros, entre migrantes y visitantes de otros países, quienes 
han estado entre los grupos de edad que se han ido inmunizando en el país. En una gira por 
la ciudad mexicana de Tapachula, estado de Chiapas, frontera con Guatemala, el director 
general del IMSS, Zoé Robledo, aseguró que la vacuna "es universal y se aplica a cualquier 
persona, siempre y cuando estén dentro del grupo de edad que se están aplicando" en esta 
ciudad. 
https://www.eldiario.es/sociedad/mexico-vacunado-25-000-extranjeros-migrantes-
turistas_1_8179401.html 
  
Liberan casi 4 millones de dosis anticovid envasadas en México 
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) autorizó para uso 
de emergencia cuatro lotes de la vacuna AstraZeneca, envasada en el Estado de México por 
Laboratorios Liomont. 
Cofepris destacó en un comunicado que los lotes liberados contienen 952 mil 700 dosis, 931 
mil 300 dosis, 923 mil 700 dosis y 801 mil 100 dosis, respectivamente. 
https://netnoticias.mx/nacional/liberan-casi-4-millones-de-dosis-anticovid-envasadas-en-mexico/ 
 

 
Advierten desabasto por topar precio a LP 

https://laverdad.com.mx/2021/07/renuncia-director-general-de-conafor-enfrento-austeridad-y-crisis-presupuestal/
https://laverdad.com.mx/2021/07/renuncia-director-general-de-conafor-enfrento-austeridad-y-crisis-presupuestal/
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/177063/piden-sanciones-por-derrames-de-combustibles-al-mar-en-campeche
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/177063/piden-sanciones-por-derrames-de-combustibles-al-mar-en-campeche
https://www.marca.com/claro-mx/trending/2021/07/29/610201b322601d6a168b45c4.html
https://www.eldiario.es/sociedad/mexico-vacunado-25-000-extranjeros-migrantes-turistas_1_8179401.html
https://www.eldiario.es/sociedad/mexico-vacunado-25-000-extranjeros-migrantes-turistas_1_8179401.html
https://netnoticias.mx/nacional/liberan-casi-4-millones-de-dosis-anticovid-envasadas-en-mexico/
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El tope de precios en gas LP que impulsa el Gobierno federal podría provocar desabasto y 
alentar mercado negro, alertaron especialistas y distribuidores del combustible. A su vez, la 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) advirtió que la medida va en contra de 
la Ley de Hidrocarburos. La comisionada presidente del organismo, Alejandra Palacios, 
expresó que antes de establecer un tope en los precios, la Cofece debe formular una 
declaratoria de ausencia de condiciones de competencia como condición necesaria a una 
regulación. Reforma, P.p.-1/ Mural, 1/ El Vigia, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001709nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021003238nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001906nc.pdf 

 
Jalisco cierra antros y Coahuila exigirá certificado de vacunación 
Ante el incremento de casos y hospitalizaciones por Covid-19 en Jalisco (donde se registran 8 
mil casos activos), el gobierno estatal ha decidido cerrar durante un mes los antros y bares, 
donde según sus datos se presenta el mayor número de contagios. El objetivo de esta medida, 
indicó el gobernador Enrique Alfaro Ramírez (MC), es salvaguardar el regreso a la presencial 
escolar a partir del próximo 30 de agosto, por lo que las nuevas restricciones entrarán en vigor 
a partir del viernes 30 de julio. El Universal, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001971nc.pdf 

 
 
 
Reactivación de la economía da oxígeno a Pemex en el II trimestre 
La reapertura de actividades económicas luego de la segunda ola de la pandemia de Covid-
19 en México y el renovado impulso de la demanda global dieron un respiro a Petróleos 
Mexicanos (Pemex) durante el segundo trimestre del año, lo que le permitió a la petrolera 
obtener una ganancia de 14,364 millones de pesos y aligerar su pérdida semestral a 22,993 
millones de pesos. El Economista, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002123nc.pdf 

 
Desviaron a espionaje dinero de medicinas 
Cuantiosos recursos originalmente destinados para la compra de medicamentos, el 
mantenimiento de equipos contra incendio en instalaciones estratégicas y la adquisición de 
uniformes y calzado para policías, fueron desviados por los gobiernos de Felipe Calderón y 
Enrique Peña Nieto, para ocultar el financiamiento utilizado en el sistema de espionaje 
Pegasus, según los contratos dados a conocer, por la Secretaría de Seguridad Pública y 
Protección Ciudadana (SSPC). La Jornada, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002500nc.pdf 
 

Apoyos sociales y remesas alivian crisis económica 
La pandemia de covid-19 trajo consigo una caída generalizada de los ingresos de los hogares 
en México entre 2018 y 2020, pero los únicas que libraron el impacto fueron los hogares más 
pobres debido, en parte, a las distintas transferencias que recibieron. La Encuesta Nacional de 
Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH 2020) del Inegi reportó que el ingreso promedio de 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001709nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021003238nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001906nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021001971nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002123nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021002500nc.pdf
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los hogares cayó 5.8% real entre 2018 y 2020, con afectación al 90% de los hogares, que 
tuvieron reducciones entre el 2.7 y 9.21. Esto obedeció a la caída de 10.7% del ingreso laboral, 
que no pudo ser contrarrestado por otras fuentes de ingreso. Excélsior, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021003427nc.pdf 

 

 
AMLO afirma que sólo le falta cumplir 2 de 100 compromisos 
De los 100 compromisos que el presidente Andrés Manuel López Obrador asumió el 1 de 
diciembre de 2018, informó que hasta la fecha ha cumplido 98; siendo la descentralización de 
las Secretarías de Estado y la resolución del caso Ayotzinapa lo pendiente en su Gobierno. 
https://www.publimetro.com.mx/mx/nacional/2021/07/28/compromisos-amlo-gobierno.html 
  
No abrir frontera también afectará a EU: AMLO 
El presidente de México, AMLO aseguró que no abrir la frontera afectará el comercio de EU. 
“Hay muy buena relación y nos necesitamos mutuamente. No se puede tener mucho tiempo 
cerrada la frontera porque existe una vinculación económica, social, que es estratégica para 
México y EU”. 
https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2021-07-28/frontera-estados-unidos-amlo-mexico-
cierre 

 

 
Chihuahua obtiene 1.78 mdp en subasta de ganado de César Duarte 
El gobierno de Chihuahua obtuvo 1.78 millones de pesos en la subasta de 181 cabezas de 
ganado que le fueron aseguradas al exgobernador priista César Duarte, detenido el 8 de julio 
del 2020 en Florida, EU, y quien enfrenta un proceso de extradición a México por su probable 
responsabilidad en el delito de peculado agravado, derivado de un desvío de recursos públicos 
durante su administración por mil 200 millones de pesos. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/7/28/chihuahua-obtiene-178-mdp-en-subasta-de-
ganado-de-cesar-duarte-268751.html 
 

Resumen, Moody’s señaló que la calificación crediticia de México podría verse afectada 
si se decide dar más apoyos económicos a Pemex 
Moody’s señaló que la calificación crediticia de México podría verse afectada si se decide dar 
más apoyos económicos a Pemex; indicaron que se espera un apoyo cercano al 1% del PIB 
para la empresa. 

-       00:00:37 La Cofece aseguró que es ilegal la petición de la Sener para que el CRE 
establezca una metodología para instaurar límites de precio en el gas LP en un plazo 
máximo de tres días; detalló que este exhorto es contrario a lo establecido en la LIE 
para regular los precios del gas LP. 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_29072021/29072021003427nc.pdf
https://www.publimetro.com.mx/mx/nacional/2021/07/28/compromisos-amlo-gobierno.html
https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2021-07-28/frontera-estados-unidos-amlo-mexico-cierre
https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2021-07-28/frontera-estados-unidos-amlo-mexico-cierre
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/7/28/chihuahua-obtiene-178-mdp-en-subasta-de-ganado-de-cesar-duarte-268751.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/7/28/chihuahua-obtiene-178-mdp-en-subasta-de-ganado-de-cesar-duarte-268751.html
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-       00:01:13 La Secretaría de Economía indicó que el proceso de etiquetado de 
alimentos ha continuado su proceso de manera satisfactoria. 
-       00:01:36 La Concamin aseguró que los tiempos que tienen las empresas para 
cumplir con la Reforma al Outsourcing están colapsando a los industriales del país. 

Alejandro Rodríguez comentó que en este momento hay dos iniciativas en el Congreso para 
aplazar la implementación de la Reforma al Outsourcing, que son la que impulsó Morena para 
aplazar la implementación un mes y la de la legisladora Kenia López para aplazarla hasta 
enero del 2021; recordó que el CCE pidió a los legisladores el promover un nuevo periodo 
extraordinario de sesiones para aplazar la implementación de la Reforma al Outsourcing. 
Criticó que, en medio de los aplazamientos por los desafueros de los legisladores Mauricio 
Toledo y Saúl Huerta, han quedado atrapadas las iniciativas para aplazar las modificaciones 
al outsourcing y la ratificación de Rogelio Ramírez de la O como secretario de Hacienda. 
Consideró que todo esto está ahora en el escritorio del presidente de la Jucopo Ricardo 
Monreal. 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:11 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89910979 
 

Trabajaremos para proteger a la Selva Lacandona: Valeria Santiago 
Región Selva, Chiapas. - “Desde el Congreso de la Unión, reforzaremos aquellas políticas que 
cuiden y preserven los recursos naturales de Chiapas, principalmente trabajaremos por 
salvaguardar uno de los pulmones de México, como lo es la Selva Lacandona”, aseguró Valeria 
Santiago Barrientos, futura Diputada Federal. 
https://www.nvinoticias.com/nota/192041/trabajaremos-para-proteger-la-selva-lacandona-valeria-
santiago 
 

Aprueban el traspaso de organismos del agua a los ayuntamientos 
Mexicali BC.- Con 13 votos a favor, once en contra y una abstención, el Congreso local aprobó 
el dictamen número cuatro de la Comisión de Energía y Recursos Hidráulicos, mediante el cual 
se transfieren a los municipios las atribuciones sobre los servicios públicos del agua. 
En sesión ordinaria efectuada este miércoles en el Pleno del Congreso local, se presentó, con 
dispensa de trámite, el dictamen aprobado en la citada comisión, con la cual se transfiere del 
Estado a los municipios, la operación de las comisiones de servicios públicos. 
http://www.afntijuana.info/informacion_general/120160_aprueban_el_traspaso_de_organismos_del_agu
a_a_los_ayuntamientos 
  
Aplicarán el programa Agua Saludable para la Laguna en Coahuila 
Aplicarán el programa Agua Saludable para la Laguna en Coahuila para garantizar la 
disponibilidad de agua potable hasta por 40 años y para usarla en la agricultura. El presidente 
AMLO señaló que se cumplirá con el abasto de agua para consumo sin contaminación en toda 
la Laguna. Los gobernadores de Coahuila Miguel Riquelme y el gobernador de Durango José 
Rosas para coordinarse y dar continuidad al programa. Ejidatarios inconformes acusaron a las 
autoridades de no tomarlos en cuenta. 
República H (C-10.1 Paga) 20:35 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89912131 
  

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89910979
https://www.nvinoticias.com/nota/192041/trabajaremos-para-proteger-la-selva-lacandona-valeria-santiago
https://www.nvinoticias.com/nota/192041/trabajaremos-para-proteger-la-selva-lacandona-valeria-santiago
http://www.afntijuana.info/informacion_general/120160_aprueban_el_traspaso_de_organismos_del_agua_a_los_ayuntamientos
http://www.afntijuana.info/informacion_general/120160_aprueban_el_traspaso_de_organismos_del_agua_a_los_ayuntamientos
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89912131
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Ley Seca por consulta popular: cuáles serán los horarios y las restricciones en cada 
estado 
El próximo domingo primero de agosto se realizará la consulta popular para que los 
ciudadanos, a través del voto libre y secreto, decidan sobre la posibilidad de investigar y llevar 
a juicio a los últimos cinco expresidentes del país, por lo que en varios estados de la República 
se implementará la Ley Seca con el objetivo de que el ejercicio se lleve de la manera más 
pacífica y correcta posible. 
Puebla y Guanajuato son algunos de los estados que aplicarán la prohibición de bebidas 
alcohólicas, sin embargo, las restricciones varían por cada región, como por ejemplo, los 
horarios. 
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/29/ley-seca-por-consulta-popular-cuales-seran-los-
horarios-y-las-restricciones-en-cada-estado/ 
  
IMSS y empresarios exhortaron al Congreso sesionar para aprobar la prórroga a la 
reforma de outsourcing 
El Consejo Técnico del IMSS hizo un llamado al Congreso de la Unión para concretar un 
periodo extraordinario de sesiones, con el fin de que los legisladores aprueben ampliar hasta 
septiembre el plazo para que las empresas puedan transferir a sus empleados que estén en 
un esquema de subcontratación (outsourcing) a sus nóminas centrales y así puedan gozar de 
sus derechos laborales. 
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/29/imss-exhorto-al-congreso-un-periodo-
extraordinario-para-aprobar-la-prorroga-a-la-reforma-de-outsourcing/ 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/29/ley-seca-por-consulta-popular-cuales-seran-los-horarios-y-las-restricciones-en-cada-estado/
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/29/ley-seca-por-consulta-popular-cuales-seran-los-horarios-y-las-restricciones-en-cada-estado/
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/29/imss-exhorto-al-congreso-un-periodo-extraordinario-para-aprobar-la-prorroga-a-la-reforma-de-outsourcing/
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/29/imss-exhorto-al-congreso-un-periodo-extraordinario-para-aprobar-la-prorroga-a-la-reforma-de-outsourcing/
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Contagios de Covid-19, al
alza y no ven estrategia
para frenar tercera ola
Es p e c i a l i sta s
dicen que es
nece sario
acelerar la
vacunación para
contener al virus;
en julio se han
registrado 271 mil
605 casos

PERLA MIRANDA
—nacion@ eluniversal.com.mx

A un mes de que inició el au-
mento acelerado de contagios
de Covid-19 en el país, expertos
advierten que no ven una nue-
va estrategia para hacer frente a
la tercera ola de la pandemia.

Consideran necesario acele-
rar la vacunación, aumentar
pruebas de detección para te-
ner diagnósticos tempranos y
una mayor participación de la
sociedad para romper las cade-
nas de propagación del virus.

El pasado 1 de julio empezó
a registrarse el aumento de con-
tagios en territorio nacional con
6 mil 81 casos; en los últimos 28
días, México reportó 271 mil 605
nuevos contagios, es decir, un
promedio de 9 mil 700 en cada
jornada. Sólo ayer se registraron
19 mil 28, la cifra más alta en la
tercera ola.

| NAC I Ó N | A6
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IMAGEN DEL DÍA

A unos días de la consulta
popular para enjuiciar a
expresidentes, grupos
afines a la autollamada

Cuarta Transformación han
colocado anuncios en

andenes del Metro, lonas
en el Zócalo, carteles sin

firmas en bardas y echado
mano de megáfonos para
promover el “Sí” a poner

en el banquillo a los
últimos cinco

ex m a n d at a r i o s .
| NAC I Ó N | A5

C OV I D -1 9
EN MÉXICOALERTA MUNDIAL 2,79 0,874 CASOS CONFIRMADOS 239,61 6 M U E RTO S México y EU

no deben caer
en un abismo:
e mbajado r
El nominado Ken Salazar
comparece ante el Senado
de Estados Unidos

VÍCTOR SANCHO
C orre sp onsal
—elmundo @eluniversal.com.mx

Wa s h i n g t o n . — La relación
de Estados Unidos con Méxi-
co requiere de un trabajo en
equipo en temas que van de
seguridad a migración, pa-
sando por las disputas vincu-
ladas con el T-MEC.

Esta es la visión que pre-
sentó ayer Ken Salazar, nomi-
nado del presidente Joe Bi-
den como embajador en Mé-
xico, ante el Comité de Asun-
tos Exteriores del Senado que
evalúa su candidatura.

Se comprometió a que la
relación binacional no caiga
en un “abismo de la disfun-
c i ó n” que dificulte la resolu-
ción de temas y retos compar-
tidos. Salazar se mostró “con -
ve n c i d o” de que podrá traba-
jar con México para lidiar con
la violencia e inseguridad.

Reconoció el “p ro b l e m a”
de las disputas ligadas al
T-MEC y dijo que hay que ase-
gurarse de que se protegen las
inversiones estadounidenses
en México.

| MUNDO | A 14

KEN SALAZAR
Nominado a embajador
en México

“D e b e m os
asegurarnos... de que
estamos protegiendo
las inversiones
esta d o u n i d e n ses
en México”

OPINIÓN
I N AC I Ó N
A2 Carlos Loret de Mola
A2 Maite Azuela
A2 Héctor de Mauleón
A7 Salvador García Soto
A8 Luis Cárdenas
A10 Mario Melgar Adalid
A10 Jesús Zambrano
A 11 Alfonso Zárate
A 11 Luis Felipe Bravo Mena
A 11 Carlos Alazraki
A 11 Paola Félix Díaz

$ 2 0.37
DÓLAR AL MENUDEO

MARIO MALDONADO
“Los directivos de Pemex se esfuerzan
en generar animadversiones con las
agencias calificadoras, con sus
inversionistas y con sus socios”

|A2 2|

Año 104,
Nú m e ro
37,87 3
CDMX
36 págs.

Pandemia tira
ingreso en los
hogares; golpea
más a 12 estados

RUBÉN MIGUELES
—ruben.migueles@ eluniversal.com.mx

Los ingresos de los hogares
en México resintieron los
efectos de la pandemia del
Covid-19 en 2020, al caer
5.8% respecto a 2018; sin em-
bargo, fueron 12 estados los
que sufrieron el mayor im-
pacto, informó el Inegi.

En Jalisco, Ciudad de Mé-
xico y Quintana Roo, las per-
cepciones de las familias se
desplomaron entre 14.1% y
23.7%. Gran parte del retroce-
so se debió a que el trabajo,
la principal fuente de ingreso
en las casas, mermó con la
crisis sanitaria. Las localida-
des urbanas fueron más afec-
tadas que las rurales.

| CARTERA | A21

Jalisco cierra antros y Coahuila
exigirá certificado de vacunación
RAÚL TORRES E HILDA
FERNÁNDEZ C orre sp onsale s
—estados@ eluniversal.com.mx

Guadalajara.— Ante el in-
cremento de casos y hospita-
lizaciones por Covid-19 en
Jalisco, el gobierno decidió
cerrar durante un mes los
antros y bares, donde seña-

lan que se están presentando
más contagios.

Mientras, en Coahuila el
gobernador Miguel Ángel Ri-
quelme Solís advirtió que se
prevé exigir el certificado de
vacunación en comercios,
conforme avance la aplica-
ción de dosis en el estado.

| E STADOS | A1 2

C U LT U R A

70 AÑOS DE

La galería José María Velasco abrió en septiembre de 1951. Su historia
está ligada a la vida del barrio bravo, donde se ubica. A pesar de la
pandemia, impulsa el trabajo de su gente para legitimar esas culturas
subalternas. | A 26 |
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5 .8%
DESPLOME EN EL INGRESO
registrado en el país en 2020,
con respecto a 2018.

Simone Biles, ot ra
víctima del Covid-19
Especialistas coinciden en que la gimnasta
renunció a algunos eventos en Tokio porque
la pandemia la ha afectado en el ánimo. | B1 |

ARTE EN TEPITO

PRIMERA CONSULTA POPULAR

HASTA EN
EL METRO
I M P U LSA N
CO NSU LTA



La serie Muppets Babies 
lanzó un mensaje de 
inclusión y libertad al 
presentar un episodio 
donde el personaje usa 
un vestido para ir a un 
baile. “Quiero ser yo”, 
le dice a sus amigos, 
quienes lo aceptan.

Joaquín Cosío le reveló 
a Excélsior estar a gusto 
con el tono violento y 
realista que James 
Gunn le dio a la nueva 
versión de Escuadrón 
Suicida, cinta en la 
que el mexicano 
es el antagonista.

Muppets BabiesMuppets Babies
lanzó un mensaje de lanzó un mensaje de 
inclusión y libertad al inclusión y libertad al 
presentar un episodio presentar un episodio 
donde el personaje usa donde el personaje usa 
un vestido para ir a un un vestido para ir a un 
baile. “Quiero ser yo”,baile. “Quiero ser yo”,
le dice a sus amigos, le dice a sus amigos, 
quienes lo aceptan.quienes lo aceptan.

Familiares de detenidos en las protestas contra el gobierno cubano batallan para 
encontrar testigos que ayuden a los suyos a llevar su juicio en libertad. Global | 21“ESTAMOS DESESPERADOS”

JUEVES
29 DE JULIO  
DE 2021 
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Javier Aparicio 10
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POR PAULO CANTILLO

Si bien la pandemia des-
plomó el ingreso de los ho-
gares en México, los más 
pobres libraron el impacto 
debido, en parte, a trans-
ferencias como apoyos so-
ciales, pensiones y remesas.

De acuerdo con la En-
cuesta Nacional de Ingre-
sos y Gastos de los Hogares 
2020 (ENIGH) del Inegi, el 
ingreso promedio de los ho-
gares cayó 5.8% real entre 
2018 y 2020. Sin embargo, 
el 10% de la población con 
menores ingresos reportó 
un aumento de 1.3% real en 
su ingreso por hogar.

Édgar Vielma, director 
general de Estadísticas So-
ciodemográficas del Inegi, 
destacó el alza de las trans-
ferencias de 8.3% real en 
dicho periodo; el ingreso 

por programas guberna-
mentales creció 50.4% real 
y 15.1% el de pensiones. 
En suma, los ingresos por 
transferencias representa-
ron 31.7% de los ingresos de 
los hogares más pobres.

A pesar de la caída de 
12.9% real en el gasto de los 
hogares, debido a la pande-
mia el rubro donde más se 
incrementó fue salud, con 
40.5% real. Los rubros con 
más ajuste a la baja fueron 
educación y esparcimiento, 
con 44.8 por ciento.

La ENIGH reveló que en 
22 estados se redujo el in-
greso promedio de los ho-
gares. Las más afectadas 
fueron Quintana Roo, con 
un desplome de 23.7% real 
entre 2018 y 2020, la Ciu-
dad de México con 20.5%, y 
Jalisco con 14.1 por ciento.

DINERO

ENCUESTA DEL INEGI INGRESOS Y GASTOS

Apoyos sociales  
y remesas alivian 
crisis económica

SUBSIDIOS HAN SIDO UN SOPORTE 
Sólo 10% de los hogares con menos 
recursos, que dependen de programas 
de gobierno y otras transferencias, no 
vio caer su ingreso en la pandemiaNueve de cada 

diez hogares 
tuvieron re-
ducción en su 
ingreso de  2.7 
a 9.2% real.

El ingreso de 
los hogares 
más ricos en el 
país es hasta 16 
veces el de los 
más pobres.

Si bien el gasto 
de los hogares 
cayó en gene-
ral, en el rubro 
de salud au-
mentó 40.5%

Los rubros con 
mayor caída en 
el gasto fueron 
educación y 
esparcimiento, 
con 44.8%

PANORAMA
De acuerdo con la Encuesta 
Nacional de Ingresos y Gastos 
de los Hogares del Inegi:

POR LAURA TORIBIO

Desde hace año y medio, 
el perfil de los fallecidos 
por el virus SARS-CoV-2 
se mantiene en Méxi-

co:  las perso-
nas con más 
carencias  y 
quienes deben 
salir a traba-
jar porque no 
pueden hacer 
home office, 

de acuerdo con Héctor 
Hernández Bringas, in-
vestigador de la UNAM.

Estadísticas de la Di-
rección General de Infor-
mación en Salud indican 
que a la última semana de 
junio, 81 mil 162 amas de 

casa habían muerto a cau-
sa de covid-19, lo mismo 
que 56 mil 869 trabajado-
res de áreas de servicios, 
como vendedores ambu-
lantes, secretarias, captu-
ristas, cajeros, mensajeros, 
repartidores y ayudantes 
de la preparación de ali-
mentos, entre otros.

PRIMERA | PÁGINA 8

Covid-19 
aún mata 
a los más 
vulnerables

PERFIL DE FALLECIDOS

Foto: Cuartoscuro

Niños acuden a realizarse pruebas covid en quioscos de la CDMX.

Partidos borraron a 10 
millones de militantes
POR AURORA ZEPEDA ROJAS

Durante la actualización de 
sus padrones, los partidos 
cancelaron a diez millones 
600 mil militantes, de acuer-
do con datos del Instituto Na-
cional Electoral (INE).

En esa depuración se in-
cluyó a quienes estaban “en 
reserva”, es decir, aquellas 
personas que no ratificaron su 
militancia partidista durante la 
actualización de dichas listas.

Luego de recibir miles de 
quejas por afiliaciones inde-
bidas e imponer multas mi-
llonarias, en enero de 2019 el 
INE ordenó a todos los parti-
dos actualizar sus padrones y 
mantener en ellos sólo a los 
militantes cuya adhesión pu-
diera respaldarse por vía física 
o electrónica.

Desde esa fecha y hasta el 
31 de enero de 2020, los par-
tidos realizaron campañas 
de afiliación, reafiliación y 

refrendo de militancia. Al ter-
minar dicho plazo, el PRI y el 
PRD fueron los partidos que 
mayor reducción tuvieron en 
sus padrones, con 4.9 millones 
y 3.7 millones, respectivamen-
te; es decir, quedaron con 76% 
y 75% menos afiliados.

El lunes, Excélsior dio a 
conocer la exclusión en la lis-
ta tricolor de militantes histó-
ricos e incluso de algunos que 
ejercen cargos de gobierno.

PRIMERA | PÁGINA 5

PRI Y PRD, LOS QUE MÁS AFILIADOS DEPURARON

El PRI desobedeció 
al INE y rasuró a 
militantes históricos
La actual dirigencia tricolor borró 
de su padrón a expresidentes, 
exgobernadores y otros afiliados 
destacados a pesar de que el 
INE se lo prohibió, afirmó Héctor 
Gutiérrez, quien fue secretario de 
Organización del PRI. / 4

PRIMERA

Hallan 31 contratos 
con empresas 
ligadas a Pegasus
En la conferencia del 
presidente López Obrador, 
Rosa Icela Rodríguez, titular 
de la SSC, reveló que 
el malware llegó a otras 
dependencias en los dos 
sexenios anteriores. / 6

PEMEX OBTIENE 
UTILIDADES POR 

$14 MIL 
364 MILLONES
La empresa del Estado 
logró utilidades en el 
segundo trimestre del año 
gracias a la recuperación 
económica, los precios 
internacionales del crudo y 
al alza en sus ventas. / 10

PRIMERA

DINERO

89%
ES LA OCUPACIÓN
hospitalaria para pacientes 
covid que el IMSS reportó ayer 
en la Ciudad de México. Esto 
significa que de mil 138 camas, 
sólo quedan 125 disponibles.
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1,970
MDP
se pagaron a 31 empresas 
fachada en los gobiernos 
de Calderón y Peña para 
comprar el software espía.

Fuente: Pemex 

DEUDA FINANCIERA 
DE PEMEX

Al 31 de 
diciembre 
de 2020

Al 31 de 
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de 2019

Al 30 de 
junio de 

2021 

2,258,727
1,938,174

2,279,903
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Gunn le dio a la nueva Gunn le dio a la nueva 
Escuadrón Escuadrón 

LE ACOMODALE ACOMODA
SER VILLANOSER VILLANO

REGRESAN 
LOS GOLES

El Tri Olímpico se repuso de la 
derrota ante Japón y vapuleó 
3-0 a Sudáfrica para pasar a 

cuartos de final, donde 
enfrentará a Corea del Sur.

Tras perder en 200 y 
400 metros libres, la 

nadadora Katie Ledecky 
se recuperó y ganó en 

mil 500 metros. / 15

EU enderezó el rumbo 
al aplastar 120-
66 a Irán luego 
de la dolorosa 

derrota ante Francia 
en su debut. / 16

EU enderezó el rumbo
al aplastar 120-
66 a Irán luego 
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de la dolorosa 
derrota ante Francia

en su debut. / 16

Hallan 31 contratos 
con empresas 
ligadas a Pegasus
En la conferencia del 
presidente López Obrador, 
Rosa Icela Rodríguez, titular 
de la SSC, reveló que 
el malware llegó a otras 
dependencias en los dos 
sexenios anteriores. / 6
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SACAN LA HONRA
Dos muestras de orgullo deportivo marcaron la 

primera semana de competencias en Tokio 2020.

Jayson 
Tatum.
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Remesas, planes sociales y 
pensiones, los salvavidas
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El colmo: proteger a un sanguina-

rio asesino para fabricar una ver-

dad alternativa de Los 43. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Una fiscalía que 
chapalea en el lodo 
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Carretera a Nuevo Laredo
Piden audiencia a AMLO por 
los 157 desaparecidos de NL
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CARLOS VEGA, CIUDAD DE MÉXICO

 El joven Alex “N” estaba 
a bordo de un avión a punto de 
despegar a Miami cuando perso-
nal de Interpol México le instó a 
descender por haber una orden 
de aprehensión en su contra, que 
consumaron agentes de la fisca-
lía capitalina, por el cargo de vio-
lación en el caso de la youtuber 
YosStop, ya detenida. PAG. 15

Cae acusado de 
violación en el 
caso YosStop; 
se iba a Miami

“¡Canciller, salvador de mi vida!”, expresó Evo Morales al encontrarse con Marcelo Ebrard. ESPECIAL

Golea y pasa. El 
Tri va ahora por 
Corea del Sur
Los mexicanos Castillo y Ce-
laya perdieron el bronce en el 
clavado final. En gimnasia, Si-
mone Biles deja el all around. 
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F. BARTOLOMÉ

NO ESTÁ claro si la baja de la calificación a Pemex
por parte de Moody's dolió o ardió, pero la respuesta
de Octavio Romero terminó siendo una clase
de cuentas paleteras.

Y ES QUE el director de la petrolera intentó descalificar
a la calificadora, pero más bien se mordió la lengua.
El funcionario rechazó que Pemex carezca de recursos
pues, según explicó, el gobierno federal pagará
la compra de la refinería de Deer Park, la construcción
de Dos Bocas y todas las deudas de la empresa.
¿Por qué? Pues porque Pemex ¡no tiene con qué!

ES DECIR, según Romero, la petrolera mexicana
no tiene problemas económicos, no porque genere
recursos suficientes, sino porque papá gobierno
le paga todas sus deudas. Nomás le faltó decir,
parafraseando a José López Portillo, que tenemos
que aprender a administrar la abundancia...
¡pero de la ayuda gubernamental!

NO SE lo digan a nadie, pero al parecer en Movimien
to Ciudadano ya hay humo blanco, o mejor dicho,
humo naranja sobre quién será su coordinador en San
Lázaro. Según cuentan finalmente fue Jorge Álvarez
Máynez quien obtuvo el apoyo de Enrique Alfaro
y de Clemente Castañeda para tomar las riendas
de la bancada que integrarán 23 diputadas y diputados.
Luego de haber obtenido su mayor votación en la
historia 3 millones de sufragios sin duda que MC
tomará un nuevo protagonismo en lo que resta
del sexenio.

EL ZIPIZAPE en la sesión pública de ayer no fue el
único encontronazo entre los integrantes del Tribunal
Electoral federal. Cuentan que en su más reciente se
sión privada, el magistrado presidente, José Luis Var
gas, conminó es un decir a sus colegas ¡a alinearse!
Según esto, les dijo que deben seguir las decisiones
de la presidencia del organismo y, sobre todo, evitar
que se hagan públicas sus discrepancias.

OBVIAMENTE a las y los magistrados electorales no les
gustó nada el tonito de amenaza, sobre todo cuando
Vargas les soltó que hablaba "a nombre del Estado"
y que si había nuevas indisciplinas, podrían iniciarse
procedimientos administrativos o legales en contra
de los rebeldes. ¡Ándale!
CURIOSAMENTE, este intento de sometimiento
del TEPJF ocurre a sólo unos días de que un juez de
cida si se reabren las investigaciones de la FGR contra
Vargas por enriquecimiento ilícito. ¡Vaya casualidad!

ENTRE el 1 y el 25 de julio se analizaron 543 medios:
191 emisiones de radio, 279 programas de televisión,
28 periódicos y 45 revistas. ¿Y todo para qué? Para
descubrir que son más las opiniones negativas sobre
el Presidente que las positivas. Nadie podría haberlo
adivinado.
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CIRCUITO
INTERIOR

PUES TODO indica
que la aliancista
Sandra Cuevas le

rezó a uri santo muy
efectivo, pues tal
vez consiga que se
adelante la entrega
recepción.

HACE POCO se dejó
ver con el actual

Alcalde, Néstor Núñez,
visitando Tlatelolco,
y pronto se sabrá si el
acercamiento fue el

primer paso para abrir
el candado que impuso
el Gobierno Central y
avanzar en el relevo.

¿LE HABRÁ dado
suerte haberse reunido
antes con Alex Lora?

PORQUE de tararear

una "Triste Canción",
en una de esas grita...
"¡Y que viva
la transición!".

QUIEN ANDA

inconforme —y
mucho— con el

plan de reactivación
económica déla

CDMX es el diputado
Christian von
Roehrich

QUÉ SERÁ, qué
será, ¿pura y dura
preocupación por la
pérdida de empleos?
¿O que los proyectos
inmobiliarios

propuestos no son
precisamente su área
de oportunidad?
SON PREGUNTAS
de muchos metros
cóbricos... digo...
¡cúbicos!

circuitoínterlor ú reforma.com
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Suena a broma, pero el Pre
sidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, ha
propuesto que Cuba sea
declarada "Patrimonio de
la Humanidad" por ser un
"ejemplo de resistencia" a
Estados Unidos.

De hecho, tendría mu
cho más sentido declarar
a Cuba como un "Museo
Mundial del Fracaso", por
su caída autoinfligida a uno
de los países más atrasados
del planeta.

Hablando en una cere
monia el 24 de julio, López
Obrador elogió la defensa
de Cuba de su "dignidad" y
culpó al "bloqueo" estadou
nidense como él se refie
re al embargo comercial es
tadounidense por la crisis
perenne de la isla.

El Presidente de México
no dijo nada en su discurso
sobre la brutal represión de
la dictadura cubana contra
miles de manifestantes pa
cíficos el 11 de julio de 2021,
ni mencionó el hecho de
que el régimen cubano no

ha permitido una elección
libre en los últimos 62 años,
ni que la dictadura de la is
la es responsable de 3 mil 51
fusilamientos y otras mil 258
ejecuciones extrajudiciales
desde el comienzo de la re
volución en 1959, según la
base de datos Cuba Archive.

Sorprendentemente, el
cuento de que el desastre
económico y social de Cu
ba es por culpa de Estados
Unidos todavía sigue encon
trando apoyo entre algunos
Mandatarios como López
Obrador.

En realidad, el embargo
estadounidense a Cuba, que
Washington impuso en 1962
tras la expropiación de em
presas estadounidenses en
la isla, no ha sido el motivo
del desastre económico.

Cuba comercia normal
mente con más de 70 países
de todo el mundo y también,
de forma limitada, con Esta
dos Unidos.

Como señalé en una
columna reciente, Estados
Unidos es el mayor exporta

dor de alimentos y produc
tos agrícolas a Cuba

Además, alrededor de
500 mil turistas estadouni
denses visitan Cuba cada
año, y los residentes esta
dounidenses envían aproxi
madamente 3 mil 500 millo
nes al año en remesas fami
liares a la isla

Estados Unidos es una
de las principales fuentes de
ingresos de Cuba

Como me dijo el ex Pre
sidente de España, Felipe
González, en una entrevis
ta la semana pasada, se po
dría culpar al embargo esta
dounidense por quizás has
ta el 30 por ciento del fiasco
económico de Cuba, "pero
el 70 por ciento restante es
atribuible solo a un plantea
miento radicalmente equivo
cado" del régimen de la isla

En 1957, la tasa de mor
talidad de Cuba de 32 por
cada mil nacidos vivos ya
era la más baja de Améri
ca Latina y la decimotercera
más baja del mundo, según
datos de Naciones Unidas.

Cuba estaba por encima
de Francia y Alemania Oc
cidental, que en las décadas
siguientes superaron a Cuba
en ese indicador.

En educación, Cuba an
tes de la revolución de 1959
era el cuarto país latinoame
ricano mejor clasificado en
alfabetización infantil.

Hoy, Cuba está en la mi
seria Después de que el ré
gimen aumentó los salarios
hasta cinco veces a princi
pios de este año, la mayo
ría de los trabajadores cuba
nos ganan hoy alrededor de

90 dólares al mes al tipo de
cambio del mercado negro.

Los trabajadores mejor
pagados, como los médicos,
ganan alrededor de 120 dó
lares al mes.

Pero con una tasa de in
flación estimada entre 500 y
900 por ciento este año, hay
escasez de casi todo, o los
productos están fuera del al
cance para la mayoría de los
cubanos.

Un amigo que vive en
La Habana me dijo en una
conversación telefónica que
fue al supermercado a prin
cipios de esta semana y no
pudo encontrar carne, arroz,
aceite y jabón.

"Y cuando encuentras
algo, es tan caro que no hay
forma de pagarlo", me contó.

Incluso en comparación
con otros países comunistas
como China y Vietnam, el
desempeño de Cuba ha sido
pésimo.

"Cuba en 1959 era mu
cho más avanzada socialmen
te que China y Vietnam, dos
países que también han teni
do economías de mercado so
cialistas", dice Carmelo Mesa
Lago, economista de la Uni
versidad de Pittsburgh, uno
de los analistas más conoci
dos de la economía cubana

"Hoy, tanto China como
Vietnam están mucho mejor
que Cuba en la mayoría de
los indicadores sociales".

En suma, la declaración
de López Obrador es lamen
table.

Si Cuba es un "ejemplo"
de algo, es de una dictadura
que ha traído hambre, exilio
y muerte a su país.
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No me digas tu nombre: Amor te llamas.

Lo supe desde el primer día que te vi:
lo supe desde el primer día que me miré
en ti.

Ahora que otra vez estoy contigo otra vez
estoy conmigo.

Ahora que otra vez te escucho hablar
vuelvo a oír toda la música del mundo.

Ahora que aquí te encuentras
nuevamente aquí me encuentro
nuevamente yo.

No digas nada.

Con tu presencia me lo dices todo.

No camines: Ya caminaré hacia ti igual
que he caminado desde que comencé
a seguir tus pasos.
En tu ausencia toda la casa se ausentó.

Hoy todo vuelve a estar aquí.
Tú eres la casa.

¡Hasta mañana!..
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En lo oscurito

Por su falta de transparencia,
la visita de AMLO a Badiraguato
abre la puerta a suspicacias.

Doña Panoplia, dama de buena
sociedad, amonestó a la joven
y linda mucama de su casa

"Anoche vi cómo tu novio te besaba
en lo oscurito". "¡Oh no, señora! se
azaró la chica, ¡Me besó nada más
en los labios!". Así, en lo oscurito, sin
admitir la presencia de los medios de
comunicación en todos sus eventos,
irá el presidente López a Badiragua
to, centro mayor del narcotráfico en
Sinaloa y lugar de nacimiento de algu
nos de los más relevantes capos de la
droga en México. Mayúscula torpeza
en cuanto al manejo de la imagen
presidencial constituye esa insólita
visita que tiene casi el carácter de
secreta por su opacidad, por su falta
de transparencia Con ella se aparta
AMLO del proverbial principio que
aconseja no hacer cosas buenas que
parezcan malas. Y vaya que no ha
logrado hacer que parezcan buenas
las cos;. i malas que ha hecho. He aquí
un fruto más de la caprichosa con
ducta del tabasqueño, que no ajusta
sus actos a orden o protocolo alguno,
sino sólo a su omnímoda voluntad de
gobernante todopoderoso que hace lo
que le da la gana sin apego a reglas
y sin temor a críticas. Al negarse a
permitir que su visita sea observada
abre la puerta a toda suerte de suspi

cacias y especulaciones que en nada
lo favorecerán. En la Italia del siglo
XV vivió un personaje de vida singular
llamado Pico della Mirandola Escri
bió un libro en el cual trataba según el
sonoroso título que dio a la obra, "De
omni re scibili et quibusdam aliis", esto
es decir "De todas las cosas conocidas
y de algunas otras más". ¿Hablará el
Presidente de su visita a Badiraguato
en alguna de sus comparecencias ma
ñaneras, en las cuales habla de todas
las cosas de que quiere hablar y de
algunas otras más?... Castalio, virtuoso
mancebo, se prendó de una mujer
de nombre Mesalina y le propuso
matrimonio. "Imposible respondió
ella con franqueza. Soy ninfóma
na". Replicó Castalio: "Eso no me
importa Lo único que te pido es que
me seas fiel"... Don Algón, magnate
empresarial, no es hombre que se
desconcierte fácilmente. Le sucedió,
sin embargo, que una linda chica
aceptó salir con él. Llamó entonces
a su mujer y le dijo: "Esta noche voy
a llegar a la casa después de media
noche". Su desconcierto vino cuando
la señora le preguntó: "¿Puedo contar
de seguridad con eso?"... La palabra
"bufete" casi no se emplea ya Antes se
llamaba así al despacho u oficina de
los abogados. El director de la agencia

de colocaciones le informó a la señora
que solicitaba empleo: "El Lic. Ántro
po necesita una persona que se encar
gue del aseo. Lo único que tendrá que
hacer usted es limpiarle el bufete".
"¡Ah no! protestó con enojo la mujer,
¡Eso que se lo limpie él mismo!"... El
novio de Glafira, la hija de don Posei
dón, se presentó ante el severo genitor.
Le dijo: "Vengo a pedirle la mano de
su hija". Respondió el vejancón: 'Veo,
joven, que se conforma usted con
poco"... Babalucas le comentó a su
vecino: 'Voy a poner un negocio que
a nadie se le ha ocurrido". El otro
se interesó: "¿Qué negocio es ése?".
Respondió con orgullo el badulaque:
"Una sala de masajes de autoservicio"...
Don Terebinto les contó a sus amigos
algo que los sacó de onda Les dijo:
"Mi peso cambia tres veces al día.
Por la mañana peso 600 kilos; por la
tarde 75 y por la noche 150 gramos".
Antes siquiera de que alguno de los
amigos pudiera decir: "No manches",
o cualquier otra expresión culterana
semejante, don Terebinto se apresuró
a explicar: "Es que por la mañana
mi señora pregunta: '¿A qué horas
se levantará este buey?'. Por la tarde
exclama: '¡Cómo traga este marrano!'.
Y por la noche me dice en la cama
'¡Méngache mi pichoncito!"'... FIN.
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Quién es quién

Que el Presidente señale noticias falsas no
debería preocupar, pero socava la libertad
de prensa que lo haga con mentiras.

'Ya sé que no aplauden".

Enrique Peña Nieto

Quienes viven en casas de
cristal no deberían arrojar
piedras. El presidente López

Obrador, sin embargo, no se ha ente
rado. Quizá por eso ha incluido en su
show mañanero una sección llamada
"Quién es quién en las mentiras" en la
cual se ha mentido una y otra vez. La
sección la presenta Ana Elizabeth Gar
cía Vílchis, antropóloga social egresa
da de la Benemérita Universidad Au
tónoma de Puebla, cuya experiencia
en periodismo se limita a haber sido
coordinadora de contenidos de inter
net de La Jornada de Oriente.

Ayer Julio Hernández, mejor
conocido como Julio Astillero, de
La Jornada, acudió a la mañanera a
cuestionar a García Vilchis por haber
descalificado su información sobre un
proyecto para construir un complejo
habitacional en un área reservada de
San Luis Potosí llamada Las Cabañas:
"Vengo, pues, aquí a señalar que no,
que no he mentido, sino que tengo to
da la documentación y argumentación
como periodista". Astillero presentó
sus pruebas y señaló a la secretaria
del Ambiente, María Luisa Albores,
incómodamente sentada en el estra
do, de haber cancelado entrevistas ya
pactadas sobre el tema y querer infor
mar solo con boletines. El Presidente
declaró: "Ya se garantiza el derecho de

réplica, solo aclarar que yo no conozco
el proyecto inmobiliario, no conozco
al empresario", pero ni él ni la presen
tadora desmintieron al periodista ni le
ofrecieron una disculpa

El 16 de julio Daniel Blancas de
La Crónica cuestionó a García Vil
chis por haberlo acusado de mentir
en un reportaje que señalaba que el
programa Sembrando Vida está ge
nerando deforestación en Tlaxcala.
Exigió también una disculpa, porque
"con absolutamente falta de rigor y
desprecio a la verdad se aludió a un
texto de mi autoría titulado 'Falsean
datos de Sembrando Vida'... De ma
nera superficial, sin argumentos ni
revisión de fondo, se le tildó de enga
ñoso". Una vez más, ni el Presidente
ni García Vilchis presentaron pruebas,
ni ofrecieron disculpas.

Ayer, en una mañanera llamada
"Nuestro gobierno busca el bien de
todos" (¿cuánto le pagarán a quien
inventa estos títulos?), el Presidente
afirmó que "hay una crisis del perio
dismo en el mundo por falta de ética"
y pontificó sobre la actitud "inmoral"
de los medios en México que quie
ren influir en la opinión en lugar de
informar. García Vilchis presentó un
estudio de "menciones" en radio reali
zado por una empresa privada, Intélite,
mayoritariamente negativas para el
Presidente. En el caso del programa
que conduzco con Guadalupe Juárez,
señaló que habíamos tenido 18 men
ciones negativas y cinco positivas del

lo. al 25 de julio. Me extrtña, porque
cada día hacemos mucha<menciones
del mandatario, por lo <ue en tres
semanas los totales deber ser mucho
más altos.

El que haya más mociones ne
gativas que positivas, sin imbargo, no
significa nada; quizá es inticio de que
el gobierno está cometierio errores o
simplemente que el peridismo es crí
tico por naturaleza Lo crioso es que
las menciones del Presídete sobre los
medios, como Reforma, 1 Universal,
Proceso, El País, el NewYork Times,
el Wall Street Journal, l Financial
Times, Le Monde y mucbs más, son
casi todas negativas. Lópz Obrador
reserva sus menciones psitivas para
La Jornada, aunque eso mimpidió los
cuestionamientos a Astillo). También
Donald Trump presentaa a los me
dios como "el enemigo depueblo", pe
ro hacía una excepción en Fox News.

Que el Presidente y as funciona
rios cuestionen a los med)s y señalen
supuestas noticias falsaaio debería
preocupar. Podría ser, inciso, un ejer
cicio de transparencia Qe lo hagan
con mentiras y descalifiaciones, re
vela un intento por socavr la libertad
de prensa

• CONTROLES

Los controles de preciosiempre ge
neran escasez y mercadosiegros. Que
el gobierno esté promoviadolos para
el gas LP, que ha subidien todo el
mundo, es sumamente píocupante.
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El secretario que carga
sus comidas a los ciudadanos
::::: Nos comentan que al parecer la política de
reducirse el sueldo por órdenes del presidente
Andrés Manuel López Obrador está llevan
do a algunos secretarios de Estado a que de
plano tengan que comer con dinero del era

rio. Nos detallan, con docu
mentos, que hace unos días
la Secretaría de Turismo, a
caigo de Miguel Torruco.
entregó en adjudicación di
recta, un contrato llamado
"Suministro de productos
alimenticios, insumos y be
bidas para las oficinas del

Miguel secretario". En el expediente
Torruco 2304671 se detalla que por

este jugoso y suculento con
trato, la Dirección General de Administración
de Sector pagó 172 mil 413.79 pesos. No vaya
a pensar que es un privilegio para la alta bu
rocracia como lo teman los gobiernos del PRI
y del PAN, sino que ahora el sueldo es tan ba
jo que don Miguel sigue la máxima de su jefe
de "Primero los pobres" y tiene que pagar su
comida con dinero de los contribuyentes.
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La ñora de la risa
en Palacio Nacional
::::: Independientemente del fondo, el monito
reo que provee la empresa Intélite a la Presi
dencia de la República contiene datos que pa
recieran una broma. Entre las perlas del re
porte de esta "prestigiada" compañía se pue
de leer en el rubro de "Programas de televi
sión con más menciones al Presidente", en el
que las menciones se califican como positivas
o negativas, que el primer lugar lo ocupa la
"Conferencia Matutina Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador" y le atribuye a ese "pro
grama" dos menciones, desde luego positivas.
Pero si aún no da risa eso, el rubro de "Líde
res de Opinión con más menciones negati
vas", Intélite simplemente desconoce la dife
rencia entre los líderes de opinión y las co
lumnas de opinión, pues en su listado revuel
ve nombres de periodistas con los de las co
lumnas de los diarios. En fin, cada miércoles
sorprende más el profesionalismo y la preci
sión del ejercicio llamado "quién es quién en
las mentiras de la semana" y la capacidad que
tiene este espacio para superar cada ocho días
los errores, como confundir una televisora
qjpun diario, o desmentir una nota de 2017,
creyendo que era actual. Por lo pronto, el tra
bajo de la firma que hace la evaluación de po  ,

aunqueJálarante, &*ynu^
cho que desear, quién sabe cuánto cobre, pero
incluso si lo hicieran gratis, sería muy caro.

¿Fiscalía ya desconectó
el sistema espía Pegasus?
::::: El Instituto Nacional de Transparencia Ac
ceso a la Información y Protección de Datos
Personales (INAI) solicitó recientemente a la
Fiscalía General de la República (FGR) el pro
ceso que guarda la carpeta de investigación en
torno a una sentencia emitida por el instituto
el 20 de febrero de 2019, en la que solicitó
acreditar de manera formal que el sistema de
espionaje Pegasus fue desinstalado de cual
quier equipo de la Fiscalía Nos hacen saber
que la FGR ha insistido en que la indagatoria
sigue en curso, motivo por el que la generación
de dicho expediente "sigue en trámite". Nos
comentan que, de cualquier forma, el máximo
órgano en materia de transparencia no quitará
el dedo del renglón, no por desconfianza, sino
para que a la FGR no se le vaya a olvidar.
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Un reto del jefe de la policía
::::: De concretarse la reforma para que las
cárceles de la capital del país pasen al control

de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana, su titular,
Ornar García Harfuch. se
convertirá en uno de los
funcionarios con más poder
dentro de la actual adminis
tración. Sin embargo, esta
modificación, nos comen
tan, le otorgará varios bene

Ornar García ficios, pero también muchos
Harfuch retos. En el caso de las ven

tajas, nos explican, la de
pendencia a cargo de don Ornar podrá operar
células de investigación al interior de los pe
nales y podrá interrogar a todos los internos
para obtener información para combatir la
delincuencia. Y por el lado de los retos, nos
dicen, el funcionario tendrá que hacer lo que
nadie ha logrado hasta ahora: terminar con
las actividades ilícitas, como la operación de
extorsiones y secuestros desde las cárceles, la
venta de drogas y un sinfín de actividades
que generan importantes recursos económi
cos. Nada fácil el reto.

Publicistas acusan albazo
con nueva ley
::::: En la industria de la publicidad exterior,
nos dicen, quedaron muy sorprendidos con el

anuncio que realizó el Go
bierno capitalino sobre la
iniciativa de ley en la mate
ria, pues dicen que no les
tomaron en cuenta ni una

sola de sus propuestas.
Aunque reconocen que hu
bo un foro el 21 y 22 de ju
nio pasados en el documen

Carlos Alberto to que mandaron al Congre
Ulloa so el consejero Jurídico

Néstor Vargas y el secreta
rio de Desarrollo Urbano, Carlos Alberto
Ulloa Pérez, no se consideró ninguna de sus
observaciones. Los empresarios consideran
esta acción como un albazo y ahora tendrán
que darle pelea en el Poder Legislativo, donde
ven venir un fuerte jaloneo.

Arma revuelo
en redes Pepe Merino
::::: El que causó revuelo en redes sociales por
despedir a una persona de su equipo de tra

jjí bajo en un grupo de What
| sApp, fue el titular de la
| Agencia Digital de Innova
o c^n Pública de la Ciudad

j | de México, don José Anto
g nio Peña Merino, quien

j , fue "balconeado" en redes
donde se subió una imagen
en la que se lee una discu
sión con una persona por

José Antonio cuestiones laborales y le pi
Peña de su renuncia; don Pepe

tuvo aclarar la situación,
pues se entendía que despidió a su director
General de Gobierno Digital, Eduardo Clark
García Don Pepe aseguró que procurará
cambiar sus formas de comunicación con sus
subordinados. ¿Será que hay más mensajes
por ahí?

Proveedores exigen
pagos en Toluca
::::: Ayer fue Naucalpan y ahora es Toluca, la
capital del Edomex, que sufre por una terrible
insolvencia económica, al grado de que pro
veedores se manifestaron y cerraron vialida
des para exigir al alcalde Juan Rodolfo Sán
chez que les pague los adeudos de hace dos
años, la única respuesta es que no tiene dine
ro. Hace unos días el edil realizó un plantón
para exigir las participaciones federales.
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En la mira, por desabasto de agua
::::: En el norte del país, nos detallan, los ojos
están sobre el director de la Conagua, Ger
mán Martínez, y los gobernadores de Coa
huila y Durango, Miguel Riquelme (PRI) y

José Rosas Aispuro (PAN),
respectivamente, debido a la
falta de agua en la región
Laguna. La cuestión, nos di
cen, es que, aunque a inicio
de semana las tres autorida

des tuvieron un "diálogo"
con alcaldes sobre el proyec
to de Agua Saludable, a los

Miguel ejidatarios no les es suficien
te el acuerdo firmado en laRiquelme
reunión, en la que por cierto

irrumpieron para ser escuchados, por lo que
hoy los siguen puntuales para ver que cum
plan con llevarles el agua que tanto ciudada
nos como campesinos necesitan para vivir.
Avisados están, se escucha en ambas entida
des, que en 2022 y 2023 renovarán góber.

Hacen de política botín familiar
::::: Nos platican que en Morelos la familia de
los Yáñez Moreno, encabezados por los her
manos Roberto y Julio, políticos que debu
taron en la contienda electoral en 2015, apren
dieron bien el oficio y a la primera oportuni
dad colocaron a sus familiares en las regidu
rías, diputaciones plurinominales y direccio
nes de organismos cuyos nombramientos co
rresponden al Legislativo. Pero eso no es todo,
nos detallan, pues los hermanos, que han sido
diputados pluris por el PSD —del cual fueron
expulsados, junto con la actual diputada local
Naida Díaz, esposa de Julio, precisamente
por el agandalle político—, además se aliaron
con Rodrigo Gayosso, hijo adoptivo del ex
gobernador Graco Ramírez (PRD), para crear
el Partido Morelos Progresa y ganar una dipu
tación, la cual fue para otro integrante del
clan, su tío Juan José Yáñez Vázquez. ¡To
do queda en familia!
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Turismo y el dilema de alcalde
::::: Desde Sinaloa, nos platican que quien ha
generado polémicas es el alcalde de Mazatlán
Luis Guillermo Benítez (Morena), cuyo
ayuntamiento determinó que a partir de la

próxima semana, el ingreso
a bares, cantinas, casinos,
discotecas, restaurantes y
espacios públicos será sólo
para quienes presenten su
certificado de vacunación
Covid19. El tema, nos deta
llan, es que en su terruño
hay descontento ante la me

Luis Guillermo dida, puesto que la regla se
Benítez rá obligatoria sólo para sina

loenses y no para turistas
nacionales y extranjeros, de quienes no se
tendrá certeza sobre si están inoculados. Al fi
nal del día, nos apuntan, entre que son peras,
vacunas o contagios, ya se habla del costo po
lítico para don Luis por estas disposiciones
"diferenciadas".

PantelbO alerta al sol azteca
::::: En medio del despliegue de autodefensas
en Pantelhó, Chiapas, nos narran que quienes
no logran conciliar el sueño son el líder y el
secretario del PRD en Chiapas, José Antonio
Hernández y César Espinosa, ya que el mo
vimiento no sólo ha dejado expuesto el con
trol que mantenía el grupo armado Los Herre
ra, presuntamente vinculado a la alcaldesa
Delia Flores, y su esposo, el edil electo Ra
quel Trujillo, ambos del sol azteca, sino que
también se ha reavivado la acusación contra
el exalcalde perredista Santos López, señala
do hace un año de abuso sexual y cuya de
nuncia lo dejó fuera del cargo, pero, nos di
cen, todas las irregularidades que hubo en su
momento los líderes del PRD local las cono

cían bien y callaron. ¿Qué más se destapará?
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CARLOS ALAZRAKI

Carta dirigida al
INE. (Seguro no voy
a ir a votar)
Prólogo: Sr. Presidente, con todo respe

to ni EL UNIVERSAL, El Gran Diario
de México, en el cual me siento muy

honrado en colaborar, ni mi mamá (QEPD),
ni como tampoco en toda mi vida, NADIE
me ha dicho qué o no escribir. Y que por su
puesto mientras viva en un país donde la LI
BERTAD DE EXPRESIÓN SEA RESPETADA,
seguiré escribiendo mi opinión.
Y cuando esta libertad deje de existir, esté

seguro de que seguiré escribiendo con más
fuerza que nunca los ideales de la democracia
Presidente: Gracias por respetar la LIBER

TAD DE EXPRESIÓN.
Estimada INE: Fíjate que el día de ayer, en

trando a la casa de ustedes, me encontré en
la puerta de la casa de mis vecinos a una se
ñorita superamable del INE buscando un se
cretario para la casilla donde nos toca votar.
La pobre señorita llevaba 3 cuadras con puras
negativas. Entonces, la señorita se acerca a mí
y me pide que si quisiera ser ese secretario.
Por supuesto que la rechacé al igual que

toda la colonia la iba a rechazar. Me comentó
que lo entendía y que iba a seguir buscando.
Le deseé la mejor de las suertes y se fue.
Después que se despidió, entré a la casa de
ustedes y me dije: "Carlos: Ya tenemos Carta
Semanal para el jueves". Y este es el motivo
de escribirles mi Carta.

Les platico: Tengo la percepción de lo si
guiente. Para no informarnos que en 6 meses
nada más llevamos 18.6 millones de vacuna
dos con una sola dosis, 24.4 millones de me
xicanos vacunados con las 2 dosis, para no
decirnos que este promedio de los primeros
seis meses, es de 34% comparado con 72% de
vacunados en Ecuador o 78% en Chile u 84%
en Reino Unido. Y para no informarnos que
para que los 82.9 millones de mexicanos que
faltan para estar vacunados lo estarán en el
proceso de UN AÑO. Y para no informarnos,
que 1700 niños con cáncer han fallecido por
falta de medicinas. Y para no informarnos
que, por TERCER AÑO CONSECUTIVO, el
gobierno ha vuelto a romper el récord de más

muertes violentas en toda la historia moderna
en nuestro país. Y para no decirnos que la
peor estupidez será obligar a regresar a la es
cuela a los niños sin que estén vacunados.
Y para no decirnos que tenemos 14% de

desempleo. Y para no decirnos que su Tren
Maya está acabando con el ecosistema. Y pa
ra no decirnos que la bajada de calificación a
Pemex de parte de Moody's es correcta. Y
para no decirnos que el mundo se burla de
ÉL por su última ocurrencia de crear una
nueva OEA. Y para no hablarnos del enorme
RIDÍCULO de nuestros atletas olímpicos en
estos Juegos en Tokio, nuestro presidente
creó este distractor.

¿Por qué distractor? Muy fácil. Porque esta
consulta es ABSOLUTAMENTE IRRELEVAN
TE. ¡ABSOLUTAMENTE! Porque a nadie se le
pregunta si quieren que se aplique o no la ley.
Porque la ley se aplica cuando se debe

aplicar. Se aplica con pruebas, testigos etc.
Y ya para terminar, les mando mi pronós

tico: votará 18% de los borreguitos de More
na y del presidente. De ese 18%, 93.9% SÍ
QUIERE que se enjuicien a los presidentes
(aunque por supuesto eso no dice el traba
lenguas de la pregunta).
El presidente le echará la culpa al INE, al

Tribunal Electoral, a los conservadores, a la
clase media, a las mujeres, a los periodistas,
a los empresarios, a Superman, a La Llorona,
al Charro Negro y al Gato con Botas.
Aunque no se preocupen... Les voy a decir

un secreto: el presidente ya sabe que esta bro
ma va a ser otro ESTRUENDOSO FRACASO

de su gobierno. ¿El costo de esta estupidez?
500 millones de pesos. Y cómo el dinero no es
suyo... Pues a seguir tirándolo a la basura. •

eluniversal@alazraki.com.mx
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Nuestro pequeño tirano
"Cuando los tiranos parecen

besar ha llegado el momento de
echarse a temblar".

Pericles.

A propósito de la serie
"Cómo se convirtieron

en tiranos" que se ha
estrenado en Netflix con bas
tante éxito, ha surgido la inevi
table comparación de López
Obrador con algunos de los pro
tagonistas del programa, como
Hitler, Sadam Husein, Idi Amin
o Muamar el Gadafi.

Francamente, no veo a López
Obrador como un digno apren
diz de aquellos grandes dicta
dores, fundamentalmente por
que le falta tanto la malicia co
mo la inteligencia y la sensibi
lidad política.
Nuestro presidente sería, en

todo caso, un pequeño tirano,
quizás más algo como un baby
Trump pero, definitivamente,
nunca un Stalin o un Castro.
De entrada, aunque diaria

mente ataca a la prensa y a sus
adversarios con palabrería

hueca, sin pruebas, sin argu
mentos y, últimamente, hasta
sin mucha creatividad, López
Obrador no ha censurado nada,
las columnas, comentarios,
programas y trabajos periodís
ticos fluyen como nunca antes,
en parte por la gran diversidad

de medios de comunicación y
plataformas en línea y en parte,
también, porque al no haber
presupuesto importante para
medios los compromisos gu
bernamentales se extinguieron
en la mayoría de los casos, si
quiere llámele usted chayóte,
aunque ese se ha instituciona
lizado para los lamebotas ofi
ciales del régimen que aplau
den cualquier ocurrencia en los
medios que todos conocemos.
Ni es una idea ni es un deseo,

pero si López Obrador fuese un
poco menos visceral y más ra
cional sería, sin duda, un peli
groso tirano en potencia ahor
caría a sus enemigos no sola
mente con el presupuesto sino
con estrategias mucho más
efectivas, como el miedo.
Si bien, la 4T levanta carpetas

de investigación como si fueran
corcholatas, sin que le cuesten
nada, rara vez logran consignar
a alguien o hacer una acusación
seria, su vocación tiránica es
tan pueril que han llegado al ri
dículo de culpar, por ejemplo, a
Luis Videgaray de algo tan ridí
culo como traición a la patria o
han tenido que recurrir al chiste
de la consulta popular para fin
girse los verdugos de los expre
sidentes que, sobra decirlo, es
tán retorcidos de risa.
Afortunadamente, en la

Cuarta Transformación todo
es tan chafa que hasta el tota
litarismo les sale mal y termi
nan convertidos en un chiste
de sí mismos.

Para ser un tirano, López
Obrador y su movimiento nece
sitarían, primero, dejar los com
plejos en la puerta de Palacio y,
así como el detente, es clarito
que su pequeñez la cargan has
ta en la cartera.
Tenemos suerte, justamente

los complejos presidenciales
que tanto daño le hacen a Mé
xico con las ocurrencias gansito
son los mismos que nos salva
rán de que México caiga en una
dictadura.

DE COLOFÓN. La consulta se
rá un fracaso monumental, no
llegarán ni a los 5 millones de
mexicanos. El pequeño tirano
se molestará y buscará un res
ponsable del estropicio. Roda
rán cabezas para la próxima
semana. •

@Lu¡sCardenasMX
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No habrá vacunas
antiCovid para niños
mexicanos
En medio de un debate

mundial y ante la falta
de evidencia científica

sobre la conveniencia de va

cunar o no a los niños y me
nores de edad contra el Covid,
el presidente López Obrador
confirmó que su gobierno no
considera en estos momen
tos a la vacunación infantil
como una prioridad. "Tene
mos que priorizar, tenemos
que saber si se requieren o no
se requieren, no estar some
tidos, sujetos o subordinados
a que las farmacéuticas sean
las que nos digan: falta una
tercera dosis, falta una cuarta
dosis, falta que se vacunen los
niños. Hay que ver si cientí
ficamente es necesario, es co
mo cuando se va a comprar
algo, no debemos de ser con
sumistas", dijo el lunes pasa
do el mandatario.
La posición del Presidente

sobre un tema en el que no hay
todavía un consenso científico

y que la Organización Mundial
de la Salud recomienda que se
tomen decisiones políticas y
que en vez de vacunar a niños,
los países que tienen gran can
tidad de vacunas las donen a
los países que no tienen para
vacunar a población adulta,
fue claramente influida por el

subsecretario Hugo López Ga
tell, que invocó también la falta
de suficientes evidencias cien
tíficas que sugieran que es "im
prescindible" vacunar en este
momento a la población infan
til y adolescente porque no es
tá comprobada aún la efectivi
dad de inocularlos y la tasa de
mortalidad por Covid en los ni
ños no es "alta".

Mientras en el mundo se re

porta una baja incidéncia de
muertes por Covid en niños y,
según un estudio realizado en
7 países y publicado por la re
vista científica TheLancet, me
nos de dos de cada millón de
niños murieron durante la

pandemia, en México las cifras
oficiales de la Secretaría de Sa
lud registraban hasta abril pa
sado al menos 600 casos de
muertes de menores de edad

por la enfermedad de Covid19.
Las evidencias científicas arro
jan que las infecciones en niños
son casi siempre asintomáticas
o muestran síntomas leves, lo
que contrasta con otros grupos
de edad a los que se ha dado
prioridad en la vacunación.
Según la Secretaría de Salud

federal, 1 de cada 3 niños me

xicanos es diabético de tipo 1 y
2, lo que también sería un ríes

go en casos de contagio de Co
vid para los menores.
Por el momento el debate

sobre las ventajas de vacunar
o no a los niños contra el Co
vid y qué tan eficiente resulta
hacerlo para frenar contagios
y muertes, lleva esta decisión
al terreno tanto moral como
político: si las dosis que se
destinen a los menores de
edad realmente salvarían más
vidas que si esas vacunas les
fueran administradas a traba

jadores sanitarios y a la pobla
ción vulnerable en otros paí
ses. En México la decisión del

gobierno, por ahora, está to
mada y es no comprar ni des
tinar vacunas existentes a la
población infantil.
Aun con el regreso a clases

presenciales obligatorio, que ya
decretó el Presidente para fina
les de agosto, cuando dijo que
"llueva, truene o relampagueé"
los menores tendrán que vol
ver a las aulas "poique ya fue
demasiado". De hecho, fiel a su
estilo de encontrar motivacio

nes políticas o contra el gobier
no, el doctor López Gatell dijo
el lunes que el argumento de la
vacunación para los niños está
siendo utilizado por grupos
que se oponen a un regreso a
clases presencial: "Parte de la

opiniónque ha estado resisten
te a abrir las escuelas aprove
cha esta narrativa, este discur
so, diciendo que hay que vacu
nar a los niños antes de que
vuelvan a las escuelas", dijo el
encargado nacional de la pan
demia, al que poco le faltó para
repetir su lamentable tesis de
"golpismo" que hizo a los pa
dres de niños con cáncer.

Así que para los niños me
xicanos no habrá vacunas

contra el Covid, al
menos por ahora.
Y así tendrán que
regresar a clases
en las aulas den

tro de un mes. Vere

mos muy pronto, en
cerca de mes y me
dio, quince días des
pués del regreso pre
sencial a clases, si la
decisión del gobierno
mexicano resulta ser la
acertada... Los dados

mandan Serpiente do
ble. Caída libre. •
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La "tregua" del Cártel del Golfo
0 uién les dio la or
J den de entrar?^0^0^ —La gente de El
Maestrín.
—¿Les habló por teléfono?

¿Dónde lo vieron o qué?
—Nomás amaneciendo...
—¿Pero por qué motivo?
—Para calentar la plaza.
¿Eh?
—Para calentar la plaza.
—¿Dónde está El Maestrín?
—Allá en Río Bravo, me ima

gino. Quién sabe...
En la madrugada del lunes pa

sado fue hallada una vieja RAM
1500, de color verde y mal esta
cionada, en la carretera Reyno
saRío Bravo.

En el interior había dos cuerpos,
dos capuchas, un aparato de radio
comunicación, un teléfono celular
y varios casquillos de 38 Super.
A uno de los cadáveres, los

asesinos le habían dejado su li
cencia de conducir. No querían
que hubiera duda alguna:
Conductor: Edgar Valladares

Hernández. CURP: VA
HE800404HSPLRD09.

Las autoridades decidieron ve
rificar. Había, sin embargo, una
alta posibilidad de que aquellos
cadáveres fueran los de El Maes
trín, líder de una fracción del Cár
tel del Golfo conocida como Los

Escorpiones, y de uno de sus es
coltas, apodado El Vale.
El 19 de junio sicarios de Los

Escorpiones fueron enviados a
"calentar" Reynosa, el bastión
donde operan sus enemigos:
otra facción del Cártel del Golfo
conocida como Los Metros.
Lo que hicieron aquel día cau

só conmoción a nivel nacional.
Recorrieron la ciudad cazando a
tiros a ciudadanos inocentes que
iban hallando a su paso: taxistas,
jornaleros, comerciantes, fami
lias y estudiantes. Dejaron un to
tal de 15 civiles muertos.
Uno de los Escorpiones, par

ticipante en aquel ataque direc
to, fue aprehendido en las cerca
nías del Puente Pharr. Fue él
quien reveló que la orden la ha
bía dado el jefe de plaza en Río
Bravo, El Maestrín.
Vino un mes extraño en el que

se confirmó la existencia de un
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centro de exterminio del Cártel

del Golfo en Matamoros en el que
el líder de Los Metros en Reynosa,
conocido como Metro 27 fue apre
hendido y conducido a la Policía
Ministerial. Sin embargo, fueron a
rescatarlo 30 sicarios.
De pronto, en la presidencia

municipal de Río Bravo, así co
mo en Reynosa, aparecieron va
rios narcomantas en las que el
Cártel del Golfo "informó":

"Hoy 19 de julio pactamos la
tregua de la tranquilidad y nos
solidarizamos con el pueblo y
con principios e ideologías cohe
rentes a generar la paz.
Lo primordial es que los pue

blos que cuentan con nuestra pre
sencia se sientan seguros, sin
preocupación, firmando entre
nosotros la paz y fortaleciendo la
Unión de Nuestras Plazas".
Así que de manera intempes

tiva, uno de los azotes de Tamau
lipas, el Cártel del Golfo, enarbola
principios e ideologías "coheren
tes a generar la paz", y entrega co
mo trofeo, dentro de una RAM, el
cadáver del autor intelectual de la
masacre de Reynosa.
¿A raíz de qué el Cártel del

Golfo tomó la decisión de "por
tarse bien" y dedicarse solamen
te al tráfico de drogas, personas,
armas, combustibles?
¿Qué pasó en Tamaulipas? •
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Como si se tratara de des
cifrar un trabalenguas, la
pregunta de la consulta

del próximo domingo, como la
dejó redactada la Suprema Corte
de la Nación, no solo requiere que
fáganlos tuja pausa para tomar
aire y seguir leyendo, sino que re
quiere unas dos o tres lecturas pa

. > XA comprender^ que &qe.
Es mucho lo que perdemos co

mo mexicanos con este ejercicio
simulatorio y confuso. Fueron
años de batalla, me incluyo entre
quienes empujamos una reforma
política qué contuviera, en el es
pectro de las opciones de partici
pación ciudadana, mecanismos
directos de decisión sobre temas

cruciales para el país. Las consul
tas a la población pueden forta
lecer la democracia ampliando la
participación ciudadana en te
mas relevantes, pero particular
mente esta no fortalece más que
el engaño; en un país donde no

hay debido proceso y el sistema
de justicia está lleno de excesos,
este tipo de herramientas pueden
ser usadas como venganza.
Si lo que busca Morena es ba

nalizar el ejercicio democrático
de una consulta, lo ^onsiguiq.
Combmüchosháhé^tósadb,

no hayunareferenciaal juicio po
tífeR ,«WP
hace la falsa publicidad de More
na, engañando a los electores.
Aquí plasmo la pregunta para no
dejar duda: ¿Estás de acuerdo o no
en que se lleven a cabo las acciones
pertinentes con apego al marco
constitucional y legal, para em
prender un proceso de esclareci
miento de las decisiones políticas
tomadas en los años pasados por
los actores políticos, encaminadoa
garantizar la justicia y los dere
chos de las posibles víctimas?
Más allá de la propaganda

mentirosa de Morena, la publici
dad del INE se enfoca en la pre

Consulta ciudadana: confusión,
mentira y revictimización
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gunta, en mostrar la logística para
llevar a cabo la consulta, se abren
mesas de diálogos y cápsulas que
resumen cómo encontrar la mesa
receptora que corresponde para
votar y las recomendaciones sa
nitarias que hay que seguir.
A pesar de las advertencias de

algunos consejeros del INE so
bre el costoso ejercicio, que as
ciende a 528 millones de pesos,
pagado con los remanentes de
2020 y los ahorros de la elección
de 2021, quien espera que algún
presidente sea enjuiciado a par
tir de este evento propagandís
tico, que espere sentado.
Desafortunadamente hay otro

tema delicadísimo, trascendente
para los derechos de miles de víc
timas de violaciones a derechos

humanos, que esta consulta tam
bién se lleva entre las patas. Por
que se trata de propaganda más
qy£V£rdad.era preocu] >n por.üTS..'IdS'dérechóé de las ví< y la
sociedad,ylaformaenlaquese

en los
comunicación es insultante
mente mentirosa, diseñada para
que la respuesta sea abrumado
ramente SÍ, colocando el derecho
de las víctimas a la verdad y la jus
ticia en un asunto que por ningún
motivo debe ser consultado.

Si algunos encuentran en la pre

gunta posibilidades para el inicio
de una ruta del Estado por la jus
ticia transicional, también serán
defraudados. El primer paso hacia
allá requiere la instalación consis
tente de comisiones de la verdad,
un concepto que el presidente no
entiende y que ha decidido no
comprender. Así que, lamentable
mente, "¿quiere usted una comi
sión de la verdad?" es algo que la
pregunta no dice, ni de lejos. La
pregunta es inútil cuando la res
puesta es clara: si se tienen pruebas
de las conductas ilícitas, se tiene
que proceder. Consultarlo es eva
dir la responsabilidad y revictimi
za a las víctimas y sus familias.
Por si fuera poco, para que la

consulta sea válida, se necesita
que participe el 40% del padrón
(38 millones de votos), hay 57 mil
mesas receptoras en el país y no
hay presupuesto para la opera
ción rara. su publicidad. Su
po'HgatoOs que votan todos $6i
élSí, ¿qué tipo deprocedimiex)!!
templado erüa ley aplicarán pa
ra "esclarecer las decisiones" de
funcionarios públicos en el pa
sado? Si no las han esclarecido
estos tres años, ni en sexenios
pasados, es porque no tienen la
voluntad para hacerlo. •

@MaiteAzuela
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El miércoles negro de AMLO

Ayer los datos de su pro
pio gobierno le callaron
la boca al presidente.

Durante meses presumió que
las familias mexicanas no resin
tieron los efectos económicos de
la pandemia por los programas
sociales de su gobierno.
Durante meses, los especialis

tas le contestaron que, a diferencia
del mundo, México no implemen
to programas especiales de alivio
económico para la población.
Durante meses, el presidente

les reviró que el "modelo mexi
cano" para contrarrestar la crisis
—que el gobierno no se endeude
para ayudar a la gente con ese di
nero— es un éxito.

Ayer, el INEGI reveló el diag

nóstico de la encuesta sobre los

ingresos y gastos de las familias
mexicanas para el 2020. Fue un
miércoles negro para López
Obrador. Los datos de una ins

titución de su propio gobierno lo
desmintieron categóricamente:
El 10% de la gente más pobre

de México se empobreció más
que todos. Así que lo de "primero
los pobres" es un mito: los más
pobres fueron los más golpea
dos. Y López Obrador ni metió
las manos para defenderlos.
La gente gastó 40% más en sa

lud. ¿Qué quiere decir esto? Que el
gobierno fracasó en su obligación
de brindar protección de salud a
los ciudadanos. Eso que tanto
presume el presidente es una
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mentira: la gente se tuvo que ras
car con sus propias uñas... cónsul 
tas, tratamientos, medicinas, oxí
geno... cada quien tuvo que con
seguir (y pagar) por su cuenta.
Y eso que la encuesta se empezó

a levantar en agosto del año pasa
do, es decir, sólo considera el pri
mer tramode la fatídica pandemia
O sea que la cosa está aún peor.
El miércoles negro de AMLO

no quedó ahí.
El director de Pemex, Octavio

Romero, tuvo una llamada con
inversionistas para tratar de con
vencerlos de que Pemex no es
una porquería. Un día antes,
Moody's había rebajado la cali
ficación de los bonos de Pemex
a basura. Romero no ofreció una
ruta para salir del hoyo. Los in
versionistas colgaron aterrados.
Se les dijo, se les avisó. Que no

apoyar a la gente en la pandemia
empobrecería a los mexicanos.
Que el manejo de Pemex era pé
simo. Ya ni Moody's.
SACIAMORBOS.— La semana

pasada le informé de una cena

en Nuevo León en la que se vie
ron el gobernador electo, Samuel
García, su esposa, la influencer
Mariana Rodríguez (señalada
por el INE), y tres magistrados
del tribunal electoral federal que
tendrán que analizar su caso.
Cuestioné si esto no vulneraba

las formas que debían guardarse
en el proceso postelectoral.
Muy respetuosamente, los ma

gistrados Reyes Rodríguez, Felipe
de la Mata y Felipe Fuentes me
enviaron una carta para confir
mar que se llevó a cabo esa cena.
Explican que fueron más funcio
narios y que "la reunión a la que
usted se refiere se dio en el marco
de un foro de actualización de los
tribunales electorales correspon
dientes a la Segunda Circunscrip
ción Plurinominal, durante el que
hubo una interacción conjunta
entre los asistentes y en ningún
momento se trataron temas de

interés electoral particular con el
gobernador electo de Nuevo
León ni con su esposa". •

historiasreportero@gmail.com
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1 Costoso maquillaje. El sustituto de Alejandro
•Moreno como gobernador de Campeche, Carlos

Miguel Aysa González, ha dilapidado un dineral tra
tando de lavarse la cara ante los medios. Los 143 mi
llones 723 mil pesos gastados en publicidad por la
administración estatal en el primer semestre de 2021
superaron el monto destinado a la Secretaría de Salud
en la entidad, en 16 millones 771 mil pesos. Tan sólo la
información trimestral, publicada por la Secretaría de
Finanzas estatal, revela que en Servicios de Comuni
cación Social casi cuadruplica los 37 millones 574 mil
pesos ejercidos en la Secretaría de Desarrollo Econó
mico. Campeche vive en recesión económica crónica
desde hace más de 15 años, y para colmo le tocan es
tos gobernantes. ¡Qué calamidad!

2 Limpio. El TEPJF revocó una sanción impues
ta por el INE al gobernador electo de Zacatecas,

David Monreal, luego de determinar que el Instituto
lo castigó por un asunto distinto al de la acusación que
interpuso el PRI. El tricolor se había quejado en contra
de Morena por la omisión de un gastó en su fiscaliza
ción, por un video que fue difundido por la cuenta de
Facebook del candidato. El INE encontró una aporta
ción indebida en especie por parte de un sujeto im
pedido por la ley y, por eso, lo sancionó. Sin embargo,
el Tribunal consideró que el INE debió informar a las
partes y darles derecho de audiencia por la nueva in
fracción o abrir otro procedimiento, cosa que no hizo.
No necesita un camino empantanado, sino entrarle de
lleno alo que sigue: gobernar. No le pongan piedras.

3 De promoción. "Haremos de Sonora y de la re
• gión noroeste de México un lugar de oportuni

dades, de inversión y crecimiento", aseguró Alfonso
Durazo, gobernador electo, en su gira de trabajo por
Estados Unidos. En Washington informó sobre su re

unión con el embajador Esteban Moctezuma y con el
senador demócrata Ben Ray Luján: "Estoy seguro que
haremos de la región binacional un lugar de oportuni
dades y crecimiento". También tuvo una "gratísima re
unión" con el consejo del Atlantic Councily su director,
Jason Marczak, "quienes me invitaron a un encuentro
con asociados para plantearme el interés que tienen
en invertir en Sonora, en sus puertos, turismo y ener
gía", compartió. Todavía no comienza a gobernar y ya
acarrea una lista de viables proyectos.

4 Ocurrencias. Para evitar que criminales de
• otras entidades se internen en territorio neo

leonés, el gobernador electo, Samuel García, anunció
que buscará blindar las carreteras del estado, en es
pecial las que van hacia EU. Ya solicitó una reunión
con el comandante de la Cuarta Región Militar, Carlos
Pancardo, para analizar el tema. "Es importantísi
mo que autoridades federales. Guardia Nacional es
tén coordinadas en blindar la parte noreste de Nuevo
león". Refirió que se trata de los municipios de China,
Bravo, Vallecillo y Parás, "que es en donde hemos es
tado teniendo incidentes", comentó. ¿Y el crimen inter
no, don Samuel? No nos diga que no existe...

5 ¿Triángulo de las Bermudas? En la carrete
ara MonterreyNuevo Laredo ocurre un delito no

atendido, cuyo modas opercindt siempre es el mismo:
las víctimas desaparecen con sus vehículos y ya no se
les encuentra. Debido a que las investigaciones de los
casos no prosperan, un grupo de afectados viajará a la
CDMX para demandar la intervención del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Denuncian apatía
de las autoridades locales. "Vamos a ir a la Ciudad de
México para ver si nos puede recibir el Presidente", dijo
luana María Pardo, pareja sentimental de Pedro Jesús
Castro Villarreal, desaparecido el pasado 23 de abril.
Otro asunto que debía atenderse en casa, pero no.
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Por ti, por mí, por todas
y todos...
• El virus llegó para quedarse y sus distintas cepas
seguirán surgiendo una tras otra.

Por ti, por mí, por todas y todos, hay que vacunarse. No se
trata de a qué te dedicas o si crees o no. Esto se trata de
supervivencia, de solidaridad, pero, sobre todo, de apoyo.

para que juntos, todas y todos, salgamos adelante. Mucha
gente ha muerto, mucha se encuentra enferma. Padres,
madres, hermanos, hermanas, esposas, esposos... Otra vez
hospitales llenos, familias angustiadas, doctores y doctoras
exhaustas.

Creo que los números y las teorías ya no son
importantes. El virus llegó para quedarse y sus
distintas cepas seguirán surgiendo una tras otra.
Lo importante ahora es aceptarlo y aprender a
convivir con él.

No es pesimismo, es objetividad. Me gustaría
hablar del propósito que tiene toda esta calami
dad y de lo mucho que debemos aprender como
humanidad y como especie dominante en el pla
neta, porque nada de esto está pasando por ca
sualidad... Pero esó lo dejaré para después.

Nos fue muy mal con las primeras "dos olea
das". Más allá de las terribles pérdidas humanas,
nuestra economía, al igual que la de todo el mundo, se vino
abajo. Se perdieron millones de empleos, cerraron para siem
pre miles de empresas y familias enteras cayeron en la pobreza
o se quedaron sin educación.
La buena noticia es que hemos aprendido bastante. Ya

sabemos Cómo cuidarnos y cómo cuidar a las y los demás.

Sabemos, también, que las actividades económicas, culturales
y sociales pueden seguir si todos cooperamos.

Pero lo más importante es que ya existe un medio científico
para defendernos y, aunque el virus seguirá entre nosotrós, ya
tenemos un gran escudo protector y se llama vacuna.

Por favor, no lo olvidemos. Tenemos que cum
plir con la totalidad de nuestras dosis y seguir al
pie de la letra todas las medidas de sanidad que
llevamos haciendo más de año y medio. Si lo ha
cemos, no me cabe la menor duda de que saldre
mos adelante.

Seguramente habrán escuchado que en Fran
cia la vacunación será obligatoria y, ahora, las y
los que tendrán que quedarse en casa son los que
no cumplan con dicha obligación. Esta medida
me parece muy adecuada porque, como ya men
cioné, la vida debe seguir y, para ello, es necesa
rio que todos cooperemos.

No debemos padecer más esta convivencia que tendremos
permanentemente con el virus,

Si tenemos la solución, hay que aplicarla, aunque a algu
nos no les guste o les parezca una medida impositiva. Estoy
seguro de que somos más los que queremos salir adelante y
las autoridades deben tomar cartas en el asunto.

Ya existe
un medio

científico para
defendernos, ya
tenemos un gran
escudo protector:
la vacuna.
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Silenciar la tortura
El silencio institucional es el mejor aliado para que la tortura
siga siendo práctica común en corporaciones de seguridad
y fiscalías. Jonathan Medina Haller fue condenado a 70
años de prisión desde 2011 y podría morir en una cárcel
de la CDMX de tuberculosis pulmonar, a pesar de que un
tribunal ordenara reponer la averiguación conforme al Pro
tocolo de Estocolmo, por existir declaraciones obtenidas
con tortura en un caso de secuestro. La Fiscalía capitalina
podría desistirse de la acción penal, pero prefiere no hablar
de su responsabilidad, una vez que López Obrador niega
que este delito continúa como moneda de uso corriente
para fabricar culpables.

El Presidente suele decir "no somos iguales" a los de
ames cuando se filtra el conocimiento de males endémi
cos y sistemáticos como la tortura, pero casos como el de
Medina Haller 110 son aislados en el país. Es sólo una de
las 522 nuevas denuncias que la FGR ha recibido en este
sexenio, aunque la cifra de expedientes abiertos supera los
1,200, según el último informe de la Organización Mun
dial Contra la Tortura. En efecto, esta problemática, lejos
de desaparecer, como afirma el gobierno, se profundizó
durante la pandemia por el aislamiento en los penales y la
suspensión de audiencias que, como en ese caso, paralizan
los procesos en los tribunales.

Evidentemente, su persistencia nada tiene que ver con la
crisis sanitaria, sino con la impunidad de un delito que no
tiene costos para agentes de seguridad y ministerios públi
cos porque no se investiga ni sanciona. Un delito del que
casi no existen sentencias (menos del 1% de los casos) y que
ahora no conviene ni siquiera denunciar una vez que desa
pareció del discurso oficial. Aunque hay evidencia por casos
muy visibles, como el amparo de un tribunal de Quintana
Roo a favor de Kamel Nacif por el delito de tortura contra
Lydia Cacho o la permanencia en prisión de Israel Vallaría,
obligado a inculparse en la banda de Los Zodiacos en otro
secuestro, junto a Florence Cassez. Y, recientemente, las
acusaciones de los familiares de dos jóvenes incriminados
por una reciente masacre de 19 civiles en Reynosa tras un
montaje de lapolicíay declaraciones obtenidas por tortura

en otro plagio.
López Obrador tiene razón al decir que sin abatir la

violencia será difícil "acreditar históricamente" su gobier
no, pero eso comienza por reconocer e investigar la tortura
como talón de Aquiles de la justicia. De nada sirve declarar
su eliminación para evitar que opositores la usen contra su
administración o para pedir mano duray penas más seve
ras si la justicia fabrica culpables. Tampoco erradicarla en
la retórica oficial ante la orfandad de "servidores públicos
honestos" en México (imagino que incluye a policías y fis
calías), como declaró el secretario de Marina, Rafael Ojeda
Durán, para justificar la propuesta presidencial de llevar
la GN a la Sedeña para pacificar el país. La impunidad co
rrompe tanto a civiles como militares, cualquier autoridad
puede cometer tortura bajo el aliciente de la impunidad.

La violencia homicida en el país se mantiene a niveles
máximos históricos, con tasas similares a las del gobierno
de Peña Nieto, a pesar de prometer reducirlas a la mitad
con su estrategia de "abrazos y no balazos". Pero el pro
blema no desaparece sólo por no hablar de él y, mucho
menos, inculpando a inocentes. Por ejemplo, en la CDMX,
la cifra de homicidios ha mejorado alrededor de 10 por cada
1,000 habitantes desde 2019, pero las sentencias han caído
estrepitosamente un po: inactividad de los tribunales.
Aunque, ¿cuántos casos se presentarán ante la Fiscalía sin
estar acreditado el homicidio o secuestro o sostenidas en la

tortura, como con Medina Haller? ¿Es suficiente ceder por
completo la GN a los militares para erradicar esta práctica?
Difícil saber si no se investiga o el gobierno simplemente
la da por extinta.

No obstante, López Obrador ha decidido redoblar su
apuesta y ligar toda su suerte a la abierta militarización de
la GN, a la vez que hacer a un lado obligaciones, como crear
un registro nacional de tortura y un programa específico,
como establece la ley aprobada en 2017. Desde luego, es
más barato olvidar todas estas iniciativas para concentrar
los recursos en una ampliación presupuestal para la GN,
pero lo barato puede salir muy caro para la procuración de
justicia y el respeto de las libertades.
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Por ti, por mí, por todas
y todos...
• El virus llegó para quedarse y sus distintas cepas
seguirán surgiendo una tras otra.

Por ti, por mí, por todas y todos, hay que vacunarse. No se
trata de a qué te dedicas o si crees o no. Esto se trata de
supervivencia, de solidaridad, pero, sobre todo, de apoyo.

para que juntos, todas y todos, salgamos adelante. Mucha
gente ha muerto, mucha se encuentra enferma. Padres,
madres, hermanos, hermanas, esposas, esposos... Otra vez
hospitales llenos, familias angustiadas, doctores y doctoras
exhaustas.

Creo que los números y las teorías ya no son
importantes. El virus llegó para quedarse y sus
distintas cepas seguirán surgiendo una tras otra.
Lo importante ahora es aceptarlo y aprender a
convivir con él.

No es pesimismo, es objetividad. Me gustaría
hablar del propósito que tiene toda esta calami
dad y de lo mucho que debemos aprender como
humanidad y como especie dominante en el pla
neta, porque nada de esto está pasando por ca
sualidad... Pero esó lo dejaré para después.

Nos fue muy mal con las primeras "dos olea
das". Más allá de las terribles pérdidas humanas,
nuestra economía, al igual que la de todo el mundo, se vino
abajo. Se perdieron millones de empleos, cerraron para siem
pre miles de empresas y familias enteras cayeron en la pobreza
o se quedaron sin educación.
La buena noticia es que hemos aprendido bastante. Ya

sabemos Cómo cuidarnos y cómo cuidar a las y los demás.

Sabemos, también, que las actividades económicas, culturales
y sociales pueden seguir si todos cooperamos.

Pero lo más importante es que ya existe un medio científico
para defendernos y, aunque el virus seguirá entre nosotrós, ya
tenemos un gran escudo protector y se llama vacuna.

Por favor, no lo olvidemos. Tenemos que cum
plir con la totalidad de nuestras dosis y seguir al
pie de la letra todas las medidas de sanidad que
llevamos haciendo más de año y medio. Si lo ha
cemos, no me cabe la menor duda de que saldre
mos adelante.

Seguramente habrán escuchado que en Fran
cia la vacunación será obligatoria y, ahora, las y
los que tendrán que quedarse en casa son los que
no cumplan con dicha obligación. Esta medida
me parece muy adecuada porque, como ya men
cioné, la vida debe seguir y, para ello, es necesa
rio que todos cooperemos.

No debemos padecer más esta convivencia que tendremos
permanentemente con el virus,

Si tenemos la solución, hay que aplicarla, aunque a algu
nos no les guste o les parezca una medida impositiva. Estoy
seguro de que somos más los que queremos salir adelante y
las autoridades deben tomar cartas en el asunto.
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En un país en el que sólo pasamos de la "lista
de maléficos" a la "lista de adversarios", se
nos dice que las cosas han cambiado. Nada
más falso. Lo único cierto es que mientras
algunos repitieron en esta última, otrós, al ya
no estar incluidos, lapidan flamígeramente el
espionaje del pasado, aplaudiendo frenéti
camente que hoy la intromisión estatal haya
cobrado renovados bríos.

Somos un país completamente polariza
do, en el que el encono y la confrontación
definen la agenda nacional. El mandamás de
Palacio simplemente no dialoga cón la opo
sición, incluso, la asume como detestable.
Sus iniciativas tienen como único objetivo
la concentración del poder y la discreciona
lidad en el manejo de los recursos públicos,
forzando contiendas electorales inequitati
vas. El partido oficial se roba las bases antes
de que empiece cualquier juego.

El tema en boga es la construcción mediá
tica de una hoguera o gran horca a la que es
tán llamados todos aquellos que precedieron
al incorruptible. La purga ideológica no tiene
precedentes. El congelamiento de cuentas, se
guido de intimidatorias e interminables car
petas de investigación, abiertas en contra de
todo aquel que sea incómodo al sistema, es
tablecen un orden político que puede llamarse
de muchas formas, pero no democracia.

Se ha armado un muy costoso canal ofi
cial, en el que se difunde la verdad del par
tido en el poder, y se reprocha la opinión de
quienes no comulgan en el santo cenáculo
de la verdad morenista.

Tata narco extiende sus redes sobre el te

rritorio, empoderándose no sólo en las otro
ra actividades informales, sino que, ahora,
con la venia gubernamental, ha sentado sus
reales sobre los negocios que "perdieron"
todos aquellos grupos empresariales que el
régimen ha decidido defenestrar. No todo el

que tiene es malvado, pero sí lo es el que
tiene y no es agradable al caudillo, particu
larmente aquellos que, en catorce años de
campaña, no hicieron llegar aportaciones
para mantener el movimiento. Así es, hoy
sólo se encumbran aquellos personajes que,
con sobres, maletines o depósitos en el ex
terior, hicieron realidad el sueño.
Pues sí, en el país de una sola voz, se

plantea que el dictador venezolano venga a
encontrarse con su oposición, a pesar de que
aquí el diálogo nacional no existe. ¿Acaso
asumirán los opositores sudamericanos que
México es un país democrático en el que se
respetan formas diferentes de pensar? No
debe, ni puede, dudarse que Maduro haya
encontrado la forma de apoyar al "movi
miento", como también lo hicieran Raúl
Castro y Evo Morales, pero pensar que aquí
florezcan la concordia, la armonía social y él
entendimiento entre fuerzas políticas es ver
daderamente ingenuo y hasta cínico.
Más allá de que ni un peso de recursos

públicos pudiera emplearse en tan inefable
encuentro, es el caso que no tenemos una
clase política que esté para dar ejemplo de
nada ni aportar buenos oficios, cuando ellos
no se emplean en casa.

Aquí, los venezolanos sólo vendrían a re
cordar cómo se escribieron los primeros ca
pítulos de su tragedia nacional, mientras que
los mexicanos veríamos hasta dónde puede
llegar la sordera, arrogancia y soberbia de
quien, sentado en la silla, pisotea toda la na
rrativa que le llevará a ella.
El que no dialoga e impone un pensa

miento único, nada puede aportar a quienes
buscan encontrar consenso en la diversidad,
aquí sólo encontrarán a quien —a priori— da
por derrotado al contrario, bajo categóricos
morales que le han sido revelados en febriles
derrotas electorales.
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Soy parte de una generación, que tuvo que
crecer oyendo burlas sobre "hacer las cosas
como niña". Compañeros, incluso maestros
de educación física que para "motivar" a sus
alumnos, denostaban a más de la mitad de
la clase. Soy parte de una generación que ha
luchado por reivindicar a las grandes mujeres,
para probar que no tenemos que llegar, que
ya estamos aquí y lo que necesitamos es re
conocimiento y Oportunidades.
Las investigaciones de mercado señalan

que las niñas experimentan una caída de
autoestima considerable cuando entran a la

pubertad, por otra parte, los estudios de de
sarrollo humano y sicológico nos han seña
lado que gran parte de nuestro desarrollo se
da gracias a la observación e imitación. Es por
esto que hablamos de la importancia de vi
sibilizar modelos a seguir positivos, que nos
enseñen, además, la diversidad de experien
cias humanas. Por esto es tan importante que
como sociedad aprendamos que las niñas y
mujeres tienen cosas que decir, cosas que en
señarnos y que, sobre todo, merecen admira
ción y respeto.

Los Juegos Olímpicos de Tokio 2020, apla
zados un año, han dado múltiples ejemplos
de esto. Desde la ceremonia de inaugura
ción donde se promovió que hubiera dos
personas abanderadas para visibilizar tan
to a hombres como a mujeres. 22 personas
han llevado la bandera de México, sólo 7 ha
bían sido mujeres (el 36%): la primera mujer
en ser abanderada olímpica fue la esgrimis
ta Eugenia Escudero en Los Ángeles 1932; se
guida por Pilar Roldán; Teresa Díaz, Nancy
Contreras, Paola Espinosa, María Espinoza,
Daniela Campuzano, y en esta última edición
la golfista Gabriela López, quien compartió
el honor con el clavadista Rommel Pacheco.

Por otra parte, han surgido múltiples histo
rias que demuestran que como sociedad es
tamos más dispuestos a tomar en igualdad al
deporte femenino. Mucho se ha hablado de la
inclusión de nuevos deportes en estos JO, un
esfuerzo por modernizar y acercarlas a la so
ciedad global. Uno de estos nuevos deportes
ha sido el patinaje. El podio de patinaje fe
menino se constituyó por la japonesa Momiji
Nishiya de 13, la brasileña Rayssa Leal de 13
y la japonesa Fuña Nakayama de 16.

Rayssa Leal era ya una sensación viral,
gracias al impulso de Tony Hawk, al hacer
impactantes piruetas en un vestido de hada.
Esto nos enseña que "el ser niña" no está pe
leado con la actividad física de impacto, y
además nos muestra el impacto que pueden
tener los hombres aliados al apoyar a mujeres.
Tenemos que caminar juntas y juntos.

Por otra parte, la nadadora Yusra Mardini

es la cara del equipo olímpico de refugiados.
Una iniciativa creada en Río 2016, para visibi
lizar a los 20 millones de personas con estatus
de refugiado en el mundo. Yusra ha desta
cado por su increíble historia: cuando ella y
su hermana se encontraban en el mar con 18

refugiados su bote se empezó a inundar. Ella
saltó al aguay nadó por tres horas para empu
jar el bote y asegurarse que nadie se ahogara.
Los juegos Olímpicos, más que lugares para
cosechar medallas, deben ser momentos para
hacer historia. Yusra ya ha logrado esto.

Existen igualmente espacios de reticencia.
El equipo de mujeres noruego de voleibol pla
yero fue multado por presentarse a su compe
tencia en shorts. Por reglamento, las mujeres
deben usar pequeños bikinis, mientras que
sus compañeros hombres pueden utilizar
shorts. El equipo femenino, con el apoyo de
su Federación se presentó con esta variación
sabiendo que serían multadas, pero querien
do denunciar el doble estándar y la sexualiza
ción de los cuerpos de las mujeres.
A esto se ha unido el equipo de gimnasia

femenina alemán que han presentado un uni
forme de leotardós completos para competir,
Los hombres en gimnasia compiten en leo
tardos completos, mientras que las mujeres
compiten en leotardos de corte alto, mos
trando buena parte de las piernas descubier
tas, y que pueden ser bastantes incómodos.
Incluso, si el leotardo se mueve de lugar, y,
por ejemplo, deja ver parte del sostén, esto es
motivo de deducciones en el puntaje para las
gimnastas, por lo que el leotardo de cuerpo
entero puede incluso ayudarlas ano preocu
parse por esto.

La sexualización de las mujeres en los de
portes ha sido una crítica constante, que va
desde la cobertura de las mujeres deportistas
sólo como "modelos de traje de baño", has
ta los escándalos de abuso sexual, que por
ejemplo cimbraron a Estados Unidos el año
pasado. En México, Alexa Moreno, quien ha
hecho historia en esta disciplina para nuestro
país, tuvo que enfrentarse a hostigamiento en
redes y medios por no "tener el cuerpo clásico
de una gimnasta", demostrando que los este
reotipos de género no responden a la realidad
física, sino a ideas y prejuicios.

Dejemos que estos juegos Olímpicos sigan
siendo un ejemplo de inspiración y reflexión
para seguir luchando por la igualdad, y mos
trar que no hay nada de malo en "hacerlo
como niñas". Y guardemos esta inspiración
para los juegos Paraolímpicos que iniciarán a
finales de agosto también en Tokio.

©
"Analista
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En un país en el que sólo pasamos de la "lista
de maléficos" a la "lista de adversarios", se
nos dice que las cosas han cambiado. Nada
más falso. Lo único cierto es que mientras
algunos repitieron en esta última, otrós, al ya
no estar incluidos, lapidan flamígeramente el
espionaje del pasado, aplaudiendo frenéti
camente que hoy la intromisión estatal haya
cobrado renovados bríos.

Somos un país completamente polariza
do, en el que el encono y la confrontación
definen la agenda nacional. El mandamás de
Palacio simplemente no dialoga cón la opo
sición, incluso, la asume como detestable.
Sus iniciativas tienen como único objetivo
la concentración del poder y la discreciona
lidad en el manejo de los recursos públicos,
forzando contiendas electorales inequitati
vas. El partido oficial se roba las bases antes
de que empiece cualquier juego.

El tema en boga es la construcción mediá
tica de una hoguera o gran horca a la que es
tán llamados todos aquellos que precedieron
al incorruptible. La purga ideológica no tiene
precedentes. El congelamiento de cuentas, se
guido de intimidatorias e interminables car
petas de investigación, abiertas en contra de
todo aquel que sea incómodo al sistema, es
tablecen un orden político que puede llamarse
de muchas formas, pero no democracia.

Se ha armado un muy costoso canal ofi
cial, en el que se difunde la verdad del par
tido en el poder, y se reprocha la opinión de
quienes no comulgan en el santo cenáculo
de la verdad morenista.

Tata narco extiende sus redes sobre el te

rritorio, empoderándose no sólo en las otro
ra actividades informales, sino que, ahora,
con la venia gubernamental, ha sentado sus
reales sobre los negocios que "perdieron"
todos aquellos grupos empresariales que el
régimen ha decidido defenestrar. No todo el

que tiene es malvado, pero sí lo es el que
tiene y no es agradable al caudillo, particu
larmente aquellos que, en catorce años de
campaña, no hicieron llegar aportaciones
para mantener el movimiento. Así es, hoy
sólo se encumbran aquellos personajes que,
con sobres, maletines o depósitos en el ex
terior, hicieron realidad el sueño.
Pues sí, en el país de una sola voz, se

plantea que el dictador venezolano venga a
encontrarse con su oposición, a pesar de que
aquí el diálogo nacional no existe. ¿Acaso
asumirán los opositores sudamericanos que
México es un país democrático en el que se
respetan formas diferentes de pensar? No
debe, ni puede, dudarse que Maduro haya
encontrado la forma de apoyar al "movi
miento", como también lo hicieran Raúl
Castro y Evo Morales, pero pensar que aquí
florezcan la concordia, la armonía social y él
entendimiento entre fuerzas políticas es ver
daderamente ingenuo y hasta cínico.
Más allá de que ni un peso de recursos

públicos pudiera emplearse en tan inefable
encuentro, es el caso que no tenemos una
clase política que esté para dar ejemplo de
nada ni aportar buenos oficios, cuando ellos
no se emplean en casa.

Aquí, los venezolanos sólo vendrían a re
cordar cómo se escribieron los primeros ca
pítulos de su tragedia nacional, mientras que
los mexicanos veríamos hasta dónde puede
llegar la sordera, arrogancia y soberbia de
quien, sentado en la silla, pisotea toda la na
rrativa que le llevará a ella.
El que no dialoga e impone un pensa

miento único, nada puede aportar a quienes
buscan encontrar consenso en la diversidad,
aquí sólo encontrarán a quien —a priori— da
por derrotado al contrario, bajo categóricos
morales que le han sido revelados en febriles
derrotas electorales.
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Inversiones
en macroproyectos
aumentan confianza
de inversión extranjera
Existen cuatro proyectos prioritarios en la administración del
presidente Andrés Manuel López Obrador: el Tren Maya, la
refinería de Dos Bocas, el desarrollo del Istmo de Tehuantépec
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y el aeropuerto de Santa Lucía. La inversión públicoprivada
puesta en estos proyectos genera nuevas cadenas de valor e
impulsa el desarrollo de la región, además, contribuye a la
reducción de las diferencias regionales, lo que hace atractivo
a nuestro país a la inversión extranjera.

Considerando que el desarrollo de infraestructura nueva y
los procesos de mejora de activos existentes son
una prioridad del gobierno para impulsar el desa
rrollo económico del país, se observa un continuo
compromiso por parte del Ejecutivo federal para
invertir en el sector de la infraestructura. Además,
nuestro país fue el noveno con mayor recepción
de inversión extranjera directa en el mundo.

A pesar de la pandemia generada por covid19,
México sigue siendo uno de los principales desti
nos para la inversión extranjera, lo que se fortale
ció desde el primer día de la actual administración
con la noticia del desarrollo del sureste mexicano.

Tan sólo en este año hemos captado mas de
11 mil millones de dólares, colocándonos como uno de los lu
gares favoritos para invertir en el mundo, convirtiéndonos en
potencia entre los destinos de los países inversionistas.

Los macroproyectos, además de generar empleos, con
tribuyen al incremento de la demanda agregada, generan
bienestar y desarrollo social, lo que nos pone en la mira del

capital internacional como uno de los principales destinos
para invertir.

En estos proyectos se han invertido cerca de 100 mil millo
nes de pesos con el objetivo de impulsar el desarrollo y crear
las condiciones necesarias para el bienestar social. Contribu
yendo ala disminución de la brecha de desigualdad social que

actualmente tenemos en nuestro país.
Desde la Cámara de Senadores, en el Grupo

Parlamentario de Morena, bajo la coordinación
del senador Ricardo Monreal Ávila, seguimos
trabajando para impulsar el desarrollo y creci
miento económico del sureste mexicano. Con la

cercanía del Paquete Económico 2022, desde la
Comisión de Hacienda y Crédito Público traba
jaremos en sentar las condiciones para que se
invierta en este tipo de obras que tanta falta le
hacían a nuestro país.
Recalcando siempre el compromiso de la

actual administración, a cargo del licenciado
Andrés Manuel López Obrador, de impulsar el desarrollo
económico del país y de generar bienestar en los bolsillos de
las familias mexicanas. —

©
*Senador de la República

Fecha: 29/07/2021

Página: 13

Area cm2: 211

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Armenta Mier

Costo: 15,004

Página 10 de 17



Un respiro
Conducir un noticiario de televisión aveces puede ser emo
cionalmente agotador. Información a bordo de una mon
taña rusa. Noticias que van de las buenas, las positivas, las
que inspiran, a las que provocan un enorme hueco en el
estómago, como son las que evidencian violencia e indo
lencia de las autoridades. Por eso también en los últimos
meses, en éstos en que la pandemia ha llenado nuestras
conversaciones con un único tema, hemos apelado más que
nunca a aquellas que nos llenen de entusiasmo, porque ha
sido, es, difícil vivir en esta época de gran contradicción e
incertidumbres tantas.

Nos pasó ayer: al momento en que nos referimos al lla
mado a cuidarnos, a quedarnos en casa, hablamos también
de quienes dependen de que la gente acuda a sus negocios.
Tan importante es hoy hacer ambas cosas. Mencionamos
lo que pasa en el Estado de México. A tianguis y mercados
de la zona de Ecatepec, las familias acuden como si la pan
demia no existiera: en grupo y sin cubrebocas, pero en otro
punto de la entidad, en Toluca, los comerciantes piden a la
gente que asista a la Central de Abasto, pero que lo hagan
siguiendo todas las medidas sanitarias. Sus productos, los
perecederos, tienen una vida útil de sólo dos días, después
de eso no sólo es desecho, sino también una pérdida eco
nómica. Qué vital es hoy quedarnos en casa, pero también
qué necesario y urgente es ayudar a que, quienes no pueden
parar, tengan una forma de subsistir. ¿Qué hacer cuando no
existe un punto de encuentro posible que nos haga sentir
satisfechos?
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Ha sido inspirador ver cómo
los jóvenes han respondido al
llamado de las autoridades para
recibir su vacuna contra covid19.

Si algo nos hizo creer que serían
lós más renuentes a vacunarse, lo
que ha sucedido en algunos pun
tos del país, como Nuevo Laredo,
Aguascalientes o laCDMX, ha re
vitalizado el entusiasmó: nos ha
servido para alimentar la idea de
que somos más quienes estamos
dispuestos a hacer lo posible por
que este momento histórico aca
be pronto. Los antivacunas exis
ten, por fortuna son los menos.
Los funcionarios que no entien
den que no entienden siguen
teniendo micrófono a la mano,
también ahí están, pero somos
más quienes cuestionamos sus
fallidas decisiones.

Dieciséis meses ya de esto.
Cuánta tristeza ha estado cerca.
Desde los que han vivido la tra
gedia de cerca, la pérdida de un ser querido, de un nego
cio, su trabajo, sus certezas, por pocas o muchas que éstas
fueran. Aunque todos sufrimos los efectos que llegaron con
el encierro: sin posibilidad de salir y disfrutar una cena con
amigos, un trago y, ya ni decir, de una fiesta. Y a esto hay
que agregarle las condiciones personales de quienes están
a nuestro alrededory el esfuerzo que implica entender que
todas estas condiciones importan, que ninguna sobresale
por encima de otra, y que es este acto de empatia el que nos
permite llevar a buen término un día más. Un día a la vez,
pareciera el mantra para la salud mental de todos.

Porque hoy, más que nunca, es menester mantener a
salvo la salud mental y emocional, porque todos, induda
blemente, hemos perdido a ratos ese equilibrio que le da
ritmo a nuestra vida.

Ayer registramos casi 20 mil nuevos contagios en un sólo
día, una cifra tan terrible como aquellas que ensombre
cieron nuestro invierno. México no Vé cercano el fin de la
pandemia, pero ya quieren obligar a los menores a regresar
a las aulas. ¿Cómo vamos a reincorporarnos a la "normali
dad" si ni siquiera hemos logrado entender este momento?
Hay días que sólo alcanzan para las preguntas y para

sentarse junto a la ventana y ver la lluvia como único respiro.
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Algún pacto con el diablo debe tener el di
putado Mauricio Toledo, que por enésima
vez libró el juicio de desafuero que la Comi
sión Instructora preparó en su contra, para
que responda por las acusaciones que sobre
corrupción y lavado de dinero pesan en su
contra.

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad
de México ha solicitado a la Cámara de Dipu
tados que retire el fuero al exjefe delegacio
nal de Coyoacán, a fin de que sea presentado
ante el Ministerio Público.
A pesar de que el dictamen

está listo desde hace varias se
manas, cada que la Comisión
Permanente tiene que votar
para que se realice un periodo
extraordinario —pues el desa
fuero debe ser aprobado por el
pleno—, algo pasay no se com
pletan los votos.
Pretextos sobran, pero

cuando no es un partido es otro
el que no está de acuerdo con
el periodo extraordinario, con
el pretexto de que la mayoría
de Morena quiere meter otros
asuntos en la agenda.

Los morenos quieren aprovechar para sa
car varios pendientes ahora que tienen una
abrumadora mayoría y pueden arrasar, pues
a partir de septiembre próximo la conforma
ción en San Lázaro será muy distinta, pues
la oposición se recuperó en las urnas el 6 de
junio pasado.

Una de las más interesadas en que Toledo
sea desaforado para que enfrente a la justicia
es Claudia Sheinbaum, quien tiene agravios
personales con el exdelegado de Coyoacán
desde hace varias lunas.

Hay que recordar que, durante su campa
ña por la Jefatura de Gobierno, seguidores del
hoy diputado agredieron con sillas y huevos
al equipo de Sheinbaum y aseguraron que,
a raíz de eso, murió una dirigente local de
Morena.

Ya son tres años que la jefa de Gobier
no intenta que Mauricio sea procesado,
pero el legislador ha demostrado tener más

vidas que un gato, y ha escapado a todos los
intentos.

Dicen que está nadando de muertito para
llegar a la siguiente legislatura, en la que vol
verá a ser diputado federal, pero ahora por
el Partido del Trabajo —que lo postuló por
un distrito de Puebla— para librar el castigo.

El exdelegado basa sus expectativas en
que, ahora que Morena y sus aliados per
dieron la mayoría absoluta en el Congreso,
el partido en el gobierno necesitará de to
dos los votos que pueda juntar, para que las

iniciativas presidenciales logren
caminar.

Su apuesta es que la necesi
dad de Palacio Nacional lo blin
de en contra de la acción de la
justicia, aunque, por otra parte,
el votó a favor de la 4T lo podría
aportar su suplente, pero el pre
cio subiría.
Y es que el PT —concreta

mente Gerardo Fernández

Noroña— se opone al desafuero
y amenaza con votar en contra
de los intereses del gobierno en
caso de que se proceda contra
Toledo, ya que fue él quien lo

invitó a unirse a ese partido.
Pues será el sereno, pero el chiste es que

Mauricio, o tiene pacto con el diablo... o con
algún jerarca del Poder Legislativo —que es
lo mismo—, pero se ha escapado.

©CENTAVITOS

¿Cómo está eso de que Luis Gerardo El Güe
ro Quijano, vocero de la unión de alcaldes de
oposición en la Ciudad de México, emite un
boletín para reconocer la apertura del diálo
go con Martí Batres, secretario de Gobierno
de Sheinbaum, y la alcaldesa electa de Tlal
pan —Alfa González— sale a declarar que,
con el exceuísta ni a la esquina? Si El Güero
emite un boletín reconociendo a la adminis

tración capitalina, es porque supuestamen
te fue aprobado por todos los demás. De lo
contrario, o Quijano se fue por la libre, o la
perredista Alfa se está brincando las trancas.

El exdelegado
de Coyoacán
ha demostrado
tener más
vidas

que un gato,
y ha escapado
a todos
los intentos.
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"Has sido muy tibio",
reprochan a Alito
"Eres presidente, pero no tienes liderazgo", fue lo último que
escuchó Alejandro Moreno, presidente nacional del PRI, en
boca del priista Joaquín Álvarez Ordoñez, Premio Nacional
de Arquitectura 2018. Era el colofón de un encuentro soli
citado por Alito con la exdiputada federal del PRI, Rosario
Guerra, y el propio Álvarez Ordoñez, en casa del diputado
electo Augusto Gómez Villanueva.

Los dos invitados son miembros del Frente Nacional por
la Refundación del PRI, quienes públicamente exigen a Mo
reno una dirigencia nacional "de tiempo completo".

En ese cónclave. Alito les dejó claro que será diputado
y presidente del otrora partidazo. No se irá del CEN hasta
que termine su periodo en 2023.
* De acuerdo con la crónica de la reunión que nos hizo
Rosario, hubo franqueza y claridad en el encuentro.

"Has sido muy tibio", reprochó la exdiputada, antes de ha
cer un diagnóstico de la situación del partido:

"El PRI ya no tiene ni gobiernos ni dinero. Lo único que le
queda son los votos. Hay que trabajarlos. No tenemos claro
hacia dónde quieres llevar al partido".

Pero Moreno está casado con la idea de que el PRI salió
triunfante en las elecciones. Alimenta el espejismo con el he
cho de que subió su número de curules en San Lázaro. Pre
sume que eso contribuye a evitar que Morena y sus remoras
logren la mayoría calificada (dos tercios) para modificar la
Constitución. El análisis del presidente 110 parece tomar en
cuenta que el PRI compitió en la elección de 15 gubernaturas.
No ganó ninguna. Perdió ocho estados que gobernaba.

De esa derrota el dirigente culpó a los gobernadores, los
mismos que lo respaldaron para llegar a la presidencia del
CEN.

Otro agandalle que le reclamaron son los "abusos" con las
plurinominales. Alejandro las repartió a modo. Se quedó con
30 de las 40 que le correspondían al tricolor. De ese total, 21
fueron para miembros del CEN y nueve para familiares o cer
canos, según Margarita Sánchez Gavito, otra veterana priista.

'Alejandro adelantó a sus interlocutores que hará cambios
en el CEN, pero a su ritmo. Se defendió con el argumento de
que 35% de los postulados son jóvenes que están en forma
ción. Guerra reviró: "no son jóvenes del país, son tus jóve
nes...". El de Campeche aguantó vara. Se volverá a reunir con
integrantes del Frente, pero ahora con todos.
* Se cáyó el ingreso promedio trimestral de las familias mexi
canas en 5.8% durante el 2020. Duro golpe aun régimen que

llegó al poder colgado del slogan "primero los pobres".
Es lo que da a conocer la Encuesta Nacional de Ingresos

y Gastos de los Hogares del Inegi, convertido en pesadilla de
los otros datos. La encuesta precisa que en 2020 el ingreso
promedio corriente trimestral, por hogar, fue de 50 mil 309
pesos. Un promedio de 16 mil 769 pesos mensuales. En el 2018
fue de 53 mil 418 pesos. Promedio: 17 mil 806 pesos.

"Los resultados de la edición 2020 permiten dimensionar
los cambios que, a consecuencia del periodo de contingen
cia originada por covid19, se registraron.

"Con las medidas de confinamiento y el cierre de la acti
vidad económica, entre otros factores, sufrieron los ingresos
y los gastos en los hogares de México", puntualiza.
* A los morenos se les hizo bolas el engrudo. Evitaron, con
maniobras, que la oposición no votara a favor de convocar a
un periodo extraordinario. No se junio la mayoría calificada
requerida. Hubo, incluso, dos abstenciones guindas.

¿Cómo le hicieron? Mezclaron seis temas en un mismo
dictamen: desafueros, nombramientos, outsourcíng, revo
cación de mandato, INE y propaganda.

La bronca es que se llevaron entre las patas la propues
ta para aplazar, un mes, la ley que elimina la subcontrata
ción. Entra en vigor el 3P de agosto, pero el tiempo que las
adecuaciones que esa ley requiere es insuficiente. Metieron
al IMSS en una bronca.

El Consejo Técnico del instituto hizo un llamado al Con
greso para realizar, este viernes, el periodo extraordinario.
Urge postergar la entrada en vigor de la ley.

"El tiempo parala adecuación de los esquemas de trabajo
ha resultado insuficiente, razón por la cual nos suscribimos
a la pertinencia de ampliar los plazos e implementación de
la reforma", dice el posicionamiento del Consejo.
* Ricardo Monreal firmó hace nueve días un memorándum
dirigido a Eduardo Ramírez, presidente de la Mesa Directiva
del Senado, en el que le pide gire instrucciones para llevar a
cabo cambios en comisiones:
Germán Martínez, de Morena, va a la presidencia de

la Comisión de Puntos Constitucionales en lugar de Martí
Batres: César Cravioto, de Morena, se da de alta como in
tegrante de las de Trabajo y para la Igualdad de Género.
María Guadalupe Saldaña, del PAN, se suma a la de

Educación: Mayuli Latifa Martínez, del PAN, presidirá Es
tudios Legislativos primera.

Ramírez no ha girado instrucciones para concretar los
cambios. ¿Qué pasó?
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¿Y con los colhuas
quién se disculpará?
La simplificación de la historia sobre el origen de la nación
mexicana pretende hacer creer que mexicas salieron de Aztlán
y peregrinaron casi dos siglos hasta llegar al lago de Texcoco
donde fundaron Tenochtitlan en un islote deshabitado en el

que vieron un águila devorando a una serpiente.
Sm embargo, los hechos documentados por cronistas tejen

una trama mucho más complicada.
Efectivamente, los mexicas o aztecas migraron al Valle de

México, donde ya existían varios asentamientos. Entre los más
grandes estaban Azcapotzalco y Culhuacán. El primero fue
fundado por tepanecas y el segundo, por toltecas.

Cuando llegaron los mexicas, hacia 1215, encontraron re
sistencia. Trataron de quedarse enAtizapány Chapultepec, de
donde fueron expulsados. El que se asentaran en islotes fue un
último recurso. La dominación que eventualmente lograrían
sobre la región tuvo que ver con su capacidad de establecer
alianzas e integrarse en linajes existentes.

En 1367, ayudaron a Tezozómoc, señor de Azcapotzalco,
a conquistar Culhuacán. Sin embargo, cuando Maxtla, uno
de los hijos de Tezozómoc, usurpó el poder a la muerte de
su padre y secuestró y mató a Chimalpopoca, señor de los
mexicas, éstos formaron una alianza con Texcoco y Tlacopan
(Tacuba) para oponerse a la dominación tepaneca.

Azcapotzalco fue conquistada en 1428. Según algunas ver
siones, Maxtla fue capturado y degollado por Nezahualcóyotl,
señor de Texcoco. Lo cierto es que dicha alianza la Triple
Alianza se convirtió en la base del imperio Azteca.

Fue durante el reinado de Itzcóatl cuando se transformó

la narrativa del pasado de ese pueblo incluido el mito de
Aztlán y se creó la cosmovisión mesoamericana, tutelada
por la Leyenda de los Cinco Soles o cinco etapas de la Tierra.
Cón Moctezuma Ilhuicamina, sobrino y sucesor de

Itzcóatl, se dio la expansión del imperio. El huey tlatoani so
metió a Tlatelolco, Chalco, Tepeacay otras ciudades y extendió
los dominios de los aztecas en una zona que comprende partes
de los actuales estados Guerrero, Puebla, Hidalgo y Oaxaca,

exigiendo tributo a todos los pueblos conquistados.
Posteriormente, Axayácatl intentó expandirse a lo que es

hoy Michoacán, pero ahí los aztecas se toparon con los puré
pechas, un pueblo tan guerrero o más que ellos, y fueron derro
tados en Taximaroa ciudad Hidalgo, en la que se considera
la mayor batalla del México prehispánico, hacia 1476. Nunca
más podrían los de Tenochtitlan contra los de Tzintzuntzan y
sus feroces guerreros, que iban al campo de batalla con el cuer
po pintado de negro, en honor de Apatzi, el dios de la muerte.

Todo esto ocurrió antes de la llegada de los españoles al
Valle de México. Y así como los aztecas que fomiaron alian
zas para fincar su dominio sobre una región que, según el cro
nista Chimalpahin, estaba habitada desde el año 670, igual
hicieron los conquistadores ibéricos para someter a aquéllos.

La historia de México no es binaria, de mexicas contra es
pañoles, buenos contra malos. Es la historia, como la de mu
chos países del mundo, de alianzas políticas y económicas, que
consolidan imperios, y traiciones y guerras, que los destrozan.

En 1521, año de la caída de Tenochtitlan, no existían ni Mé
xico ni España. Cuando los aztecas se batían a muerte con
los purépechas apenas se estaban integrando los reinos de
Castilla y Aragón.

Los mexicanos somos producto de una fusión, ciertamente
poco pacífica en sus orígenes, pero ya muy integrada, como
los platillos de la cocina española que llevan jitomate y los de
la nuestra que llevan limón. Conversamos en castellano un
idioma que se debe al latín, al árabe y al euskera, pero nues
tro hablar está salpicado de nahuatlismos.

Hurgar en la historia, buscando viejas rencillas, es un sinsen
tido, como es transfomiar por decreto la Noche Triste (triste para
Hernán Cortés, se ha entendido siempre) en "Noche Victoriosa".

Si a esas vamos, los habitantes de Culhuacán, los colhuas,
primeros en llegar al Valle de México tendrían derecho a re
cibir disculpas por la conquista de 1376, igual que los de Az
capotzalco, por la de 1428. Usemos la historia para aprender
sobre nuestros orígenes, no para hacer política con ella.
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LIBROS/DR. GUILLERMO GARCIA
RINCÓN
¿Puede usted orientarme sobre cómo iden
tificar el posible valor comercial que puede
tener actualmente el libro Troka, El Pode
roso. de Germán List Arzubide. publicado
en 1939?

R, Dr. García, existen dos fuentes confiables,
una es comprolibrosybibliotecas.com, don
de le darán información muy completa de
Cómo realizar un trámite de avalúo y posible
compra, ya que el mercado de oferta está
bastante llano.

El segundo, un poco más complicado, sería
solicitar un avalúo para subasta en la casa
de subastas López Morton, pero este trámite
lleva un costo y es importante que analice
detenidamente las condiciones económicas
de la comisión de la casa.

Le comparto lo que platicaba cón mi espo
sa en relación con unos muebles que (se
gún ella) eran antiguos (no viejos), hechos
a mano de maderas muy finas y que, al
ponerse a la venta, producirían un ingreso
considerable. Le comenté a mi esposa que
lo único que pondría un precio a estos mue
bles sería que existiera un interesado, no el
valor sentimental ni la apreciación subjetiva.
Suerte.

COCHES

Don Alfredo, dígame qué está pasando o
es que estoy equivocado, ya que me pare
ce que los coches nuevos se dividen en dos
categorías: extremadamente bonitos y caros
o relativamente asequibles, pero profunda
mente insatisfacto ríos.

R. Don Gil, tiene usted razón y, como resul
tado, ya no hay clase media de coche nuevo.
O se está conduciendo un auto nuevo real
mente agradable, un auto nuevo profunda
mente insatisfactorio o un auto usado muy
viejo. O se es millonario (primer caso) o se
endeuda como si estuviera comprando casa

(segundo) o se aguanta su ego y se queda
con el viejito.

PARA SIEMPRE

¿Existe alguna sustancia o material que sea
"para siempre"?

R. Aparte de los diamantes, las sustancias per
fluoroalquilo y polifluoroalquilo, son una clase
de productos químicos que se utilizan para ha
cer que los materiales sean resistentes al agua
y a la grasa, cualidades cruciales, por ejemplo,
para un recipiente de comida para llevar.
Como usted plantea, a estos también se les
conoce como "productos químicos para
siempre" porque son sólo eso, no se des

componen en nuestros cuerpos y no se des
componen en la Tierra. Están en usted ahora
mismo. Eventualmente terminan en los lu

gares más remotos de la Tierra y en las olas
de todos los océanos que haya disfrutado.
Estos químicos son francamente distópicos.
Creados para nuestra conveniencia, para
permitir un estilo de vida de comida rápida,
se acumulan en los organismos vivos con el
tiempo y sin salida.

AZUL

¿Se ha dado cuenta de que la mayoría de
los uniformes de las policías alrededor del
mundo son de color azul marino?¿Sabe us
ted a qué se debe¡P

R. Tradición. Según Policel, los uniformes
policiales azules se originaron en Londres.
La Policía Metropolitana de Londres se
considera la primera fuerza policial real, y
cuando se estableció, en 1829, se les dio a los
oficiales prendas de vestir de color azul os
curo. Debido a que los soldados británicos ya
vestían de rojo y blanco durante esta era, se
eligió el azul para distinguir a los policjás de
los militares. Y de ahí en adelante las fuerzas
policiales han mantenido esta tradición de
usar uniformes color azul marino. Antes de

que alguien me corrija, Comparto que hay
excepciones, como en todo.
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De Hoyos, invitado del PAN
Para que el Presidente "hable con provecho" bromean panis
tas en San Lázaro, los diputados azules electos y reelectos
arrancan hoy los trabajos de su primera reunión plenaria pri
vada con su invitado principal: Gustavo de Hoyos. Uno de
los empresarios más cuestionados desde Palacio por ser según
la 4T uno de los "conservadores" y "adversarios" archienemi
gos del gobierno, será nada menos que el ponente con el que
los panistas abrirán la discusión para armar la próxima agenda
legislativa de Acción Nacional. Y para rematar, asistirá otro de
los críticos de Morena, el escritor Héctor Aguilar Camín.

Escatimar recursos
No sólo los gobiernos morenistas son cicateros, y si no pregún
tenle a Martín Orozco, góber de Aguascalientes, quien no
quiere soltar 10 millones de pesos para el organismo electoral
de la entidad, que debió hacer magia para sacar el proceso elec
toral. Y peor andan en Michoacán, pues Silvano Aureoles
nomás no resuelve sobre la solicitud del órgano de darle una
ampliación de 44 millones de pesos, y ya hasta tuvo que usar
anticipadamente recursos del segundo semestre para la elec
ción de gobernador. Pero eso sí, anda en campaña hasta en la
OEA, con todo y banquito verde, "defendiendo la democracia"
y no empieza por atender la casa.

De nuevo lo hacen procer...
De nueva cuenta a alguien le pareció atinado subir al pedes
tal de los héroes patrios al actual Presidente de la República e
inmortalizarlo en una pintura en un inmueble público. Ahora
ocurrió en Baja California. Resulta que en Tecate, en el bachi
llerato militarizado Tte. Alberto Bonilla Colmenero sí, padre
del gobernador Jaime Bonilla luce un muro con los retratos
de Miguel Hidalgo, Benito Juárez, Francisco I. Madero... y An
drés Manuel López Obrador. ¿Ahora a quién se le habrá
ocurrido quedar bien con el inquilino de Palacio con semejante
idea de hacerlo procer?

Adán Augusto desaira la consulta
Mal y de malas resultó la promoción de la consulta popular que
el dirigente de Morena, Mario Delgado, buscó hacer ayer en
Tabasco, la tierra del Presidente. Primero, el góber Adán Au
gusto López le aclaró que no participará en esa consulta por
que "tenía ya una salida programada y no voy a votar". Luego,
el mismo mandatario le pidió a Delgado "trabajar ya en la reac
tivación y reorganización del partido", de cara a los comicios de
2022, 2023 y de 2024. Casi casi salió regañado.

De Covidy medidas "autoritarias"
Mal cálculo de Enrique Alfaro al cerrar antros y bares, justo
a unos días de que López Obrador asista a Jalisco y luego de
que afirmara que la tercera ola no implicaría cierre de activida
des. El emecista, que estaba haciendo migas con el Presidente
para que le suelte presupuesto para obras prioritarias en la en
tidad, podría ser exhibido como "autoritario" en su propia casa
el próximo lunes que acompañará a la mañanera al titular del
Ejecutivo federal.

Sheinbaum, ¿cuidando su
exposición?
El gobierno capitalino, como parte de las conmemoraciones
de 500 años de Resistencia Indígena MéxicoTenochtitlan, ins
tala una maqueta monumental del Huey Teocalli en el Zócalo,
la cual podrá ser visitada del 13 de agosto al 1 de septiembre.
En la instalación se ofrecerá un espectáculo de animación con
video por las noches. El anuncio lo realizó el jefe de la Oficina
de la Jefatura de Gobierno, Alfonso Suárez del Real. En
los últimos días, se convoca a la prensa a la conferencia con la
mandataria Claudia Sheinbaum, pero de última hora en
su lugar aparece otro funcionario, en este caso don Alfonsi
¿Será que la suspirante presidencial ya está cuidándose de la
sobreexposición?
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Sin vacunas
para adolescentes

El gobierno de la Repú
blica ha fallado en los ca
lendarios de vacunación.

No necesariamente por falta de
dosis, pero los grupos etarios
que se decidieron a principios
de año no fueron inmuniza

dos en los tiempos previstos,
Y ahora se niegan a vacunar
a menores de edad. La expli
cación más lógica para esto
último no es la que dijo hace
unos días Hugo LópezGatell,
sino que quizá simplemente no
tienen vacunas.

El subsecretario LópezGatell
señaló el martes que "no hay
evidencia científica de que se
requiera vacunar niños, de que
se requieran dosis de refuerzo o
que haya una especial preocu
pación porque sean más viru

lentas las variantes, ni siquiera
la variante Delta".
Esa declaración choca con los

criterios mínimos que toma en
cuenta Cofepris para autorizar
un medicamento: su eficacia y
su seguridad. La Comisión Fe
deral para la Protección contra
Riesgos Sanitarios dio luz verde
el 24 de junio a la vacuna Pfizer
para su aplicación en México a
los adolescentes entre 12 y 18
años. La única hasta ahora para
esa población.
Tal autorización fue otorgada

mes y medio después de que
en Estados Unidos la Adminis
tración de Alimentos y Medi
camentos (FDA, por sus siglas
en inglés) informara que Pfizer
podía aplicar su vacuna Pfizer
BioNTech en mayores de 12
años.

Si luego la Cofepris hizo lo
propio significa que esa vacuna
no daña a los más jóvenes y que
es buena contra la enfermedad

que ha matado aquí a medio
millar de niños y adolescen
tes. La pregunta es si cuando se
autorizó a PfizerBioNTech en

EEUU para menores de 18 años
el gobierno mexicano tomó las
debidas previsiones.
Según el censo de 2020 del

INEGI en México la población
entre 12 y 18 años sobrepasa
los 18 millones. Mientras que
la ENOE 2018, más concreta
mente, reporta que hay 13.7
millones de mexicanos que tie
nen entre 12 y 17 años.
Desde diciembre pasado de

la farmacéutica Pfizer han arri

bado al día de hoy alrededor de
25 millones de dosis. Como ha
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sido público, de esas dosis se
ha puesto todos estos meses no
sólo a personal del sector salud,
sino a población en general.
Al gobierno federal se le

complicaría abrir la vacuna
ción para los más jóvenes: di
fícilmente les alcanzarían las

vacunas que todavía tengan. Se
requieren para esa población en
un mes un volumen similar al

que ha llegado en ocho meses.
En plena tercera ola tenemos

que estar adivinando las razo
nes reales por las cuales el go
bierno toma las decisiones que
toma. Quizá sea momento de
que se involucren, en público,
otras instancias del gobierno

para ayudar a los mexicanos
a saber en dónde estamos pa
rados año y medio después.
Como el Centro Nacional para
la Salud de la Infancia y la Ado
lescencia (Censia), cuya titular
renunció en enero, o el Consejo
Nacional de Vacunación, o el
Consejo de Salubridad Gene
ral, que tiene el mandato de ac
tuar en caso de epidemia.
No podemos mandar en

agosto a la escuela a adoles
centes sin vacuna. Por la salud

de ellos y la de sus familias.
Ojalá el gobierno acepte esa
realidad y no se amache en que
abrirán los planteles a pesar
de la enfermedad que pueda

acecharles.

ALLÁ EN JALISCO

Cuando la pandemia estaba en
su primer pico en 2020, mien
tras en el Valle de México casi
todo estaba cerrado allá en Ja
lisco se podía ir a bares. Bares
disfrazados de restaurantes,
pero finalmente bares. Ayer las
autoridades jaliscienses anun
ciaron que cerrarán los bares.
Ojalá ahora sí ocurra. Vale la
pena, literalmente.

Esta columna se toma unos días de ne

cesarias vacaciones. Nos leemos en la se

gunda semana de agosto.
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Visita a Badiraguato

Como seguramente sus an
tecesores, Andrés Manuel
López Obrador quiere

trascender como un gran presi
dente. Es una ambición legítima
que muy pocos han logrado en la
historia. El deseo claro de López
Obrador, sin embargo, no em
palma con algunas de sus deci
siones, como el que este viernes
regrese a Badiraguato, en Sina
loa, cuna de los más importantes
narcotraficantes de México. No

es uno de esos momentos que lo
trasladarán épicamente a las pági
nas de los libros de historia de Mé

xico, a menos, claro, que el Cártel
del Pacífico sea quien los escriba.

Pero ante esa bajísima proba
bilidad, ¿por qué va el Presidente
a ese municipio? Oficialmente,
para supervisar la obra de una
carretera, que habían progra
mado como visita "privada". Un
presidente no supervisa obras
secundarias, pero López Obra
dor decidió con este acto equipa
rarla con los megaproyectos que
visita regularmente. Planearlo
inicialmente en lo oscuñto pare
cía avergonzarlo de hacerlo, o
buscaba privacidad para algún
encuentro que quisiera en ese
municipio, pero se tuvo que hacer
pública ante la revelación de lo
que pretendía.

A López Obrador y a su vocero,
Jesús Ramírez Cuevas, que tanta
atención le prestan a las redes
sociales, debió alertarles que Ba
diraguato y Joaquín el Chapo Guz
mán, uno de los hijos pródigos
del municipio, fueron trending
topics en las redes sociales, pero
por las razones contrarias. Una,
no expuesta en las plataformas
digitales, es lo que significa entrar
a Badiraguato, donde a diferencia
de muchas otras comunidades en

el país, no es nada sencillo. Es la
cuna de muchos de los narcotrafi
cantes más célebres en la histo

ria mexicana, lo que no es algo
fortuito: desde hace casi 100 años
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se cultiva opio, y se exporta a Es
tados Unidos. Badiraguato es una
de las puertas al llamado Trián
gulo Dorado, entre Sinaloa, Du
rango y Chihuahua, equiparado
así por las autoridades estadouni
denses con el Triángulo Dorado
de Laos, Myanmar y T ailandia,
otra región de fuerte producción
de opio en los 70.
Llegar a Badiraguato no es

sencillo, no solamente por lo
sinuoso de los caminos aun

que otro de sus hijos pródigos,
Rafael Caro Quintero, construyó
una carretera que lo conectaba
con Culiacán, a 80 kilómetros de
distancia, sino porque es una
zona profundamente inmersa de
narcotráfico como la mariguana,
de donde el Cártel del Pacífico se
estima saca sus gastos de ope
ración cotidiana, por lo que hay
halcones sembrados en todo el

camino y para visitas como las del
Presidente, se tiene que pedir per
miso. Son reglas no escritas que
se cumplen o se atiene uno a las
consecuencias.

No se sabe cómo lo ha logrado
López Obrador, aunque en esta
ocasión tiene a su lado a un

oriundo de Badiraguato, Rubén
Rocha Moya, gobernador electo
de Sinaloa, que compitió por
Morena en un proceso salpicado
por denuncias de la participación
del narcotráfico a su favor. Rocha

Moya es contemporáneo de otra
de las celebridades negras del
municipio, Juan José Esparra
goza, el Azul, uno de los narco
traficantes con el cual casi todos

los capos de las drogas en el país,
aun quienes estaban enfrentados,
hablaban con él como un consi

gliere. Los dos nacieron allí en
1949, cuando la población apenas
superaba los 14 mil. Otro de sus
contemporáneos, Caro Quintero,
nació tres años después.

No tiene mucho tiempo que el
Presidente visitó Badiraguato, lo
que le generó un escándalo que lo
persigue. Fue a finales de marzo
del año pasado cuando López
Obrador detuvo su camioneta
para saludar de mano a la madre
del Chapo Guzmán. No se sabe si
fue espontáneo o negociado, pero
ahí estaba convenientemente el

abogado en México del narcotrafi
cante, que le entregó una carta de
doña María Consuelo Loera, quien
le pedía que interviniera ante el
gobierno de Estados Unidos para
lograr la repatriación de su hijo.
López Obrador instruyó públi

camente a la secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero; al
secretario de Relaciones Exterio

res, Marcelo Ebrard, y al entonces
titular de Hacienda, Arturo He
rrera, junto con el fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero, reunirse
con los abogados del criminal,
quienes, según la misiva, les
aportarían pruebas para demos
trar que "había sido entregado
ilegalmente" a las autoridades de
ese país. Se desconoce qué suce
dió con esa gestión, y tampoco se
sabe si esta nueva visita servirá

para otro encuentro con la madre
del Chapo Guzmán.
Las señales que da el Presidente

con los cárteles de las drogas son
muy negativas. Previo a su pri
mera visita como jefe de Estado al
corazón mediático del narcotrá

fico en México, ordenó la libera
ción de Ovidio Guzmán, hijo del
Chapo, quien había sido detenido
por una unidad especial de la
vieja Policía Federal, apoyada por
el Ejército, por una petición de
extradición del gobierno de Esta
dos Unidos. La liberación fue muy
polémica, no sólo por la violación
a la ley en que incurrió el propio
Presidente, sino por los motivos

reales que lo llevaron a la decisión
de soltarlo.

La versión oficial fue que ante el
desastre de una organización fa
llida de los militares como si qui
sieran que se fracasara, se optó
por liberarlo en lugar de provocar
una matazón. Se puede aceptar
ese argumento en principio, pero
se cae al saberse que el joven Ovi
dio salió de Culiacán con las escol
tas del Cártel del Pacífico sin que
lo siguiera nadie, ni se intentara
una nueva operación de captura
o, tampoco, se le fincara alguna
responsabilidad. Mensajes en
Twitter de uno de sus hermanos
donde amenazaba con exhibir

pagos para la campaña presiden
cial si no lo liberaban, pasaron
desapercibidos.
Qué sucedió el 17 de octubre en

Culiacán, aún no sabemos lo sufi
ciente, pero es uno de los episo
dios más oscuros de la Presidencia

de López Obrador. Se tendrá que
explicar en algún momento, así
como también la forma deferen

cial y respetuosa como trata a los
jefes del narcotráfico.
Regresar a Badiraguato no lo

ayuda, sino lo perjudica. López
Obrador debe pensar que es me
nor el costo que el beneficio, pero
debe saber que históricamente,
está equivocado.

Las señales queda
el presidente López
Obrador con los

cárteles de las drogas
son muy negativas
Regresara la tierra
del Chapo no lo
ayuda, sino ¡o
perjudica; es menor el
costo que el beneficio
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Y ahora busca pleito con Biden

MIAMI, FL. Era im

posible que pasara
desapercibida tanta

agresividad del presidente López
Obrador hacia Joe Biden, desde
que era candidato hasta ahora.
El problema es que las conse

cuencias no las paga él, sino los
mexicanos.
A partir del lunes de esta se
ma cualquier agente de la a

trulla Fronteriza puede deportar,
según su criterio, a un indocu
mentado, sin darle derecho a
audiencia.
Es la primera medida fuerte

que toma la administración Bi

den hacia el vecino del sur, pero
no la última.

México dejó de tener la rela
ción privilegiada con Estados
Unidos, que tuvo durante casi 30
años.

Luego de una actitud abyecta
ante Donald Trump, como no la
había tenido antes ningún otro
presidente mexicano en muchas
décadas, López Obrador desen
vainó la espada de Bolívar contra
Estados Unidos.
El motivo, o el pretexto, fue

Cuba.
Como presidente, López Obra

dor no tuvo una sola palabra de

reproche hacia Donald Trump
cuando éste prohibió el envío de
dinero (remesas) desde Estados
Unidos a Cuba.
Y ahora que los cubanos salie

rón a las calles a protestar por la
falta de libertades, de medicinas,
de comida, y fueron reprimidos
violentamente por la policía del
régimen, el presidente López
Obrador cargó contra Estados
Unidos y Biden.
En su reciente discurso con

motivo del aniversario 238 del
natalicio de Simón Bolívar,
López Obrador sintetizó su cer
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cania afectiva con todos los ene
migos de nuestro principal socio

comercial y eterno vecino.
Sí, se puso del lado de la Vene

zuela de Maduro, de Cuba y de
China.
Desde el Castillo de Chapulte

pec (más simbolismo aún) lanzó
un "ya basta de 200 años de inter
venciones y bloqueos" de parte
de Estados Unidos.
Planteó, ante los ministros de la

Comunidad de Estados Latinoa
mericanos y Caribeños (Celac),
la desaparición de la OEA para
crear otro organismo que integre
a países latinoamericanos y del
Caribe.
En buen romance: una OEA sin

Estados Unidos. Expulsar a nues
tros socios del principal orga
nismo continental.

De la nada, sin motivo, soltó
que "hay que hacer valer que no
somos un protectorado, una colo
nia o su patio trasero".
Eso le hubiera dicho a Donald

Trump, que mandó a México a
todos los centroamericanos y ca
ribeños solicitantes de asilo.

López Obrador aceptó que
nuestro país fuera el patio trasero
donde se hacinan, en campamen
tos insalubres, extranjeros que
van a Estados Unidos.
Eso no lo permitió ninguno de

los expresidentes de México a los
que quiere juzgar.
Hizo una apología de la dicta

dura cubana por su lucha contra
el "bloqueo" de Estados Unidos,
con lo que descartó a México
como mediador para cualquier

salida negociada de la crisis de li
bertades y de comida que se vive
en la isla.

¿De veras piensa el presidente
López Obrador que su declara
ción de enemistad hacia Biden
no tendrá consecuencias?

¿En serio cree que esa mani
festación de odio histórico, a des
tiempo y sin venir al caso, le sirve
al bienestar de los mexicanos?

Dijo López Obrador que no se
pelea con Estados Unidos sólo
porque ellos son más fuertes
(Sansón).
¿Cómo está eso?
¿No que somos socios?
¿No que somos amigos?
La sumisión del presidente

López Obrador ante el mandata
rio más antimexicano de nuestra

época lo llevó a la Casa Blanca,
en plena campaña electoral, a
darle las gracias a Trump por su
"buen trato" hacia nuestro país.
Trump y no Biden prohibió la

transferencia de dinero desde
Estados Unidos a Cuba.
Trump y no Biden puso un

muro negro (para concentrar ca
lor y quemar las manos de quien
lo quiera pasar) en la frontera y
evitar el paso de los mexicanos,
"violadores y traficantes".
Trump y no Biden le exigió a

López Obrador que pusiera a las
Fuerzas Armadas de México a

patrullar la frontera sur y la fron
tera norte.

Trump y no Biden amenazó
con aranceles a las exportaciones
mexicanas si AMLO no frenaba
la migración ilegal, con acciones
periódicamente verificables por
el Departamento de Estado en vi

sitas de inspección a México.
Y López Obrador, luego de ha

berle aceptado todo lo anterior a
Trump, participó en la campaña
por su reelección y ahora busca
pleito con el presidente Biden.
Nos formamos en la fila de

los enemigos de nuestro socio y
aliado.

De Estados Unidos, no de
Cuba ni de Venezuela ni de
China, llegan a México remesas
por 50 mil millones de dólares
al año. Casi el doble de toda la
inversión extranjera directa que
captó nuestro país el año pasado
(29 mil millones de dólares).
Se puede ser autónomo y so

berano sin ser "lacayo" ni ene
migo. Pero nuestro Presidente
no conoce de matices.

AMLO busca pleito ahora que
sus malas decisiones económi

cas y políticas se reflejan en po
breza y, por tanto, en aumento
de la migración ilegal.
Enjunio de este año, las de

tenciones o expulsiones ipso
facto de mexicanos indocumen
tados en la frontera creció 236
por ciento en relación con junio
pasado.
Y en mayo de este año, au

mentaron en 372 por ciento res
pecto a mayo del año pasado.
¿Habrá alguna consideración

especial hacia México, luego de
la animadversión manifiesta de
nuestro Presidente hacia Esta
dos Unidos en la era Biden?
Obviamente no existen ali

cientes para ello.
López Obrador busca el pleito

y las consecuencias las pagan los
mexicanos más desprotegidos.
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Una buena y una mala
Conozco muchas personas

sensatas y críticas que
todavía no se conven

cen que este gobierno ha sido
un fracaso. Me he esmerado en

encontrar algunos de sus logros
más importantes, pero casi sin
excepción encuentro que ese
punto positivo está acompañado
de otro, más bien negativo, que
incluso parece peor que el pri
mero. Algunos ejemplos.
En el ámbito de seguridad,

por ejemplo, se habla de que un
logro es la reducción de la inci
dencia de algunos delitos, como
el secuestro y el asalto en casa
habitación. Se habla también
de que ha habido menos abu
sos del Ejército al entablarse en
enfrentamientos con el crimen

organizado y que la violación de
derechos humanos por exce
sos en el uso de la fuerza se ha

reducido. Desgraciadamente,
los homicidios dolosos así como
los feminicidios no han dismi

nuido, ni tampoco otros delitos
de alto impacto. Los enfrenta
mientos entre las Fuerzas Ar

madas y miembros del crimen
organizado sí han sido menos,
pero por instrucciones superio
res de no entrar en confronta

ción, a costa de que los cárteles
y los grupos del crimen organi

zado amplíen sus zonas ocupa
das en el territorio nacional. A

tal grado que hay evidencia de
que la intervención del crimen
organizado afectó las elecciones
de varias contiendas electora

les, dos de ellas a nivel de gu
bernatura. Pero quizás lo más
preocupante es la instituciona
lización de las Fuerzas Armadas

en tareas de seguridad interior,
gracias a una modificación le
gal que ha sido controvertida
a nivel constitucional, pero la
Suprema Corte sigue sin resol
ver. Ya casi son dos años de ello.

De modo que es difícil encon
trar un saldo positivo en este
ámbito.
En la economía se habla del

equilibrio presupuestal y del
tipo de cambio como un logro
que agradecen los mercados fi
nancieros y brinda estabilidad
macroeconómica. En efecto,
los niveles de déficit fiscal, y
de superávit primario aunque
pequeño, muestra sensatez ma
croeconómica en tiempos nor
males. El peso se ha mantenido
en niveles que implican si acaso
una pequeña sobrevaluación,
pero sin afectar gravemente
todavía la balanza de pagos.
Lamentablemente, el equilibrio

fiscal se ha conseguido a costa
de varias políticas. Primero,
por el lado de los ingresos, me
diante la utilización de diver

sos fondos de contingencia y
de los recursos de fideicomisos

que se deben extinguir, cuyos
fines específicos han afectado
instituciones académicas y de
investigación, la provisión de
salud, cuidado ambiental y mu
chos otros fines. También por el

lado de los ingresos, la recau
dación proveniente de causan
tes mayores permitió que en
2020 los ingresos tributarios
no se contrajeran significati
vamente. La mayoría de estos
recursos estaban en litigio en
tre las empresas y el SAT, cuya
resolución estaba pendiente.
Mediante la "tercedura" del

brazo el SAT consiguió que
muchas de esas empresas se
desistieran y que abandonaran
su defensa, y que saldaran sus
"deudas" de inmediato. Hubo
una reacción internacional de

mandando al gobierno que las
empresas pudieran defenderse
y que respetaran el Estado de
derecho. Y por el lado del gasto,
la reducción presupuestal en
la mayoría de las entidades, la
obligación no escrita de generar
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subejercicios o "ahorros" para
ser destinados por la Secreta
ría de Hacienda a otros proyec
tos o a otras necesidades, y la
eliminación de fondos diversos

para las entidades federativas y
los municipios, le permitieron
al Ejecutivo mantener a raya el
gasto público en épocas de crisis
sanitaria. A pesar de la pan
demia no aumentó el gasto en
salud ni educación, ni se apoyó
a las familias ni empresas en
tiempos de gran necesidad por
la pandemia. Y finalmente, en
cuanto al tipo de cambio, el in
greso extraordinario de dólares
por las remesas y la exportación

de manufacturas por encima de
las importaciones al caer drás
ticamente el ingreso en México
en 2020, además del diferen
cial positivo de tasas de interés
entre México y Estados Unidos,
generaron equilibrio en el mer
cado de cambios a pesar de la
creciente inversión de mexica
nos en el exterior.

Estos son dos ejemplos, pero
podríamos hablar de otros en
donde se pueden ver logros o
buenas intenciones, pero cuyo
costo es elevado y donde los
efectos secundarios parecen
ser mucho más elevados que el
beneficio. Además de los casos

paradigmáticos del Tren Maya,
Dos Bocas y el aeropuerto de
Santa Lucía, se podrían mencio
nar los casos de la política ener
gética, los programas sociales,
el aumento al salario mínimo

y la reforma de pensiones, la
reforma laboral, la firma del T
MEC, la relación con Trump y
la política exterior, la cercanía
con el Cártel de Sinaloa, la lucha
contra la mafia del poder, entre
otros.

Por ello, sigo sin explicarme
por qué personas sensatas e in
teligentes sigan argumentando
que este gobierno ha hecho, en
general, las cosas bien.
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Ahora que hay tiempo
Estos días nos tienen con

un descanso relativo en
el sector educativo. Las

y los alumnos tienen vacacio
nes y, como pueden, las fami
lias buscan alguna actividad
que enriquezca la convivencia
y que, de ser posible, ponga a
los chicos en contacto con otras

oportunidades de aprendizaje
y recreación. Las y los maestros
descansan, merecidamente, a
la vez que siguen inquietos por
el escueto referente que brinda
la guía del Consejo Técnico
intensivo, con actividades in
teresantes pero sin que quede
bien claro ni la estrategia só
lida con la que se debe abordar
el aspecto socioemocional, ni
tampoco se despejen las inte
rrogantes sobre el diseño peda
gógico para los aprendizajes:

habrá valoración diagnóstica, y
se indica un periodo extraordi
nario de recuperación, pero en
las opciones formativas lo que
hay son cursos en línea.
El cambio en los semáforos y

la aceleración tanto de la vacu

nación como de los contagios
genera inquietud, y con razón.
En los sondeos de los medios

de comunicación aparecen dos
constantes: el reconocimiento
de que no hay sustituto real a
la presencia en la escuela, y la
preocupación por la bioseguri
dad. La respuesta requiere de
sensatez, responsabilidad y ma
tiz: no todas las escuelas, hoy a
finales de julio, están listas para
recibir escalonadamente a los
alumnos; no están socializados
y acordados los protocolos y el

escalonamiento; nos falta soli
dez para saber cómo sí se puede
regresar. Ahora que hay tiempo,
urge la acción.
En este día están reunidas

las autoridades de educación
de los estados de la República y
los funcionarios de la SEP. Está
ya listo el acuerdo de SIPINNA
que debe convocar, como fue
la decisión de los miembros

del Sistema, a los trabajos de
una Comisión Emergente para
el Regreso, con el mandato de
propiciar un proceso que ponga
los derechos de niñas, niños y
adolescentes en primer lugar. Y
hay buenas prácticas de regreso
exitoso de las cuales podemos
aprender: no sólo la impor
tancia de hacer "burbujas" o
pequeños equipos de alumnos,
como en Dinamarca; reconocer
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la importancia de las pruebas
aleatorias y el control de satu
ración de C02 en los espacios,
como se hizo en Reino Unido;
la certificación, escuela por es
cuela, que se está haciendo en
Bogotá. También hay que vol
tear a ver las experiencias que
hay en la estrategia de Jalisco y
su uso de la tecnología digital,
las aperturas de los Centros Co
munitarios de aprendizaje en
Sinaloa, que superaron la mera
consulta y sí implican participa
ción, el logro de los centros es
colares en Torreón o el ejemplar
logro de las escuelas municipa
les de San Luis Potosí capital,
Ahora que hay tiempo, hay

que estar atentos a la prepara
ción que están propiciando, en
la colaboración con la sociedad
civil y los esfuerzos filantrópi
eos, las autoridades de Ciudad
de México y las entrantes de
Nuevo León. Hay mucho que
aprender de lo que se está ha
ciendo en los talleres para la
remediación de aprendizajes
no logrados con los maestros
de Tabascoy Veracruz. Es
tas tienen que ser semanas de
intenso replanteamiento, de
innovación, de no dejarse ven

cer por la inercia, la desidia, la
respuesta genérica de "no hay
condiciones".

Es momento de consolidar
protocolos de regreso actuali
zados, basados en la evidencia,
Preocupa que todavía la última
versión junio de 2021 de la
guía de la SEP, no tenga los
ajustes para plantear algo dis
tinto al cierre total del plantel
con dos casos confirmados, o
que contra toda evidencia se
recomiende que la "ingesta de
alimentos" (el'lunch') se haga
dentro del salón ¿en serio?
¿todos los estudiantes quitán
dose el cubrebocas al mismo

tiempo dentro del mismo sa
lón en el que han estado ya
por horas, habiendo los espa
cios abiertos? o que, tal vez lo
más grave (páginas 62 y 63) se
recomiende la elaboración de
"cubrebocas casero" con una

tela de algodón, sin ninguna
consideración de que, para ser
barrera efectiva, se requiere
de capas cruzadas y que la
trama del lienzo no sirve de
filtro ante un virus. La misma

guía es confusa con la volun
tariedad o no de la asistencia

de las y los maestros, y no hay

ninguna indicación sobre las
necesarias sustituciones para
docentes con comorbilidad

(que podría establecerse con los
asesores técnico pedagógicos,
los jóvenes de los últimos años
de las Normales, otros agentes
educativos).
Ahora que hay tiempo, es

crucial también mirar la inver

sión. La educación no es, en el
sentido profundo, gasto. Es in
versión. Inversión en derechos.

También tiene su dividendo, y
grande, en desarrollo econó
mico futuro; pero eso palidece
delante de los derechos huma

nos en el presente. Todas las
declaratorias, oficiales y ofi
ciosas, indican que la educa
ción es prioridad. Pero no hay
recursos frescos y adicionales.
Aquí está la verdadera ener
gía del país. ¿Por qué la inver
sión nacional se va a empresas
que se desfondan y no generan
adecuadamente energía física,
y se maltrata el sector crucial
de la energía cívica y humana?
Ahora que hay tiempo, urge que
todos los llamados oficiales a

volver pongan los recursos que
se necesitan. La escuela se pone
de pie y se abre con voluntad,
con inversión, no con discursos.
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El nepotismo del Seneam
L JOVEN CONTROLADOR de tránsito aéreo, Santiago
Mihail Ávila Cortés, saltó a la fama a principios deE abril, cuando se supo que él lideró el proyecto de las
nuevas rutas de aproximación a la CDMX.
Sin experiencia que da el tiempo, fue punta de lanza

del igualmente inexperto director de Servicios a la Navegación
del Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), Víctor Hernández, y de
su esbirro, Raúl Campilla.
Los cinco minutos de fama de Ávila se esfumaron. Renunció

al círculo de Hernández y regresó a donde nunca debió salir:
controlar en el turno de la noche. Pero heredó un grave pro
blema a los chilangos.
La incapacidad del grupo de colaboradores de Hernández se

hace cada vez más evidente. Con el tiempo se ha ido agravando
lo deficiente, inseguro y desordenado que resultó el rediseño del
espacio aéreo.
Muchos trabajadores especialistas del departamento de trán

Carlos Morán sito, con experiencia y conocimiento, han preferido jubilarse
antes de avalar las barbaridades que están planteando los direc
tivos del Seneam.

Entre ellos se encuentran los patrones de espera que los pilotos deben mantener, la cercanía con los
obstáculos orográficos y los rodeos para llegar al mismo punto que ya se habían resuelto con el "waber".
En las últimas semanas se han realizado reuniones entre los encargados militares del nuevo aero

puerto Felipe Ángeles y personal de Seneam, que en este último caso fueron tres personas.
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Hernández encomendó este delicado trabajo a tres jóvenes controladores inexpertos, dando pie a
que los militares argumenten desconocimiento e impericia para quedarse también con esa posición.

La nueva Jefa del Centro de Control, Areli Gallardo, tiene plaza de meteoróloga. Pero eso es lo de me
nos. Resulta que su marido, Alejandro Valdés, es su jefe, razón por la que fue registrada con otro puesto.
Trabajadores se quejan de terrorismo laboral, ya que a muchos controladores de los más antiguos les

exigen que renuncien al sindicato Sinacta, so pena de reprobarlos en un examen, e incluso despedirlos.
El terrorismo laboral se ha refinado por el asesor del director del Seneam, Campilla, quien fundó

el Sinacta, pero quiso quedarse como secretario emérito y no lo logró. Terminó siendo defenestrado.
De regreso por la puerta grande de la 4T, ahora aplica las cláusulas contractuales en contra de sus

ex compañeros y agremiados, con la ayuda de un "asesor" laboral llamado Mauro Manuel Sánchez.
Entre las tácticas para amedrentar está el examen mencionado que se les hace a los controladores

después de un curso exprés de tres días y a quien no acepte renunciar a Sinacta se le pone a disposi
ción de personal.
El resultado ha sido que los más jóvenes han tenido que suplir a los ausentes con horas extras de

hasta 200 por mes, las cuales por supuesto generan cansancio y falta de atención en el trabajo.
Por otro lado, en Toluca se asignó como Jefa de Estación a Paola Aidee Salazar, quien es además

representante de Seneam ante la Secretaría de Seguridad Pública.
Por la anterior situación atiende poco sus responsabilidades, además carece de las competencias ne

cesarias. Sus asistentes renuncian a los pocos días, pues es mucha la responsabilidad y poca la paga.
En la Torre de Control México fueron nombrados como jefes los hijos de Hernández y Campillo,

Manuel Alejandro Hernández Rosas y Víctor Campillo Castillo, lo cual tiene molestos a los tra
bajadores que llevan años haciendo méritos para subir de posición.

En resumen: un cochinero en Seneam, al que presta oídos sordos y prefiere mirar hacia otro lado el
que se supone es el jefe de esa sensibilísima estructura: el subsecretario de Transporte, Carlos Morán.

CUANDO LUIS ERNESTO Derbez era rector de la Universidad de

las Ainéricas un día recibió una propuesta de Alejandro Gertz
Mañero, quien pretendía vender la Univer
sidad de las Américas de la Ciudad de Mé

xico. En 1996, la autoridad había otorgado
la titularidad de la marca UDLA Puebla a la
Fundación Jenkins. Terminó el gobierno de
Vicente Fox y Derbez asumió la rectoría.
El ex canciller logró posicionar a la univer
sidad como uno de los centro de excelencia

académica dentro y fuera de México. Dene Luis Ernesto
Derbezgó la posibilidad de tener operaciones en

la CDMX y con ello no volaron los planes de
Gertz. Pasaron los cinco años que otorga la ley para que algu
na persona o institución, como pudo ser el caso de la Universi
dad de las Américas CDMX, impugnara la marca. Pero el ahora
Fiscal General de la República no lo hizo. Quince años después,
Gertz presentó un recurso para recuperar la marca por la vía
penal, denunciando a una decena de funcionarios del IMPI, que
por cierto ya ninguno trabaja ahí. Pero en varias ocasiones el
juez rechazó la solicitud. La mayoría de los expertos en propie
dad industrial y en particular, en registro de marcas, opinan
que el reclamo del fiscal está fuera de tiempo porque la marca a
la UDLA Puebla se le otorgó en tiempo y forma.
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LOS DUEÑOS DE las grandes empresas en México deben resol
ver un dilema en la sucesión de la presidencia de la Concamin:
qué liderazgos empresariales quieren po
ner como interlocución con el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador. Hoy los
miembros del Consejo Mexicano de Nego
cios, que lidera Antonio del Valle Pero s
chena, están divididos porque unos quieren
poner a dirigentes conciliadores y que inclu
so sean cercanos a la 4T, como es el caso de
Francisco Cervantes. Sin embargo, los du Alejandro

Malagónros de la IP dicen que el 2024 está a la vuel
ta de la esquina y requieren dirigentes con
autoridad moral y consenso de unidad en el gremio, porque el
final del sexenio no va a ser un día de fiesta. En las cámaras de

industriales hay representación de empresas extranjeras que
quieren dirigentes que representen no solo a la CDMX y a los
grupos de Monterrey. En la Concamin participan 47 cámaras
nacionales, 14 regionales, tres genéricos y 59 asociaciones. Los
candidatos a la vista son cuatro: Alejandro Malagón, de Fem
sa; Nezahualcóyotl Salvatierra, oaxaqueño de la industria
de la construcción; Ramón Beltrán, del sector de aluminio, y
José Antonio Abugaber, zapatero de León. Se espera que en
septiembre haya nuevo presidente de Concamin.

APENAS LE INFORMÉ que Probiomed firmó la semana pasada un
acuerdo con sus acreedores, a fin de liquidar la deuda que llegó
hasta los mil 680 millones de pesos y salir del
concurso mercantil al que se acogió desde
hace año y siete meses. El trato implica una
quita de alrededor de 50% que al final otor
garon BBVA de Eduardo Osuna, Santander
de Héctor Grisi, Citibanamex de Manuel
Romo, Multiva de Olegario Vázquez Al
dir y el Bancomext que dirige Juan Pablo
de Botton. Esa oferta fue posible gracias a Ricardo

Amtmannla entrada de un nuevo socio que capitalizó.
Se trata de Grupo Sanfer, de Ricardo Amt
mann, que realizará una inyección de 600 millones de pesos,
de los que 300 millones van para el crédito sindicado que as
ciende a más de mil millones, 200 millones para capital de tra
bajo y 100 millones para el pago de créditos comunes. Jaime
Uribe, fundador de Probiomed, se mantiene como socio.
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DOMADOR. La
«pación del PAN
es volver a ganar b
guberratura de Du
rango. Por tal moti
vo sostuvo una reu

nión con alcaldes
y diputados eteck^
en el estado para
cerrar filas y hacer,
un trabajo cooidr"
nado con el partido.
Cortés Mendoza

con un "trabajo es
pejo" para conocer
las fallas y corregir
fas a tiempo, pert

bien de los dudada
nos. Necesitamos,
destacó, apostar pa
ra ganar los 39 mu

y para ello hay que

y acciones, así co
mo tener muy ciato
cuáles son los logros
de gobierno que se
puedan traducir en.
lo buena imbgen
del PAN.
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Columna invitada

Hedor Cárdenas Rodríguez*
©hedorcardl

Rusia y el talibán
GLOBALITIKA

Resulta paradójico, sin ser sorprendente, que el país
que hace cuarenta años invadió Afganistán y fue ex
pulsado por los ancestros de los talibanes, sea aho
ra el mediador entre los actuales insurgentes y las
autoridades afganas. Esto no hace sino reafirmar lo

que Lord Palmerston decía: "los países no tienen amigos per
manentes, ni enemigos permanentes, solo tienen intereses
permanentes".
El antiguo enemigo participa ahora activamente en las ar

duas negociaciones que se llevan a cabo entre el movimien
to talibán y el gobierno afgano para evitar que el país se vea
envuelto en una cruenta guerra civil, como consecuencia de la
partida de las tropas norteamericanas y de la OTAN que han
dejado un vacío de poder en el país, en detrimento de los in
tereses geopolíticos de Moscú.

Rusia ha llevado a cabo una serie de negociaciones con las
partes en conflicto, el movimiento talibán y el gobierno afga
no, con el fin de pacificar el país, pero consciente de que los
talibanes despliegan una ofensiva terrorista para ocupar una
buena parte del territorio. Según el enviado ruso en Afganis
tán, Zamir Kabulov, los talibanes están dispuestos a llegar a
un acuerdo tras veinte años de conflicto.
No debemos soslayar el hecho de que Afganistán sea con

siderado como parte de la zona de influencia rusa en el Asia
Central desde hace siglos y que por ello se haya confrontado
al imperio persa, al imperio británico y a los Estados Unidos,
ni sorprendernos si Rusia llegase a intervenir militarmente de
nueva cuenta.

De lograr el tan deseado acuerdo de paz, sin recurrir a la
fuerza, Rusia recuperaría su papel de gran potencia mundial,
elemento toral del ideario del presidente Putin.

*Fue Embajador en Egipto, Siria, Jordania, Senegal, Jefe de
Cancillería en URSS y Reino Unido; es autor de "Historia de
las relaciones México y Rusia".
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Al margen

La política de la provocación
Juan María Naveja

Estados Unidos considera que en Cu
ba, Venezuela y Nicaragua, gobiernan
dictaduras, por ello ha impuesto seve
ras sanciones contra funcionarios de
alto nivel.

La fascinación del gobierno de
México por los regímenes auto
ritarios alcanzó mayor notorie
dad el pasado fin de semana
y ha seguido en los días poste

riores, muchos espaldarazos para los re
gímenes e indiferencia ante la opresión
contra los ciudadanos sean de Cuba o
de Venezuela; donde impera la hambru
na, la falta de alimentos, medicamentos,
combustibles, trabajo, dinero y sobre to
do, predomina la violación a los dere
chos humanos.
¿Y las implicaciones en la relación

con Estados Unidos? Eso parece que los
tiene sin cuidado, pero hay que decirlo,
los demócratas tienen un límite y la ver
dad es que las acciones del gobierno
morenista ya lo rebasó, se está sintiendo
en el rigor con el que están respondien
do en los temas vinculados con el trata
do comercial, la migración y el tráfico de
personas y drogas.
Por supuesto, todos los países tienen

derecho a determinar el rumbo de sus

relaciones con los demás, pero no pue
des criticar y menos ofender a tu princi
pal socio comercial y vecino y eso fue lo
que hizo el presidente de México cuan
do llamó lacayos a los miembros de la
Organización de Estados Americanos
(OEA). ¿Nadie le dijo que ese calificati
vo lo usaba Fidel Castro? No es un secre
to que la OEA está controlada por Esta
dos Unidos, así ha sido durante toda su
historia, si uno de sus integrantes no es
tá a gusto pues se da de baja y se aca
bó, se puede ir al Celac, al Foro de Sao
Paulo o dónde lo lleven sus preferencias
ideológicas.

Previamente el canciller anunció la in
tención de reanudar relaciones diplomá
ticas con Corea del Norte ¿En serio? Por
que una cosa era Trump y sus delirios,
que por cierto no se concretaron en rea

lidades, y otra muy distinta Biden, quien
no tiene la menor intención de hacer mi
gas con Kim JongUn.
Que México se vincule con un ré

gimen sancionado por todo el mundo
por sus ejercicios nucleares solo se en
tendería si el Partido del Trabajo lo pu
so como condición para aprobar refor
mas en la Cámara de Diputados, el PT
es la única instancia mexicana cercana
a Pyongyang.
López Obrador fue más lejos al vol

verse todo elogios al gobierno cubano
e ignorar los abusos contra la población
en las recientes protestas, criticó el em
bargo estadounidense, (que también le

expliquen la diferencia entre bloqueo y
embargo).
Al parecer el mandatario mexicano

no sabe que Estados Unidos envió a Cu
ba el año pasado alimentos por 157.3
millones de dólares.
Por si algo faltase, declaró que Biden

DEBE, sí DEBE, permitir el envío de reme
sas de los cubanos en Estados Unidos a
la isla, una sanción que impuso Trump.
Cuba es un tema muy sensible y de

alta importancia en Estados Unidos por
el peso que tiene la comunidad cubano
americana, en esto hay grandes coin
cidencias entre demócratas y republi
canos, pero no solo eso, en las últimas
semanas ha cobrado fuerza en las co
munidades de Miami la idea de una in
tervención contra el régimen de La Ha
baña, que, obviamente, no autorizará
Washington.

Estados Unidos considera que en Cu
ba, Venezuela y Nicaragua, gobiernan
dictaduras, por ello ha impuesto seve
ras sanciones contra funcionarios de al
to nivel.
En los últimos 25 años México se ha

comportado como país de América del
Norte y los resultados han sido positi
vos, por supuesto, hay temas sumamen
te complejos, como el narcotráfico, que
generan un desgaste en las relaciones.
Lo que resulta absurdo es incurrir en

provocaciones gratuitas hacia los socios
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Nada le pesa tanto al presi
dente López Obrador como
que lo comparen con los pre
sidentes anteriores, que le di
gan que hace lo mismo que
hacían sus antecesores. Eso sí
calienta, ha dicho en otras
ocasiones. No somos iguales,
insistió ayer ante la exhibida
que le dio Julio Astillero a la
secretaria de Medio Ambien
te, María Luisa Albores, en la
Mañanera.

Hay cosas, por supuesto,
enlasqueelgobiernodeLópez
Obrador no es igual a los ante
riores, enlas que sontotalmen
te distintos para bien y para
mal. Su argumento de que los
opositores quierenhacer creer
que todos son iguales es sin
embargo una contradicción,
pues él mismo sostiene con la
misma frivolidad quetodoslos
ex presidentes, de Salinas a
Peña, Nieto fueron lo mismo,
que actuaron con un sola lógi
ca, bajo los mismos preceptos
y la misma directriz. Tan falsa
una cosa como la otra.

El diálogo que ha tenido
el presidente con algunos pe
riodistas en las conferencias

matutinas resulta impensable
en otros tiempos. Esa forma
de confrontar sin intermedia

rios, dejarlos hablar, es sin du
da un rasgo distintivo de este
presidente, aunque no nece
sariamente del gobierno.
También es marca de la casa

el cada día más torpe lincha
miento a los periodistas que
hace la encargada de la sec
ción de los miércoles, "Quién
es quién en las mentiras", Eli
zabeth García Vilches. Aun

que a ningún gobierno le gus
ta, lehagustadoolegustará el
periodismo crítico, equiparar
las críticas con mentiras como

sehizoayerenlamañaneraes
unsaltomortalnovistoennin

gún otro gobierno, al menos
de Salinas para acá. En eso
tampoco son iguales.

En lo que son iguales to
dos los presidentes de todos
los gobiernos, aunque algunos
no lo quieran ver, es en el ejer
cicio del poder. El poder es el
poder, corrompe igualymarea
igual a unos que a otros. Los
poderosos son todos, en ma
yor o menor medida, reacios a
la crítica, reactivos ante el se
ñalamiento y no les gustan los
obstáculos que alguien, lláme
se oposición, sociedad civil or
ganizada, periodistas, puedan
poner entre el poderoso y el
destino que se han trazado e
imaginado para sí mismos.

"No somos iguales" no es
sólo un eslogan publicitario o
una postura política; todoslos
políticos de una u otra mane
ra se paran frente al electora
do enfatizando sus diferen
cias con quienes en su
momento ejercen el poder y
buscan remplazar. De eso se
tratan las campañas. El pro
blema es que la frase tal como
la plantea el presidente López
Obrador encierra no sólo una

toma de distancia con respec
to a sus antecesores, sino que
es declaración de superiori
dad moral frente a los presi
dentes pasados, a los oposito
res y esto es lo delicado
frente atodos aquellos que no
piensen como él.

El poder es el
poder, corrompe
igual y marea

igual a unos que
a otros. Los

poderosos son
todos, en mayor
o menor medida,
reacios a la
crítica
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En la desclasificación de la información reservada
o confidencial, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación tiene la última palabra. Y el gobierno de
la República —a diferencia de la postura adopta
da con los contratos firmados con los intermedia

rios de los sistemas de vigilancia— se resiste a entregar
la información que el INAI ha "ordenado" transparentar.
Los resolutivos de los comisionados del órgano garante

del acceso a información a favor de las solicitudes trami
tadas por 14 ciudadanos sobre los términos y condiciones
de la adquisición de vacunas Covid19 fueron recurridos
por la Consejería Jurídica de la Presidencia, y la SCJN ha
concedido la suspensión.
Los recursos de revisión tramitados por la represen

tación jurídica del Ejecutivo federal apelan a la seguri
dad nacional. Y para efectos, la información seguirá ba
jo reserva hasta que los ministros resuelvan el fondo del
asunto.

Los requirentes de la información coinciden esencial
mente en sus búsquedas: conocer el costo unitario de las
dosis y los suscriptores de los contratos. Además de apelar
a la confidencialidad requerida por las empresas farma
céuticas, las entidades gubernamentales sostienen que la
emergencia sanitaria obligaban a la rapidez, más que a
una gestión austera.
A la inversa operaría la lógica imperante en el conve

nio firmado entre el Insabi —a nombre del gobierno de
México— y la Oficina de Proyectos y Servicios de las Na
ciones Unidas para adquirir medicamentos y materiales
de curación durante el 2021.
Las megacompras consolidadas quedarían atrás. Ge

nerar ahorros a través de eficiencias del proceso era el
objetivo del mecanismo. El Insabi consolidó la deman

da y los ajustes con las instituciones del sector salud y el
UNOPS procedería a la adquisición de los insumos, en
tres fases: una "licitación expedita" que contempló claves
de medicamentos que se requerían de manera urgente; la
negociación de claves de medicamentos patentados; y la
licitación pública internacional, que abarcó la mayor par
te del abastecimiento.

Los resultados: la UNOPS recibió ofertas para 82.1 %
de las claves licitadas y después de un riguroso proceso
de revisión y evaluación asignó 50.3% de las misma a
164 proveedores, de los cuales 155 son proveedores na
cionales y nueve internacionales.

Efectos secundarios
URGENCIA. Los representantes de los sectores obrero y
patronal en el Consejo Técnico del IMSS respaldaron la
moción presentada por el director de ese organismo, Zoé
Robledo Aburlo, para exhortar a la Comisión Perma
nente a convocar al Congreso de la Unión a un periodo
extraordinario de sesiones, donde se modifique el decre
to en materia de subcontratación laboral y se extiendan
los plazos establecidos en los artículos transitorios de di
cho decreto al 1 de septiembre del presente año. "El tiem
po para la adecuación de los esquemas de trabajo ha re
sultado insuficiente, razón por la cual nos suscribimos a la
pertinencia de ampliar los plazos de implementación de
¡a reforma y reiteramos el llamado a la construcción de los
acuerdos que sean necesarios para dar certidumbre jurí
dica a su aplicación", insistieron.
RENOVACIONES. Francisco Cervantes termina su

periodo como presidente de la Confederación de Cáma
ras Industriales sin pena ni gloria, pero sobre todo con po
ca incidencia y sin haber descifrado a la Cuarta Transfor
mación. Para ocupar la vacante está apuntado el actual
presidente de la Comisión de Financiamiento en dicho or
ganismo, Netzahualcóyotl Salvatierra, quien no es
bien visto al tener tras de sí versiones sobre que fue espe
cial beneficiario del gobierno de Diódoro Carrasco en
Oaxaca, y que estuvo envuelto en malos manejos como
secretario de las Infraestructuras.
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A muchos se les dificulta aceptar que pa
ra los propósitos de Palacio Nacional
no importan los resultados de la fars
esca Consulta Popular sobre "persona
jes del pasado" a celebrarse el próxi

mo domingo, es un juego de ganar ganar.
Si se alcanza la meta de votantes, proclamará:

"el pueblo ha hablado", si no, culpará al INE por
"sabotear el proceso", y da pie para exigir la refor
ma electoral que "democratice" al INE y lo llene de
feligreses de la 4T.
Y no importa si jurídicamente nada se pueda ha

cer, siempre, como reveló el titular de la UIF San
tiago Nieto, se podrá formar una "comisión de la
verdad" que, satisfaga "la sed popular de justicia".
Y citarán al clásico: "haiga sido como haiga sido".

Gas LP: ¿y si repasan todo el plan?
Al exhortar la Secretaría de Energía a la Comisión
Reguladora de Energía "a establecer una metodo
logía para precios máximos de gas LP cumple con
su deber de acatar la instrucción presidencial de
controlar el precio del energético.

Dicen los expertos, los ajenos al sistema de dis
tribución y algunos especialistas como la Comisión
Federal de Competencia que se viola la ley, lo cual
no importa si ya se dijo oficialmente que la Cofe
ce es un florero.
Deben cumplir una más de las promesas de

campaña, pero la experiencia con el huachicoleo
y los medicamentos obliga a repensar, a revisar có
mo ordenarán el mercado, recordando el refrán sa
jón de "si no está roto, no lo arregles".

Siempre fue así el régimen castrista
Quien esto escribe tiene edad suficiente para recor

dar la emoción por el triunfo de la Revolución Cu
bana, el juvenil romanticismo por el triunfo de quie
nes desde la Sierra Maestra llegaron a La Habana
el 1 de enero de 1959.
Antes de un año, "se perdió" el avión de Cami

lo Cienfuegos, un comandante rebelde cuya po
pularidad rivalizaba con la de Fidel Castro y vi
nieron los fusilamientos, a veces sin juicio previo de
quienes no eran marxistas.

Innegable que sin el genio de Fidel no se expli
ca la segunda mitad del siglo pasado, pero no sea
mos ilusos, sobre cadáveres edificó el régimen; ru
blos soviéticos apalancaron su "independencia".
No me incomoda su comunismo, sino que son una
dictadura que, dicho en bonito, durante 62 años
"ha jodido a los cubanos".

Notas en remolino
Ha suscrito la Universidad Autónoma de Queréta
ro con el Grupo Neolpharma, laboratorio mexica
no, para tener el apoyo para desarrollar la vacuna
contra Covid 19 desarrollada por investigadores
universitarios. Prueba, dijeron, que con apoyo las
universidades públicas pueden desarrollar proyec
tos científicos de primer orden... Seguro que los
directivos de Moody's no durmieron al saber que
Pemex no estuvo de acuerdo con la rebaja en su
calificación... Ya fue ratificado Roberto Salcedo
como Secretario de la Función Pública... Estéril ini
ciar una discusión sobre la pertinencia de los libros
de texto gratuitos. Ejercicios en futilidad. " Curioso,
en Perú, el partido que apoyó al nuevo mandata
rio Pedro Castillo, podría ser un lastre... Desde
la distancia de 50 siglos, nos dice Baltazar Gra
dan: "errar es humano, pero es más humano cul
par de ello a otros"...
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El 16 de julio pasado, en este espacio me referí a
la pobreza, el más grave problema que ninguno
de los gobernantes que ha tenido México desde
1821 ha podido, querido o sabido resolver.
Con base en los datos calculados por el Con

sejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo
Social (Coneval), que es el órgano constitucional autóno
mo encargado de medir la pobreza en nuestro país, ano
té que en 2020 el 23.4% de la población, poco más de
29.4 millones de personas, padecían pobreza alimenta
ria y que el 55.9%, poco más de 70.4 millones, sufrían
pobreza patrimonial, y que desde 2000 no había habido
tantos pobres en el país.
El empobrecimiento generalizado de la población

también se observa en los datos que arroja la Encues
ta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2020
(ENIGH) que ayer difundió el Inegi.
La ENIGH 2020 se realizó del 21 de agosto al 28 de

noviembre del pandémico año pasado en 105,483 vi
viendas y sus datos pueden compararse con los de las en
cuestas de 2016 y 2018.
De acuerdo con el ENIGH 2020, el año pasado

un promedio de 3.5 personas vivían en un hogar, me
nos que las que se promediaron en 2018 (3.6) y 2016
(3.66). De éstas, 2.25 personas percibieron ingresos por
trabajo.

El ingreso corriente promedio trimestral de cada hogar
fue de 50,309 pesos (16,769.67 mensual), que es me
nos que el de 2018 (53,418) y 2016 (55,742). Es decir,

que disminuyó 4.2% entre 2016 y 2018,5.8% de 2018
a 2020, y 9.7% entre 2016 y 2020.

Este ingreso corriente promedio trimestral por hogar se
integró así:
1. Ingreso del Trabajo: Remuneraciones por trabajo

subordinado, ingresos por trabajo independiente e ingre
sos por otros trabajos: 32,106 pesos.
2. Renta de la propiedad: Ingresos provenientes de

cooperativas, sociedades y empresas que funcionan co
mo sociedades: 2,720 pesos.
3. Transferencias: Jubilaciones y pensiones, donati

vos en dinero provenientes de instituciones y otros hoga
res, ingresos provenientes de otros países, beneficios pro
venientes de programas gubernamentales, transferencias
en especie de otros hogares y transferencias en especie
de instituciones: 8,871 pesos.
4. Estimación del alquiler de la vivienda: 6,568 pesos.
5. Otros ingresos corrientes: 44 pesos.
En 2020, el ingreso diario del trabajo para cada una

de las 2.25 personas que en un hogar lo percibió fue de
158.80 pesos, monto que fue 2.4% menor a los 162.42
pesos percibidos en 2016, y 3.3% menor a los 167.84
ganados en 2018.

La situación de un hogar promedio hubiera sido peor
si cada trimestre no hubiera recibido los apoyos guberna
mentales incluidos en el rubro de transferencias, que de
2016 a 2018 cayeron 5.4% (de 8,656 a 8,191) y que
de 2018 a 2020 aumentaron 8.3% (de 8,191 a 8,871).
Por ejemplo, de 2018 a 2020 las jubilaciones y pen

siones aumentaron 15.1% (de 3,722 a 4,284 pesos)
mientras que los beneficios de programas gubernamenta
les subieron 50.4% (de 775 a 1,166 pesos).
El ENIGH 2020 corrobora el hecho de que se ha da

do un empobrecimiento de la población pese a los cuan
tiosos apoyos gubernamentales que otorga a millones de
personas el gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Para escribir sobre lo que hoy me propongo tengo
que recurrir a mi archivo expiatorio. Mi archivo ex
piatorio es aquel donde guardo los textos que por
ignorancia del tema o por atropellar la sintaxis sa
lieron mal y me provocan un sentimiento de culpa.

También, dentro del mismo, tengo un apartado adonde van
a parar los escritos que sin ser míos he tenido que transcribir
por necesidad, anécdota, burla o contraste. Textos que son
una agresión mental, un accidente gramatical o están escri
tos de manera tan ampulosa que pasan lejos de mi enten
dimiento de lector.
Advertidos de la existencia del archivo expiatorio y su

apartado, saco de éste último la transcripción de la pregunta
que el próximo domingo debemos contestar con un Sí, por
que para responder No basta con quedarse en casa acosta
dos en los huevos rascándose b cama. (Pido dificultad por el
momentáneo perdón en el párrafo que escribe el que sufrió).
Vamos a la interrogante más famosa de la temporada:

"¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las accio
nes pertinentes, con apego al marco constitucional y legal,
para emprender un proceso de esclarecimiento de las deci
siones políticas tomadas en los años pasados por bs actores
políticos, encaminado a garantizar justicia y bs derechos a
bs posibles víctimas?"

Haré de cuenta que la interrogante es como la letra chi
quita de un contrato y quiero enterarme bien de b que voy a
firmar o a decir que Sí, para b cual acudiré al diccionario, a
mi intuición lingüística y al sentido común.
Aquí vienen mis preguntas parciales a la precitada pre

gunta. ¿Qué son acciones pertinentes? Son aquellas, digo
yo, correspondientes o concernientes a un caso. Lo que no
entiendo muy bien es lo que sigue: "con apego al marco
constitucional y legal" ¿Qué diferencia hay entre b constitu
cional y lo legal? ¿Existe otra manera, que no sea la consti
tucional y la legal, de llevar a cabo "acciones pertinentes"
en el caso de referencia? Sigo, b pregunta dice: "para em
prender un proceso de escbrecimienta". Escbrecer es poner

en cbro. Por supuesto que estoy de acuerdo con elb. Pero
mi pregunta es: ¿Con qué método o de qué manera se va a
poner en cbro? Y continúo: "de bs decisiones políticas to
madas en bs años pasados por bs actores políticos". El es
critor de ésta frase es un maestro del eufemismo y la ambi
güedad ¿No hubiera sido más diáfano y preciso emplear
el sustantivo delitos? En cuanto a bs "años pasados" ¿Qué
época abarca? ¿Se va a esclarecer la decisión política de
asesinar al general Alvaro Obregón? O ¿habrá un castigo
para quién resulte responsable del colapso de la Línea 12
del Metro? ¿Quiénes son los actores políticos? ¿El comité
ejecutivo de la Asociación Nacional de Actores? O ¿cual
quiera que haya ocupado un cargo público de regidor mu
nicipal pa'arriba? En cuanto a "encaminado a garantizar
justicia y bs derechos a bs posibles víctimas". Qué suave
cito y lento suena el verbo encaminar, ¿garantizar justicia
y los derechos a bs posibles víctimas, qué significa? Se me
ocurren varios ejempbs de "posibles víctimas": la guardería
ABC, Aguas Blancas, Acteal, Vilbs de Salvácar, Ayotzina
pa; bs periodistas asesinados: el robo de la mitad de b par
tida secreta. En fin.

Por último, b pregunta admite una duda pública: ¿En ca
so de "emprender un proceso de esclarecimiento —circun
loquio para no decir averiguaciones previas— de bs deci
siones políticas, etc. etc". a qué instancia le correspondería
hacerbs, al Ministerio Público, a la Suprema Corte de Justi
cia de b Nación (SQN), a b Fiscalía General de b Repúbli
ca (FGR) a cargo de don Alejandro Gerts Florero, digo Ma
nera? El mismo que ya va a cumplir un año "encaminado a
garantizar justicia" en el caso Lozoya.

Memes

Te pusiste mal el cubrebocas.
Soy el zorro, pendejo.
Papá, ¿por qué la gente dice que todos los chinos nos

parecemos?
 No lo sé pequeño, yo soy tu vecino.
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¡tayuela
¿Habrá ahora quién
entienda y comprenda
que el espionaje costó la

salud de muchos?
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Consulta, asunto de importancia // Argumentos
opositores flojos //El Covid19, batalla de todos

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

Aunque por casualidad, sin
mala fe, más bien tirando al en
sanchamiento de la democracia, el
Instituto Nacional Electoral ahora
registró algunas fallas (¿otras?) en

el sistema que nos dirá en qué parte se ubica
rán las mesas receptoras de los votos para la
consulta del próximo domingo l9 de agosto que
pide respuestas a la idea de llevar ajuicio a los
ex presidentes del país; existe un cierto ánimo
de participación que mostrará hasta dónde
quiere llegar la población dentro de los asuntos
de gobierno que pudieran afectarle.

AUNQUE LA CONSULTA ha sido tratada co
mo un asunto sin mayor importancia y se le ha
atacado de muchas maneras, todo indica que
la gente, que por otra lado ya ha tomado una
decisión, saldrá en cantidades importantes a
votar con la idea de que en adelante se conside
re su voz en las decisiones que antes sólo eran
cosa del gobierno.

PARA TRATAR DE inhibir la participación
en este proceso se han dicho muchas cosas:
primero, se advierte que no tiene ningún
caso sufragar porque no hay respuesta a una
pregunta ambigua que no va a ningún lado, y
que se diseñó para eso, para confundir a quien
pretenda participar.

TAMBIÉN SE ARGUMENTA que "la ley no
se consulta", se aplica y ya, porque quien la ha
infringido tiene que pagar, y si alguno de los
personajes rompió cualquier precepto legal se
le debe llevar ajuicio y nada más.

ESOS SON LOS argumentos más usados has
ta ahora para buscar que la consulta fracase,
aunque a decir verdad en ninguno de ellos se
habla de la importancia no de la supuesta uti
lidad de la democracia participativa tan difícil
de lograr.

HACER ENTENDER A ciertos grupos que el
gobierno necesita la participación de la gente
para hacerse más efectivo parece imposible;

sin embargo, las encuestas que se han levanta
do hasta el día de ayer muestran que los inten
tos de ellos han fracasado.

NO RECUERDAN ESAS mismas voces que
hoy se niegan a la participación popular que de
otra manera algunos miembros de ese sector
ya han participado en el gobierno sin requerir
de consulta alguna.

ESOS GRUPOS SE apoderaron de las deci
siones que nada más pertenecían a quienes ha
bían sido electos para dirigir al país, a quienes
consideraron sus empleados a los que premia
ban o desechaban, según las circunstancias.

PERDER ESE PODER los hace tratar de ma
lograr el ejercicio; no obstante, parece no lo
sabremos sino hasta el domingo, ya tarde que
sí, que habrá una buena votación. Ellos, los que
buscan su fracaso, saben de cierto que será
casi imposible que 40 por ciento del padrón
vaya a las urnas, pero eso no les atañe, lo im
portante es que la gente no acuda a los centros
de votación.

LA SUERTE DE los ex presidentes no es tras
cendente, juzgarlos o no es lo de menos, total,
la idea es que lo que no sirve debe desecharse
y ellos ya sirvieron, lo que se debe impedir es la
participación popular, eso es lo que se juegan,
ese es el fondo.

Depasadita
NO ESTÁ DE más insistir en que para el com
bate en contra del coronavirus se requiere de
la conciencia de todos. Esta guerra no la puede
ganar sólo el gobierno.

LOS CONTAGIOS AUMENTAN y mientras
las críticas a las voces que informan sobre la si
tuación han perdido credibilidad, las reuniones
masivas con todo tipo de descuido triunfan.

LA ENFERMEDAD YA no parece poner
condiciones a la convivencia en esta ciudad
que tiene cada vez más contagios. El miedo ya
no es factor, ojalá y muy pronto el freno sea la
razón. Nada más.
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Proceso judicial, ¿o comisión de la verdad? //
Consulta de accidentado trayecto //La"pregunta"
de la Corte //Pantelhó: luchar por la paz

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ESTE DOMINGO SE realizará por
primera vez una consulta popular
con sustento constitucional, aval de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), procesos institucio

nales y resultados con probable verificación
confiable. Antes, en este mismo sexenio, se
habían efectuado ejercicios carentes de los
atributos mencionados, en aras de dar densi
dad política a decisiones en curso.

EL ESTRENO DE esta forma de democracia
participativa no cuenta con los mejores au
gurios, a pesar de que el platillo inicialmente
programado parecería suculento para apetitos
políticos tan desarrollados como los actuales:
decidir con un "sí" o un "no" la suerte judicial
de los ex presidentes de la República vivientes,
tan repudiados por una activa franja social,
debería ser una dorada oportunidad de movi
lizaciones en estos momentos de una enorme
ebullición política.

SIN EMBARGO, ESTA consulta inaugural ha
estado precedida de confusiones, contradiccio
nes (el propio Presidente de la República no vo
tará), insuficiencia presupuestal y peleas entre
poderes federales, el electoral y el Ejecutivo. A
72 horas de la apertura de urnas para recibir
los votos ciudadanos, continúa la indefinición
respecto a la ubicación de las casillas, la infor
mación y promoción han sido notablemente
bajas y el empuje cívico original, que consiguió
2.5 millones de firmas en favor del enjuicia
miento de los ex presidentes, en 15 días de tra
bajo, ahora parecería no estar en condiciones
de alcanzar la cifra mágica de 37.4 millones de
votantes, correspondientes a 40 por ciento del
padrón electoral vigente.

UNA CAUSA DE desaliento reside en la re
dacción que la Suprema Corte de Justicia de la
Nación decidió imponer, como condicionante
para avalar la constitucionalidad de la pregun
ta puesta a votación. En lugar de decir "no"
a la propuesta original, los ministros recu
rrieron a un retorcimiento gramatical que en
los hechos significa poco o nada: no se votará

en pro o en contra de enjuiciar ex ocupantes
de Los Pinos, sino de "esclarecer" conductas
eventualmente delictivas de ex servidores pú
blicos en general.

COMO UNA ALTERNATIVA, si no va a las ur
nas 40 por ciento de los ciudadanos con dere
cho a hacerlo, comienza a circular la propuesta
de que el mandato popular de este domingo se
traduzca en la creación de una "comisión de la
verdad". Un personaje emblemático de la lucha
contra la corrupción en el actual gobierno fe
deral, Santiago Nieto Castillo, lo ha propuesto
en redes sociales.

Y EL PRESIDENTE de la SCJN, Arturo Zal
dívar Lelo de Larrea, declaró días atrás que la
consulta no se refiere en específico a procesos
judiciales, pues "éstos no se consultan, pero sí
se puede consultar a la gente si quiere o no que
se lleven a cabo procedimientos de investiga
ción o de sanación nacional. De justicia transi
cional". Es decir, algo parecido a una comisión
de la verdad o abiertamente ésta.

LAS "COMISIONES" NO gozan de buena
fama en el historial político mexicano. Se
les suele entender como una forma de hacer
tiempo para no hacer nada. Vicente Fox creó
no una comisión sino, en 2001, una Fiscalía
Especial para Movimientos Sociales y Políticos
del Pasado (Femospp), con el abogado Ignacio
Carrillo Prieto al frente, quien llegó a procesar
a Luis Echeverría Álvarez por las represiones
de Tlatelolco en 1968 y del Jueves de Corpus en
1971, aunque el ex presidente, por razones de
edad (ahora se encamina a cumplir 100 años)
no pisó la cárcel y al final fue exonerado ya
con Fox urgido de desentenderse del asunto,
al grado de cerrar dicha fiscalía en sus últimas
decisiones de gobierno.

Y, MIENTRAS EN Pantelhó, Chiapas, los 20
representantes de comunidades indígenas y de
18 barrios elaboraron un comunicado en el que
aseguran que ya están "unidos tanto gente in
dígena y mestiza y las distintas religiones evan
gélicas, en lucha por la paz", luego de tomar
la cabecera municipal para actuar por propia
mano contra "narcoayuntamientos" y sicarios,
¡hasta mañana!
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•Otra del magistrado Vargas
Otra vez fue el polémico presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción, José Luis Vargas, el que provocó crispación en el pleno, al advertir, en la sesión de
ayer, que "mi voto no va en grupo o en manada". Su expresión, nada cuidada, nos cuentan,
volvió a detonar la molestia de la mayoría de los magistrados. Estos últimos en ocasiones
pasadas han controvertido sus decisiones, por lo cual el hecho de ayer, para algunos, no
fue algo aislado, sino el reflejo de una tensa relación que prevalece en esa institución. "No
somos una manada ni integrantes de una manada", le reviró la magistrada Janine Otálora,
y le exigió respeto. Igual hicieron Reyes Rodríguez, Felipe Fuentes, Felipe de la Mata e
Indalfer Infante. Por cierto que también intervino la magistrada Mónica Soto, para referir
que los ánimos en los órganos jurisdiccionales a veces se ponen intensos. En el caso del
TEPJF es un poco más frecuente, nos señalan.

• Agua a municipios en BC
Una reforma más que relevante, nos comentan, se aprobó ayer en el Congreso estatal de
Baja California, a propuesta del gobernador de la entidad, Jaime Bonilla: la municipaliza
ción de los servicios de agua drenaje, alcantarillado, tratamiento y disposición de las de
carácter residual. La decisión fue respaldada por todos los alcaldes de la entidad tanto
los entrantes como los que están en funciones; es decir, los de Mexicali, Tecate, Tijuana,
Ensenada y Rosarito, al advertir las oportunidades que ésta les abre. Una de las motiva
ciones que llevó a presentar la iniciativa fue la de combatir la corrupción que se daba en
los organismos locales de agua o el que se los dejara encabezar a políticos y no a técnicos.
Ahora serán las presidencias municipales las que, nos aseguran, deberán estar pendientes
de garantizar la sostenibilidad financiera para proveer servicios a un costo razonable, capa
cidad de recuperar esos costos con un sistema eficaz de cobranza y la rendición de cuentas.

• Atorones en casos Toledo y Huerta
Y a quien siguen señalando de pagar una cara factura al PT es al presidente nacional de Mo
rena, Mario Delgado, quien, se dice, para mantener la alianza parlamentaria los próximos
tres años en San Lázaro previo a los comicios federales del 6 de junio pasado tuvo que
ceder a petistas distritos donde la 4T tenía triunfos amarrados. Ahora, nos aseguran, pesa
la posibilidad de que, en caso de prosperar el desafuero del diputado Mauricio Toledo, ese
partido retire sus futuros 39 votos, vitales para la aprobación de leyes porque los guindas
suman sólo 199 legisladores y tal vez otros 43 del PVEM. Sobre el atorado desafuero de Saúl
Huerta, desde el Senado apuntan hacia el coordinador de Morena en Diputados, Ignacio
Mier, por una cercanía que habría tenido con el legislador hoy imputado desde que ambos,
poblanos, eran priistas.

• Le llueve al "Quién es quién"
Nos cuentan que en poco menos de un mes desde que se inauguró la sección "Quién es
quién en las mentiras de la semana", en la conferencia mañanera, ya son tres las ocasiones
en que periodistas aludidos solicitan derecho de réplica por señalamientos hechos por la
encargada del espacio, Ana Elizabeth García Vilchis. Además ya en una ocasión la Presi
dencia pidió perdón a Forbes por adjudicarle una fake news sobre una nota de espionaje a
periodistas, la cual dieron como actual durante el sexenio de AMLO, cuando la informa
ción era del 19 de junio de 2017. Primero fue Joaquín LópezDóriga el que respondió, luego
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el reportero de La Crónica, Daniel Blancas y ayer hizo lo propio Julio Hernández o Julio
Astillero, quien cuestionó que se hagan señalamientos a su trabajo "sin autoridad periodís
tica". El "Quién es quién" sigue representando un reto complejo, nos dicen.

• La agenda del enviado de AMLO
El que ayer desahogó una agenda amplia y relevante en Lima fue el canciller Marcelo
Ebrard, quien acudió con la representación del Presidente López Obrador a la ceremonia
de toma de posesión de Pedro Castillo como presidente del Perú. Ebrard, nos dicen, tuvo
la oportunidad de platicar con Castillo, quien dio cuenta del amplio poder de convocatoria
y se perfilaría para integrar a su país al eje progresista latinoamericano conformado hasta
ahora por México, Buenos Aires y La Paz. De hecho, Ebrard tuvo encuentros bilaterales con
los presidentes de Argentina, Alberto Fernández; de Bolivia, Luis Arce, y también con el
de Ecuador, Guillermo Lasso. Igual saludó al presidente de Chile, Sebastián Piñera, y al
expresidente de Bolivia Evo Morales. Así la agenda de Ebrard, nos comentan.

• La advertencia de Lydia Cacho
Nos cuentan que la periodista Lydia Cacho cuestionó a las autoridades judiciales federales
por el fallo que éstas dieron a favor del empresario Kamel Nacif, a quien señala de estar
implicado en una red de pederastía y pornografía infantil en Quintana Roo y que ya fue
exonerado de la acusación. La periodista adelantó que en breve dará a conocer la lista de
las personas que ya en este sexenio orquestaron la protección para la red de trata de perso
nas que persiste en México. "Lo vamos a publicar, porque no matan la verdad torturando
periodistas", escribió. Por lo pronto, a raíz del fallo sobre Nacif, otro de los implicados, un
director de la Policía Judicial de Puebla, levantó la mano también para que lo exoneren. El
asunto que lleva años, sigue, nos aseguran.
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A pesar del rotundo rechazo
presidencial de vacunar a los
niños contra el coronavirus

por no estar científicamente compro
bado que sea necesario y el Gobierno
no se convierta en "rehén de las far

macéuticas", la Organización Pana
mericana de la Salud reveló que hay
menores que pueden desarrollar un
síndrome inflamatorio multisistémi

co más grave e incluso mortal, luego
de que una veintena de países repor
tara 135 decesos por ese mal.

La directora de ese organismo, Carissa Etienne,
declaró que más de 300 mil niños, principalmente
de México y Brasil que no recibieron sus vacunas
en 2020 debido a la pandemia, quedaron vulne
rables a infecciones, prevenibles pero mortales,
al señalar que el Covid19 no es la única crisis de
salud que exige la atención de los países.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Mientras llega el día del regreso a clases presen
ciales en las escuelas de todo el país, con lo que
millones de menores serán expuestos a desafiar la
letal tercera ola de contagios por Covid y su variante
Delta, la Secretaría de Saludya ordenó que personas
que "ya no son vulnerables", por haberse aplicado

la última dosis dos semanas atrás, regresen a sus la
bores, lo que habrá que ver si unos, por parte de sus
padres, y otros, acatan.
Y es que madres y padres de familia están cons
cientes de que muchos planteles no están, ni segu
ramente estarán, en condiciones de recibir al alum
nado a fines del mes próximo, dado el alto número
de las que ni siquiera tienen agua potable para una
de las elementales medidas sanitarias, como es la de
lavarse frecuentemente las manos.
Sabida de sobra la empatia que el Presidente López
Obrador tiene con mandatarios presentesy pasados
de países latinoamericanos, no es de extrañar que
haya aprovechado la reunión de cancilleres de la
región, el sábado pasado, para reiterarles apoyo;
proponer la desaparición de la OEA; crear un orga
nismo "como la Unión Europea" y, claro, arremeter
nuevamente contra el gobierno de Estados Unidos,
de Joe Biden, como no lo hiciera con el de Donald
Trump.
Como reto personal, Ricardo Monreal, líder de Mo
rena del Senado, insistirá hoy en convencer a sus
colegas de oposición en esa Cámara que la Perma
nente convoque a periodo extraordinario para des
ahogar casos que se dejaron pendientes por exceso
laboral o deliberadamente, como los desafueros de
legisladores de su partido o aliados que parecen no
querer aprobar.
¿Reuniones "privadas" del Presidente este fin de
semana en Badiraguato, cuna de El Chapo Joaquín
Guzmán Loera, del Cártel de Sinaloa, y de muchos
de los capos del narcotráfico, transcurrido un año,
el saludo de mano a doña Consuelo Loera y la libe
ración de su nieto Ovidio, aun motivan sospechas?
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La consulta pretende marcar una
diferencia radical entre neoli

beralismo y actualidad. En los
pósters promocionales, pegados por
todas partes, vemos resumir el recla
mo a cada expresidente: Ateneo a Fox,
nexos con el narco durante el sexenio

de Calderón, fraude del 88 a Salinas.
Mario Delgado, aunque es economista,
aparece en un video panfletario, atri
buyendo la crisis del 95 a la persona de
Zedillo. Pero ni la propaganda puede
borrar líneas de continuidad entre pa
sado y presente.

Bartlett ha sido señalado no sólo por la "caída del sis
tema electoral" hace 33 años, sino porque bajo su respon
sabilidad como secretario de Gobernación, la seguridad
nacional fue vinculada con los cárteles de la droga. En
particular, la Dirección Federal de Seguridad con el Cár
tel de Guadalajara. No dejen de ver el documental sobre
el periodista Manuel Buendía en Netflix. Ahí también se
muestra que, antes de la llamada "guerra de Calderón",
el crimen organizado comenzó a matar periodistas al aire
libre y amenazar la seguridad nacional. Sergio Aguayo
incluso afirma que la historia del siglo XX es la del debili
tamiento del Estado mexicano frente al narcotráfico. Y el

actual gobierno no lia sido mejor en la materia.

El populismo infantiliza la discusión sobre las gran
des decisiones de Estado. Supuestamente ya no hay
espionaje, ni Fobaproas, ni turbias ligas con el crimen
organizado. ¿De verdad? En el mejor de los casos, cuan
do ha habido giros de 180 grados se ha generado el es
cándalo inverso: en vez de endeudamiento excepcional
para enfrentar la pandemia, se sacrificó a ciudadanos y
empresas: en efecto, no hubo ayudas de emergencia, y
ello provocó que se duplicara la pobreza extrema. En
vez de programas tipo Fobaproa, para rescatar a grandes
compañías, se empuja a la quiebra a farmacéuticas como
Pisa, o se cobra a CanSino para dejarle hacer ensayos clí
nicos con la población mexicana. ¿Cómo sabemos esto?
El general Aamer Ikram, director ejecutivo del Instituto
Nacional de Salud de Islamabad, Pakistán, ha reconoci
do que ese gobierno ganó millones de dólares con la va
cuna CanSino por permitir que en su población se proba
ra la fase IH del biológico en cinco instituciones de salud
locales. ¿Alguien es tan ingenuo para creer que México
no cobró? Suponiendo que fue lo correcto, ¿por qué se
ha reservado la información en nombre de la seguridad
nacional?

Zedillo venía del Banco de México y salvó a banque
ros. Hoy se favorece a empresarios del béisbol y a paisa
nos tabasqueños.

Así, en vez de tratar de infantilizarnos con la consul
ta, criminalizando el pasado entero, el Estado debiera
impartir justicia y dejar el resto para una deliberación
democrática. De otro modo, invitan a satanizar toda
decisión política fundamental. Si salvar empresas es un
crimen para la 4T, dejarlas quebrar lo será para futuros
gobiernos de oposición. Si el Fobaproa es objeto de lin
chamiento popular, el contrato con CanSino u otra deci
sión controvertida (según puntos de vista) podría serlo
en unos años.
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Enrique de la Madrid Cordero
¿candidato de PAN, PRI y PRD
Va por México en 2024 a la

Presidencia? Eso, dice el exsecretario
de Turismo y exdirector de Bancomext,
es la idea. ¿Buena? No parece.

El hijo del expresidente Miguel de la Madrid se
destapa sin claridad ni contundencia. Lo hace en la
víspera de la consulta popular en contra de los ante
cesores de AMLO y después de que su partido perdió
ocho de ocho gubernaturas.

No enarbola insignia oportuna o profunda, ¿Salud
y medicamentos? ¿Violencia e inseguridad? ¿Depre
sión económica disimulada por la inversión domés
tica en Estados Unidos? ¿Migración y soberanía?
¿Energías renovables con reconversión de Pemex?
Nada. Un sí quiero que emociona nada.

En hipotética alianza, Va por México al 2024, el
PAN llevará mano para la presidencial. Morena va
con Claudia Sheinbaum y la probabilidad de que
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal sean candidatos
alternos vía PVEM y MC es alta.

Así, el Presidente López Obrador jugará con una
carta favorita y dos alternativas preferentes frente a
una regresión al prianismo neoliberal. ¿Es Enrique
de la Madrid opción frente a los tres populares polí
ticos identificados, con sus matices, a muerte con la
transformación y renovación moral vaya paradoja—
que edifica a diario Palacio Nacional?

Luego de la consulta de chocolate de este domin
go comenzará la campaña para otra consulta, la de

revocación de mandato en marzo del próximo año.
Ganará el sí a la gestión de Andrés Manuel López
Obrador,

Sin embargo, el nerviosismo es evidente y pro
porcional a la intensidad de la crítica contra la crítica
de medios, redes y sectores crecientes por evidentes
fallas en la ejecución de las buenas intenciones de
pésimos resultados.

De nuevo, el desabasto de servicios y medica
mentos, el precio de las gasolinas, del gas LP, la ilu
sión de nuevos empleos formales, el pantano en que
está las reglas para la subcontratación, la pasividad
armada con que se administran inseguridad e ilega
lidad, autodefensas, ataques a cuarteles, toma de
casetas, bloqueos de caminos, suplantación de fun
ciones constitucionales, atracos a trenes, a camiones
más la masquiña delincuencial menuda, urbana y
común.

El riesgo de una victoria pírrica, que exhiba como
de los 30 millones de votos de 2018 Morena retroce
da a su base histórica y muy lopezobradorista de 15
millones de votos seguros, está latente. No la con
tinuación del mandato, sí su exclusiva potestad en
urnas y en Congreso para 2024.

Enrique de la Madrid, economista talentoso, polí
tico nato y hombre público sin mácula, sería un buen
candidato a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de

México si la lógica aritmética de los aliancistas oposi
tores insiste en postular a uno y uno en sus fórmulas.

Competiría por la nominación con Margarita Za
vala, con Gabriel Quadri, Para ello requiere de cons
truir con estrategia y timing su propuesta. Cabildear
afuera y adentro, esculpir una imagen popular ba
sada en sus talentos. Caminar para no tropezar. La
viabilidad de De la Madrid Cordero radica en planear.
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Covid: incertidumbre
y confusión
Uno de los riesgos en que estamos an

te la pandemia es que nos estamos
moviendo y manejando bajo nuestros
propios criterios.

El gobierno debería atender y ponderar el hecho que el
nivel de credibilidad que está teniendo respecto a sus estra
tegias se ha venido diluyendo entre los ciudadanos.

La vacunación sigue bajo un proceso desigual. Lo que es
positivo es que para buena parte de la población es claro que
hay que vacunarse. Lo visto estos días en la Ciudad de Mé
xico, respecto a la gran cantidad de jóvenes que han hecho
largas filas para vacunarse, es prueba de ello.

Sin embargo, no es lo mismo que está pasando en mu
chos estados del país, incluso en aquellos con alta densidad
de población, los informes sobre Nuevo León en cuanto a la
saturación de hospitales es un referente en muchos sentidos.

La CDMX va mano por las razones que se quiera. Está de
por medio el alto número de contagios y la densidad de po
blación y la buena relación entre la consentida y el Presiden
te; según cifras oficiales la capital está cerca de llegar a las
800 mil personas contagiadas.

Pareciera que los ciudadanos hemos entrado en nuestra
propia dinámica para enfrentar la pandemia. Poco están im
portando las medidas que propone el gobierno, lo que inclu
ye la manipulación que en muchos casos se está haciendo
sobre el manejo del semáforo.

A menudo nos la pasamos en un rojo que no está rojo y en
un verde que no está verde, para que al final cada quien esté
optando por hacer lo que le parece incluso que le conviene.

Es probable que el discurso oficial se esté desgastando,
porque en muchas ocasiones no hay respuestas precisas
ante el estado de las cosas. Un ejemplo de ello es el caso de
los niños, el cual en buena medida el propio Presidente lo
ha provocado.
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Asegurar que no fueron contagiados él ni su esposa por su
hijo, debido a que están vacunados, provoca dudas porque
está comprobado que la vacuna no impide el contagio lo que
hace es atemperarlo. La dinámica de muchas familias puede
pasar por circunstancias similares en donde, por las razones
que fuere, los hijos pueden tener el virus y pueden contagiar
a sus padres, reiteramos tengan o no las vacunas.

El vocero ha sido parte importante del proceso de des
gaste. La expresión evidencia científica se ha ido diluyen
do, porque colegas suyos han ido evidenciando lo contrario,
junto con experiencia en muchos otros países.

A pesar de la memoria efímera, no se olvida que en los
primeros días de la pandemia, en algún sentido se minimizó
y tampoco debemos pasar por alto cuando se refirió a que 6o
mil personas fallecidas serían una catástrofe, cuando la cifra
alcanzaba los 30 mil.

Es sabido que desde el inicio de la pandemia al interior
del sector salud diferentes especialistas alertaron sobre el
problema que se venía. Conversamos con muchos de ellos y
con científicos que nos hicieron saber los escenarios.

Es necesario recobrar la credibilidad, porque los ciudada
nos nos estamos moviendo más con intuiciones y suposicio
nes que con base en información precisa, particularmente
en un momento como éste en donde los contagios están por
doquier; el martes tuvimos en cifras oficiales arriba de 17 mil
lo que puede significar, según especialistas, más de 300 mil.

Hace bien el Presidente en no adelantar vísperas respecto
a la compra de vacunas para los niños, no tanto por los argu
mentos que maneja contra las farmacéuticas, sino más bien
porque antes de ello tenemos que resolver el problema res
pecto al alto número de personas que no han sido vacunadas.

Vamos caminando entre percepciones, intuiciones, supo
siciones sin bases informativas que nos lleven a actuar con
certidumbre, en la medida en que ésta pueda existir,

• RESQUICIOS
Para no perder de vista. Si el "no" en la consulta del domin
go significa darle vuelta al pasado, es importante considerar
nuestra participación, lo que no deja de ser confuso y cues
tionable es lo que eventualmente se haga con el "sí".

ES NECESARIO

recobrar la credi

bilidad, porque los
ciudadanos nos

estamos moviendo

más con intuiciones y
suposiciones que con
base en información

precisa, particular
mente en un mo

mento como éste en

donde los contagios
están por doquier

Fecha: 29/07/2021

Página: 2

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 45,630

Página 7 de 10



' o soy la negra! Así fue como¡Y:una mujer durante un foro
en la Cámara de Diputados/

as me exigió que le llamara, cuando
me refería a ella como mujer afro.

En la última encuesta del Inegi los datos sobre
personas afrodescendientes, afroamericanas o ne
gras en México es de 2,576,213 que representa el 2%
de la población total, de las cuales el 49.6 son hom
bres y 50.4% son mujeres. El 45.1 de las personas
afroamericanas o afrodescendientes viven principal
mente en Guerrero con el 8.6, Oaxaca con el 47, BCS
3.3. Yucatán 3.0y Quintana Roo, Veracruz, Campeche,
San Luis Potosí y Morelos con un poco más del 2%.

Este 25 de julio se conmemoró el Día Internacio
nal de la Mujer afrodescendiente, que es también co
nocido como el Día de la Mujer Afrolatina, Afrocari
beña y de la Diáspora. Su día hace referencia a que el
25 de julio de 1992,400 mujeres de 32 países de Amé
rica Latina convocaron a una reunión en República
Dominicana, con el objetivo de hacerse visibles y se
miraran sus luchas y problemas y desde ahí construir
una estrategia con una perspectiva de género que ga
rantizara el trato igualitario y frenar así el racismo y la
discriminación de la cual son objeto. Este hecho cul
minó en la conformación de la Red de Mujeres, para
luchar por la dignidad y los derechos de las mujeres
negras en su calidad de ciudadanas plenas.

Sin embargo, el camino aún es largo y la desigual
dad es tratada como defecto y de manera desigual,
por ejemplo, Cece Telfer, atleta transgénero afro, no

clasificó a las Olimpiadas de Tokio, porque sus nive
les de testosterona eran demasiado bajos y, por otra
parte, a Caster Semenya la Federación Internacional
de Atletismo emitió una sentencia que obliga a la
campeona en atletismo sudafricana a tomar medi
camento para cambiar sus niveles de testosterona
ya que son superiores a los permitidos. Sha'Carri
Richardson, velocista estadounidense, es la séptima
mujer más rápida y recientemente fúe descalificada
de los Juegos de Tokio por dar positivo a una prueba
de THC. Estos hechos han generado controversia y
críticas por parte de varias organizaciones que cues
tionan un trato diferenciado a las mujeres blancas.

Más allá de estos datos lo cierto es que el ser des
igual genera discriminación y el racismo en México
y el mundo es una realidad de todos los días, pero la
discriminación puede ser multifactorial y sin duda
ser mujer y ser mujer afro aumenta la posibilidad de
estar en una situación de vulnerabilidad, y una de
ésta es la forma que nos referimos a ellas.

El término afro es acuñado por Naciones Unidas
con el objetivo de reconocer el origen de las personas
negras en diversas partes del mundo y su aportación
en la cultura y en la historia. Sin embargo, existe una
gran discusión al respecto, ha habido avances en re
conocer, por ejemplo, que no hay varias razas, sino
que somos una sola raza humana y que el término
correcto es tono de piel y no color de piel. Yo por lo
pronto me quedo con la idea que son las personas
quienes a través de sus características deben decir
cómo quieren ser nombradas y que somos nosotras
las personas las que ponemos la carga de prejuicios
a las palabras.
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Que el magistrado presidente de
Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación, José Luis Vargas,
acabó de echarse encima a toda la sa
la superior al acusar en público a sus
compañeros de "votar en manada",
lo que generó el reclamo del flaman
te "G5" defendiendo la juridicidad de
sus decisiones. Las disculpas no fue
ron suficientes, pues conforme avan
zaba la sesión más se encendían los
ánimos, lo que empaña el ambiente
en el órgano que tiene en sus manos
las definiciones de triunfos electora

les en 15 gubernaturas.

Que en el Instituto Nacional
Electoral, que encabeza Lorenzo
Córdova,hasorprendidoatodosque
José Roberto Ruiz Saldaña ahora
se enfrente con los representantes
de Morena y sea quien replique las
acusaciones por la consulta popular,
cuando era considerado "el conse

j ero 4T", pues siempre abogaba por
las causas del partido presidencial.
Algunos aseguran que la razón se lla
ma Universidad Veracruzana, pues el
personaje no tuvo respaldo para ser el
nuevo rector y ahora deberá perma
necer en su cargo hasta2023.

Que a quien le cayó de peso no
la comida sino el nombramiento fue

a Roberto Salcedo Aquino, desig
nado secretario de Función Pública
enrelevode Irma Eréndira Sando
val, ya que en su comparecencia ante
senadores de las comisiones unidas

de Gobernación y Anticorrupción,
para su ratificación, confesó: "Algún
amigo me preguntaba que cómo me
sentíay le decíayo que como El Pipi
la, con una losa encima, y con lo que
ustedes están comentando, esa losa
pesa más, están poniendo más peso,
y digo yo tengo el cargo y la carga". Ya
se cansóy eso que aún hay muchas al
hóndigas por incendiar...
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La Conquista de
México, en Madrid

'^¦1 on una magnifica obra de arte novohispa
W k na se conmemora la Conquista de Méxi

..,A co en el máximo recinto cultural español.
El Museo del Prado exhibe un biombo sobre la con

quista en el marco del quinto centenario de la caída de
Tenochtitlan, el 13 de agosto de 1521.
Se trata de un testimonio artístico anónimo del no

table acontecimiento, origen del doloroso nacimiento
de la nación mexicana No fue triunfo para los españo
les ni derrota para los indígenas, parangonando a Jai
me Torres Bodet, pues los mexicanos provenimos de
ambos pueblos y somos resultado de ambas culturas,
nos guste o no nos guste.
El biombo representa escenas de la "Conquista de

México", por un lado, y un panorama de "La muy noble
y leal ciudad de México", por el otro.
Visité la exhibición delbiombo en el Prado, de pro

piedad particular, muy parecido al del Museo Franz
Mayer en la capital mexicana, tanto por el contenido
histórico como por las dimensiones.
Ambos cuentan con diez paneles representando la

conquista en el anverso y en el reverso, una vista aérea
de la capital de la Nueva España.
Las escenas de la conquista están identificadas

por letras. En el extremo izquierdo del biombo, in
tegrado por diez tablas, una cartela identifica doce
escenas y escenarios.

A Recibimiento que hizo Moctezuma a Cortés por la
calzada de San Antonio (en el
mismo lugar donde estála igle
sia de Jesús Nazareno del Hos
pital de Jesús, donde reposan
los restos del Marqués del Va
lle de Oaxaca).
B. Calzada de Guadalupe,

por donde entraron los espa
ñoles a conquistar a México.
C. Casas en donde hospedó

Moctezuma a Cortés, y donde murió de una pedrada y
dos flechazos.

D. El Cu (templo) de laPlazaque nodesampararonlos
indios hasta vencidalabatallay sus capitanes.
E. El Cu de Santiago (Tlatelolco) en donde enarbo

laron el pendón real.
F. Los bergantines que Gonzalo de Sandoval envió

a Cortés.
G. Tesoro de Moctezumay guardias que puso Cortés, y

cómo pegaron fuego alas casas.
H. Salida de Cortés conlaMalintziny saltode Alvarado.
I. Palacio de Moctezuma y casas que son hoy del Mar

qués (Palacio Nacionaly Monte de Piedad).
J. Laguna de Guadalupe que viene de San Cristóbal.
K. Laguna de Texcoco.
L. El caño que viene de Chapultepec.
En un letrero se indica:

"Los nombres de algunos personajes indígenas co
mo Moctezuma (escrito Motectzoma), Malintzin o
Cuauhtémoc (Quaugtemoz), tratados con gran digni
dad, se añaden para identificarlos, lo que no ocurre con
los españoles. La ubicación de las escenas se corres
ponde aproximadamente con el lugar donde ocurrie
ron y las zonas lacustres ayudan a delimitarlas".
Ambas caras delbiombo evocan nociones centrales en

laculturaylamemoriadelas élitescriollasdelacapitalde
la Nueva España, y sus escenas suscitarían por igual la ad
miracióny la reflexión de los que las contemplasen.
El biombo demuestra el orgullo y la singularidad de

una realidad americana y criolla que cristalizaría más
de un siglo después en el proceso de independencia.
El biombo se expone en el Museo del Prado hasta el

26 de septiembre de 2021.

Los mexicanos
provenimos de ambos

pueblos y somos
resultado de ambas

culturas
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Olimpiada s en Tokio

F
n 2020 fueron cancelados, uno tras

i otro, muchos de los eventos que dan
identidad al deporte y la cultura en

el mundo: el Premio de Fórmula Uno en Shanghái,
la Feria del Libro en Londres, el Festival de Cine de
Austin, el Festival de Músicay Artes de Coachella,
y los Juegos Olímpicos de Tokio. Los juegos fueron
pospuestos un año, para 2021 y, gracias a las vacu
nas, pudieron ser inaugurados este mes de julio, a
pesar de que el 48 por ciento de los japoneses esta
ba a favor de cancelarlos. El gobierno los permitió
al fin, pero sin espectadores. Serán uno de los más
extraños de la historia

Las Olimpiadas fueron celebradas por primera
vez hace casi treinta siglos, en 884 antes de Cristo,
por iniciativa del rey Ifitom, soberano de Elida, en
el Peloponeso, donde está situada la ciudad de Olim
pia. Las justas de Ifitom, hechas en honor a Zeus,
constaban entonces de una sola prueba: una carre
ra por el estadio, marcado con piedras, que tenía una
longitud de 192 metros, ala que luego fueron aña
didas dos pruebas más en aquel mismo recorrido:
la diáulica (iday vuelta) y la dólica (doce veces ida
y vuelta). Hacia 708 hizo su aparición el pentatlón,
que comprendíala carrera, la lucha, el salto, el bo
xeo y el lanzamiento de disco: las pruebas clásicas
del olimpismo. Hoy en día son trescientas dos disci
plinas en veintiocho deportes diferentes, tan distin

tos como la equitación, el judo, la vela, el atletismo,
la esgrima, el badminton y la
natación.
Los Juegos Olímpicos eran

celebrados entonces, como
ahora, cada cuatro años, en
el verano, al pie del monte sa
grado de Altis. Duraban una
sola jornada, aunque con el
tiempo fueron ampliados pa
ra durar cinco días, en los que
acabó incluida una prueba

más: la carrera de cuadrigas. Los vencedores, pro
clamados al finalizar el quinto día, recibían como
premio una rama de olivo, cortada por los sacerdo
tes de Ifitom en las orillas del río Alfeo, en Olimpia.
Participaban en las competencias los helenos, los
dóricos y los arcadianos, pues los bárbaros estaban
excluidos. Los atletas gozaban de una fama rara in
cluso en nuestros días. Muchos fueron celebrados
en las odas del poeta Píndaro. Uno de ellos, Milón
de Crotona, el luchador, fue recordado un siglo des
pués de su muerte por Heródoto, quien menciona
en sus Historias que su fama había llegaba hasta las
calles de Susa, la capital de Persia. Las Olimpiadas
fueron así celebradas, sin interrupción, durante mil
doscientos sesentay nueve años, hasta el verano de
385 de nuestra era, en donde resultó vencedor en la
competencia de boxeo un bárbaro, el armenio Va
rasdate. El mundo, por fin, había irrumpido en las
Olimpiadas, que por siglos habían estado circuns
critas a Grecia. Esta vez, en Tokio, participarán atle
tas originarios de doscientos seis países.
Las Olimpiadas fueron suprimidas en 394 por

el emperador Teodosio el Grande, como parte de
una ofensiva cristiana contra el paganismo en Gre
cia. Quince siglos después quince siglos exactos:
en 1894 Pierre de Fredi, barón de Coubertin, or
ganizó un congreso internacional de sociedades
deportivas en el anfiteatro de la universidad de la
Sorbona, en París, que aprobó el proyecto de re
instaurarlas Olimpiadas. Las de Tokio son parte
de esta historia.

Los Juegos
fueron celebrados
por primera vez

hace casi
treinta siglos
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Una fiscalía que
chapalea en el lodo

17
¦n s tal el ínteres de la comisión de la
¦ J verdad y la fiscalía especial del caso

Ayotzinapa por inventar una versión
al gusto de los detractores de la "verdad histórica",
sobre la matanza de 2014, que sus "investigadores"
chapalean en agua sucia para pepenar "testigos"
como Juan, segundo mote del apodado El cabo Gil,
Gildardo López Astudillo, quien también fue "pro
tegido" por la extinta PGR para elaborar la narrativa
que condujo albasurero de Cocula.
Lo que queda claro en el reportaje de mi compa

ñero Alej andró Domínguez es que este delincuente,
corresponsable directo del asesinato de los 43 nor
malistas, se exhibe como un mentiroso "testigo" de
oídas, reseñando fantasiosos "hechos" que contra
dicen sus primeras declaraciones.
Ala historia ya sabida de la participación en el cri

men de los policías municipales de Iguala, Coculay
quizá Huitzuco; de labanda Guerreros Unidosyhas
ta un par de policías federales, el sujeto añade como
actores al entonces fiscal de Guerrero, Iñaki Blanco,
alapolicíaestataldeGuerreroyalEjército,conloque
se delata que la fiscalía especial trata de complacer
las distintas demandas de quienes quieren inculpar

al gobierno de Angel Aguirre y al de Peña Nieto para
construir un colosal "crimen de Estado".

Los nada confiables "traba

j os" de la comisión y el MP cua
troteístas para dar una falaz
"nueva información", lo único
que hacen es pervertir las inves
tigaciones de 2014 que nadie ha
logrado desmentir, así como las
hechas por la desaparecida Ofi
cina Especial de la Comisión
Nacional de los Derechos Hu

manos para el caso Iguala
El Gil era el jefe de la banda y de los sicarios de

Guerreros Unidos (como consta en las grabaciones
de Chicago interceptadas por la DEA). Su testimo
nio carece de sustento jurídico porque todo lo que
afirma, según dice, "lo escuchó de" o "se lo oyó de
cir" a quienes se le ocurre.
Para inventar una verdad alterna, lafiscalía procu

ra, através de El Gil, satisfacerlos apetitos políticos de
Vidulfo Rosales y el centro Tlachinollan, que no quie
ren que se diga que otra narcobanda, la de Los Rojos,
tenía infiltrados en la normal de Ayotzinapa (dice que
"se revolvieron"), e insisten en inculpar alos militares;
al Grupo Interdisciplinario de Expertos Independien
tes, que apetece un "crimen de Estado a toda costa", y
al gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que se
resiste a responsabilizar al Ej ército, institución en que
se apoyapara sus obras prioritarias.
En su perversidad intelectual, a los fabricantes de

la "nueva verdad" se les olvida que los tacos de lengua
de su "testigo" son imposibles de demostrar, como por
ejemplo que amuchos de los normalistas seles incine
ró en uno o varios crematorios de Cocula Tampoco
que los cuerpos de otros fueron disueltos en ácido.
Y donde queda encuerada la patraña es en "el

testimonio" de que toda la operación contra los
normalistas fue comandada por el j efe de la policía
municipal de Iguala, que inclusive le daba órdenes
al comandan te del cuartel militar...

Se les olvida que
los tacos de lengua
de su "testigo" son

imposibles de
demostrar
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Como si

nada pasara

Insistiré en la alarmante falta de

alarma y en la pobre moviliza
ción pública contra la tercera ola

del coronavirus que recorre México.
No es que no se haga nada, es que no

se asumen decisiones y conductas ex
traordinarias ante la emergencia nue
vamente extraordinaria de la pandemia
Volvemos a escuchar llamados del

Presidente a no tener miedo de que se
infecten los niños, pues su hij o se infec
tó y no sucedió nada.

Volvemos a escuchar en las confe

rencias de prensa oficiales que las co
sas no son para tanto.
Vemos calles, transportes, comer

cios, restaurantes, fiestas con mucha
gente sin cubrebocas.
Volvemos a encontrar en las redes y

los medios advertencias de los expertos
diciendo que el momento es serio otra
vez, que México se está equivocando de
nuevo en su estrategia frente al virus,
en especial frente a la
variante delta, ante la
cual se dice que incluso
los ya vacunados nece
sitarán un refuerzo.
Los hospitales es

tán empezando a sa
turarse de nuevo a un nivel crítico, co
mo reportó MILENIO en su edición de
anteayer, con cifras puras y duras to
madas de fuentes oficiales.

Los porcentajes de infección, hospi
talización y muerte crecen cada sema
na, pero no vemos reacciones equiva
lentes de emergencia en el gobierno ni
de cuidado en la sociedad.

No vemos al gobierno convocar a los

actores públicos fundamentales para
pensary planear juntos qué hacer.
El Consej o General de Salud, previsto

constitucionalmente para estas emergen
cias, sigue sin ser convocado adeliberar.
El Presidente no se reúne con los go

bernadores a ver cómo acelerar la va
cunación y multiplicar la prevención.
Los gobernadores no hacen lo propio
con los presidentes municipales.
Las autoridades de salud no hablan

con los profesionales
de la salud, ni convo
can a los expertos pa
ra acordar estrategias.
No vemos a las au

toridades educativas

que quieren abrir las
escuelas en agosto hablar con el ma
gisterio, ni con los padres de familia,
ni con las autoridades educativas de

los estados y los municipios.
No hay estrategia de emergencia

contra el virus en el gobierno, ni hay en
la sociedad precauciones suficientes.
De algún modo estamos dando alvi

nas por muerto justo cuando vuelve a
vivir. Como si nada pasara.

El Consejo General
de Salud signe sin ser
convocado a deliberar
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Ciudad de terrazas
y de oficinas
Aún son muy pocas pero van en aumen

to y ojalá pronto sean muchas más.
Son las terrazas de restaurantes y ca

feterías que de a poco han surgido para ocupar es
pacios antes destinados al estacionamiento de los
automóviles.
En zonas como las colonias Roma, Condesay Po

lanco el movimiento de terrazas en la vía pública
va más acelerado que en el resto de la ciudad, pero
aún en alcaldías lejanas al centro, como Milpa Alta
o Iztapalapa, ya se pueden encontrar terrazas en zo
nas de estacionamiento.

Es un pequeño cambio pero muy simbólico. Se
trata de darle un uso diferente a la propiedad más
valiosa de la ciudad, su espacio público. Durante dé
cadas se normalizó que el uso de la calle debía ser
solo para los automóviles, para que estos circulen o
permanezcan estacionados, un derroche de espacio.
Permitir que las terrazas sustituyan a los autos

estacionados es un cambio fundamental de pers
pectiva, así sea solo temporal y por efecto de la pan
demia Como los aforos están reducidos para evitar
contagios, mediante el programa Ciudad al Aire Li
bre se permite a cafeterías, fondas, bares y restau
rantes colocar mesas enfrente de sus negocios, sea
en las aceras si estas son lo suficientemente anchas,
o en el arroyo vehicular, en los lugares antes desti
nados al estacionamiento de vehículos. El objetivo
es económico y de salud, permitir que los negocios

se reactiven a la vez que se
propicia la sana distancia.
De hecho, hay en curso ya

una discusión pública sobre
la necesidad de volver perma
nentes las terrazas, una deci
sión que iría en el sentido de
ciudades modernas que co
mienzan a revertir, de a poco,
el reinado del automóvil en el

espacio público. Así lo han hecho Nueva York, París
y Londres entre muchas ciudades.
La otra gran transformación apenas comien

za, pero puede tener implicaciones radicales. Se
trata de la reconversión de espacios de oficinas en
oferta de vivienda, además de otros usos de sue
lo de baj o impacto en corredores urbanos y alcal
días centrales.
La epidemia envió a cientos de miles de personas

a trabajar en sus casas, en el teletrabajo y durante
meses sus oficinas quedaron vacías. Gran parte de
ellos no volverá autilizarlas pues tanto trabaj adores
como empresas descubrieron las ventaj as del home
office. Aunque el tema del suelo urbano destinado a
oficinas es mucho más amplio, pues pandemia apar
te, hay una sobreoferta de espacios en renta para
oficinas sin usar.

Durante el primer Foro Urbano Core, organiza
do por la Fundación Kaluz y el Instituto de Políti
cas para el Transporte y el Desarrollo, se realizó un
concurso entre despachos de arquitectos y urba
nistas para reconvertir edificios de oficinas en vi
viendas y otros usos de suelo. En ese entonces era
solo una propuesta, la exploración de una posibi
lidad. Ahora es una política pública y pronto será
una realidad plena.
La reconversión no solo es estimulada por el go

bierno de la capital, sino que también trae benefi
cios fiscales y un sitio exclusivo para realizar los trá
mites de reconversión.
Dos pequeños cambios que pueden transformar

ciudades.

La epidemia envió
a muchos a trabajar
desde casa y durante

meses sus oficinas
quedaron vacías
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Solo AMLO

ve por CdMx
El diablo se cansó de estar en los detalles,
ahora está en el centro de la conversación.

Florestán

Desde que el presidente López Obra
dor dio el corcholatazosucesorio,
la mañanera del pasado día 12 al de

clararse el destapador de su corcholata favorita,
la conversación se ha desarrollado básicamente
en un nombre, Claudia Sheinbaum, su candida
ta ya ni tan en péctore, y luego en dos: Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal, que no citó pero está.
Y desde entonces hemos visto alos tres en una

actividad que antes no estaba en su agenda
Sheinbaum, con una mayor presenciay afini

dad pública, si es que eso puede ser posible, con
López Obrador; Ebrard en actividades interna
cionales que lo llevaron a retratarse en Lima con
Evo Morales, lo que no sé si le sume o reste en la
calle, y Monreal con su eficaz prudencia, recha
zando la encuesta, no le vayan a repetirla de 2018,
y llamando a la concordia.
Este escenario ha desplazado la segunda

elección más importante de 2024: el gobierno
de Ciudad de México, en manos del grupo de Ló
pez Obrador desde 1997, cuando siendo él presi
dente del PKD lo ganó Cuauhtémoc Cárdenas y
desde entonces no lo ha dejado.
El resultado del 6 de junio arroja una pérdi

da que nadie vio, nueve de las 16 alcaldías, lo que
nunca, y altera las proyecciones que tenían para
el 24, pues CdMx dejó de ser un paseo de domin
go enla Alameday así se tiene que entender el re
fuerzo de Martí Batres que López Obrador man

dó a la Secretaría de Gobierno capitalino.
Su arribo altera los equilibrios y cálculos mo

renistas para 2024 donde se repetía como en
2018, que si Morena ponía una vaca de candida
ta, la vaca ganaría.
Ahora ya no hay vaca zaina segura.

RETALES

1. MOODY'S. Octavio Romero, director de Pe
mex, respondió arrebatado a labaj a en la califica
ción que Moody's hizo a la deuda de Pemex, que
la dejó a nivel chatarra, lo que es un duro revés y
que por la noche respondió en un extenso comu
nicado. Romero, más que responderle aMoody's
tendría que responderles a los mercados que son
los que al final califican;
2. EXTRAORDINARIO. Ayer le adelanté la
complicidad de la Legislatu ra de la4T para evitar
el desafueroy la cárcel alos diputados Saúl Huer
ta, ex de Morena, por violación y abuso de meno
res, y a Mauricio Toledo, por enriquecimiento
ilícito. Pero su mayoría en la Permanente acordó
adelantar para hoy la sesión del próximo miér
coles, a fin de aprobar un extraordinario maña
na en el Senado para sacar mañana la ratificación
de Roberto Salcedo como titular de la SFP y am
pliar el plazo de entrada en vigor de las reformas
al outsourcing; y
3. ENTRON. Enrique Alfaro, gobernador de Ja
lisco, se atrevió a lo que nadie ante el disparo de la
pandemia: cerrar baresy antros enagosto, cance
lar fiestas cívicas y religiosas, feria de octubre en
Guadalajara, a fin de volver a clases el 30 de octu
bre. Adiós al desmadre, me dij o ayer Alfaro.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La agenda
de AMLO en
Badiraguato

Oficialmente, Andrés Ma

nuel López Obrador vi
sitará este próximo fin

de semana Badiraguato, Sinaloa, pa
ra supervisar las obras de la carretera
que une a esta población con Guada
lupe y Calvo.
No sería, sin embargo, errado sospe

char una agenda paralela para esta gira
presidencial. La especulación se nutre
de tres argumentos principales:
El primero remite a la vez que Ló

pez Obrador se aproximó un vehícu
lo en el que viajaba la madre de Joa
quín El Chapo Guzmán, justamen
te en Badiraguato, el 30 de marzo de
2020. Aquel gesto no habría sido me
ramente de cortesía, por lo que condu
jo a suponer acuerdos y entendimien
tos secretos.

El segundo argumento se relaciona
con el rompimiento que, desde el co
mienzo de esta administración, se ace
leró entre la organización encabezada
por Ismael El Mayo Zambada y los hi
jos de Joaquín Guz
mán Loera: Iván Ar
chivaldo y Ovidio.
Esta fractura ha

provocado inestabili
dad y violencia, prin
cipalmente en Sina
loa y Sonora.
Por último, cabe añadir el resurgi

miento del Cártel de Caborca, encabe
zado por el vete rano Rafael Caro Quin
tero, quien, aprovechando el pleito an
tes citado, ha ido retomando control de
varias plazas que eran gestionadas por
el Cártel del Pacífico.
La zona norte de Sonora ha pagado

los peores costos de esta disputa. Desde
Caborca hasta Caj eme, la entidad se ha
convertido en la más violenta del país.
Cabe aquí mencionar la guerra entre

grupos fuertemente armados que tiene
asoladaalapoblaciónde Magdalenade
Kino desde hace ya siete días.
Existe evidencia de que Caro Quin

tero hahecho alianza con otras dos em

presas criminales que también dispu
tan la región: La Línea y el Cártel Jalis
co Nueva Generación.
El noroeste son los Balcanes mexi

canos y el futuro in
mediato se asoma con
intenciones de em

peorar. Badiraguato
ha sido, sin embargo,
una coordenada neu

tra para los sinaloen
ses. Una especie de Suizapara quienes
disputan guerras en otros territorios.
Zoom: En este contexto de altísima

violencia, no es creíble que la visita del
presidente López Obrador a esta po
blación tenga solo como explicación
supervisar una carretera. Se antojaría
una gira con propósitos nítida y urgen
temente políticos.

Wna Suiza para quienes
disputan guerras en
otros territorios
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4T con fatal fecha
de caducidad

A los gobiernos se les califica
por sus resultados, no por
sus intenciones ni mucho

menos por sus promesas. El repudio a
los regímenes del llamado PRIAN les
abrió la puerta a los actuales encarga
dos de la cosa pública y ellos mismos
se han otorgado, presuntuosamente,
la acreditación de supremos transfor
madores de la realidad nacional. Se han

coronado ya de gloriosos laureles, por

sus pistolas y a la torera, antes de si
quiera hacer historia
Al respetable público, sin embar

go, parece complacerle la escenogra
fía montada por la "Cuarta Transfor
mación". El director de la obra es un
personaje indudablemente carismá
tico, hay que decirlo, y su discurso de
denuestos y denuncias sigue dándo
le buenos réditos a él en lo personal.
Otra cosa es la evaluación ciudada
na de los desempeños gubernamen
tales, o sea, del trabajo realizado por
la administración: la
gente está ya comen
zando a hacer el cor

te de caja y las notas
son sustancialmen

te más bajas. Esta
escisión de aprecia
ciones no deja de ser muy extraña
porque los líderes máximos suelen
ser los primerísimos responsables
de las cosas —o, por lo menos, se les
endosan habitualmente las culpas de
todo lo que ocurre en un país— pero
en México estamos viviendo circuns

tancias insólitas y situaciones que
son todo un desafío a la lógica.

El gran tema, justamente, es la via
bilidad futura de un esquema pareci
do. O sea, anticipar, desde ya, hasta qué
punto se podrá sostener un patrón en
el que la retórica predomina sobre los
logros concretos, un modelo apunta
lado en la permanente satanización de
los adversarios y las machaconas refe
rencias a losantiguosgobernant.es.
El populismo se nutre del apoyo

otorgado por los beneficiarios di
rectos de las políticas clientelares.
El problema es que la receta no sir

ve eternamente, sino
que tiene una fatal fe
cha de caducidad: en

algún momento, más
temprano que tarde,
el dinero se acaba.
Habiendo descuida

do la inversión y desalentado la acti
vidad productiva, los gobiernos asis
tencialistas se encuentran en un ca

llejón sin salida: no hay ya de dónde
sacar recursos para dirigirlos a los
sectores más desfavorecidos ni mu

cho menos para construir infraes
tructuras o sufragar el gasto corrien
te. Al tiempo...

El gran tema es la
viabilidad futura de un
esquema parecido
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Los temores

de Joseph Biden
17
¦ 1 gobierno de Joseph Bi

i den publicó el miércoles
lo que será su "mapa para

un sistema migratorio justo, ordena
do y humano".
Lo primero que me brincó es que en

todo el documento la palabra México
es solo utilizada una vez y únicamente
para mencionar el número de migran
tes que han sido devueltos al país en esta
administraciónbaj o nuevos protocolos.
El documento de Biden es un fiel re

flejo de lo limitado que está su gobierno
políticamente para emprender un ver
dadero cambio en la manera en que se
ha tratado la migración, gracias al sen
timiento antinmigrante que Donald
Trump hizo crecer en todo el país y no
solo entre republicanos.
Biden sabe que cualquier proyecto

que implique profundidad y un cam
bio real es gasolina para sus adversa
rios políticos rumbo a
las elecciones dentro

de dos años. La migra
ción se ha convertido

en la principal arma
del trumpismo que
quiere renacer. Por
eso es por lo que la mayor aparición del
ex presidente fue en la frontera.
Será por eso que la primera parte del

"mapa" Biden tiene que ver con reforzar
las operaciones enlafrontera Más dine
ro a la patrulla fronteriza, mayor eficien

cia en las deportaciones, más tecnología
para impedir elpaso de migrantesy enfa
tizar el mensaje para desanimar a aque
llos que quieren migrar sin documentos.
La segunda parte del plan tiene que

ver con hacer más eficiente el proceso
de asilo, uno que en términos prácticos
Donald Trump había destruido.
La tercera parte se llama "reforzar la

colaboración en la administración mi
gratoria con aliados regionales". Otra
vez me parece curioso que en los siete
apartados de esta parte del plan se ha
ble de los países del triángulo del nor
te, que sin duda están en una crisis ca

da vez peor, pero no
se mencione una vez a

México. La cuarta par
te es similar hablando

de invertir para mej o
rar las condiciones de
vida en Centroaméri

ca (la inversión es más bien poca).
Para luego pasar el resto de la res

ponsabilidad al Congreso.
Congreso que, sabemos, no moverá

un dedo por el mismo miedo que tiene
Biden para crear caminos hacia la lega
lización de millones de nuestros paisa
nos o de los dreamers.

Si ese es el plan, esperamos nuevas
crisis.

La palabra México en
todo el documento es
solo utilizada una vez
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Incompatibilidad de caracteres
inficiones económicas, políticas, sanitarias, de inseguridad y de medio ambiente con EtJ, surgidas durante las últimas
semanas, comienzan a derivar en un climaenrarecido en el que, sin duda, México cargaría con las peores consecuencias

La relación de Méxi

co y Estados Unidos,
que nunca es sencilla,
está deteriorándo
se de manera visible.

Fricciones económicas, políti
cas, sanitarias, de inseguridad y
de medio ambiente surgidas en
las últimas semanas comienzan a
derivar en un clima enrarecido en

el que, sin duda, México cargaría
con las peores consecuencias, ha
bida cuenta la enorme desigual
dad que existe en la correlación
de fuerzas entre ambos países.
Entre las tensiones económi

cas destacan las que derivan del
nuevo tratado comercial que in
cluye restricciones más severas
en materia automotriz y en gene
ral sobre industria maquiladora,
además de acondicionamientos

salariales y laborales más exi
gentes (con los que Washington
intenta tranquilizar a sus pro
pios sectores obreros, otrora afi
nes a los políticos demócratas).

Tampoco pueden desestimarse
las presiones de algunos intere
ses empresariales estaduniden
ses, particularmente en el sector
energético, afectados por la con
trarreforma impulsada por la ad
ministración de Andrés Manuel

López Obrador.
Más allá de la polémica que

pueda despertar la intención
del gobierno mexicano de otor
gar al Estado mayor injeren
cia y control sobre estos temas,
lo cierto es que muchos de los
contratos firmados con compa
ñías extranjeras en el sexenio
anterior resultan verdadera

mente leoninos y han obligado
a un replanteamiento que pro
voca evidentes molestias en las

empresas afectadas. Al margen
del cabildeo de estos poderosos
grupos sobre el Capitolio y la
Casa Blanca, les favorece el he
cho de que pueden hacer pasar
por argumentos ambientalistas
algunos de sus intereses. La in
clinación del presidente Biden

por las energías alternativas y su
combate al calentamiento global
contrastan con la proclividad del
gobierno obradorista al uso de
recursos fósiles. Un motivo de
creciente desavenencia entre

ambos gobiernos.
Por ahora la tensión más aguda

deriva del tratamiento divergen
te sobre la pandemia. El cierre de
la frontera dictada por el vecino
del norte, que afecta a "viajes no
esenciales", trastorna la vida a
ambos lados del muro y a pesar de
los esfuerzos del gobierno mexi
cano, que está vacunando a 100
por ciento de los adultos en las
ciudades limítrofes, Washington
no se ha dado por satisfecho. Peor
aún, existe el riesgo de que algún
tipo de veto se extienda a zonas
que dependen del turismo como
el Caribe mexicano o Los Cabos.

Los temas de seguridad públi
ca y combate al narcotráfico tam
poco pasan por un buen momen
to; la DEA aún no se repone de la
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fricción que generó el caso del ex
secretario de la Defensa detenido

en Estados Unidos, acusado de te
ner vínculos con el crimen organi
zado. La protección que le otorgó
el gobierno mexicano y las fuertes
acusaciones contra la agencia es
tadunidense, tildada de interven
cionista, generó una molestia que
tardará en disiparse.
La inestabilidad política en

Cuba abrió un frente inesperado
en este inventario de desencuen

tros entre los dos países. Si bien
es cierto que López Obrador ha
intentado cultivar una relación

neutral con los temas geopolíti
cos que interesan a los estaduni
denses, bajo la consigna de que
la mejor política exterior es la
política interna, el caso cubano
constituye un asunto que no po
día ignorar. Tradicionalmente,
incluso en gobiernos neolibera
les, México ha sostenido respec
to a la isla caribeña una actitud

independiente, contraria a la
política aislacionista promovida
por Estados Unidos. El envío de
combustibles anunciado en los

últimos días puede ser interpre
tado por parte de los halcones del
Departamento de Estado como
un boicot a su estrategia. Una ofi
cina que ya mostraba irritación
por las declaraciones de AMLO
hace unos días, sobre la necesi
dad de sustituir a la OEApor otra
organización menos alineada a
Washington.
No es tarea fácil explicar en

los límites de este texto las razo

nes por las cuales López Obrador
llevó una relación tan cordial, in
cluso cálida, con Donald Trump
y una tan distante con Joe Biden.
En papel, debió haber sido todo
lo contrario. Y no es fácil porque
buena parte de esa explicación
reside en temas atribuibles a la

personalidad. Pese a sus contras
tantes orígenes, Trump y AMLO
parecían estar hermanados por
la conciencia mutua de ser out

siders de la élite política, nacio
nalistas desconfiados del mul

tilateralismo o la globalización,
y una creencia ciega en el poder
del voluntarismo personalis
ta ejercido desde la presidencia.
Sin confesárselo, al menos López
Obrador, parecerían visualizar a
Biden como un burócrata profe
sional. Por su parte Biden se ha
guardado muy bien de expresar
cualquier opinión sobre López
Obrador, pero ha dejado en claro
que prefiere no tener que ver di
rectamente con él.
Nada de esto supone una crisis

política o económica severa en la
relación entre ambos países, des
de luego. Es demasiada la inter
dependencia y la complejidad de
vínculos entre las dos naciones

y a tantos niveles, que la mayor
parte de las inercias transcurren
al margen de las fobias y filias que
se profesen los políticos en turno
y sus respectivas idiosincrasias.
Sin embargo, tampoco pueden
desestimarse los coletazos que
puedan provocar estos desen
cuentros. Un endurecimiento en

una mesa de negociación o el sim
ple deseo de enviar un mensaje
de advertencia, pueden traducir
se en consecuencias trágicas pa
ra los exportadores de aguacate,
para la industria transportista o
maquiladora o para algún encla
ve turístico, por mencionar algu
nas áreas sensibles.
La vecindad entre dos países

tan contrastantes y no obstante
tan interdependientes provoca
roces que son naturales e incluso
necesarios para no ser barridos
por las implicaciones que deri
van de las diferencias de tamaño

y poder. Muchos de estos frentes
abiertos responden al legítimo
derecho porparte de México para
mantener su soberanía y defen
der intereses que son vitales para
el país y sus ciudadanos. Pero ha
bría que estar atentos al control
de daños que esos roces provocan
porque a algunos mexicanos les
va vida y fortuna en ello. Y, sobre
todo, evitar aquellas confronta
ciones gratuitas que simplemen
te salen de las ganas de desaho
garse del, en ocasiones, irritante
vecino o atribuibles a lo que Fito
Páez llamaría incompatibilidad
de caracteres.

El presidente
Biden ha dejado en
claro que prefiere
no tener que ver
directamente con
López Obrador
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En esta ocasión Pepe Grillo va a hacer
patente que se ha percatado del discur
so tan bien armado del 11. Presidente
de la República, con principios claros
y firmes, como conviene siempre a un
hombre de bien,

¥ el Grillo, medita y asiente con satis
facción, ve muy lozano a nuestro man
datario, el más entre los latinoamerica
nos y de los punteros a nivel mundial.
(Vaya, que uno pensaría que este ex
tra ya sería un exceso cuando Ja admi
nistración pública federal, el fondo de
la transformación que vivimos, va tan
bien] Pues nada, concluye sus cavi
laciones este Grillito, que es un lujo
vivir aquí y ahora bajo el mando de
AMLO,

¥ ya, cumplida la misión de dar notas
h<positivas" para Anita la Comisaria de
la Verdad y sus sesiones del Quién es
quien, pasamos a otros temas.

Al borde del abismo
Desde el punto de vista de la nueva ad
ministración norteamericana, su rela
ción con México bordea el abismo. Lo

dijo Ken Sala zar, propuesto por Joe Bi
dé n como nuevo embajador en nues
tro país.
S a lazar prepara las maletas para viajar
a México con una encomienda inicial:
defender los intereses de las empresas
norteamericanas de energía.
Las empresas petroleras gringas tie
nen cabilderos poderosos que pro
mueven sus intereses en el Capito

lio, desde donde parten las presio
nes para que Salazar las defienda en
el marco T MEC.
Para darles una muestra del tono de 3a

discusión, basta recuperar que el sena
dor texano, Ted Cruz, dijo apenas ayer
que el gobierno mexicano "discrimina"
a las empresas norteamericanas y tie
ne intención clara de socavarlas.

Más mesurado pero realista, Salazar
asumió que Ja relación bilateral tiene
desafíos enormes, pero EU no puede
permitir que su relación con México se
vaya al abismo. ¿Tan mal estamos?

El exhorto del IMSS
Mientras en el Congreso la posibilidad
de un periodo extraordinario de sesio
nes puso al descubierto rencillas fuer
tes al interior deí partido en el poder, el
IMSS salió a medios para exigir cordura.
Para el instituto, los legisladores de
ben construir acuerdos de inmediato

para lograr un periodo extraordinario
que resuelva el asunto de la extensión
del plazo para la entrada en vigor de la
nueva ley de subcontratación.
Esta ley representa beneficios reales
para los trabajadores y es necesario
consolidarla.

Las empresas, según la óptica del
IMSS, tienen voluntad de hacer los
ajustes, pero el tiempo para Ja ade
cuación de los esquemas ha sido in
suficiente, de modo que se requieren
más días de plazo.

¿La petición explícita del IMSS será su
ficiente para que las corrientes al inte
rior de Morena den paso aun periodo
extraordinario? La respuesta se tendrá
hoy mismo.

Américo recoleta apoyos
Tal parece que, en Tamaulipas, Mario
Delgado se requiere ahorrar el gasto de
las encuestas y ya adelantó que el aban
derado de Morena para la elección del
año que entra en esa entidad fronteriza
será el doctor Américo Vil lar real.

Al menos eso interpretaron Sos segui
dores de América, hijo de un ex gober
nador de la entidad que tenia el mis
mo nombre, cuando Delgado dijo que
Américo se entrenó en Sinaloa, en don
de fue delgado especial de Morena, pa
ra la elección de Tamaulipas.
Para ir amarrando la candidatura Vil!a

rreal ya comenzó a reunirse con líderes
de diversos sindicatos que le expresa
ron su apoyo. El doctor ha dicho que no
será candidato de ningún otro partido.
Lo cierto es que Villarreal no corre so
lo. Hay otros aspirantes que también
levantan la mano, como Erasmo Gon
zález y Rodolfo González Valderrama
Ambos están al acecho»

Ted Cruz, dijo apenas ayer
que el gobierno mexicano
"discrimina" a las empresas
norteamericanas y tiene

intención clara de socavarlas
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Antes de regresar a las escuelas hay que...
"Hasta ahora hemos carecido

de escuetas que respondan
perfectamente a su fin"
Juan Amos Comenio.

En el prólogo de la Obia "Didác
tica Magna1' de Juan Amos Co
menio, su autor Don Gabriel de
la Mora,, señala que en 1970 al
cumplirse tres siglos de la muer

te de Comenio, la Conferencia General de
la ONU invitó a los Estados miembros a que
conmemoren la obra del insigne Maestro.

Comenio veía en la Educación, el cami
no para construir mejores pueblos. El visio
nario Maestro fue quien propuso la crea
ción de una Escuela de Escuelas o Colegio
Universal o Academia Mundial de Sabios,
que fuera conformada por gente de todos
los países, para guiar y aprender del traba
jo asociado promoviendo el mejoramien
to de todos. Aquella propuesta se volvería
realidad siglos después, con la fundación
de la UNESCO en 1945, organismo espe
cializado en materia de Educación, Cien
cia y Cultura,

Desde su fundación, la UNESCO y otros
organismos internacionales, han señalado
las directrices de las políticas que se han
de implementar en los diversos países en
materia de Educación. Asi, las acciones y
políticas que los Ministerios o Secretarías
de cada Estado implementan, se sustentan
en las recomendaciones emitidas desde di

chos aparatos.
En ese sentido, en estos momentos en

que hay polémica sobre la reapertura de las
escuelas para el regreso a clases de mane
ra físicapresencial, conviene recordar que
ésta no es una decisión autónoma de los

gobiernos en cada país. Estas decisiones y
más en medio de la Pandemia, se román
considerando las recomendaciones del "Co
legio Universal" aludido por Comenio.

Asimismo, es necesario recordar que pa
ralelo a la educación oficial, está la activi
dad económica, siendo éste un factor prin
cipal en la toma de decisiones en todos los
niveles y sectores. Así, el 30 de agosto del
presente año llevará al Sistema Educati
vo Mexicano al encuentro con el destino,
¿Abrir las escuelas para el regreso a clases
de manera físicapresencial o no?

Recordemos que esa incógnita aplica so
lo para el nivel de educación básica (Ini
cial, Preescolar, Primaria y Secundaria).
Actualmente este sistema a nivel nacional

cuenta con una matrícula de más de 25 mi
llones de estudiantes, cerca de 1 250 000
docentes y más de 230 000 escuelas, con
siderando al sector Público como al Priva
do. Las conjeturas sobre si se abrirán las
escuelas o no, son formuladas por los más
importantes y reconocidos especialistas en
educación hasta periodistas y comunicado 
res de diversos medios, padres y madres
de familia e incluso los jóvenes estudian
tes, sin dejar de considerar a los docentes y
funcionarios. Cada quien emite su opinión
con base a su posición. Aunque ya se men
cionó de qué dependerá la decisión final.
Para quien escribe estas líneas, lo im

portante no es sí se regresa o no. La pre
gunta primordial es, ¿para qué volver a la
escuela? Para continuar con lo mismo de

siempre o para emprender un nuevo y ver
dadero proyecto educativo, como el que
postula Comenio. El gran maestro llamó
Escuela a lo que se aproximaba a "un ver
dadero taller de hombres; es decir, aque
lla en la que se bañan las inteligencias de
los discípulos con los resplandores de la
Sabiduría™.

Por lo que considero que es necesario
regresaren agosto o en otro momento, pe
ro con la consigna de construir todos jun
tos una nueva escuela. Que sea apta para
las exigencias que la era digital acelerada
por la pandemia ha traído.

Lamentablemente la pandemia hizo ol
vidar a las más de 230,000 escuelas. Aho
ra se encuentran abandonadas, dañadas y
deterioradas. Desafortunadamente, la so
ciedad está más enfocada en la discusión

pública del regreso o no, que en ocuparse
en hacer algo en favor de los "Talleres de la
Humanidad" que tanto nos necesitan a to
dos. Necesitamos levantar y acondicionar
las escuelas antes de pensar en el regreso,
Se vuelva o no, las escuelas merecen una
gran inversión de todo tipo de recursos,

Por otro lado, antes de pensar en el re
greso, es oportuno recordar los postulados
de Comenio, con relación a los fines de la
escuela, que tienen por objetivo acompa
ñar el proceso educativo:
•o Escuela es la que responde a su fin, al

de ser un verdadero Taller formador de
hombres.

¦o Que la enseñanza sea en lugares des
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tinados para ello, denominándose: Es
cuelas, Estudios literarios. Auditorios,
Colegios, Gimnasios y Academias,

¦o Las escuelas serán abiertas para todos.
Ricos y pobres, nobles y plebeyos, ni
ños y ninas.

¦* En las escuelas se debe enseñar a to

dos, todas cuantas cosas ayudan a for
mar hombres completos, aunque unas
hayan de ser después de mayor uso pa
ra unos que para otros.

*? Que en todas las ciudades, plazas y al
deas se creen escuelas para educar a
toda la juventud.

•» Que las escuelas tengan un orden y una
organización, porque el orden lo es to
do. Se puede enseñar y aprender si se

procede con orden.
¦» Invertir de la mejor manera las horas
destinadas a la escuela.

¦» Que lo que se enseñe, se verifique sin
castigos ni rigor.

¦> Enseñar conocimiento verdadero y só
lido, no falso y superficial, para que el
hombre se guíe por su propia razón, no
por la ajena,

•» Que se deje de memorizar sin un sen
tido. En su lugar que se penetre hasta
la médula de las cosas, para conocer la
verdadera significación.

¦» Que se genere un Método adecuado pa
ra la enseñanza y éste sea tomado de la
naturaleza.

¦» Que cada clase tenga un libro especial
y usarlo como una forma de motivar el

aprendizaje.
•» Que se usen las imágenes como medios

de enseñanza.

¦» Que se coloque al niño y joven como
centro del fenómeno educativo y que
aprendan haciendo.
Si recordamos todos estos preceptos y

mejor aún si buscamos aplicarlos a nues
tro querido sistema educativo, seguramen
te será más importante el cómo y para qué
volver, antes que el cuándo. Tenemos ta
rea todos,

* Egresado del doctorado en Ciencias So
ciales, en el Área Sociedad y Educación,
de la Unidad Xochimitco de la Universi
dad Autónoma Metropolitana
m ¡an¿aca@/torm aií.com

Ilustración Tomada de la Revista El Correo, publicación mensual de la
UNESCO.
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Pedro Castillo contra
los precedentes

Millones de peruanos están hoy de enhorabuena,
después de que, finalmente, tras años, décadas
de espera, un outsider de la élite limeña tomara
este miércoles posesión como nuevo presidente
del país. Pedio Castillo se coló casi por sorpresa

en la primera vuelta de las elecciones, hace ya casi cuatro me
ses, y ha tenido que sufrir hasta el último momento para llegar
a la Casa de Pizarro, bien resguardada por la Catedral de Lima
al sur y el río Rímac al norte.
Con sus orígenes humildes sus padres, ayer presentes en la

toma de posesión en el Congreso son dos jornaleros analfabetos
octogenarios—y su experiencia como maestro rural, Castillo co
noce bien al pueblo desamparado, olvidado e incluso perseguido
que durante toda la campaña electoral y ayer mismo en su dis
curso inaugural prometió servir.
La cuestión es que ahora,

un a vez ese mismo pueblo le ha
confiado la presidencia, el ya
mandatario enfrenta el deseo
mural reto de escala, !a mra
taña de sus promesas y de ex
pectativas generadas.

De entrada, debe tratar de sacar al país de una profunda crisis
económica creada por la CGVID19, que contrajo el 2020 el PIB
del país andino un importante 11.8 por ciento. Y por ahora, su
agenda económica ha consistido en amenazar con expropiar las
empresas mineras y denunciar los monopolios económicos. Una
receta que, lejos de estimular el crecimiento y la inversión, pare
ce destinada a ahondar en el miedo de los grandes empresarios.

ti mandatario enfrenta
e¡ descomunal reto de

cumplir las promesas y
expectativas generadas
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Puede que Castillo opte por ios remedios canónicos de la iz
quierda y apuesre por la inversión pública, pero más allá de pro
meter mejoras en educación y sanidad, la primera iniciativa pú
blica concreta de Castillo fue defender que los jóvenes que ni
estudian ni trabajan cumplan un servicio militar obligatorio y
dar cobertura legal y logística a tas rondas campesinas, milicias
rurales semejantes a las autodefensas que los mexicanos cono
cen bien.

Dicen que las comparaciones son odiosas, pero Castillo tam
bién ha optado por una campaña de confrontación con los me
dios de comunicación, a los que ha atacado repetidamente por no
respaldar su candidatura.

No podemos predecir cómo
se desarrollará su presidencia,
pero los precedentes con liber
tadores modernos en Améri

ca Latina no son halagüeños.
Guatemala eligió en 2OIS al
comediante Jimmy Morales como presidente, y su mandato ter
minó siendo una sopa de corrupción y despotismo.

En 2019, Brasil hizo lo mismo con Jair Bolsonaro, el ultrade
rechista que prometía mano dura contra la flagrante crisis de
violencia del país; el mandatario no solo no ha frenado los tiro
teos que incluso obligan cada dos por tres a cerrar las escuelas
de Río de Janeiro, sino que ha convertido al país en una orgía
de contagios de COV1D19.

El precedente más reciente es el de Nayib Bukele en El Salvador,
que en 2019 ganó presentándose como la solución millennial con
tra la corrupción enquistaday ha exhibido un autoritarismo que ha
llegado a alarmar al mundo, como cuando plantó a soldados dentro
del parlamento porque el legislativo no complacía sus peticiones *

los precedentes con
libertadores modernos
en América Latina no

son halagüeños
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ANIMALIDADES...

Sin piedad y con estricto apego a derecho contra sus asesinos
Marielena Hovo Bastí en

prodücáona ¿crcn¿ucti@yahoo.com

Siguen tas ocurrencias respecto at res
cate y pretendida recuperación de la va
quita marina yt aunque ai respecto de
bemos reconocer que todavía et presente
gobierno no ha superado tas del pasado
régimen cuando se autorizó y financió
un ejercicio ran inúrii como estúpidot

pero eso sít de muy elevado costo como
resulró instalar EL NiDOr que lo úni

co que aportó fue la muerte (por vil es
trés) de una de tan elusivas Y es
casas marsopas está muy cerca de lo

grarlo a partir de tas más recientes dis
posiciones relativas a ta materia quet

dada i fa¿ carcnriaj pr£j¡L¿pu£¿raÍ£¿_y de
recursos materiales y humanos para su
vigilanciat sólo acelerarán la extinción
de tan maravillosa criatura y con ello
la afectación de rodo un ecosistema pa
ra el que la Phocoena sinus es eminente
mente necesaria; y es que no se entien
de ese Acuerdo publicado et 9 de julio

en el DOF como no sea para eliminarla

de la faz de ta fierra^ deshaciéndose así
de dos problemast unoj el pendiente de
tener los ojos del mundo observando lo
que México hace respecto a ta conserva
ción del mamífero marino más amena
zado del Planeta, con apenas entre 6y

10 individuos vivos. Es cuanto...

Y no, en realidad no Es cuanto
porque lian de saber que me
está llevando el tren entre la
fuña,., más bien ira.., ia im

potencia y 1a náusea, dados
tres muy recientes casos. El primero, el
de una manatí llamada JULIETA, que
fue rescatada en Colombia tras haber

quedado atorada en una red pescadora
y que después de haberle sido curadas
diversas lesiones, este 14 de julio, a una
semana de que fue devuelta a su habitat
y sin misericordia alguna, fue ultimada
a palos y a machetazo limpio. Se le trató
de recuperar al encontrársele aún con vi
da, pero esta vez no sobrevivió. Inmedia
to vino lo de KOST1S, una foquira monje
muy amada por la comunidad residente
en una de las más bellas zonas marinas

protegidas de Grecia, donde era figura
¡cónica desde el 2018 en que también fue
rescatada tras el destructivo paso de la
tormenta Zorbas, pero de poco le valió el
cariño porque el pasado domingo fue ar
teramente arponeada... a quemarropa...

por un pescador que ya se tiene identifi
cado, como también a los ocho malditos
asesinos, incluidos at parecer dos meno
res, que en grado de pandillerismo y/o a
modo de asociación delictuosa, como se
quiera, emprendieron crudelísima y abu
siva acción contra "su" perro, lo que sin
duda debe tener castigo ejemplar,

Según, el can mordió a una de ias mu

jeres de la familia Martínez, domicilia
da en Santa María Tlayacampa, Tlalne
pantia, EdoMex, lugar donde el animal
permanecía encadenado en la azotea,
por lo tanto, i a razón de su reacción no
debe extrañar. Para esto, y confiados en
la impunidad que priva particularmente
en estos asuntos, ai clan no le importó
que los vecinos fueran testigos de tama
ña ejecución, contemplando impotentes
la escena en que aparte de mantener en
cadenado al perro, el machito mayor, de
nombre Pueblito, lo retenía alentando
las puñaladas, tablazos y palazos que le
atizaron entre todos mientras la criatura

estoicamente aguantaba vara hasta que
dos pedradas sobre su cabeza lo termi
naron y eso debe ir más allá del débil
trato que a tal delito destina el Código
Penal de la entidad. Ello, sin omitir las
agravantes en que recayeron y la acu
mulación de las faltas administrativas

que para lo correspondiente señala el
Código de Biodiversidad.

La acusación fue fundada y motivada
debidamente y, a presión social la Fisca
lía respectiva actuó en tiempo y forma
cateando el domicilio para retener prue
bas contundentes del hecho, mismas que
se sumarán al terrible videotestimonio
que no pude terminar de ver. Quedo
confiada en la eficiencia del sector pro
tector que está detrás del CASO y no lo
dejará pasar, i Que así sea!#
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SUBE V BAJA

Enrique Alfaro
Gobernador de Jalisco

No quiere que sus hospitales se saturen
por tercera ola de COVID y en una de
cisión que causó rechazo anunció me
didas de contención como acotar hora

rios y aforos en restaurantes y bares.

Mario Delgado
Dirígeme de Morena

El político, fuerte defensor de Sa consul
ta para enjuiciar a exfuncionarios, aho
ra dice que no importa cuánta gente
participe, que es irre levante. El caprichi
to costó al erario más de 5Ü0 mdp.
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La entrevista concedida por Marce
lo Ebrard a La Jornada ayer es un
peldaño más en la escalera por la
¡ cu al el señor c anciller qu iere subi r
a la silla, Pero lo hace no, por la

escalinata interna del palacio, sino por la
escalera de afuera,

Marcelo quiere algo difícil de conse
guir: una candidatura presidencial desde
la diplomacia. No lo ha logrado nadie en
los tiempos modernos. Ni Carrillo Flores,
ni Jorge Castañeda (aunque haya circula
do por la vía independiente,, lo cual confir
ma lo anterior).

Los secretarios de Relaciones Exterio

res se resignan, por la naturaleza misma
de su encargo, a renunciar tácitamente a
las. condiciones cardenalicias y sus posibles
consecuencias en la selección del presiden
te en turno, quien, si bien no decide solo,
si conduce solo las negociaciones internas.

Los diplomáticos (de oficio o por desig
nación, como en este caso), están en el ga
binete, pero no cuentan en el juego interno
de disputa del poder, excepto si ponen su
relativo peso en favor de otro.

Eso, mismo le puede ocurrir a Ricardo
Monreal, cuya posición en el Senado, en el

entorno de un poder presidencial extendi
do, lo coloca más en el gabinete y menos
en la autonomía de un Poder Legislativo
sin autonomía,

Los diputados validan los caprichos le
gislativos de las iniciativas presidenciales
sin tocarles ni una coma. Monreal corrige
los acentos, pero no rechaza nada.

La actividad marceliana en los días re
cientes ha sido de un no
table respaldo (y halago).

Como para probar su
fidelidad política y con
ceptual, el canciller re
pite las palabras del jefe
de una manera exacta.
Quienes le atribuían es
ta capacidad únicamente a Claudia Shein
baum, se han equivocado.

Vea usted:

"...Con su actual política de sanciones
y castigo hacia Cuba, Washington "está lle
gando al limite de la lógica, incluso de la
ética del bloqueo, porque ante una crisis
humanitaria como la que ha provocado la
pandemia del Covid ¿cómo justificas de
cirle a un país que no tiene derecho a
oxígeno?", plantea el secretario de Relacío
nes Exteriores Marcelo Ebrard..."

Y en la misma edición el presidente
dice:

"...Este martes, en la conferencia de
prensa matutina, reiteró su llamado a "se
parar las necesidades de salud con las cues
tiones políticas" y, en esa perspectiva, eli
minar esa "medida extrema" del bloqueo
el cual representa un gran atraso en po

lítica exterior, contrario
a la fraternidad entre los
pueblos.
En ese punto con

fió en que "el gobierno
de Estados Unidos dará

una respuesta positiva
porque no es convenien

te una política de este tipo.
"Podemos tener diferencias, pero no se

puede condenar a un pueblo al hambre, a
la enfermedad ¡Cómo es posible que no
se consiga el oxígeno porque, si un bar
co de una nacionalidad va a llevar oxí

geno, es castigado y ya no puede entrar
a Estados Unidos!"

Obviamente los funcionarios de un go
bierno deben pensar igual en algunos te
mas, si no en todos los temas; pero la calca

de las declaraciones, la fecha de pronuncia
miento, el llamado "nado sincronizado17 tan
frecuente en las argumentaciones de la iz
quierda tetra morías ica, es notable. Alguien
debería acusar de plagio al otro.

No es ni para censurarlo ni para aplau
dirlo, simplemente para observar más
allá de la congruencia interna, la miméti
ca disciplina pública en torno de las pala
bras del caudillo.

En estas condiciones las dádivas a los

cubanos nos regresan a los tiempos del
"Acuerdo de San José", gracias al cual Mé
xico y Venezuela subsidiaban el, consu
mo de energía de los países sin petróleo,
a quienes les suministraban 160 mil barri
les diarios sin esperanza de recuperación,
No eran barril les sin fondo, eran a fondo
perdido.

Exactamente como cuando el "corrup
to" Enrique Peña, le perdonó a los fulle
ros cubanos (2013) una deuda histórica por
500 millones de dólares gestionados desde
el Bancomext.

¿A cambio de qué?
De un cursi discurso humanitario, so

lidario y bla, bla, bla.,en provecho de una
revolución de gorrones#

Marcelo quiere algo difícil de
conseguir, una candidatura

presidencial desde ta diplomacia
No ¡o ha logrado nadie en los

tiempos modernos...
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Dicen los que saben que en la designación de
los próximos candidatos de Morena, para las 17
gubernaturas que se pondrán en ¡uego
entre 2022 y 2024, ahora sí meterá las
manos el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Que anda muy contento
con MARIO DELGADO, pues en tiempo de
corcholatas y golpes bajos o fuego amigo,
él silenciosamente y sin soltar patadas
arrasó en los comicios sin apoyo de los
que hoy se destapan y otros más
violentos. Que se andan p
incluso sus compañeros de
todavía cuál fue el método de

de candidatos del dirigente, para apli
la fórmula a la lista del tabasqueño lo
antes posible y corregir las estrategias
hasta en la Ciudad de México, hoy un dolor
de cabeza en Palacio Nacional.

Que este viernes, en el Poder Judicial se
decidirá si existen elementos para rea
brir la investigación en contra del pre
sidente del Tribunal Electoral, José Luis
Vargas, acusado de presunto enriqueci
miento ilícito. Lo anterior, luego de que
fuera impugnada la resolución con la
que la Fiscalía Especializada en el
Combate a la Corrupción, de María de
la Luz Mijangos, propuso exonerar al
magistrado. Los pronósticos apuntan a
que Vargas Valdez volverá a estar bajo
la lupa de las autoridades, sobre todo
después de que el mismísimo presiden
te de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar,
hiciera pública su intención de llevar a
cabo diversas indagatorias por corrup
ción en el Trife.

Por cierto, no pasó desapercibido que
en el plan de reactivación económica
para la Ciudad de México presentado
hace unos días por la jefa de Gobierno
Claudia Sheimbaum, se recupera en el
discurso la importancia de interactuar
con la iniciativa privada para impulsar
la inversión en pro del desarrollo. Ya se
reunió con varios empresarios y les hi
zo saber que ahora sí está dispuesta a
no poner trabas a la inversión en la ca
pital. Incluso Luz Elena González, se
cretaria de Administración y Finanzas
de la administración capitalina, ha

abierto un canal de comunicación con

los hombres de negocios. Este diálogo
fue reconocido abiertamente por algu
nos dueños del capital, como Antonio
del Valle y Enrique Téllez, quienes ma
nifestaron su disposición para sumar y
reanimar los motores del crecimiento, el
desarrollo y el bienestar de las personas
en la urbe.

***

Nos recuerdan que el relevo en la Con
camin ya no se frena y que hay muchos
valientes, pero es bien conocido que en
las cúpulas de todas las asociaciones y
cámaras empresariales hay disputas y
jaloneos de los que hacen llorar pública
mente. Este caso no es la excepción, falta
unanimidad, más cuando se trata de ele
gir al sucesor de Francisco Cervantes.

Sí, hablamos de minería, infraestructu
ra, automotriz, construcción, comercio,
manufactura y servicios. El organismo
agrupa 47 cámaras nacionales, 14 re
gionales, tres genéricas y 59 asociacio
nes con miles de empresas que abarcan
a todas las industrias que operan en
México. Por cierto, y aunque el presi
dente de la CMIC se apunte, la realidad
es que Francisco Javier Solares Alemán
no ha hecho nada para proteger a las
empresas constructoras y de infraes
tructura de este país. Sus derechos han
sido vulnerados y no hay forma, ni de
que su mismo gremio lo impulse para
competir por la dirección de la Conca
min. Bueno, eso nos cuentan a la som
bra de los ataques.
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La Tercera Ola a prueba
Los gobiernos del mundo enfrentarán la llamada
"tercera ola" de la pandemia de Covid19, que no es
otra cosa sino el resurgimiento de casos, infecciones
y contagios del nefasto virus que ha puesto de rodi
llas al mundo, todo ello derivado en gran medida por
la aparición de la nueva variante Delta que, de acuer
do con los expertos, es mucho más contagiosa y más
peligrosa. En ese sentido el impacto de esta llamada
tercera ola tendrá grandes implicaciones para los
países del mundo, sus economías y sus relaciones in
ternacionales.

En los Estados Unidos la primera consecuencia de
ello es el regreso de los antiguos lincamientos para
utilizar el cubrebocas en espacios cerrados. Desde
hace varias semanas, el CDC recomendó que las per
sonas que estuvieran ya total y completamente va
cunadas no tendrían necesidad de seguirlo utilizan
do, permitiendo así el regreso de las actividades a un
nivel casi similar (o igual en muchos casos) al obser
vado antes de la pandemia. ¿A qué se debe entonces
el cambio? En gran medida a que existe una gran
cantidad de personas que se rehusan a vacunarse y
está comprobado que son estas personas aquellas a
quienes el virus está infectando y poniendo en peli
gro primordialmente. Si bien la vacuna no garantiza
que las personas no se reinfecten, han sido altamen
te efectivas en prevenir enfermedad grave (o asinto
mática en varios casos) y especialmente las hospita
lizaciones y muertes. El Presidente Biden ha tenido
incluso que admitir que el uso del cubrebocas nue
vamente por la población en general sería para que
los novacunados estén protegidos. No voy a ahon

dar en los cuestionamientos sobre la vacuna en sí

misma. Creo que la posición es clara.
Lo anterior tendría un impacto entonces en la

economía también. Si las medidas restrictivas regre
san a nuestra vida cotidiana, también lo harán algu
nas de las normas que requieren el distanciamiento
social entre nosotros. Los efectos en cascada que ello
tendría nuevamente sobre la reactivación económi

ca serían sumamente graves. Por ejemplo, la frontera
entre México y Estados Unidos sigue cerrada salvo
para cuestiones esenciales y con ello, el impacto que
tiene para las economías de ambas naciones en esa
región es altísimo. Por otro lado, las capacidades
sanitarias de los países se podrían ver seriamente
afectadas si el número de casos de Covid19 y de hos
pitalizaciones sigue subiendo. La responsabilidad es
de todos. En ese sentido, con todas sus letras, el Pre
sidente Biden reconoció que el esfuerzo de las perso
nas vacunadas en usar el cubrebocas es para aligerar
la carga de aquellos que no quieren hacerlo (de for
ma que considera es injusto, pero necesario).

Al final de cuentas, la tercera ola de Covid19 pon
drá a prueba nuevamente a los gobernantes y volve
rá a situar en el centro de la discusión pública la ges
tión de la pandemia por parte de las diversas admi
nistraciones. Más allá de la culpa y de los dimes y
diretes políticos, lo que está verdaderamente en jue
go es la vida de las personas y creo que, siguiendo
esos lincamientos, todos tendríamos que jugar un rol
más activo y escuchar lo que dice la ciencia y no la
ideología.
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Ninguna mujer tendría
que morir dando vida
Ninguna mujer tendría que morir durante el parto y sin em
bargo en México, al 26 de julio de este año, se reportan 45.3 defuncio
nes por cada 100 mil nacimientos.

Es cierto que la razón de la
mortalidad materna {núme
ro anual de mujeres falleci
das por causas relacionadas
con el embarazo y el parto
por cada 100,000 nacidos vi

vos) ha disminuido de forma importante
en las últimas décadas, al pasar de 88.7
defunciones maternas por cada 100,000
nacidos vivos en 1990 a 34.6 en 2015. Sin

embargo, México no pudo alcanzar la
meta fijada en los Objetivos de Desarro
llo del Milenio, de 22.2 muertes mater
ñas, pues para 2016 se reportaron 36.3
muertes maternas por cada 100,000 na
cimientos. Ahora, para cumplir con los
Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030
se debe reducir la tasa mundial de mor
talidad materna a menos de 70 muertes

por cada 100,000 nacimientos.
México podría (y debería) hacer mu

cho más que "solo" mantenerse por de
bajo de las 70 muertes. De lo contrario,
las 45.3 defunciones reportadas la se

mana pasada serían "aceptables". No lo
son. Ninguna mujer tendría que morir
dando vida.

Los datos reportados en el Informe
semanal de notificación inmediata de

muerte materna confirman como princi
pal causa de muerte (34.1%), covid19.
Para contrarrestar esta terrible tenden

cia, desde mayo, todas las mujeres em
barazadas, mayores de 18 años, pueden
recibir la vacuna contra la covid19. Es

peremos que esta medida tenga un efecto
en las siguientes semanas. Pero esto no
va a resolver el resto de los problemas de
la mortalidad materna. De acuerdo con

los datos, la hemorragia posparto se
mantiene como la segunda causa de
muerte, cuando no solo es completa
mente tratable, sino que es quizá uno de
los ejemplos más irónicos de colabora
ción e innovación incremental.

El estándar de oro para tratar estas
hemorragias fue durante mucho tiempo
la oxitocina y a partir de 1997 distintas

agencias regulatorias aprobaron la ca
bertocina como alternativa. Pero, sucede
que la oxitocina, y las primeras formula
ciones de cabertocina, tenían que estar
refrigeradas a una temperatura de entre
2 y 8 grados centígrados y eso no signifi
ca un problema cuando se cuenta con
instalaciones hospitalarias adecuadas y
la posibilidad de mantener una cadena
de frío, pero ¿qué pasaba si las mujeres
en alguna sierra mexicana la necesita
ban? La respuesta corta y desoladora es:
morían desangradas.

Por eso en 2015 la OMS y dos compa
ñías farmacéuticas, buscando superar la
barrera de la cadena de frío, lanzaron el
estudio clínico más grande realizado pa
ra la prevención de la hemorragia pos
parto: CHAMPION (Carbetocin HAeMo
rrhage PreventlON) en el que participa
ron más de 30 mil mujeres en 10 países y
que permitió demostrar que la carbetoci
na termoestable {que no necesita refrige
ración) no era inferior a la oxitocina. Gra
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cias a este estudio, la carbetocina fue in
cluida en la lista de medicamentos esen
ciales de la OMS. Este fue un nuevo

avance alentador que demuestra nuestra
capacidad para mantener con vida a las
madres y a sus bebés. No hay pretextos.

Por eso en 2015 la OMS y dos
compañías farmacéuticas, bus
cando superar la barrera de la

cadena de frío, lanzaron el estu
dio clínico más grande realizado
para la prevención de la hemo
rragia posparto: CHAMPION {Car
betocin HAeMorrhage Preven
tlON) en el que participaron más
de 30 mil mujeres en 10 países y
que permitió demostrar que la
carbetocina termoestable (que no

necesita refrigeración) no era
inferior a la oxitocina. Gracias a

este estudio, la carbetocina fue
incluida en la lista de medica
mentos esenciales de la OMS.
Este fue un nuevo avance alenta

dor que demuestra nuestra capa
cidad para mantener con vida a
madres e hijos. No hay pretextos.
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Es Américo Villarreal
Senadores, ejecutivo estatal: En la sesión de la Comí
sión Permanente del Congreso de la Unión del 6 de
agosto de 1986, el senador Américo Villarreal Guerra
solicitó licencia para separarse de sus funciones al ser
postulado como precandidato a gobernador por el es
tado de Tamaulipas y después superar en la constitu
cional a su similar del PARM, Torge Cárdenas Gonzá
lez. Antes dejó en el camino a Manuel El Meme Garza
González quien contaba con el respaldo del grupo del
Estado de México cuyo gobernador Alfredo González
se perfilaba por la nominación presidencial.

Galenos al poder: El S de febrero de 1987 el victo
rense Villarreal Guerra, sucedió al exsecretario de la
Presidencia 1969 y hasta el 2 de octubre de 1968 fue
puntero en la sucesión de Gustavo Diaz Ordaz como
el matamorense Emilio Martínez Manautou. Llegó al
Palacio de Gobierno con el apoyo del presidente Mi
guel de la Madrid para apaciguar a los desbordados

poderes sindicales entre
ellos al líder Agapito Gon
zález Cavazos del gremio
de las maquiladoras de
Matamoros, Reynaldo
Garza Cantú en Reynosa y
a loaquln Hernández Ga
licia La Quina en Tampi
co. Sin confrontarlos

Américo Villarreal logró
una tregua que reactivó a
la franja fronteriza ta
maulipeca incluida la
c¿ucjati Tampico.
otro senador: En no

viembre, el senador Amé
rico Villarreal Anaya deja

rá su escaño a su suplente Fausto López Vargas quien
fue operador para la victoria de Morena en 16 de las
22 diputaciones de mayoría relativa contra seis de

Acción Nacional que cayó en los bastiones del 2016
como Reynosa, Ciudad Madero, Altamira y la capital
que llevaron a Francisco García Cabeza de Vaca a
imponerse sobre el priista Baltazar Hinojosa.

Disputa 2022 ¿Cómo llegará el senador presidente
de la Comisión de Salud del Senado Américo Villa

rreal Anaya a disputar al PAN la continuidad o alter
nancia en Palacio de Gobierno de Ciudad Victoria? En

la contienda del 6 de junio, el PAN obtuvo 303 mil
880 votos contra 347 mil 634 de Morena. Para ganar la
elección de gobernador se requieren 650 mil votos
con los que García Cabeza de Vaca terminó el dominio
del PRI, el cual gobernó durante 86 años la entidad de
su precursor, el General Manuel Pérez Treviño.

Votos gobernador: Si el senador Villarreal Anaya
mantiene los votos que lo llevaron a su actual escaño
junto con María Elena Figueroa Smith los cuales su
maron 610 mil 315 bajo la alianza Juntos Haremos His
toria conformada por MorenaPTPES, al igual que su
padre Américo Villarreal Guerra, transitaría del esca
ño al Palacio de Gobierno para destapar la cloaca he
redada de un interino... INE: Garantiza que no "habrá
ratón loco" en la Consulta Popular del próximo do
mingo 1 de agosto "El sistema ubicatumesa.ine.mx,
solo registró un error ya corregido".

En noviembre,
el senador Américo

Villarreal Anaya
dejará su escaño a
su suplente Fausto
López Vargas quien
fue operador para la
victoria de Morena

en 16 de las 22 dipu
taciones de mayoría
relativa
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Bonanza de mercados ilegales
Existen dos factores para buscar explicar la ola de violen
cia que tiene sitiada a la población en varios municipios
de Sonora, Michoacán y Zacatecas más allá de la versión
oficial de que se trata de disputas entre grupos crimina
les. El primero es la caída en el número de aseguramien
tos en los primeros dos años del sexenio de drogas como
metanfetaminas y heroína en ciudades como Cajeme,
Morelia y Fresnillo, municipios de estas entidades donde
los asesinatos y balaceras se han desbordado. Existe una
sobreabundancia de mercancía, lo que empuja a la pelea
por el monopolio del mercado.

El segundo, es el cambio en las gubernaturas de los
tres estados, donde habrá alternancia partidista, y se
apresta a tomar el poder representantes electos bajo las
siglas de Morena. Este cambio implica un relevo en los
mecanismos de interlocución en la "zona gris de la crimi
nalidad organizada", donde los nuevos funcionarios ten
drán que buscar mecanismos de "gobernabilidad" con los
poderes fácticos que tienen intereses económicos regio
nales y transnacionales.

El punto que opera en contra de los gobernadores
electos es que las organizaciones criminales han aprove
chado el vacío generado por la política presidencial de
"abrazos, no balazos", que tiene en la inacción a la Guar
dia Nacional, el Ejército y la Marina. Esto ha provocado
que en el actual sexenio hayan impuesto una estrategia
de control por la vía del terror que ha generado un estado
de excepción en zonas como la Tierra Caliente michoaca
na, donde el reflejo es el desplazamiento forzado de cien
tos de habitantes.

Los datos publicados el miércoles 28 de julio en El Sol
de México sobre cómo en los primeros dos años del sexe
nio de Andrés Manuel López Obrador los decomisos de
droga son casi nulos en municipios violentos como Rey
nosa, Culiacán, Manzanillo, Fresnillo, Cajeme y Ciudad
Juárez, es una de las explicaciones de la molestia que im
pera en el gobierno estadounidense con su par mexicano,
y que tiene en la antesala la posibilidad de que imple
menten medidas más drásticas ante la epidemia de
opioides que azota varias ciudades norteamericanas.

La visita a principios de este mes del general Glen D.
VanHerck, jefe del Comando Norte de los Estados Unidos,
quien se reunió con los secretarios de Defensa Nacional y
de Marina, quedó resumida como un encuentro donde se
trataron temas de "la agenda de seguridad, migración, vi
gilancia aérea y fronteriza".

Este tipo de encuentros arrojan una lectura del nivel
de preocupación que ha permeado en la agenda geopolí
tica con lo que ocurre en el país. VanHerck declaró antes
de las elecciones que en México el crimen organizado
controla entre el 30 y 35 por ciento del territorio del país.
La información que las agencias estadounidenses han re
copilado en estos primeros tres años del sexenio, es que
este porcentaje ha mostrado una tendencia a la alza te
niendo como motor el vacío generado por las autoridades
federales que empuja a grupos criminales a buscar el
control del monopolio de mercados ilegales.

No por algo hoy día Tijuana ha vuelto ha ser la ciudad
más violenta de México, como lo fue al inicio del sexenio
de Vicente Fox cuando se dio la alternancia en el poder y
comenzó la caída de los Arellano Félix.

Fecha: 29/07/2021

Página: 5

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de Agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 9,073

Página 7 de 8



Üfe Sacapuntas
Otro intento
Nuevo intento por aprobar un periodo extraordinario
realiza el líder de los senadores de Morena, Ricardo
Monreal. Sería para extender el plazo en el tema del
outsourcing y ratificar a los titulares de Hacienda y de Ricardo
la Función Pública, Rogelio Ramírez de la O y Roberto Monreal
Salcedo. Va bien, pues el líder de la Permanente,
Eduardo Ramírez, citó a sesión hoy para votarlo.

Trío de cuidado
Frente panista se formó ayer para exigir "piso parejo"& en la contienda por la dirigencia de su partido, en
noviembre. Lo integran el gobernador de Querétaro,
Francisco Domínguez, la diputada Adriana DávilaAdriana
y Gerardo Priego, todos aspirantes a suceder aDávila
Marko Cortés, quien busca la reelección. Fue en un
restaurante de Reforma donde se formalizó el acuerdo.

Flores para Adán
Como destape se leyó entre la clase política el elogio al
gobernador de Tabasco, Adán Augusto López, lanzado
ayer por el senador del PVEM Manuel Velasco. "Buen
gobernante y reconocimiento en la lucha social. Sin
duda, un perfil a tomarse en cuenta en los años por
venir", escribió El Güero sobre el mandatario. Los
enterados dicen que podría ser su as para 2024.

Prioridades de Alito
Disgusto en no pocos priistas causó la ausencia de su
dirigente nacional, Alejandro Moreno, en el homenaje
de cuerpo presente que rindió San Lázaro a Rene
Juárez, el pasado martes. Porque, eso sí, ayer Hito
difundió en redes sociales su participación en la toma
de protesta del presidente de Perú, Pedro Castillo. Dejo
ver, nos dicen, sus prioridades.

Comparte modelo
Nos hacen saber que la alcaldesa electa en Alvaro
Obregón, Lía Limón, busca replicar en la demarcación
la estrategia de seguridad implementada por Santiago
Taboada en Benito Juárez. Ya se reunieron para hablar
del programa Blindar BJ, con el que el panista logró
reducir los homicidios dolosos y los robos a casa
habitación, negocios, de vehículos y autopartes.
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os Juegos Olímpicos de
L Tokio ofrecen una visión

general suficiente de la
situación en Medio Orien

te y sus ramificaciones
mundiales. Conmemoran,
exhiben, resguardan y re

velan las tensiones recientes y la memoria
de la región.

La ceremonia de apertura el viernes incluyó
una conmemoración sin precedentes, con un
momento de silencio por los atletas israelíes
asesinados durante los Juegos Olímpicos de
Múnich de 1972. Ya en competencias, el tune
cino Ahmecl Hafnaoui ganó los 400 metros
estilo libre en los Juegos de Tokio el domingo,
superando a un grupo de nadadores más rá
pidos y mayores; mientras tanto, cientos de
manifestantes tunecinos exigen en lascalles
elevarías provincias de Túnez la dimisión del

gobierno por la crisis económica y sanitaria.
Algunas contiendas no se libran. Elyudoca

argelino Fethi Noli riñe, en la categoría de peso
inferior a 73 kilos, renunció a par
ticipar en los Juegos Olímpicos
c!eTokio2020 para no tener í i e
enfrentarseal israelíToharBut

bu'l. El entrenador nacional arge
lino, Amar Ben Yekhlef, declaraba
que "la causa palestina es más
grande que todo esto. Nosotros
rechazamos la normalización de

las relaciones con Israel". Un se

gundo atleta dejudo, el sudanés
Mohamecl Abclalrasool, abandonó los juegos
antes de enfrentarse a Tobar Butbul, c!e Israel,
en la división ele 73 kilogramos. Por su parte, el
excompetidor ele judo iraní Saeicl Mollaei dijo
que se le ordenó perder en las semifinales del
campeonato mundial de 2019, en Tokio, para

evitar enfrentarse al campeón mundial israelí
Sagi Muki en la final. Desertó a Alemania en 2019
y representa a Mongolia en Tokio. La siria Hend
Zaza, en tenis de mesa, nació en Hama, donde
porlastarclesya no había luz ni corriente, por
lo que cuando se entrenaba tenía que hacerlo
antes del atardecer.

El equipo de refugiados, de 29 atletas que
recibieron ese estatus por parte ele la ONU
(entre ellos 9 sirios, 1 iraquí y 5 iraníes), com
pite en 12 deportes en estas olimpiadas. Allí se
encuentran los sirios Alaa Maso, en natación
masculina, y su hermano Mohamecl, en triatlón.
Ambos originarios de la ciudad de Alepo, en
Siria, ahora residen en Alemania. Otra refugiada
siria, Yus ra Mardini, compite en natación.

Aturdidos porun colapso socialyfinanciero
sin precedentes que atraviesa su país, los
libaneses se consuelan siguiendo a los atletas
seleccionados para representar a Líbano, entre

ellos dos nadadores: Cabriella

?oueihy y Munzer Kabbara. El
tirador Ray Bassil afirma haber
recurrido a patrocinadores pri
vados para financiar su estancia.

Los Juegos Ol ímpicos ya han
servido como una plataforma
global para formular reclamos y
posiciones. No hace falta elevar
el puñoal ganarel podio; la pura
presencia y la memoria son ya

un acto político valioso. Admitir ambas es la
fórmula elemental de tolerancia y diálogo.

'Investigadora de El Calmex
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Los estados gobernados por republicanos, algo
más de la mitad de Estados Unidos, son los que
presentan más uíctimas por coronauirus

tra vez los inmigrantes a Estados Unidos, en
especial los que llegan a través ele la fron
tera con México, resultan los responsables
de todos los males, inclusoclel incremento
de casos de COVID19.

No es extraño. Para la inmensa mayoría
de los gobiernos, y en este caso concreto

los de Cregg Abbott, en Texas, y de Kim Reynolds, en lowa,
resulta másfácilecharculpasqueaceptarresponsabilidacles.

Es más simple atribuir los males a un factor externo que
a problemas internos, errores propios o falta de planeación.
Es política de primer año.

Quetanto Abbott como Reynoldssean republicanos tam
poco es una rara coincidencia.

Reynolds señaló hace un par de días que una parte del
problema del COVID19 se encuentra en la frontera, en quienes
llegan sin vacunación. En lowa hubo un aumento de 250 por
ciento en los contagios.

Abbott aseguró, desde marzo, que la política migratoria
de Joe Biden llevaba a la liberación en Texas de indocumen

tados enfermos de COVID19. Pero menos de la mitad de los

texanos ha sido vacunado, a pesar de
la disponibilidad del meclicamentc.

En ambos casos hubo renuencia a

promoveroa prolongaractivamente
mandatos como el uso de masca

rillas o ¡a vacunación, a los que se
opusieron por considerarlos fuera
de lugar.

En términos reales, los estados

gobernados por republicanos, algo
más ele la mitad de Estados Unidos, son los que presentan
más víctimas por coronavirus.

Para Kay Ivey, gobernadora republicana de Alabama, el
último incremento ele contagios es culpa ele aquellos que
no se han vacunado y es tiempo ele señalarlo. Pero los no
inmunizados son la mayor parte ele la población del estado.

En alguna medida, podría hablarse ele una estrategia polí
tica más o menos tradicional, que ha sido parte ele la política
estadounidense, prácticamente cíesele su independencia, pero
que,en los últimos años, ha sido realzada y usada formalmente
en las propuestas electorales ele Donald Trump y se simbo
lizan en la interrumpida construcción ele un muro fronterizo.

En este caso, los republicanos usan además el tema migra
torio para atacar a sus rivales clemócratasy las que consideran
contraproducentes políticas migratorias del gobierno Biden.

Al mismo tiempo, Abbott envía a la Policía texana a detener
indocumentados que en su interpretación hayan violado leyes
estatales. El propio gobernador de Texas inició una campaña
pública para reunir fondos y reiniciar la construcción de la
valla fronteriza con dinero privado. La gobernadora Reynolds
se solidarizó con el simbólico envío a la frontera ele un párele
docenas ele agentes ele la Policía estatal ele lowa.

Así, el COVID19 se une al arsenal ele argumentos ele los
grupos antiinmigrantes que, sin duda, lo incluirán en las
campañas políticas del Partido Republicano, tanto las esta
tales como las elecciones legislativas ele 2022y más allá, los
comicios presidenciales ele 2024.
Para Texas y
lowa resulta

más fácil
echar culpas

Fecha: 29/07/2021

Página: 25

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 15,950

Página 4 de 16



El problema es que las medidas de confinamiento y
reapertura, así como el torpe regreso anticipado a
clases carecieron en todo momento de racionalidad

=1 uanclo una combinación de ignorancia,
C perversidad y juego político se mezclan,

el resultado no puede ser otro que el de
un caos y la pérdida del control en un mo
mento de crisis.

La pandemia por COVID19 que segui
mos sufriendo en todo el mundo ha sido

manejada de esa manera en México. Desconociendo sus
orígenes y sus efectos, la idea de que se trataba de un evento
temporal de corto plazo dominó la estrategia de un individuo
carente del más mínimo sentido de la responsabilidad social:
Hugo LópezGatell.

Ante la avalancha de contagios y el número de muertos
que hoy superan en la realidad el medio millón de personas,
la mejor explicación es que se trató de un "fenómeno Inevi
table" y por lo tanto no existió responsabilidad alguna por la
mortandad producida.

El problema es que tanto las medidas de confinamiento
y reapertura, así como el torpe regreso anticipado a clases
carecieron en todo momento de racionalidad alguna y con
ello la expansión del virus continuó sin control alguno.

Sin apoyo económico de ningún
tipo, miles de empresas desaparecie
ron y el empobrecimiento aumentó
significativamente. Así, además de
un torpe manejo del cubrebocas
como medida ele salud pública, el
mecanismo de obtención y aplica
ción de vacunas ha sido desordenado

e incoherente.
La Secretaría ele Relaciones Exte

riores (SRE) busca vacunas de todo tipoy la Secreta ría de Salud
impone un sistema burocrático restrictivo que lleva incluso
a desconocer el destino de millones de dosis adquiridas

La clasificación por edades en la aplicación de las vacu
nas, sin considerar la importancia vital ele poner en primera
fila a médicos, enfermeras y personas con enfermedades
crónicodegenerativas ha llevado a la muerte a miles y miles
de seres humanos que debieron haber sido considerados
prioritarios por un sistema de salud obsoleto, desmante
lado y carente del más mínimo sentido de humanidad por
parte de los burócratas que, desde la cabeza hasta el primer
siervo de la nación, dejaron morir sin piedad a este grupo
poblacional.

Uno a uno, los enfermos de diabetes, cáncer u obesidad
fallecieron porque no llegaron a tiempo a la vacuna, o por
que sólo recibieron una sola dosis y la enfermedad los mató
antes de que la lógica gatelliana les ofreciera la protección
completa.

Negligencia criminal por parte de gobernantes que insis
ten en no asumir responsabilidad por un manejo irracional
propio de una administración que ni sabe, ni entiende, ni está
dispuesta a escuchar a otros profesionales no dispuestos a
callar frente a la ignorancia de los políticos de la salud y de
quien ios sostiene.

Ante esto, a la ciudadanía no le queda otra que protegerse
más allá de lo que la autoridad ofrezca.

Como quien dice: sálvese el que pueda.

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX / @EZSHABOT

El mecanismo

de aplicación
de las vacunas

ha sido

desordenado

Fecha: 29/07/2021

Página: 9

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Políticas

Ezra Shabot

Costo: 17,342

Página 5 de 16



• Guillermo Ochoa,
arquero de la selección
olímpica mexicana, dio
un mensaje al avanzar
a los cuartos de final:

"Estamos a un partido de
oler las medallas (...) así
que humildad" dijo.

• Axel "A" (Andrade),
uno de los presuntos
responsables de la agre
sión sexual en agravio de
Ainara, fue detenido en el
AICM momentos antes

de que abordara un vuelo
a Miami.

• El exempleado de la
Embajada de EIJ en Mé
xico, Brian Raymond, se
declaró culpable de abuso
sexual y admitió que gra
bó y fotografió a más de
20 mujeres inconscientes,
durante 14 años.
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\o se puede acusar a periodistas de mentirosos
sin tener todos los pelos de la burra en la mano. El
ejercicio que vimos ayer resultó humillante

iertamente.ayeren la mañanera tuvo lugar
un ejercicio de diálogo circulary democráti
co difícil ele imaginar en otros tiempos, queC permitió hacervalerel derecho de réplica
cíel periodista Julio Hernández.

Camotarnbién han dicho simpatizantes
cíel oficialismo, ningún otro presidente se

habría atrevido a enfrentar cara a cara a un periodista crítico.
Con todo, el ejercicio que vimos ayer resultó humillante

para la secretaria de Medio Ambiente, sin que el formato
contemplara la posibilidad de una contrarréplica de la titular,
y dejó a Astillero con la última palabra.

El gobierno no quedó muy bien parado y la política de
comunicación de esta administración está en entredicho.

El origen de todo esto, recordemos, fue la mal lograda sec
ción destinada a desmentir noticias que el gobierno considera
falsas, en la cual Ana Elizabeth García Vilchisla responsable
de este embrollo acusó con ligereza a Astillero de mentiroso,
por haber puesto en duda el proceso para decretar un espacio
como área natural protegida en San Miguel i Lo, San Luis Potosí.

Lo hizo como ya se ha vuelto costumbre en esa sec
ción—sin evidencias sólidas, y sin
tener todos los pelos de la burra en
la mano, exhibiendo una vez más sus
dificultades para ordenar cíe forma
lógica una oración compuesta por
sujeto, verbo y predicado.

Frente a un hecho, ante el cual
existen opiniones divergentes, Car
cía Vilchis se dio el lujo de decretar
una verdad oficial: que la información
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del periodista era falsa, enfrentándose innecesariamente a
un comunicador con buena reputación, que dicho sea de
paso no ha sido adverso al gobierno. ¡Pero qué necesidad!

Tocio este galimatías pudo haberse evitado si el ejercicio de
desmentido no estuviese tan mal planeado e instrumentado.
Si un equipo profesional, con los instrumentos adecuados,
hiciera un ejercicio serio, destinado a verificar información
con datos contundentes.

¿Porqué García Vilchis sin conocer bien los temas ni estar
realmente involucrada en los procesos se da el lujo de llegar
a leer un documento, donde se expresan de la peor manera
opiniones sobre el trabajo que llevan a cabo los periodistas,
los buenos y malos por igual?

El problema c!e este ejercicio tan insolente y chafa es que
terminó por perjudicar a una secretaria de Estado seria y
comprometida con la causa del medio ambiente.

Además, en el futuro, podría comprometer a otros fun
cionarios. Por eso Ana Elizabeth García Vilchis debe dar un

paso al costado.
¿Acaso no hay mejores candidatos para una labor como

ésta? ¿Alguien que al menos pueda hacer un trabajo más
prolijo y decoroso?

O, de plano, si al gobierno le interesa desmentir información
falsa, ¿por qué no crea un observatorio en el que participen
periodistas independientes de reconocida reputación 1

La 4T no puede seguir subestimando la eficiencia en las
acciones de gobierno.

El gobierno
no quedó
mu y bien
parado
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«OPINIÓN

CRUZ
— Y —
GRAMA

QUERÉTARO,
EN BONANZA.
PACHUCA
Y SUS LEDS
CAL/EN TES

Tres municipios queretanos aparecen en el top 5
de los considerados con finanzas viables; uno es la
capital del estado, que encabeza Luis Nava

oes novedad que la crisis sanitaria mundial
a causa del coronavirus ha dejado impac
tos sensibles en las economías micro y
macro; sin embargo, el dato nuevo sí está
en que algunos ayuntamientos del país
los pocos, desafortunadamentetuvieron
un manejo financiero que los tiene en un

estatus de bonanza.

Según el reporte de vulnerabilidad de las finanzas munici
pales, que la consultora ARegional publicó recién, el ranking
de autonomía financiera de los ayuntamientos lo encabeza
la alcaldía de Querétaro, que encabeza Luis Nava.

?entro de ese listado, incluso, en el top 5 están tres muni
cipios queretanos, considerados con finanzas viables. En el
caso de la capital queretana, entidad de cuño panistaem
presarial, se subrayó el manejo de la deuda pública, pues el
ayuntamiento de Nava abatió los pasivos del municipio, para
no dejar débitos a su sucesor.

Obtuvo una puntuación de 98.4 puntos ele 100 posibles, y
destacaron sus prácticas financieras en la ejecución del gasto
público, destinadoademás del pago de deudamayormente
al apoyo de la población, tanto en el
rubro de salud como social. Dentro del

toplO de este ranking aparece sólo un
municipio mexiquense: Huixquilu
can que encabeza Enrique Vargas
del Villar, situado en el noveno lugar,
con calificación de71 puntos, de 100.

Eso sí: dos municipios más del
Edomex aparecen, pero entre los
peores evaluados por el manejo fi

al apoyo de la población, tanto en el
rubro de salud como social. Dentro del

toplO de este ranking aparece sólo un
municipio mexiquense: Huixquilu
can que encabeza Enrique Vargas
del Villar, situado en el noveno lugar,
con calificación de71 puntos, de 100.

Eso sí: dos municipios más del
Edomex aparecen, pero entre los
peores evaluados por el manejo fi

nanciero en este época crítica: Tolucay Naucalpan, con 41.3
y 39.6 puntos. Ambos gobernados por Morena y en donde,
en ambos, se perdió la reelección. Poralgo será.
PACHUCA SE CALIENTA

En la capital hidalguense, con la fiscalización de las finanzas
públicas la cosa está que arde... y paradójicamente, a causa
de luminarias led, de esas que no se calientan.

Este martes, dejó la Tesorería de Pachuca, Hidalgo, Ornar
Murfoartian Dicen que no estuvo dispuesto a agarrar la papa
col/ente que significa la renovación de un contrato por lumi
narias, que el alcalde Sergio Baños quería cancelar, primero,
pero que después decidió modificarlo a una compra.

Parece que al alcalde le van a sola par la maroma de sostener
el contrato para comprar, como nuevas, las 21 mil luminarias
usadas que arrendó con un particular la alcaldía anterior.
Existe, actualmente, un juicio de lesiviclacl que, a! parecer,
le van a dispensar. En otras palabras: le ayudarán a que el
viento le haga lo que a Juárez (o sea, nada) y no enfrentar
consecuencias por haber comprado material usado como
si fuera nuevo y, además, con sobreprecios.

Cuando fue candidato, criticó el arrendamiento. Ahora, va a
compraresas mismas lámparas. En total, entre arrendamiento
y compra se gastará el Ayuntamiento 183 millones de pesos.

Por lo pronto, de dicha operación se está desmarcando su
Tesorero, quien al no estar de acuerdo con lo turbio de la situa
ción, optó por regresara la Secretaría de Finanzas del Estado.
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PACHUCA SE CALIENTA

En la capital hidalguense, con la fiscalización de las finanzas
públicas la cosa está que arde... y paradójicamente, a causa
de luminarias led, de esas que no se calientan.

Este martes, dejó la Tesorería de Pachuca, Hidalgo, Ornar
Murfoartian Dicen que no estuvo dispuesto a agarrar la papa
col/ente que significa la renovación de un contrato por lumi
narias, que el alcalde Sergio Baños quería cancelar, primero,
pero que después decidió modificarlo a una compra.

Parece que al alcalde le van a sola par la maroma de sostener
el contrato para comprar, como nuevas, las 21 mil luminarias
usadas que arrendó con un particular la alcaldía anterior.
Existe, actualmente, un juicio de lesiviclacl que, a! parecer,
le van a dispensar. En otras palabras: le ayudarán a que el
viento le haga lo que a Juárez (o sea, nada) y no enfrentar
consecuencias por haber comprado material usado como
si fuera nuevo y, además, con sobreprecios.

Cuando fue candidato, criticó el arrendamiento. Ahora, va a
compraresas mismas lámparas. En total, entre arrendamiento
y compra se gastará el Ayuntamiento 183 millones de pesos.

Por lo pronto, de dicha operación se está desmarcando su
Tesorero, quien al no estar de acuerdo con lo turbio de la situa
ción, optó por regresara la Secretaría de Finanzas del Estado.

Dos municipios
del Edomex

aparecen,
pero entre los

peores
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Si la secretaria de Medio Ambiente estaba molesta,
el director de Petróleos Mexicanos dijo 'quítate que
ahí te voy', y arremetió contra Moody's

ue un día complicadonegro, en realidad
para Andrés Manuel López Obrador y
su equipo.F En un principio parecía que podía quedar
en lo ocurrido en la mañanera del miérco

les, donde el periodista Julio Hernández
Astillero se plantó para rechazar las desca

lificaciones vertidas en su contra por Elizabeth García Vilchis
tres veces lo calificó de mentiroso una semana atrás en la

sección Quién es Quién en las Mentiras y en la exhibición
de las pruebas de sus publicaciones en torno al proyecto de
Las Cañadas, en la Sierra de San Miguelito, en San Luis Potosí.

Defensa periodística profesional y vehemente que a!
final de cuentas ganó, no sólo en lo personal, sino para bien
de los lugareños, frente a la evasiva y "burocrática" relataría
de la secretaria del Medio Ambiente, María Luisa Albores.

Un hecho en particular enervó a la ingeniera agrónoma: la
comparación que hizo el periodista del área natural protegida
en cuestión, con lo ocurrido con una minera en tiempos de Fox.

Es un "disparate", alegaría Albores, a sabiendas de que eso
precisamente tal comparación, dejando ver que en ambos

gobiernos se actuaba igual es lo
que más irritaba a López Obrador.

Julio Hernández le respondería
entonces: "Respecto a la compa
ración entre lo sucedido en Cerro

de San Pedro, donde se aprobó una
concesión de explotación depreda
dora por Vicente Fox a la empresa

minera San Javier, ha de decirse que
la materia del negocio es distinta,

claro. Minería en un caso, fraccionamiento ele lujo, en otro.
"Pero son similares los procedimientos, similar la "legalidad"

'entre comillas] a mocloy similares las excusas...".
Ante estas palabras, en el salón Tesorería del Palacio Na

cional, las cámaras captarían las muecas de desagrado y
enojo en el rostro de la secretaria Albores.

• ••

JUICIO SUMARIO DE MOODY'S. Si la secretaria Albores

estaba molesta, el director de Pemex, Octavio Romero Oro
peza, dijo 'quítate que ahí te voy'. Y había razón para ello: la
calificadora Moody's bajó la calificación crediticia a Petróleos
Mexicanos.

Indignado, el funcionario acusó que "en un juicio sumario,
; Moody's) nos avisa a las 8:30 o 9 de la mañana que bajaron la
calificación. Nosotros les dijimos que revisaran y cambiaran
su criterio. Pero se negaron".

La razón de tal decisión se basó en que Pemex no contaría
con los ingresos suficientes para adquirir la refinería Deer Park,
continuar con la construcción de Dos Bocasy el pago de deuda.

GEMAS: Obsequio del nuevo presidente de Perú, Pedro
Castillo: "No gobernaré desde la Casa de Pizarra, porque

creo que tenemos que romper con los símbo/os coloniales
para acabar con las ataduras de la dominación que se ha
mantenido vigente durante tantos años. Cederemos este
Palacio al nuevo Ministerio de las Culturas, para que sea

usado como un museo".

El director de
Pemex criticó
el criterio de ¡a

calificadora
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El eoahuilense, además de que será jefe de los 70
legisladores del PRI en San Lázaro, ya ha mostrado
su empatia con la cuatroté

Gis meses cruciales para el futuro o acabóse
ele la cuatroté corren a partir de septiem
bre, cuando se instale la LXV Legislatura
del Congreso de la Unión, donde Morena
tiene una mayoría simple, pero no absoluta,
y los 15 gobernadores electos empiecen,
de manera escalonada, a rendir protesta

De legisladores y mandatarios depende el presidente
Andrés López Obrador para consumar su mantra: la "trans
formación" de la vida pública,y llegar pleno a la revocación
de mandato, el 21 de marzo de 2022, lo que le permitirá
extendersu proyecto personal y político más allá de 2024.

Tres temas busca concretaren estos meses: pacificar al
país, concretar la reforma para que la Guardia Nacional

forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional, y
que se apruebe la reforma para que la Comisión Federal
de Electricidad, a cargo ele Manuel Bartlett, acapare 54 por
ciento del mercado nacional, y la IP sólo 46 porcientc

Para el primero de esos asuntos, el Presidente necesita
de los gobernadores, por lo que hará espacio en su agenda
para encabezar, ai menos una vez a la semana, reuniones
de seguridad en cada uno de los 32
estados del país, porque "si no ter
minamos de pacificar a México, por
más que se haya hecho, no vamos
a poder acreditar históricamente a
nuestro gobierno".
También integrará a los presi

dentes municipales, a losque hará
corresponsables del combate a la
inseguridad, así sea sólo en las cifras,
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pues el Presidente ya les adelantó que no moverá un ápice su
cuestionada estrategia de "abrazos, no balazos".

Para las dos reformas necesita del Congreso, pero más de
operadores legislativos capaces ele lograr acuerdos, pues al
ser ambas de carácter constitucional, requiere de mayoría
calificada, es decir, dos terceras partes de las cámaras de
Diputados y Senadores, que Morena y sus aliados PT y PVEM
no tendrán en la próxima Legislatura.

El plan se enfoca en San Lázaro, porque en el Senado Ri
cardo Monreal le ha funcionado a la perfección. De acuerdo
con allegados a la Presidencia, negociará con la bancada del
PRI. Más específicamente con quien será su coordinador: Ru
bén Moreira. reelecto diputado federal y hombre de todas las
confianzas del dirigente nacional priista, Alejandro Moreno.

El eoahuilense, además ele que será jefe ele los 70 legis
ladores del PRI en San Lázaro, ya ha mostrado su empatia
con la cuatroté.

Lo hizo votando a favor ele reformas clave impulsadas por
el Presidente, como la creación ele la Guardia Nacional (febre
ro ele 2019), la derogación ele la peñista Reforma Educativa
(abril ele 2019), la creación del Padrón Nacional ele Usuarios
cleTelefonía Móvil (diciembre de 2020),y la Ley ele Amnistía
diciembre ele 2019), entre otras.
Pero no será la única apuesta ele Palacio Nacional. Hay un

plan B: cabildear los votos que necesita con Movimiento
Ciudadano.

Obvio, incluye tentad oras ofertas, que no podrán rechazar.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP

Ha votado por
reformas clave
impulsadas por
Andrés López
Obrador

$
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Se requieren más que promesas de compaña y
discursos aspiracionistas para lograr una vida
igualitaria, y ponerse a trabajar desde ahora

a Venustiano Carranza abandonó la lucha

Lpara prevenirla violencia contra las muje
res, de acuerdo a reportes internos del Ins
tituto Nacional de las Mujeres (inmujeres),
cíescíe donde se lanzó en octubre de 2020

un programa piloto. Se trata de la red de
Mujeres Constructoras de Paz (Muepaz).

A pesar de que fue una de las principales banderas c!e la
demarcación, entonces a cargo de Julio César Moreno, quien
ahora es diputado electo, el instituto dejó de recibir reportes,
desde hace unos meses, sobre el trabajo al que se compro
metieron los representantes de la demarcación.

En el foro "Es tiempo de empoderar a las mujeres", realizado
en abril pasado, la entonces cancliclata a ésta alcaldía, Evelyn

Parra, también se comprometió, como lo sigue haciendo
después cié ganar las elecciones, a crear la rec! de mujeres
en diferentes colonias. Sin embargo, el propósito ele quien
también es diputada con licencia, aún ha quedado en meras
promesas. Como legisladora se comprometió además a sacar
leyes en favor cíe las mujeres de su alcaldía y la Ciudad de
México, pero se fue antes de terminar la primera Legislatura
de la Cámara de Diputados local.

Ahora, como a Icaldesa electa, está
pendiente seguirtrabajanclo en favor
de ese sector, cuyo planteamiento
era empoderar a las más cíe 230 mil
mujeres de la demarcación, donde
uno de cada tres hogares lo enca
bezan ellas. En ese evento Patricia

Castañeda, medallista olímpica, pro
puso sumarse a actividades a favor
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de la lucha para prevenir la violencia contra las mujeres cíe
manera voluntaria, pero ayer que la consultamos sobre qué
está haciendo al respecto, nos dijo que hasta el momento no
la han llamado, pero que está lista para colaborar.

Se requieren más que promesas ele campaña y discursos
aspiracionistas para lograr una vida igualitaria y ponerse a
trabajar desde ahora, luego de que la alcaldía en funciones
abandonó el proyecto, que en 2020 recibió recursos de las
secretarías de seguridad ciudadana federal y local. No as
para 2021, pero se requiere que se coordinen los trabajos
voluntarios y de transición.

• ••

El Consejo Técnico del IMSS hizo un llamado ayer al Con
greso de la Unión para alcanzar los acuerdos necesarios y
celebrar un periodo extraordinario para modificar el decreto
de subcontratados en el país, porque a su consideración
ciaría certeza jurídica a la implementación de la reforma de
subcontratación laboral que entró en vigor el páselo 24cle abril.

• ••

UPPERCUT: El Fondo ele Naciones Unidas para la In
fancia (Unicef) hizo un llamado urgente a reabrir escuelas,

al no estar evaluados como los principales centros de
transmisión de coronavirus. Sin emborgo, su propuesta no
considera que en este momento los menores son parte de
la población más afectada en la tercera ola de contagio o

el alza de decesos en menores de 17 años. El Estado de Mé

xico tan sólo reporta el deceso de 93 niños y adolescentes.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

En VC dejan
en el olvido

¡a prevención
de violencia

contra mujeres
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El protagonismo y necedad de los que mandan en San Lázaro es el activo que ha
llevado al riesgo de no sacar un extraordinario al anteponer el desafuero pues
para nadie es secreto que el que manda en Palacio Nacional le apuesta impulsar

el outsourcing como tema central para fortalecer la migración de trabajadores al
lado legal con beneficios mayúsculos a los empleados.

Ayer el líder de los senadores, Ricardo Monreal avanzó en sus acuerdos con sus
pares del PAN, PRI, PRD, Verde, MC, PT y ES para buscar consolidar estejueves
en la sesión adelantada aprobar la agenda de un extraordinario con el outsourcing
como prioridad.

Desde luego que Monreal sabe que no será nada fácil convencer a los coordina
dores Julen Rementería del PAN y Miguel Angel Osorio Chong del PRI así como Miguel
Angel Mancera del PRD y Dante Delgado de MC para ingresar otros temas.

Para nadie es secreto que el mandamás de los diputados Ignacio Mier quiere
sacar extraordinario pero para su tema de desaforar a Mauricio Toledo, uno de sus
diputados que ha contribuido con Morena y que incluso fue propuesto para reelegir
se en ese bloque de la alianza morenos con PT y Verde.

El fondo acusan en el PT, es una venganza porque perdió Pablo Gómez, el mismo
que hoy funge como presidente de esa Sección Instructora responsable de mandarlo
al desafuero y cobrársela a Toledo para meterlo la cárcel. Esa es la necedad.

La presidencia del Senado a cargo de Eduardo Ramírez ayer por la tarde citó a
los legisladores de la permanente para celebrar la sesión estejueves a las 12 horas
la misma que se llevaría la próxima semana, es decir, se adelantó con el propósito de
buscar acuerdos para el extraordinario.

En Palacio Nacional salió el llamado de S. 0. S. a Ricardo Monreal para pedirle que
ayude a sacar el extraordinario con el tema del outsourcing que ayudaría a mejorar
la calidad laboral de los trabajadores, darles certeza jurídica y en total legalidad.

Vamos a ver estejueves el comportamiento de la sesión, aunque antes estarán
los amarres en los sótanos de la Cámara Alta para ver si logran ir al salón de sesio
nes con una propuesta de solicitar el extraordinario.

Por lo pronto no pierda de vista a la diputada Marta de los Ángeles Huerta
del Rio y al diputado Rubén Cayetano de Morena que al no ver favorecido la votación
para el extraordinario, reventaron contra el propio Monreal como si se tratara
de opositores.

Que decir de la legisladora que su reclamo fue que no se dio cumplimento al
Presidente como si Marco Adame del PAN (uno de las cuatro abstenciones que falta
ron para aprobarla) también fuera de su bancada. Y de Cayetano un nivel penoso que
recuerda las famosas tribus del moribundo PRD.

Dicen los que saben que hasta el Presidente López Obrador no le pareció la nece
dad de los diputados de su partido de anteponer llevar el desafuero al extraordinario
y menos ese comportamiento que afecta al mismo partido. Que es más importante el
outsourcing porque es en beneficio de los trabajadores, lo demás es político.
LLAMA EL IMSS VOLUNTAD PARA EL EXTRAORDINARIO

En el IMSS que dirige Zoé Robledo lanzaron un llamado urgente para a los grupos
parlamentarios de todos colores de diputados y senadores para alcanzar los
acuerdos que los lleven a intentar de nueva cuenta la celebración de ese

periodo extraordinario.
En su pronunciamiento establecen la modificación al decreto en materia de sub
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contratación daría certezajurídica a la implementación de la reforma de subcontra
tación laboral que entró en vigor el 24 de abril del presente año.

En otro de sus puntos del Consejo Técnico del IMSS señalan que como represen
tantes de los sectores obrero y patronal son testigos de la voluntad de cumplimiento
que ha habido por parte de las empresas involucradas en la implementación de esa
reforma y los beneficios generados a la clase trabajadora.

Como dato, señalaron en ese pronunciamiento que con un corte del 25 de julio 2.3
millones de trabajadores han migrado de una empresa prestadora de servicios de
personal o conocidas como pagadoras a un patrón real, es decir a la empresa que
trabajan y registran un incremento del 12% al salario base de cotización al pasar de
472 a 529 más menos.

Se suman en ese pronunciamiento la Concamin, de Francisco Cervantes,
ConcanacoServytur, de José Manuel López, la CROM, la CROC y el Sindicato Nacional
Minero y Metalúrgicos y naturalmente se pide más tiempo para la adecuación, esa es
la urgencia.

TAMBIÉN COPARMEX, QUE HAY 3.1 MILLONES DE TRABAJADORES EN RIESGO
Y que tal la COPARMEX de José Medina Mora que dijo que urge ampliar el plazo para
implementar la ley de subcontratación, pues es necesario para proteger el empleo
de 3.1 millones de trabajadores y el futuro de 387 mil empresas que potencialmente
están vinculadas a este esquema.

Ojalá, pidieron que los legisladores logren acuerdos para ampliar el plazo de esa
reforma al 1 de enero de 2022 y analicen la problemática que se enfrentará de mante
ner el 01 de agosto como fecha de entrada en vigor de esta reforma.

VA PAN POR RETENER TAMAULIPAS, AGUASCALIENTES,

Q ROO Y DURANGO EN 2022
El líder nacional del PAN, Marko Cortés se reunió con los diputados y alcaldes electos
de Durango para cerrar filas y prepararse para retener el estado que hoy gobiernan
con José Rosas Aispuro. El mensaje del panista es hacer un trabajo extraordinario
espejo con el partido en todo el país, primero para volver a ganar en 2022 los esta
dos que gobiernan Tamaulipas, Aguascalientes, Q. Roo y Durango y porque solo así
demostrando buenos números con resultados se puede lograr los triunfos, sobre
todo tienen en la mira el 2024.

Jachavez77@yahoo.com
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Quién es Quién en las Verdades
La verdad no peca, pero incomoda, asegura vox pópuli.

Aplica a la perfección para calificar el ejercicio así le
llaman que se realiza en Palacio Nacional, para exhibir y

estigmatizar a periodistas y medios de comunicación críticos,
llamado Quién es Quién en las Mentiras.

Ayer fue mi debut oficial en la lista de líderes de opinión con más
menciones negativas.

Es decir, con más señalamientos de errores, de desaciertos, de
malas decisiones y de nulos o pobres resultados del gobierno en
turno.

No mentiras, no falsedades.
Sólo verdades.

Esa crítica que tanto incomoda a Andrés Manuel López Obrador es
una obligación.

Esa es la función de un periodista, de un comunicador, de un
reportero, de un medio.

No la de ser aplaudidor o adulador de primera fila.
Independientemente de filias y fobias.
Porque existen, porque se dan.
Andrés Manuel debería escuchar esas voces críticas y tomarlas

en cuenta para hacer un mejor gobierno, y no descalificarlas a
priori.

Jorge Ramos vino de Estados Unidos y acudió a la mañanera a
confrontar cifras, datos, sobre violencia y crimen.

Y, pese a que citó y se sirvió de cifras oficiales del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), el
presidente las desestimó.

Ayer, Julio Hernández, a quien acusaron de mentir con el tema de
la urbanización de mil 805 hectáreas de la Sierra de San Miguelito,

en San Luis Potosí, acudió y con documentos en mano usó su
derecho de réplica.

Y ahí estaba la secretaria del Medio Ambiente y Recursos
Naturales, (Semarnat), María Luisa Albores Guillén, quien, dice
Hernández, no evita que se atente contra esa Area de Reserva
Natural Protegida (ANP) estatal.

Y no sabía del caso. Sólo escuchaba.

Y Andrés Manuel, lo reconoció, tampoco.
Ana Elizabeth García Vilchis, antropóloga, es la presentadora.
Y así como se hace el análisis de menciones negativas, debiera

hacerse uno de menciones positivas, de periodistas y medios
aduladores.

Eso se llama equilibrio.
Eso se llama apertura.

Se placea El Carnal
Marcelo Ebrard Casaubon, feliz como una lombriz, placeándose en
Sudamérica. 1

Y ahí andaba, de saludo en saludo, de abrazo en abrazo, en la
toma de protesta de Pedro Castillo, como presidente de Perú.

Quiere ser presidente de México y López Obrador lo apoya.

Vámonos: Aplauso a los jóvenes de 18 a 29. Han respondido
extraordinariamente a la vacuna. Sólo así se frenará la epidemia,
que ayer sumó 19 mil 28 contagios.

Y se aplicaron 1 millón 453 mil 638 dosis.
La cifra más alta en año y medio de epidemia.

albermontmex(i>yahoo.es

d>albermontmex
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Un acuerdo incómodo

Al interior del PAN ya ven indi
cios de un posible pacto entre
Marko Cortés, quien busca ree
legirse como dirigente nacional,
y el excandidato presidencial
Ricardo Anaya. quien ya está en
campaña para repetir postu
lación en 2024, lo que ya está

generando molestias, nos dicen.
A pesar de que tras su fallida
candidatura, Anaya se "alejó"
de la vida partidista, lo cierto es
que aün tiene mucho peso al
interior del blanquiazul y estaría
operando para apoyar la reelec
ción de Cortés. A cambio, nos

comentan, buscaría que Marko

le devolviera la cortesía para
apoyarlo como aspirante panista
a la presidencia. Sin embargo, lo
cierto es que falta ver qué dicen
otros importantes panistas como
los gobernadores Francisco
Domínguez o Mauricio Vila,
quienes pelean por el control del
partido. Atentos.

Nuevo intento

por extraordinario
Tras el fracaso del pasado
martes por aprobar un periodo
extraordinario para desahogar
los pendientes en el Senado de
la República y en la Cámara de
Diputados, parece que por fin

podrían alcanzarse los acuerdos.
En principio, la sesión de la Co
misión Permanente que se cele
braría el próximo 4 de agosto de
forma presencial fue adelantada
para el día de hoy, y se intentará,
por tercera ocasión, alcanzar la
mayoría calificada para que en
el Senado se pueda aprobar una
prórroga para las empresas para
implementación de las modifica
ciones del outsourcing, mientas
que en San Lázaro podrían salir
los dictámenes del desafuero de

Saúl Huerta y Mauricio Tole
do. Si se alcanza el consenso¡ el
extraordinario en ambas cámaras

sería este viernes.

Xocliimilco en llamas
La alcaldía Xochimilco está en

llamas. Además del recuento

de votos que sucedió el pasado,
fin de semana y que confirmó
el triunfo al alcalde electo, José

Carlos Acosta, hay una disputa
interna. Y es que Acosta, nos
dicen, buscará que Faustino Soto
sea expulsado del partido por
supuestamente saquear a la de
marcación. Sin embargo, nos co
mentan, el trasfondo es el control

político. Parece ser que Acosta
quiere seguir abriendo conflictos,
aunque ya bastante debería tener
con la petición de Va Por México
para anular la elección.
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LLEGA CASO DE UANL

A FISCAL A Y LA CONFIANZA

DE SAMUEL

Samuel García canfía en qué la multa ¡¡Sí INE se resolverá i^frigíffpl favorable
Antes de dejar su cargo como
titular de la Unidad de Inteligen
cia Financiera y Económica de
Nuevo León (UIFENL), Bernardo
González logró llevar a la Fiscalía
General de Justicia, de Gustavo
Adolfo Guerrero, la investigación
sobre el caso de presuntas opera
ciones con empresas "fantasma"
por parte de la UANL.

Nos aseguran que personal
de esta Unidad integró informa
ción relevante en una carpeta de
investigación en varias vertien
tes, lo que llevó a conformar la
denuncia. También lo hizo en va

rios casos distintos al de la UANL,
tal como el que se adelantó sobre
el Club del Lago Anáhuac A.C.

El reto del nuevo titular de la

UIFENL, que apunta a ser Carlos
Mendoza Cano, un síndico electo

del municipio de Monterrey, será
darle continuidad a estos casos,
para que la Fiscalía pueda llevar
los ante un juez.

Lo que llama mucho la aten
ción es que este cambio en la
Unidad se concrete justo antes de
que tome protesta el gobernador
electo, Samuel García. ¿Será que
el síndico electo llega con la con
signa de llevar los casos a juicio
o frenarlos?, ¿busca congelar
las investigaciones que avanzó
Bernardo?

Eso lo empezaremos a ver
cuando se haga el nombramiento
oficial.

LA CONFIANZA DE SAMUEL

El gobernador electo, Samuel
García, sigue mostrando con
fianza respecto a una resolución
favorable de la multa que le im
puso el INE a él y a Movimiento
Ciudadano y aseguró que el
asunto está ganado.

García, afirma, ya fue notifi
cado por el órgano electoral y,
bueno, continúa insistiendo que
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es ridicula la sanción. Además,
su esposa Mariana Rodríguez
presentará una demanda por
violación a sus derechos.

El emecista ha centrado su

discurso en la multa de 55 millo

nes de pesos, aunque la mayor
parte tendría que ser cubierta
por el partido, claro con impues
tos de los ciudadanos.

Pero también ha guardado
silencio sobre los señalamientos

de que su madre y dos herma
nos sirvieron de puente para

supuestamente recibir aporta
ciones ilegales de empresas por
14 millones de pesos. Su triunfo
ha quedado marcado por estas
multas y será el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación el que determine si
se mantiene firme la sanción.

Veremos si sale vencedor de

esta polémica, porque cuando
buscó por las mismas vías desti
tuir de su cargo de gobernador a
Jaime Rodríguez no lo logró.
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¿VIAJE EN PUERTA?
Al parecer, el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez,
está preparando las maletas para
"cruzar el charco" y llegar hasta
Glasgow, Escocia, a la que será
la Conferencia de las Naciones

Unidas sobre el Cambio

Climático (COP26).
Hasta ahora no ha informado

con precisión del viaje, pero
su Gobierno ya está emitiendo
comunicados que así lo sugieren:
este 27 de julio, por ejemplo,
hubo uno titulado "Jalisco se

prepara para la COP26", en el
que se incluyó este dicho del
mandatario:

"Cuando terminé mi

participación en la cumbre de
Madrid, salí con el compromiso
de regresar a Glasgow con
resultados concretos por parte
de mi Gobierno, pero el problema
que teníamos enfrente es que la
ruta que había emprendido el

Gobierno federal de mi país iba
en contra de estos propósitos. A
partir de esa realidad tuvimos
que definir la manera en cómo
podíamos trabajar desde lo local
y establecimos una agenda de
trabajo que hoy nos permite decir
que tenemos resultados concretos
que llevaremos a la cumbre de
Glasgow para demostrar que,
desde lo local, a pesar de los
obstáculos se puede encontrar
la posibilidad de asumir con
seriedad los compromisos que
hicimos todos en París".

Este mismo mes de julio,
Alfaro Ramírez anunció que,
por fin, Jalisco reactivaría su
programa de Verificación
Vehicular en el próximo mes de
agosto, un programa ambiental
clave que por una u otra razón
se había pospuesto. Ahora, al
parecer, llegará con esta iniciativa
a la cumbre.

SE ACABAN CITAS

En Jalisco la demanda superó la
oferta, en pocas horas y después
de que se saturara el sistema, la
Secretaría de Salud del estado

informó que se terminaron las
citas para las inoculaciones de
las personas de 30 a 39 años de
edad que viven en los municipios
del Area Metropolitana de
Guadalajara.

La saturación fue tal que
llegó hasta los 2 mil ingresos
por segundo. La situación es
entendióle ya que el COVID19
no da tregua y los contagios casi
llegan a los niveles del momento
más crítico de la pandemia. Ayer
se reportaron cerca de 9 mil casos
activos, cifra cercana al récord
del 25 de enero, con 10 mil 941.
El virus se propaga rápido y la
vacunación no logra avanzar al
mismo ritmo.

El Gobierno de Jalisco ha sugerido queetgobemador Enrique Alfaro: viajara a Glasgow.
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ALITO GOLPEA
LA ALIANZA

>Quien espera gue
Alejandro Alito Moreno
mantenga la alianza con el
PAN y prd frente a Andrés
Manuel López Obrador
rumbM¿z 2024, es un $uso.>.
Don Alejandro ya le hizo
llegar su compromiso de
gue contará con los votos
de la bancada en el Congre
so para cuando los necesi
te, gue será sin duda para
sus tres reformas

constitucionales. Sabe gue
lo podrá hacer en la Cáma
ra, donde tendrá el apoyo
para ello, y entiende lo gue
esto puede significar: gue
rra interna contra él. Por
eso, dicen los gue suben, es
tá buscando alianzas con
algunos connotados priis
tas, gue subiendo gue está
listo pora entreggrse a los
deseos del Presidente le han
negado cualquier respaldo.
SORPRESA POR EL
NUEVO BANCO

Dar permiso para que abra un
nuevo banco es muy difícil. So
bre todo en estos tiempos,

cuando en Palacio Nacional le tienen

tirria a esas instituciones. Por eso ha

generado mucha sorpresa en el sector
bancario que esté preparándose la en
trega. para 1a. operación de un nuevo
banco a un empresario exitoso, que ha
ido diversificando su portafolio de ne
gocios en diferentes sectores, incluido
el de medios de comunicación. La deci

sión final ya no recaerá sobre Arturo
Herrera, con quien se empezó a cons
truir el nuevo banco —aunque no por
su iniciativa—, sino del nuevo titular,
aún no confirmado, Rogelio déla O. Lo
concretará sin duda, a menos que su
jefe cambie de opinión.
GANAN YEIDCKOL Y MANUEL

Dicen los que saben que la deci
sión de restablecer relaciones

con Corea del Norte no fue para
nada del agrado del canciller Marcelo
Ebrard, quien trató de argumentar an
te el presidente Andrés Manuel López

Obrador que no era conveniente en
estos momentos. Pero el mandatario

no tomó en cuenta sus sugerencias. A
quienes sí escuchó, y fueron los prime
ros que le dijeron al Presidente que res
tableciera. esa relación, fueron Yeidckol
Polevnsky, diputada electa, de morena,
y Manuel Díaz, el ideólogo de Morena
desde hace años.

SANTIAGO, EL IMPARABLE

Hace unos días el titular de la

Unidad de Inteligencia Finan
ciera, Santiago Nieto, presentó

ante la Fiscalía General de la República
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(FGR) una nueva denuncia contra el pre
sidente de la Sala Superior del Tribunal
Electoral, José Luis Vargas Valdez, por
presunto enriquecimiento ilícito, y has
ta incluyó a familiares del magistrado.
Dicen los que saben que en Palacio Na
cional no lo vieron con buenos ojos, por
que poco antes le habían pedido que por
ahora no continuara por esa ruta, entre
otras razones porque se avecina 1a. re
forma electoral, y porque ya les parece
una cruzada personal. Y algo de razón
hay en todo eso, dicen los muy bien en
terados que don Santiago y don José Luis
se conocen desde hace tiempo, y desde

aquel entonces el jefe de la UIF no cuen
ta con sus afectos, y todavía podría salir
un expediente más en su contra.
REACOMODOS EN LA

EMBAJADA DE EU

En los últimos meses se han esta

do definiendo algunos ajustes en
la estrategia de Estados Unidos y

sus operaciones en México, dicen los
que saben que sus planes incluyen vin

cularse más con gobiernos estatales,
para trabajar en la profesionalización
de cuerpos de seguridad, equipamiento
y hasta intercambio de información,
esto porque a nivel federal todavía no
fluye muy bien la relación y les hicie
ron el feo con sus apoyos.

AJUSTES EN LA SFP

Aunque todavía no aprueba el
senado a Roberto Salcedo

Aquino como titular de la Se
cretaría de la Función Pública, ha co
menzado a hacer algunos cambios
dentro de las oficinas de los Órganos
Internos de Control que eran muy ur
gentes, y aseguran que una vez que sea
formalmente el titular de la dependen
cia, ya tiene planeados más ajustes,
porque a diferencia de lo que presumía
su antecesora, Irma Eréndira Sando
val, 1a. secretaría funciona bastante
mal, porque muchas de las áreas tienen
un trabajo tan deficiente que registran
pésimos resultados, desde casos sin
atender, juicios perdidos e investigacio
nes mal hechas. E3
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La Llorona: juicio a exgobernantes

El terror siempre ha sido aliado del poder. El miedo que
branta la resistencia, siembra pánico y paraliza la disiden
cia. Fascistas, militares y tiranos en general han usado (y

lo siguen haciendo) el horror como poderosa arma de control.
En La Llorona (Guatemala, 2019), el cineasta Jayro Busta

mante busca revertir —así sea en la ficción— el uso del terror

para canalizarlo como herramienta de venganza contra las
atrocidades cometidas por un gobierno asesino como lo fue el
del dictador Efraín Ríos Montt, acusado de la masacre de miles
de pobladores mayas en los años 1982 a 1983 en Guatemala.

En la película, el sádico general Enrique Monteverde
(Julio Díaz, en clara referencia a Ríos Montt) es enjuiciado
y encontrado culpable por genocidio, gracias a los valientes
testimonios de un puñado de mujeres que narran los crí
menes cometidos por el ejército.

Viejo y achacoso, Monteverde libra la cárcel gracias a un
fallo de la Suprema Corte, pero se ve obligado a guardarse
en su gran mansión. Y es que luego de la escandalosa reso
lución, la población hace un plantón permanente fuera de
su casa, gritando consignas, lanzando piedras y exigiendo
justicia para los miles de asesinados.

La mayoría de la servidumbre (a la sazón mujeres indí
genas) abandona la mansión. Como reemplazo llega Alma
(María Coroy) cuya presencia (hermosa mujer de rasgos in

dígenas), sumada al constante ruido de los manifestantes,
hacen que el general comience a desvariar: escucha el llanto
de una mujer en la noche, ve habitaciones inundadas y hu
medad en las paredes, ¿Es la vejez o acaso la presencia de
Alma tiene algo qué veri

Resulta brillante, por decir lo menos, como el guión (es
crito pal el director junto con Lisandro Sánchez) se adueña
de las claves del cine de ierra para revertirías inteligente
mente en una película que busca ser una denuncia.

El horror no está en La Llorona, en los fantasmas, o en la
presencia ominosa de Alma, no: el horror está en el contexto,
en los testimonios de esas mujeres (carneo de Rigoberta Men
chú), en las atrocidades de las que fueron víctimas El horror
está en la cámara casi fija de acercamientos lentos a cargo de
Nicolás Wong y en la atmósfera que provoca junto al eficien
te diseco de producción (a:cargo de Sebastián Muñoz).

El horror está en la historia de Guatemala, en su régimen
militar, en los miles de asesinatos y en la ausencia de justicia.
En un acto de fantasía liberadora, La Llorona cumple la jus
ta condena para los asesinos: que no duerman nunca en paz,
que no encuentren descanso.

.•Consultas populares1? No, gracias. Ojalá llegara La Lloro
na a castigar como es debido a los malos gobernantes, los de
ayer y los de hoy

Eje Central Fecha: 29/07/2021

Página: 29

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Aleman

Costo: 8,751

Página 5 de 18



Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca y Lima,
que mucha gente, como él al principio, confun
den el anagrama con el palíndromo. Y es que no
es lo mismo. El anagrama es un simple juego de

inversión de letras en espejo, como: "Adán y Eva" vs. "Ave y
Nada". En temas de esoterismo bíblico es muy importante.
Pero el palíndromo es distinto. En este último ejercicio, se
trata de acuñar frases donde una letra juega de pivote y cu
yo resto en realidad nos estremece con sus mensajes escon
didos, acorazados; con sus imposibilidades infinitas.

Reporta el agente Fonseca y Lima, que solo los mejo
res criptógrafos del mundo, los más entrenados en en
contrar mensajes ocultos, en descifrar frases subrepticias,
logran comprender que una buena parte de las obras de
Shakespeare, se tratan en realidad, de velados juegos de
palabras que los aliados utilizaban como sus muy discre
tas mensajeras...

Reporta el agente Fonseca y Lima, que se autopercibió
muy dubitativo sobre si invitarla a salir, tal cual, sin ba
chillerías ni pretextos. Lo cierto es que, en toda su vida,
muy pocas personas habían despertado su atención de
tal manera. Y le frenaba el tema de la diferencia de eda

des. Aunque no eran demasiados años tampoco, pero
cuando se tiene miedo, se confesó, cualquier excusa pue
de ser válida.

Reporta el agente Fonseca y Lima, que a pesar de su
temor, se abalanzó. Total, después de todo, lo peor que
podría pasarle, pensó, es que le dijese que no y que no
quisiera verlo más y él era, ya por entrenamiento y de
fecto profesional un experto en desaparecer. Aún a pe
sar de su propio instinto, habría de jugársela, se dijo. El

sentimiento instinto, se observó era más fuerte que su
voluntad.

Reporta el agente Fonseca y Lima que se llevó menuda
Sorpresa. Cuando se le aproximó por chat, porque era un
buen recurso moderno para la distancia y para no arries
garse en persona a ser rechazado, sin mucho dudarlo, ella
le dijo que sí. Entonces, le invitó a su restaurante favorito.
Una fusión de cocina francesa. ¿Deberá pedir vino? ¿Cuál
bouchon ordenar que, que a él, le viene dando lo mismo?

Reporta el agente Fonseca y Lima que estaba cami
nando en la cruda calle, cuando alguien le entregó un
panfleto. Era del partido político del gobierno y le invita
ban a votar para una ocurrente barbaridad. Le cayó el
veinte. Quieren utilizar el mecanismo de la consulta po
pular, para medir las aguas, para ver si pueden instaurar
una dictadura por medio de un disfraz electoral. Sí, con
ese mecanismo ridículo.

Es un arma de doble filo, reporta Fonseca y Lima; un
engaño en manos del propio mago, del ilusionista de fic
ticio demócrata. Si consigue los votos suficientes, ganará,
no importa el resultado. Lo que quiere es impulsar su ve
na totalitaria por medio de los votos.

Inyectar veneno por medio de un falso remedio. Qué
desastre. "Efímero lloré mi fe", dice que escribiría. Fonseca
y Lima en aquél corcho que tiraría al vacío destino.

Reporta el agente Fonseca y Lima que le pareció muy
cruel tener que comenzar a amar en tiempos de sangría.
Pero entonces observó el papel que le presentaron en no
ta y en forma de cuenta: "Se va la vida, dama amada diva,
¿la ves?". ¿Esa es una amenaza o un mensaje?

Continuará... ra
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LA CRUDA POLÍTICA
Medalla de oro

en corrupción
Guillermo Sesma

*'Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".

Fue apenas el pasado 23 de agosto
que dio inicio la justa olímpica To
kio 2020 que había sido pospuesta
por la pandemia provocada por el
Covid19. Para no romper lo que

parece ya una tradición, la delegación olímpi
ca mexicana empezó a dar la nota desde mu
cho antes.

Han sido varios los deportistas, periodistas
y exatletas los que han denunciado la existen
cia de malos manejos, corrupción, desvío de
recursos y parcialidad en la conformación de
la delegación olímpica mexicana que inició su
participación hace apenas unos días.

La exmedallista olímpica, Ana Gabriela Gue
vara, quien se encuentra al frente de la Comi
sión Nacional de Deporte (Conade) desde
diciembre del 2018, ha sido señalada como par
te de esa cadena de corrupción que tiene al de
porte mexicano en ese hoyo del que no puede
salir. Fue apenas en 2019 cuando se le relacio
naba con el presunto desvío de más de 50 mi
llones de pesos y según la Auditoría Superior de
la Federación (ASF), aún faltan por comprobar
186 millones de su primer año de gestión. La
cereza del pastel fue la desaparición del Fondo
para el Deporte de Alto Rendimiento (Fodepar)
que con motivo del desvío de recursos fue

eliminado junto con otros fideicomisos que per
mitían apoyar el deporte mexicano.

Desde hace meses se dijo que la relación
entre la Conade y el Comité Olímpico Mexica
no (COM), que preside Carlos Padilla, estaba
llena de concesos, planes y coordinación, sin
embargo, la misma polémica desatada por la
clavadista Paola Espinosa y el llamamiento
hecho al Comité y a la Federación Mexicana
de Ciclismo para aclarar la declinación de la
velocista Jessica Salazar, evidencia que la cri
sis del deporte olímpico mexicano está más
fuerte que nunca. Tal parece que los atletas
que son la razón en sí misma, por la que exis
te dicha institución no les importarán en lo
más mínimo, casos como el anterior parecie
ran nunca acabar y es que en marzo de este
año a la selección varonil de lcarate, disciplina
que recién se integró a los Juegos Olímpicos,
no obtuvieron el apoyo que solicitaron para
acudir a los pre olímpicos en París.

Esta y muchas más son las razones por las
que la expectativa de lograr 10 medallas en
Tokio sé ve cada vez más lejos, no por que
nuestros deportistas no den alma y corazón
en la competencia, sino porque todos sabe
mos que al deporte mexicano no se le ha
puesto la atención que merece, sobre todo si
se quiere ser verdaderamente competitivo a
nivel internacional. Que sin presupuesto y
sujeto a amiguismos es muy difícil conformar
una delegación olímpica lo suficientemente
fuerte como revalidar y superar el medallero
de Río 2016.

Ya se habla de la sustitución de Ana Gue

vara, circulan nombres de exatletas y ronda
el fantasma de una investigación. Su salida no
significa que todos los problemas que enfren
ta el deporte mexicano queden resueltos, pe
ro tal vez sea un paso indispensable para
comenzar a sanearlo.

Parece que nuestro medallero en Tokio
quedará en números rojos, tal como el presu
puesto de la Conade, el peor manejado y re
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partido desde 2008. A Ana Gabriela Guevara
se le olvidó el significado de ser deportista y
se quedo sólo con un puesto burocrático.

Es muy posible que nuestro país tenga que
esperar hasta París 2024 para que las glorias
regresen a los clavados, el boxeo, el atletismo

o el Tae Kwon Do. Pero para que eso suceda
es necesario limpiar la casa y deshacerse de
los ladrones; por lo pronto y a tan sólo unos
días de haber iniciado la competencia pare
ciera que México puede colgarse la medalla
de oro pero en corrupción. =3
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i Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
El gobierno de la autodenominada

Cuarta Transformación concluirá su

mandato en 2024 con un país más
corrupto y sin rastros de eficiencia en

la atención de las necesidades más urgentes de
los mexicanos

Durante los 32 meses de su sexenio, el pre
sidente de México ha utilizado la tribuna de las

conferencias matutinas para hablar del com
bate a la corrupción, pero más allá de la dema
gogia y el discurso, la 4T no ha alcanzado
resultados concretos que demuestren la ho
nestidad valiente que prometieron.

En fechas recientes, los programas sociales
han protagonizado los principales espacios de
noticias con una serie de denuncias sobre di

versos actos de corrupción, presuntamente
cometidos por los delegados estatales.

Un verdadero "robadera" de recursos pú
blicos que, en lugar de atender a la pobla
ción más vulnerable con becas para jóvenes
estudiantes, pensiones para los adultos ma
yores, microcréditos para mujeres jefas de
familia y transferencias para disminuir la
brecha de la desigualdad de las personas

con discapacidad, son entregados a los ami
gos, familiares y grupos políticos de los to
dopoderosos funcionarios de la Secretaría
de Bienestar.

En las denuncias están involucrados los

programas insignia del actual gobierno: Jó
venes Construyendo el Futuro que este año
cuenta con un presupuesto de 21 mil 472 mi
llones de pesos; Sembrando Vida con 75 mil
189 millones; las Pensiones para el Bienestar
de las Personas con Discapacidad con 16 mil
841 millones y la Pensión para el Bienestar
de las Personas Adultas Mayores, con un
presupuesto de 304 mil 200 millones de pe
sos para este año.

Las irregularidades que han denunciado
los Servidores de la Nación se habrían regis
trado en diversas entidades federativas y al
gunos personajes señalados son el
excoordinador general de Programas para el
Desarrollo, Gabriel García Hernández, quien
renunció a su cargo el 24 de junio; y Gilberto
Herrera Solórzano, delegado regional de Bie
nestar en Tijuana y Rosarito, Baja California

No es la primera vez que el gobierno de la
4T está involucrado en escándalos de corrup
ción y en todos ellos, la impunidad prevalece
porque no hay evidencia de acciones legales
contra los funcionarios señalados. Por el con

trario, todos ellos gozan de cabal salud y de un
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lugar de privilegio en Palacio Nacional.
Ahí está el caso de Manuel Bartlett, titular

de la Comisión Federal de Electricidad (CFE),
quien de acuerdo con investigaciones perio
dísticas posee una fortuna 16 veces mayor a la
que reportó ante la Secretaría de la Función
Pública (SFP): 51 millones de pesos de ingresos
anuales y un emporio inmobiliario con valor
superior a los 800 millones de pesos. La SFP
no sancionó la mentira.

Ana Gabriela Guevara, titular de la Comi
sión Nacional del Deporte (Conade), ha ope
rado con una red de empresas factureras
para malversar los recursos del Fondo para
el Deporte de Alto Rendimiento (Fodepar),
según revelaciones de periodistas de investi
gación. La SFP sancionó a funcionarios me

nores y dejó fuera de las investigaciones a la
exvelocista mexicana.

Jaime Cárdenas, titular del Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado, denunció co
rrupción, saqueos y subastas a modo realiza
dos durante la gestión de su antecesor
Ricardo Rodríguez Vargas. El exconsejero
electoral presentó en 2020 un total de 47 de
nuncias penales y no hay evidencia de algu
na aprehensión, ni siquiera se han abierto
carpetas de investigación.

La lista sigue y el combate a la corrupción
que anunció el líder de la cuarta transforma
ción es otra promesa incumplida o una men
tira más para endulzar el oído de quien confió
en él. Lo cierto es que ni la corrupción, ni la
impunidad han disminuido, al contrario, se
ha expandido cuál veneno de serpiente.
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2 Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
IEn la región latinoamericana y del

Caribe se sitúan ocho de los 12 paí
ses con mayor número de vícti
mas del coronavirus Covid19 del

# mundo. Y no obstante contar con
8% de la población mundial, se tiene un tercio
del total de muertes globales. En lo que se re
fiere al impacto económico y social, América
Latina está también entre los más afectados,
registrando una caída superior a 8% del pro
ducto nacional bruto en promedio y 30 millo
nes de personas cayeron bajo el umbral de la
pobreza, disparándose el desempleo y el ham
bre en la región. Tal es el impacto que el pro
greso realizado en los últimos 20 años de
lucha contra la pobreza corre el riesgo de des
vanecerse, haciendo temer a ciudadanos e
inversionistas por otra década perdida, simi
lar a aquéllas que en 1980 propiciaron alta in
ilación, crisis de deuda pública, crimen
rampante y una reducción prolongada en el
ingreso per capita.
2 Tal sucesión de calamidades no ha sido

.causal o fortuita. Estudios del Banco

Mundial (Latín America's Lost Decades, Luis
Alberto Moreno, Foreign Affairs, enerofebre

ro de 2021) analizan por qué la región ha sido
tan vulnerable a tales externalidades. Los es

tudios muestran causas estructurales ante

riores al golpe de la pandemia, como una
bajísima inversión pública en los sistemas de
salud, bajas tasas de recaudación impositiva o
carencia sistemática de seguridad social para
amplios sectores de población en la economía
informal, sin dejar de pasar por prácticas cul
turales de afinidad y contacto entre la gente y
la deplorable gestión de liderazgos políticos, al
Subestimar la severidad del virus y la necesi
dad de usar cubrebocas y otras medidas tem
pranas de prevención y contención.
3 Tales argumentos son sin duda relevan

• tes pero dejan de lado lo más importante
de esta trágica película. Desde la forma en que
el virus llegó a afectar masivamente a traba
jadores y pobladores siguiendo el periplo de
los viajeros, hasta la manera en que golpeó a
los económico y socialmente más vulnera
bles, apuntan hacia el gran cáncer en el desa
rrollo de América Latina, que es la
desigualdad. En todo el mundo el coronavirus
ha golpeado con dureza a los grupos racial y
socialmente más vulnerables, revelando el
enorme peso de la desigualdad en educación,
salud, empleo y otros recursos; socialmente
necesarios, pero siendo América Latina la re
gión con la brecha más grande entre ricos y
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pobres, resultó tierra fértil para la pandemia y
sus efectos nefastos.

4 Esta es la gran crisis que ha afectado con
.severidad a América Latina,

predisponiéndola a choques externos sean de
deuda, de violencia y narcotráfico o de salud
pública, al ser la región con el más alto nivel
de violencia y pésimo desempeño económico,
en donde el malestar social ha ido creciendo.

No es casual que las mediciones de Latinobaró
metro registran esa gran insatisfacción y des
encanto de los ciudadanos con los gobiernos
que tienen, sean de derecha o izquierdas, pues
ninguna ideología logra resolver la situación
de fondo, plagada por la desigualdad.
5 Las calificadoras del mercado proyectan

.que los niveles de ingreso prepandemia

en países de América Latina no habrán de re
cuperarse sino hasta 2025, mucho después que
el resto del mundo, lo que habrá de acumular
rezagos y carencias en la gran brecha de la des
igualdad. Tal situación puede ser pronto insos
tenible, no por mucho tiempo más será posible
patear el bote y posponer lo que tiene que ha
cerse, que es ir a fondo a los problemas, cortar
la otra pandemia de corrupción, ineficiencia o
simulación que se padece y asumir reformas
profundas que realmente ayuden a mejorar la
gestión pública y compartir los resultados del
desempeño económico. Es decir, pronto habrá
que ir a una nueva generación de reformas
profundas y audaces en materia fiscal, salarial,
protección social y eficacia en la gestión públi
ca, por lo menos.H3
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RUBICON

Poca transparencia
Enrique del Val

e han cumplido tres años del triunfo
del actual gobierno, cuyas ofertas
fundamentales fueron "primero los
pobres" y el "combate a la corrup

_ ción" en todos sus niveles. No una
detrás de otra, sino al mismo tiempo, por lo
menos eso entendimos muchos.

En esta ocasión me referiré a la segunda
de ellas, porque, a mi juicio, es la de mayor
importancia en la cabeza de los ciudadanos,
ya que venimos de regímenes muy corrup
tos que han utilizado el apoyo a los pobres
como escudo.

Hace tres años nos encontrábamos con la

gran oportunidad de un cambio sustancial
por parte de gobierno para combatir de ma
nera frontal este cáncer tan difícil de erradi

car, no sólo en México, sino en todo el mundo.
Sin embargo, la realidad que tenemos

hasta el día de hoy es bastante incierta, por
decirlo con palabras amables, por varias ra
zones que parecen inobjetables, en relación
con lo que podríamos haber aceptado a partir
de diciembre de 2019.

No hay la menor duda de que el inicio de
un nuevo gobierno tan decidido en el tema y
con las aspiraciones tan sentidas de la gente,
iba a ser objeto de ataques permanentes por
parte de los beneficiarios de años de corrup
ción. En ello se jugaba su legitimidad y, según
leemos, pero sobre todo escuchamos, ésta se
pierde día con día.

Se podría haber aceptado que, dadas las
condiciones que el actual gobierno supuesta
mente enfrentaba en sus inicios, era necesa
rio apresurar las decisiones, y con ello

acelerar la adquisición de bienes, materiales
y servicios relativos a la obra pública.

Lo que ya es sospechoso es que se conti
núe con el esquema de crisis o de necesidad
urgente, empleando para la ello la suspen
sión de concursos y la hoy muy famosa asig
nación directa, como nunca se había utilizado
en los regímenes llamados neoliberales.

Adicionalmente, este gobierno ha copiado
de los estadounidenses las sanciones de su

famosa FCPA (en español, Ley de Prácticas
Corruptas en el Extranjero), la cual permite
negociar los actos de corrupción a cambio de
pagar multas y evitar ir a la cárcel. Para los
norteamericanos ha sido uno de los negocios
del último siglo, porque les permite obtener
recursos de empresas que han corrompido
en otros países.

Aquí, las autoridades le han llamado "cri
terio de oportunidad" y varios miembros del
sector privado y público se han acogido a es
te novedoso procedimiento. No obstante, to
davía poco sabemos si se ha obtenido alguna
reparación del daño por parte de los corrup
tos, y ya llevamos tres años.

Creo que el gran problema del gobierno en
materia de compras y obras es la opacidad;
no sólo hacen decenas de adquisiciones
oscuras y obras directas sin justificación al
guna, sino que además se protege la infor
mación por varios años, impidiendo a los
mexicanos saber cómo actúa este gobierno
en un tema tan sensible.

Un sencillo ejemplo dado a conocer re
cientemente a través de las redes es la com

pra de vacunas chinas por parte de la
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Dicen, y hasta ahora no han desmentido,
que las compraron en Singapur a una com
pañía que se creó dos días después de haber
firmado el pedido por parte México. Esto se
ría gravísimo en caso de ser verdad, compa
rable con lo que se hacía en los años del
siniestro neoliberalismo.

En la actualidad, decenas de personas es
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tán pagando cohecho a servidores públicos
de todos los niveles, gracias a las asignacio
nes directas. Además, la mayoría de ellas
están reservadas, cuando menos durante
cinco años, lo cual se está convirtiendo en el
gran talón de Aquiles del gobierno.

O rectifican, o veremos en la próxima ad
ministración pública, sea quien sea quien

llegue, las denuncias en contra de los actua
les servidores públicos, lo cual será una de
rrota mayúscula para este gobierno.

En resumen, desde el inicio de las dispo
siciones legales sobre la transparencia, este
gobierno se está convirtiendo en el menos
transparente. H3

* Economista interesado en los temas de
combate a la corrupción y la pobreza.
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ÍSon más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
Si al comparar 2020 con 2018, la reduc

ción en homicidios en el país es de
apenas 0.28 por ciento, es decir, si la
tendencia en promedio en el país

puede ser asesinado o desaparecer un perio
dista cada mes, y ser asesinado un policía cada
día, entonces por más justificaciones que se
ofrezcan existe una sola realidad, la "estrate
gia" del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador es un fracaso.

Aunque es cierto que los gobiernos estatales
deben asumir, cada uno, su responsabilidad,
porque son los delitos del fuero común los que
crecen o se mantienen estancados en tasas al

tísimas, también es cierto que sólo las acciones
coordinadas pueden revertir esta violenta rea
lidad del país, no serán suficientes los esfuer
zos aislados y, por tanto, la Federación ni
siquiera ha tenido la capacidad para ser agluti
nar los esfuerzos locales y regionales.

Si esta misma tendencia se mantiene, la
administración de López Obrador práctica
mente será tan gris en materia de seguridad
como lo fue la de su antecesor, Enrique Peña
Nieto, pero con un ingrediente adicional: ha
brá mayor deterioro en las instituciones

públicas y sociales; es decir, una sociedad con
mayores vulnerabilidades.

Las cifras dadas a conocer esta semana

por el Inegi y que nos ofrece un mapa de la
realidad, da la oportunidad al gobierno de
López Obrador para reconocer que algo está
muy podrido y replantearse lo que se debe
hacer y cómo.

En 2020 fueron asesinadas 36 mil 579 per
sonas; en 2019 murieron 82 personas menos,
y en 2018 en total se registraron 36 mil 685
homicidios, 106 más personas que este año; es
decir ocho personas menos cada meSj de
acuerdo al Inegi; es una buena noticia pero no
es suficiente y como plantean los especialistas
es evidente que no responde a una estrategia
sino en todo caso a la suerte.

El deterioro institucional que encontró es
te gobierno y el nivel de violencia de los gru
pos criminales, claramente son temas que
puedan ser resueltos en poco tiempo; pero sí
deberían reflejarse los primeros efectos de la
nueva visión que dice tener López Obrador
sobre el tema.

Especialmente si ya no existe la corrupción
en la administración, como tanto gusta
pregonar a los funcionarios morenistas, pues
es la primera grieta que permite que el engra
naje criminal funcione.
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Pero no existe. No hay una nueva visión
integral que frene y revierta la violencia en
el país, de ser así ya sería el tiempo para que
se asomaran los primeros efectos, como una
real disminución de la impunidad, mayor
confianza en los cuerpos de seguridad o un
menor miedo ciudadano por transitar a cual
quier hora. Y es que ni siquiera existe un
diagnóstico.

En este momento los grupos criminales
tienen la capacidad de desestabilizar regiones

importantes del territorio, porque tienen las
armas y el número de integrantes para hacer
lo, sus ejércitos son superiores en muchos
sentidos a las corporaciones policiacas.

Por ahora se puede observar esto con cla
ridad en zonas de Michoacán, Guerrero o Ta
maulipas, pero su capacidad es expansiva. En
otras regiones, la penetración en las comuni
dades es silenciosa y efectiva, apropiándose
de la economía y la seguridad de municipios
en el norte y sur del país. El tiempo se agota y
los discursos no es suficiente.
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í Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.

Hace un mes que la vida insti
tucional y el trabajo acadé
mico de la UDLAP fueron

violentados con la entrada de

la policía fuertemente arma
da al campus. Estas han sido semanas muy
difíciles para toda la comunidad UDLAP,
treinta días después duele observar que
nuestra universidad sigue tomada.

A pesar de la complejidad de las circuns
tancias, todo el personal académico y admi
nistrativo seguimos trabajando a distancia
para garantizar la continuidad de nuestra
vida institucional. Todos los miembros de la

facultad seguimos preparando o impartien
do nuestros cursos en línea y continuamos
con nuestros proyectos de investigación
científica o creación artística. El 9 de agosto
iniciaremos el semestre de otoño e imparti
remos cursos de acuerdo con los criterios de

excelencia académica que definen y segui
rán definiendo a nuestra universidad.

Sin embargo, no puede ignorarse que lo
ocurrido a la UDLAP representa un agravio
inadmisible para una institución que ha lo
grado construir un prestigio académico na

cional e internacional y un ataque
injustificado a las condiciones de trabajo,
docencia y aprendizaje de nuestra comuni
dad.

En consideración a la gravedad de lo ocu
rrido y de la situación de incertidumbre que
enfrentamos los miembros de la comunidad

UDLAP, así como ante la urgente necesidad de
garantizar cuanto antes a condiciones de nor
malidad para seguir cumpliendo con nuestra
responsabilidad docente y de investigación,
esta semana quiero compartir un resumen de
las principales consideraciones de la carta
abierta que los miembros de la facultad de la
UDLAP enviamos a la opinión pública el lunes
pasado. A través de ese comunicado exigimos
respeto a nuestra dignidad intelectual y do
cente, el restablecimiento de las condiciones de
estabilidad institucional prevalecientes antes
de la toma violenta ocurrida el 29 de junio y la
apertura inmediata del í.impuJ

Los miembros de la comunidad académi

ca UDLAP: 1) manifestamos nuestra preocu
pación porque la toma armada del campus
dañe el prestigio e imagen institucional
construido por la UDLAP; 2) reafirmamos lo
señalado en el comunicado "En defensa de la

Universidad de las Américas Puebla", docu
mento firmado el 22 de julio por académicos,
alumnos, exalumnos, empresarios y ciuda
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danos estudiantes; 3) destacamos que la co
munidad docente UDLAP continúa con sus

labores de docencia investigación y creación
artística; 4) convocamos a estudiantes y pa
dres de familia a seguir confiando en nues
tro trabajo académico; 5) consideramos
urgente restablecer las condiciones de esta
bilidad que prevalecían antes de la toma vio
lenta del 29 de junio y, en este sentido
exigimos la liberación del campus, su deslin
de de intereses políticos y demandamos res
peto a nuestra dignidad intelectual y moral
como formadores de numerosas generacio
nes; 6) pedimos atención plena a la legalidad
para garantizar la continuidad del proceso
formativo de alta calidad; 7) enfatizamos que
nuestra principal preocupación es que se ga
ranticen las condiciones necesarias para la
actividad académica y generación de cono
cimiento con las que contribuimos al bien de
la sociedad.

Nuestro país no puede darse el lujo que lo
sucedido a la UDLAP vuelva a ocurrir en al

guna institución educativa pública o priva
da. Las aulas deben constituir espacios
abiertos para la formación de las nuevas
generaciones y el intercambio crítico de
idear entre profesores y estudiantes. Los
conflictos legales deben resolverse a través
de los tribunales, no con la toma violenta de
instalaciones académicas.

Como lo señaló el comunicado de apoyo a
la UDLAP difundido la semana pasada por
académicos y estudiantes de diversas insti
tuciones nacionales, lo sucedido a la UDLAP
"es una afrenta no sólo a la Universidad de

las Américas Puebla, sino al concepto mismo
de universidad que tenemos en México". Lo
ocurrido el 29 de junio supone la violación
del principio de la autonomía universitaria
y a los fundamentos mismos de un estado
de democrático derecho.

El respeto a la dignidad académica de la
UDLAP no es negociable. La calidad de la
educación en México no puede quedar supe
ditada al juego de intereses políticos. E3
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Pues todo indica que la aliancista Sandra
Cuevas le rezó a un santo muy efectivo,
pues tal vez consiga que se adelante la
entregarecepción.

Hace poco se dejó ver con el actual Al
calde, Néstor Núñez, visitando Tlatelolco, y
pronto se sabrá si el acercamiento fue el pri
mer paso para abrir el candado que impuso
el Gobierno Central y avanzar en el relevo.

¿Le habrá dado suerte haberse reuni
do antes con Alex Lora?

Porque de tararear una "Triste Can
ción", en una de esas grita... "¡Y que viva la
transición!".

Quien anda inconforme —y mucho— con
el plan de reactivación económica de
la CDMX es el diputado Christian von
Roehrich.

Qué será, qué será, ¿pura y dura pre
ocupación por la pérdida de empleos? ¿O
que los proyectos inmobiliarios propues
tos no son precisamente su área de opor
tunidad?

Son preguntas de muchos metros có
bricos... digo... ¡cúbicos!
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EN LO OSCURITO
Doña Panoplia, dama de buena sociedad,
amonestó a la joven y linda mucama de su
casa: "Anoche vi cómo tu novio te besaba
en lo oscurito". "¡Oh no, señora! se azaró la
chica. ¡Me besó nada más en los labios!". Así,
en lo oscurito, sin admitir la presencia de los
medios de comunicación, irá el presidente
López a Badiraguato, centro mayor del nar
cotráfico en Sinaloa y lugar de nacimiento
de algunos de los más relevantes capos de
la droga en México. Mayúscula torpeza en
cuanto al manejo de la imagen presidencial
constituye esa insólita visita que tiene casi
el carácter de secreta por su opacidad, por
su falta de transparencia. Con ella se aparta
AMLO del proverbial principio que aconseja
no hacer cosas buenas que parezcan malas.
Y vaya que no ha logrado hacer que parez
can buenas las cosas malas que ha hecho.
He aquí un fruto más de la caprichosa con
ducta del tabasqueño, que no ajusta sus ac
tos a orden o protocolo alguno, sino sólo a
su omnímoda voluntad de gobernante todo
poderoso que hace lo que le da la gana sin
apego a reglas y sin temor a críticas. Al ne
garse a permitir que su visita sea observada
abre la puerta a toda suerte de suspicacias y
especulaciones que en nada lo favorecerán.
En la Italia del siglo XV vivió un personaje de
vida singular llamado Pico della Mirandola.
Escribió un libro en el cual trataba, según el
sonoroso título que dio a la obra, "++De om
ni re scibili et quibusdam alns++", esto es de
cir "De todas las cosas conocidas y de algu
nas otras más". ¿Hablará el Presidente de su

visita a Badiraguato en alguna de sus com
parecencias mañaneras, en las cuales habla
de todas las cosas de que quiere hablar y de
algunas otras más?... Castalio, virtuoso man
cebo, se prendó de una mujer de nombre
Mesalina y le propuso matrimonio. "Imposi
ble respondió ella con franqueza. Soy nin

fómana". Replicó Castalio: "Eso no me im
porta. Lo único que te pido es que me seas
fiel"... Don Algón, magnate empresarial, no
es hombre que se desconcierte fácilmente.
Le sucedió, sin embargo, que una linda chica
aceptó salir con él. Llamó entonces a su mu
jer y le dijo: "Esta noche voy a llegar a la casa
después de media noche". Su desconcierto
vino cuando la señora le preguntó: "¿Puedo
contar de seguridad con eso?"... La palabra
"bufete" casi no se emplea ya. Antes se lla
maba así al despacho u oficina de los abo
gados. El director de la agencia de coloca
ciones le informó a la señora que solicitaba
empleo: "El Lic. Ántropo necesita una perso
na que se encargue del aseo. Lo único que
tendrá que hacer usted es limpiarle el bufe
te". "¡Ah no! protestó con enojo la mujer.
¡Eso que se lo limpie él mismo!"... El novio
de Glafira, la hija de don Poseidón, se pre
sentó ante el severo genitor. Le dijo: "Vengo
a pedirle la mano de su hija". Respondió el
vejancón: "Veo, joven, que se conforma us
ted con poco"... Babalucas le comentó a su
vecino: "Voy a poner un negocio que a nadie
se le ha ocurrido". El otro se interesó: "¿Qué

negocio es ése?". Respondió con orgullo el
badulaque: "Una sala de masajes de autoser
vicio"... Don Terebinto les contó a sus amigos
algo que los sacó de onda. Les dijo: "Mi peso
cambia tres veces al día. Por la mañana peso
600 kilos; por la tarde 75 y por la noche 150
gramos". Antes siquiera de que alguno de
los amigos pudiera decir: "No manches", o
cualquier otra expresión culterana semejante,
don Terebinto se apresuró a explicar: "Es que
por la mañana mi señora pregunta: '¿A qué
horas se levantará este buey?'. Por la tarde
exclama: '¡Cómo traga este marrano!'. Y por
la noche me dice en la cama: '¡Méngache mi
pichoncito!"'... FIN.

afacaton<ayahoo. com. mx
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RED
COMPARTIDA
REFORZARÁN EL CONTROL DE REOS

El gabinete de seguridad y jus
ticia del gobierno capitalino,
encabezado por Claudia
Sheinbaum, trabajó sobre los
avances que hay en el control

que ahora tendrá la SCC, de Ornar García
Harfuch, de los centros penitenciarios. El
objetivo es ubicar a los internos dedica
dos a extorsionar desde el interior de los

penales, erradicar dichas prácticas y dar
con los cómplices que tienen en el exte
rior. Otro objetivo es combatir el narco
menudeo que también se ha detectado
opera desde el interior y terminar con la
introducción de objetos prohibidos al in
terior de los centros penitenciarios em
pezando por los teléfonos celulares.
La maflana del miércoles el pre

sidente López Obrador dijo que,
hasta ahora, los proyectos de la
4T no se fincan con base en crí

menes ambientales. Probable

mente la destrucción de 300 hectáreas de

manglar en Paraíso, Tabasco; para cons
truir la refinería de Dos Bocas no califi

quen y lo mismo pase con las 800 hectá
reas de selva que van a ser destruidas para
construir el Tren Maya. Eso sin contar que
la 4T no puede hacer el proyecto intero
ceánico en Oaxaca donde los pueblos sim
plemente no le dan permiso de operar.

Este jueves Adrián LeBarón ren
dirá su declaración en la Fiscalía

Genera] de la República, en las
instalaciones de la SEIDO, en la

mañana. Viene acompañado
por Shalom Tucker Melissa, Adriana, Mi
ñan, Bryan y Fulián LeBarón. Hay que re
cordar nunca le tomaron la declaración a

Adrián LeBarón por la masacre y fue uno de
los que dijo que toda la región estaba toma
da por el crimen organizado. Él fue quien
entonces pidió a la PGR que se le citara a
declarar y, bueno, hasta ahora le respondie
ron Todo esto ocurre en el marco de que no
se les había considerado como víctimas.

Es casi un hecho que el ex secre
tario del interior de Obama,
Kennett Lee Salazat se convier

ta en el nuevo Embajador de Es
tados Unidos en México. Esta es

la agenda a trabajar: reforma energética, re
forma laboral y, por si fiiera poco, los envíos
de México a Cuba, ignorando el bloqueo que
tiene la Isla caribeña desde el gpblemo de
Donald Trump. En los pasillos de la SRE to
do es un diplomático "trabajaremos con
quien se designe", pero sí hay expectativa
de cómo abordarán temas de seguridad,
energía y migración, por citar solo algunos.
PD: salió el último informe de la

Organización Mundial de la
Salud contra el tabaquismo y
habla de regular cigarros elec
trónicos, vapeadores y calen

tadores de tabaco y de que no hay adver
tencias a los consumidores de sus efectos

nocivos. Y en México... ¿cómo vamos?
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FUERA J*&suscr¡pc¡
AGENDA
BONANZA DE MERCADOS ILEGALES

Existen dos factores para buscar explicar la ola
de violencia que tiene sitiada a la población en
varios municipios de Sonora, Michoacán y Za
catecas más allá de la versión oficial de que se
trata de disputas entre grupos criminales. El

primero, es la caída en el número de aseguramientos en
los primeros dos años del sexenio de drogas como metan
fetaminas y heroína en ciudades como Cajeme, Morelia y
Fresnillo, municipios de estas entidades donde los asesi
natos y balaceras se han desbordado. Existe una sobrea
bundancia de mercancía, lo que empuja a la pelea por el
monopolio del mercado.

El segundo, es el cambio en las gubernaturas de los tres
estados, donde habrá alternancia partidista, y se aprestan a
tomar el poder los representantes electos bajo las siglas de
Morena. Este cambio implica un relevo en los mecanismos
de interlocución en la "zona gris de la criminalidad organi
zada", donde los nuevos funcionarios tendrán que buscar
mecanismos de "gobernabilidad" con los poderes fácticos
que tienen intereses económicos regionales y transnaciona
les. El punto que opera en contra de los gobernadores electos
es que las organizaciones criminales han aprovechado el
vacío generado por la política presidencial de "abrazos, no
balazos", que tiene en la inacción a la Guardia Nacional, el
Ejército y la Marina. Esto ha provocado que en el actual
sexenio hayan impuesto una estrategia de control por la vía
del terror que ha generado un estado de excepción en zonas
como la Tierra Caliente michoacana, donde el reflejo es el
desplazamiento forzado de cientos de habitantes.

Los datos publicados el pasado 28 de julio en El Sol de

México sobre cómo en los primeros dos anos del sexenio de
Andrés Manuel López Obrador los decomisos de droga son
casi nulos en municipios violentos como Reynosa, Culiacán,
Manzanillo, Fresnillo, Cajeme y Ciudad Juárez, es una de las
explicaciones de la molestia que impera en el gobierno esta
dounidense con su par mexicano, y que tiene en la antesala
la posibilidad de que implementen medidas más drásticas
ante la epidemia de opioides que azota valias ciudades de
EU.

La visita a principios de este mes del general Glen D.
VanHerck, jefe del Comando Norte de Estados Unidos, quien
se reunió con los secretarios de Defensa Nacional y de Mari
na, quedó resumida como un encuentro donde se trataron
temas de "la agenda de seguridad, migración, vigilancia aé
rea y fronteriza". Este tipo de encuentros arrojan una lectura
del nivel de preocupación que ha perneado en la agenda
geopolítica con lo que ocurre en el país. VanHerck declaró
antes de las elecciones que en México el crimen organizado
controla entre 30 y 35% del territorio del país. La informa
ción que las agencias estadounidenses han recopilado en
estos primeros tres años del sexenio, es que este porcentaje
ha mostrado una tendencia al alza teniendo como motor el

vacío generado por las autoridades federales que empuja a
grupos criminales a buscar el control del monopolio de mer
cados ilegales.

No por algo hoy día Tijuana, Baja California, ha vuelto a
ser la ciudad más violenta de México, como lo fue al inicio
del sexenio de Vicente Fox cuando se dio la alternancia en el

poder y comenzó la caída de los Arellano Félix.
íSivp|prlia7¿?¿
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Que siempre sí
habrá extras en

el Congreso
Tal y como lo delineó la víspera

el senador Ricardo Monreal

Ávila, mandarrias del Senado de
la República, pondría en acción todas
sus artes negociadoras con el fin de
agotar todas las posibilidades de que
se realicen los urgentes periodos
extraordinarios en ambas cámaras

del Congreso de la Unión, senadores
y diputados.
Pero vayamos por partes. Ayer

mismo el presidente de la Mesa Di
rectiva de la Comisión Permanente,
que también lo es de la Cámara de
Senadores, Eduardo Ramírez, citó a
las y los legisladores a sesión plena*
ría, en modalidad presencial, para
mañana jueves. 28 de julio, a las
12:00 lloras.

A través de un oficio publicado en
la Gaceta de la Comisión Permanente,
el senador explicó que de esta mane
ra la sesión que se tenia contemplada
realizar el miércoles, 4 de agosto, se
llevará a cabo el día de mañana en el

Salón de Sesiones de la Cámara de
Senadores.

Lo anterior ya nos da un atisbo de
por dónde van las cosas.

Previamente, en un tuit, Monreal
Avila había escrito que conversa con
quienes coordinan los Grupos Parla
mentarios en el Senado, con el objeti
vo de ieintentar la celebración de un

periodo extraordinario de sesiones
para ambas cámaras del Congreso.
En redes sociales, el senador expli

có que de consensuarlo, "mañana
sesionarían la Primera Comisión y
la Permanente; el viernes, con los
temas aprobados, se daría el extraor
din ario "*

Por eso les decimos que todo apun
ta a que sí habrá periodo extraordina
rio

Aquí vale la pena recordar que el
proyecto de convocatoria para la rea
lización de sesiones extraordinarias,
el martes pasado, no alcanzó los
votos de las dos terceras parfes del
Pleno de la Permanente que se
requieren por Jey, por lo que fue
devuelto A ¡a Primera Comisión.

Por los artimañas de un dipútete de
nombre Eduardo Bonifás Moheda

no, quedaron pendientes el desafuero
de dos diputados federales, Mauricio
Toledo y Saúl Huerta, la ratificación
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de los nombramientos de los secreta

rios de la Función Pública y de Ha
cienda y Crédito Público, así como la
discusión de iniciativas en materia de

subcontratación y de revocación de
mandato.

Varios diputados y diputadas de
Morería, encabezados por un tal iíu»
bén Cayetano, que quiso sus cinco
minutos defama, quisieron cargarle
el muerto a Monreal, pero al final de
día se supo de las artimañas que
pusieron en juego para proteger a
Mauricio Toledo y Saúl Huerta, el
primero ratero y el segundo pervertí'
do sexual.

Por ello Monreal advirtió que el no
haber aprobado el extraordinario,
para abordar la propuesta que amplía
el plazo de la entrada en vigor de la
reforma en materia de outsourcing,
genera una crisis institucional y pone
en problemas a las empresas y los tra
bajadores.
El líder parlamentario de Morena

explicó que la consecuencia jurídica
de esta situación es que las modifica
ciones en materia de outsourcing se
aplicarán en los lapsos establecidos,
lo que genera preocupación.
De seguir las cosas asi, las empre

sas no tendrán el tiempo suficiente
para cumplir con las obligaciones
que los transitorios de la reforma de
subcontratación señalan.

El senador aseguró que el dicta
men "no está muerto ni definitivamente

concluido", por lo que continúa con
versando con los Grupos Parlamen
tarios para encontrar un acuerdo, que
permita sacar adelante el extraordi
nario.

Ratifican a salcedo

Por cierto, tan rápido como ayer
mismo, las Comisiones Unidas de
Gobernación y de Anticorrupción,
Transparencia y Participación Ciuda
dana, aprobaron el dictamen por el
que se ratifica el nombramiento que
hizo el Ejecutivo federal, a favor de
Roberto Salcedo Aquino, como titular
de la Secretaría de la Función Pública.

Tuvo el aval de la Comisión de Go

bernación, que preside Mónica Fer
nández Balboa, con 10 votos a favor y
dos abstenciones.

La Comisión de Anticorrupción,
Transparencia y Participación Ciu
dadana, emitió siete votos a favor, uno
en contra y dos abstenciones.
La senadora Mónica Fernandez

informó que el dictamen será remiti
do a la Mesa Directiva del Senado,
para que lo ponga a consideración del
Pleno.

Por hoy, es todo, mañana les cuento
el siguiente capítulo de esta trama
macabrona.
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REPSE discrimina a empresas
de nueva creación y legisladores
dejan en total incertidumbre

al sector empresarial
Ante la poca voluntad política o conciencia económica, los legis

ladores se riegan a convocar al periodo extraordinario con la
finalidad de aprobar la prórroga en materia de la inscripción

al nuevo registro de empresas especializadas REPSE.
Cabe aclarar que el periodo extraordinario propuesto, tenia como

principal objetivo discutir y aprobar la modificación a los artículos de
la reforma laboral en materia de (ouísourcing) que contempla canto
término perentorio el 24 de agosto para, cumplir con la inscripción
al Padrón Público de Contratistas de Servidos Especializados u
Obras Especializadas (REPSE),
Las empresas que deben registrarse en el REPSE, son las personas

físicas o morales que presten servicios ó ejecuten obras especializa
das, que pongan trabajadores propios a disposición del contratante,
tomando en consideración que de acuerdo con la reforma, se consi
deran servicios especializados, aquellos que no forman parte del

objeto social, ni de la actividad económica preponderan te de la em
presa que los solicita los servicios, esto quiere decir que la empre
sa no lucra o genera recursos económicos mediante estos servicias
y tampoco forman parte del área de especialidad de la empresa
contratante o negocio; por otra parte, la ejecución de obras especia
lizadas son aquellas que reúnen elementos o factores distintivos de la
actividad que desempeña la empresa contratista, que se encuentran
sustentados bajo la espedalización, capacitación, certificación, per
miso o licencias que regulan su actividad particular, equipamiento,
tecnología, activos, maquinaria, etcétera.

Es importante mencionar que el decreto que reformó 7 leyes en
torno al outsourcing, o subcontratación laboral, establecen una serie
de requisitos de carácter fiscal, seguridad social y administrativo que
han provocado importantes problemas a los empresarios; ya que la
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falta de pianeación. organización e infraestructura de la unidad de
trabajo digno de la STF5, ha sida incapaz de atender las miles de
solicitudes de empresas ; sin embargo, desde que empezó a operar
de registro en la plataforma del REPSE, solo han obtenido el folio
patronal de servicios especializados 1 % de las empresas subcontra
tistas que iniciaron su trámite, alrededor de tres mil empresas sub
contratistas han terminado el proceso de registro, pero de esa canti
dad, al día de hoy solo han obtenido su registro "más o menos" 000
empresas; considerando que hay dos causas comunes que han pro
vocado el aumento en el rechazo de las solicitudes como: INo con

tar con la e. Firma que tramita el Servicio de Administración
Tributaria (SAT).
2. Errores en el objeto social que se informa a STPS y que es lo

que determina el servicio u obra especializada a prestar.
Debemos considerar que el registro EEPSE, no es un espacio de

invitación a la imaginación, sino a la literalidad. Esto es: qué actividad
tiene registrada el empresario en el objeto social o en su alta en el
SAT, y manifestar cuales de estas actividades cuáles va a registrar,
con la literalidad que tiene prevista en su acta constitutiva; porque así
saldrá en el folio de registro; ya que el personal de la Unidad de
Trabajo Digno de la STPS (revisor) comprueba que el objeto social
o el alta en el IMSS no se encuentra la actividad que ha solicitado
el empresario, va a rechazar la solicitud; ya que el resto sistema
(del REPSE): considerando que este proceso efe registro inicio el 24
mayo de 2021; considerando que la reforma estableció un plazo de
90 días para que las empresas de servicios u obras especializadas
se registraran, es decir, el plazo vence el 24 de agosto, por lo tanto,
quedan 27 días para cumplir con este registro obligatorio, que tiene
por cierto una vigencia de ties anos, mismo que puede ser revocado
en cualquier momento por las autoridades laborales.

Por otra parte, el REPSE, ha provocado actos de discriminación y
ha vulnerado los derechos de empresarios que están invirtiendo sus
capitales y constituyendo empresas de nueva creación; ya que lamen
tablemente 40 % de esta clase de empresas, son rechazadas en el
EEPSE por el simple hecho de ser de reciente creación; en otras pala
bras, la figura del outsourcing que ya está prohibida y sancionada
para empresas privadas, seguirá siendo legal para el gobierno de
la 4T hasta 2022.

Vale la pena aclarar que el cuestionario formulado en la plataforma
del REPSE, está diseñado para empresas con una antigüedad mayor a
2 años; así pues, la plataforma toma las respuestas de manera auto
mática y decide que las empresas de nueva creación no cuentan con
la capacidad,™ la experiencia necesaria para ofrecer servicios espe
cializados y al final, el sistema automático que analiza el cuestiona
rio, niega el registro a las compañías de nueva creación.
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En la trinchera legislativa podemos considerar que el senador rno
renista Ricardo Monreal, con cierto rasgo de frustración, informó
que el periodo extraordinario que propuso para discutir y en su mo
mento votar y formalizar la prórroga de los plazos contenidos en el
decreto que reformó diversas leyes en materia de subcontratación
laboral, no alcanzó la mayoría calificada necesaria, consistente en
dos terceras partes los votos;ya gue en la votación, solo se obtuvo
20 vofos a favor y 12 en contra, lamentablemente la propuesta del
líder del Senado, no contó con el respaldo de los legisladores petis»
tas de la comisión permanente.
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¡PREMIAN INEFICACIAY CORRUPCION
DE GOBIERNO MUNICIPAL DE TOLUCA!
¦ Ésta, queridos lectores, sí es una real
4 mamarrachadaí, pues, siendo el Institu
to Hacendarlo del Estado de México una

de las instituciones ¡más corruptas de la ad
ministración!, tuvo el descaro, a través de su
titular, Felipe Serrano Liare na. de "recono
cer" ai municipio de Toluca con el primer lu
gar en el ámbito estatal por el mejor manejo
de la hacienda publica y las finanzas munici
pales, cuando se presume que el flamante
alcalde, Juan Rodolfo Sánchez Gómezf ha
desviado millones de pesos al grado de rio
tener para pagar la nómina, a proveedores,
que ha despedido a decenas de empleados
robándoles, literalmente, sus liquidaciones
por antigüedad yT peor aún, que tuvo que
¡correr! a todos los cadetes que contrató por
que ya no tuvo para pagarles. ¿A eso le lla
man buen manejo de las finanzas públi
cas? ¿Cuáles serán entonces las peores?
¿Puede usted imaginarlo?
Valdria la pena preguntar, ¿cuánto le costó a
Juan Rodolfo dicho reconocimiento? Pues,
para los que rio lo saben, el IHAEM ¡cobra
hasta la risa de quienes acuden a certifi
carse! Porque, una de las "prestaciones" que
da ese instituto, es la certificación para las

diversas funciones de la administración públi
ca municipal y, servidor público que quiera
trabajar en algún ayuntamiento, debe ser cer
tificado pero, para certificarse ¡debe pagar!
imagínese usted que una certificación, a groso
modo, le cuesta al servidor público algo asi de
31 mil pesos, más todo lo que le cobren en el
camino y, si quieren ahí, reprueban al funcio
nario y lo hacen pagar otra vea, bueno, hasta el
certificado cobran y ese, hasta donde sabe
mos, ¡no tiene costo!
Por eso la duda, ¿cuánto pagó este sujeto
para que le dieran ese premiecito? La reali
dad es que el municipio de Toluca ¡está del
asco!, siguen debiendo millones de pesos.
Ayer comentábamos que de más de 2 mil
millones de pesos que, según la Ley de
Egresos del Ayuntamiento de Toluca, fueron
asignados para pago de nóminas y proveedo
res para este 2021, resulta que para este junio
¡ya no existían, se acabaron! ¿Y ese es un
buen desempeño de las finanzas públicas?
Lo anterior se dio a conocer en el marco de la

XX Reunión Estatal de Servidores Públicos

Hacendarlos, constituida en Asamblea
Anual del Consejo Directivo del Instituto
Hacendarlo del Estado de México (IHAEM).
Y claro, el alcaide ¡se descosió!, asegurando
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que el gobierno local trabaja en la construc
ción de una administración más eficiente, que
dará mejores resultados a la ciudadanía.
Además, dicho premio reconoce a Toluca
como el municipio con el desempeño más
alto en transparencia y en mejora regúlalo
ria en toda la entidad.

Habla de racionalidad, pero no dice que esa
perjudicó a cientos de proveedores, prestado
res de servicios y empleados que todavia hoy,
no cobran lo que se les debe. Si se necesita ser
cínico para siquiera recibir este reconocimien
to. ¿A dónde, entonces, habrá quedado la
administración de Enrique Vargas, por
ejemplo? Porque el alcalde de Huhtquilucan,
pariista por cierto, ha sido calificado como el
mejor alcalde de la república y, ¿no se mere
ció este reconocimiento? Entonces, queridos
lectores, si que estamos mal en Tbluca, un
municipio plagado de aviadores y corruptos
que son premiados porque ]pagan por ello! Y
se paran el cuello. Una real mamarrachada.
Peor aún, que el mismísimo secretario de
Finanzas del Gobierno del Estado de México,

Rodrigo Jarque Lira, como presidente de la
Asamblea haya aceptado esa situación cuando
hace unos días, tuvo que salir a demostrar que,
a Ibluca, el Gobierno del Estado no le debía
un solo peso de las participaciones que le
corresponden al municipio, luego del "circo"
armado por el alcalde cuando se le fueron
encima todos los acreedores. A esas acciones,
queridos lectores, en mi pueblo se les llama
'"de doble moral".

¿Cómo puede premiar a un tesorero, como
Eduardo Segura Garda, quien no ha sido
capaz de pagar siquiera las nóminas de su
gente? Pero eso sí, el sujeto en cuestión estre
nó "una casita" en Zamarrero cuando, segu
ramente, no traía ni una moneda de diez pesos
en la bolsa. Sean coherentes y no se burlen de
la inteligencia de los ciudadanos. Si este señor
mereciera ser premiado, ¿no cree usted que
no hubiera perdido la reelección?, ¿eso no

cuenta? Porque hemos de restregarles a los
servidores públicos morenistas de Toluca
¡que perdieron la capital del Estado de
México! Sí, perdieron el proceso electoral y
no fue precisamente por "eficientes",
Y, por cierto, no solo Sánchez Gómez fue
reconocido, bueno, "su ayuntamiento", sirio
también a Atlacomulco y Tlalnepantla y los
tres gobiernos municipales gobernados por
Morena. ¿No se les hace raro? Porque a la
que esta escribe, le suena como que hubo
corrupción, imposiciones del senador Higinio
Martínez o, peor aún, imposición presiden
cial para que premiaran a tres ayuntamientos
marcadamente corruptos e ineficientes.
Para todo lo anterior, se dejó saber que los cri
terios que hicieron al municipio de Tbluca
acreedor a dicho premio, fueron: Manejo ade
cuado de las Finanzas Públicas, Formación de
los Servidores Públicos, Fortalecimiento al
Marco Jurídico Hacendario, Participación en el
Sistema de Coordinación Hacendaría del

Estado de México y Municipios, Innovación en
Tecnologías de Información, Modernización
Catastral, Cumplimiento a las Obligaciones de
Transparencia Comunes y Específicas, Eficien
cía Energética, Mejora Regulatoria, Eficien
cia en la Gestión del Recurso Hídrico y muy
probablemente ¡un millonario bono para el
IHAEM!, que seguramente fue lo que en ver
dad se tomó en cuenta para dicho premio.
Si bien es cierto que esta administración ¡ya se
va! y al parecer el alcalde entrante, Raymun
do Martínez Carbajal, estará pendiente de
que se cumpla con los pagos de los trabajado
res, sobre todo sindicalizados que, por cierto,
por el agarrón que se dio Juan Gabriel Gar
duño, líder sindical, con el alcalde Juan
Rodolfo Sánchez Gómez de ahi el retraso en

los pagos a sindicalizados, también es cierto
que al acalde entrante le ponen sobre la mesa
apoyarlo a limpiar las porquerías que deja el
alcalde saliente y este, soberbio como siem
pre, ¡dice, puedo solo!, así que habrá que
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esperar a que en verdad se cumpla con los
empleados y proveedores porque, luego del
"gran premio", Juan Rodolfo, envalentona
do, seguramente se "amachará" y se irá sin
pagar...
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Controversia
Constitucional
En sesión de cabildo, eL Ayunta
miento de CuautitLán Izcalli aprobó
eL inicio de diversas acciones Lega
Les, entre ellas una Controversia
Constitucional para que el territorio
deL pueblo de San Mateo ixtacalco y
sus ejidos, no se unifiquen del Lado
de CuautitLán, como recientemen
te aprobara La LX Legislatura, ya
que de acuerdo al alcalde Ricardo
Núñez. ese decreto está plagado de
inconsistencias lega Les, en lo cual
coincidieron Los integrantes del
cabildo ¡zcallense Núñez Ayala dijo
que antes de La Controversia, tienen
también otros recursos, incluido eL

veto por parte deL gobernador Al
fredo del Mazo, para que el territo
rio izcaLlense permanezca cohesio
nado. Este tema de la división deL

puebLo de San Mateo ixtacaLco, con
una parte del territorio en Cuautit
Lán y otra parte en Cuautitlán Izcalli
(para su creación], ha sido siempre
poiémicoy La pugna por el territorio
nunca ha cesado.

A tan sólo 5 meses de que termine
su gestión, el cabiLdo de Naucalpan
que preside Patricia Durári aprobó
por mayoría y de manera digital, el

nombramiento de Raymundo Ca
tindo como comisario. Es el cuarto

comisario que nombran, porque
desde eL inicio deL gobierno more
nista no han dado una en el tema

de La seguridad, porque se sabe de
La corrupción e ineficiencia en el
área, lo cual difícilmente podrá ser
corregido por eL nuevo comisario,
quien carece de experiencia en
eL área, ya que desempeñaba el
puesto de escribiente. Los policías
naucaLpenses están preocupados
por La llegada de personas de bajo
perfily poca experiencia, puesta!
parece que sólo se hace para cubrir
eL espacio y terminar La administra
ción. El gobierno naucaLpense, en
La opinión ciudadana ha fracasado,
porque es cierto que los Laudos en
torpecen eL manejo financiero, pero
Los que Las dirigen tampoco han
sabido sortear Las adversidades

ni administrar bien y ahora viven
La catástrofe de Los adeudos, la
falta de Liquidez, Los pleitos con Los
trabajadores que exigen pago. Las
demandas de servicios y seguridad.
Vaya fracaso.

Fecha: 29/07/2021

Página: 15

Area cm2: 162

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 7,938



Algo más que palabras
NACER DE LO ALTO CADA DÍA
Reconozco que me encantan esos batalladores espíritus poéticos, como aquellos eternos cultiva

dores del verbo y la palabra, que se muestran en cada paso con pensamientos nuevos, auténticos y
cargados de esperanza. Sin embargo, me cansa este ánimo mundano que todo lo reduce al interés,
puesto que lleva consigo un afán corrupto, que practica la destrucción de sí mismo y la de los demás,
mientras camina sin horizontes, porque es incapaz de mirar las cosas desde muchos puntos de vista.
Por tanto, no hay que tener miedo a nacer de lo alto cada día, a fundirse con lo armónico, a batallar
con lo místico. Lo nefasto es caer bajo, agarrarse a un espíritu enjaulado, desmemoriado, que olvida
sus vínculos y hasta su propia historia. No hay mejor desarrollo que el respeto dentro de un soplo
de franqueza, jamás lo olvidemos.

Sin camino, desmembrados de ese aliento liberador interno, es evidente que tampoco tenemos
horizontes claros. Un sistema como el actual, cegado por el poder, que no siente por nada ni por
nadie, acaba destruyéndose asimismo. Ojalá aprendiésemos de los poetas, de esos seres que anidan
sueños, porque saben escucharse y verse, oírse con el fermento de la inspiración. O de esos de
portistas entregados a mostrar lo que es posible, con determinación, entrega y disciplina. Como ha
dicho el líder de la ONU,"el espíritu olímpico saca lo mejor de la humanidad: trabajo en equipo y
solidaridad, talento, tolerancia, nos inspira y nos unifica en tiempos difíciles". Así es. No se trata de
ponernos zancadillas unos contra otros, sino de caminar juntos hacia ese justo porvenir que todos
nos merecemos. Ojalá aprendamos a discernir los vientos y a salir de este espíritu vulgar que nos
deshumaniza por completo.

En consecuencia, cualquier respiro temporal nos va a venir bien para repensar sobre nuestro andar
por aquí abajo. Precisamente, ahora me viene a la memoria, el "corramos unidos hacia ese futuro",
que exhortó Antonio Guterres hace unos días, con el tradicional llamamiento a la tregua olímpica,
que busca silenciar las armas durante este tiempo, a través de los valores educativos del deporte.
Está visto, que cuando germina la esencia del espíritu creativo o deportivo, tampoco se pierde el
entusiasmo por crecer mar adentro, que es lo que verdaderamente nos sustenta con el hábito de
la comprensión y tolerancia. Solo hay que ver las obras de esos cultivadores del arte para percibir
como nos trascienden, o vivir el oleaje armónico de los pentagramas musicales, para reencontrarse
con otro ánimo más vivificante.Al fin y al cabo, tampoco necesitamos tanto para sentirnos vivos, con
un poco de cielo azul sobre el camino, con un aire tibio sobre los labios, con la paz del corazón y
poco más, podemos considerarnos caminantes gozosos.
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Derecho de pataleo

Francisco Javier Vázquez Burgos

Layda Sansores ya es gobernadora
electa en Campeche, eso no va a cam
biar aunque los adversarios utilicen
todos los recursos legales para incon
formarse por ese triunfo para hacerle
creer a sus seguidores que el resulta
do puede revertirse y que harán hasta
lo imposible para ello, eso es un re
curso para minimizar los daños, ganan
tiempo para que sus seguidores vayan
aceptando la derrota, la digieran poco
a poco y no causen mayor perjuicio al
interior del PRI.

Layda regirá en el estado por seis
años, y espero que lo haga mejor que
lo hicieron los últimos gobiernos que
no pudieron generar empleo ni de
sarrollar al estado en ningún sentido,
y no es una opinión subjetiva, mire
mos el campo campechano, la pesca,
la industria, simplemente no existe;
lo lo que construyeron en larga vida
en el poder quienes gobernaban fue
un grupo que desaprovechó la posi
bilidad de dejar huella en la mente
de ¡os campechanos y se dedicaron a
hacer negocios cómodos a la sombra
del poder.

Es esa clase política y sus persone
ros, que se beneficiaban de todo, la
que se niega a reconocer el triunfo de
Layda y la que hoy ejerce su derecho
de pataleo, pese a que la dirigencia na
cional del PRI y su candidato a gober
nador, tácitamente ya reconocieron
los resultados.

No existe un método democrático

para elegir gobernantes que deje con
tentos a los perdedores, la democra
cia es imperfecta, pero sus resultados
deben de acatarse porque son reglas
preestablecidas y aceptadas por to
dos, las bondades y errores de la de
mocracia afectan por igual; para que
se acepten los resultados tendrían
que hacerse a un lado ambiciones,
mezquindades, y eso no lo vamos a
poder ver en las civilizaciones pre
sentes ni en mil años más, ni en las
grandes democracias como en Esta
dos Unidos, ni en pequeñas entidades
del mundo como Campeche, donde
el triunfo de morena causa enojo en
los grupos tradicionales de poder
que pensaban que tenían escriturado
Campeche.

Lo que ocurrió en Campeche en
el proceso electoral fue inédito, fue
un proceso competido, donde pudo
ganar cualquiera, donde las descalifi
caciones más ruines se hicieron pre
sentes, fue una guerra sin cuartel, fue
un proceso que no se esperaban los
grupos de poder, fue un proceso don
de se formaron alianzas inentendibles

que si bien en el ámbito nacional per
mitieron formar un contrapeso en las
cámaras, en lo local no funcionaron,
el pez grande se sospecha traicionó
a sus aliados, sin importar la suerte
de los azules y amarillos, algo de lo
que hay que investigar y abundar, pero
será en próxima entrega.

Haya sido como haya sido, el pro

ceso quedó atrás, atrás las traiciones,
los errores, las ofensas; son parte de
la democracia esas expresiones, son
parte de las libertades, que se reba
san, es cierto, pero es mejor que ello
ocurra a ponerle freno a uno de los
derechos más importantes del hom
bre, el derecho a la libre manifesta
ción de las ideas. El problema es que,
si no sabemos pensar, esos derechos
únicamente van a reflejar ideas me
diocres, como acontece en los pro
cesos electorales en los últimos 30

El asunto es que ganó otra expre
sión política, sin importar que para
ello haya tenido el apoyo de expriís
tas,y sin importar que la ganadora sea
hija de un exgobernador de filiación
priísta, Layda ya es gobernadora y en
ese sentido hay que aceptar los resul
tados, y en vez de torpedear al nuevo
gobierno hay que darle oportunidad
de que trabaje y demuestre de qué
está hecho.

Esperemos que en el nuevo gobier
no se implementen políticas públicas
más eficientes, que se haga realidad
el combate a la corrupción, que haya
oportunidades para gente capaz, sin
importar que no formen parte de los
grupos de poder, para que Campeche,
ese pobre y olvidado estado, trate de
encontrar el camino al desarrollo y al
crecimiento. Esta es la oportunidad
que Layda quería desde el 97, espe
remos que no la desaproveche. Al
tiempo.
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[ ¿SERA?
Corte busca limpiar al Trife
El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, José Luis Vargas, tendráeste viernes, literalmen
te, un cita con lajusticia, pues un juez de Control determinará
si procede la revocación del No Ejercicio de la Acción Penal
que le decretó la FGRpor las acusaciones de enriquecimiento
ilícito. En los últimos días, el ministro presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar, manifestó su intención por limpiar
de corrupción al llamado Trife; por lo que el panorama para el
magistrado no se ve para nada alentador. ¿Será?

'¿Tú también, Marico?'
Se espera que en su reunión de dirigentes y legisladores, el PAN
designe hoy a Jorge Romero como coordinador de su banca
da. En un sector de los panistas quedó un mal sabor de boca,
no solo por la fama del exjefe delegacional de Benito Juárez,
ligada a panistas abusivos, como los dos sujetos que fueron
detenidos en Brasil por golpear a un individuo que les reclamó
tocamientos a su parej a, sino porque tenían la esperanza de
que esa posición fuera para Santiago Creel, pero prevén que
no será así... ya hasta dicen que Marko Cortés se parece mucho
aRicardoAnayayhastautilizan dos calificativos para referirse
a ellos: "malagradecidos" y "ambiciosos". No cabe duda que la
lucha por el poder rompe corazones. ¿Será?
La buena cara de Manuel
Aunque parezca broma, la estrategia de la CFE es: "al mal
tiempo, buena cara"... y ante los malos números, quien sacará
la buena cara será ¡Barüett! Y es que mientras almediodía

ofrecerá una conferencia en donde presumirá el alza de ingre
sos que logró en el segundo trimestre del año, minimizando
el desplome de utilidades; una hora después la Secretaría de
Hacienda volverá a refrendar las bajas de ingresos que ha pa
decido por parte de la CFE. En su informe de Finanzas y Deuda
Pública al cierre de mayo pasado, la dependencia informó que
los ingresos que el sectorpúblico obtiene de la CFE cayeron
13.5% de enero a mayo de 2021, con respecto al mismo perio
do del año pasado. ¿Será?

A lajusticia le gusta esto
Luego que Axel N. uno de los presuntos agresores de Ainara
fue detenido en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México por elementos de la Policía de Investigación de la Fis
calía General de Justicia, nos dicen que las indagatorias sobre
el tema van muy avanzadas y en poco tiempo se podrían tener
otras detenciones en el caso de violación que se hizo viral, luego
que layoutuber YosStop le dio difusión en su canal, razón por
la que hoy día se encuentra vinculada a proceso. Por lajusticia,
todos dan "Like". ¿Será?

Para algo ha de servir
En Palacio Nacional ya están conscientes de que no se alcanza
rán los 3 7 millones de votos para que la consulta popular sea
vinculante, y ante lo que puede convertirse en un estrepitoso
fracaso, ya se alistan acciones de contingencia, como recono
cer los sufragios, aunque no legalmente, como válidos para
seguir con acciones de propaganda, así como la llamada de
atención a varios delegados estatales, a quienes se les cargaría
el costo de la nula promoción del ejercicio. ¿Será?
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Badiraguato, tercer acto
Al presidente Andrés Manuel López

Obradoi le gusta retar a sus críticos.
Lo disfruta y, por eso, por tercera
ocasión durante su mandato visita

rá Badiraguato, Sinaloa, tierra de Joaquín El
Chapo Guzmán y otros encumbrados líderes
del narcotráfico.

Eltabasqueño liberó, en octubre de 2019, a
Ovidio Guzmán, hijo del narcotraficante sen
tenciado a cadena perpetua en Estados Uni
dos, y en maíz o de 2020, bajó de su camioneta
para saludar a la mamá del mismo personaje.

López Obrador quiere demostrar que pue
de pisar cualquier parte del territorio nacio
nal, no importa que esas regiones sean contro
ladas por el narcotráfico, pero el mensaje que
manda va en sentido contrario.
Con todos los antecedentes de su condes

cendencia con el crimen organizado, enalbo
lado por "los abrazos, no balazos", pareciera
que hay un acuerdo tácito entre el Gobierno
y el narcotráfico en el que priva la máxima: "si
no te metes conmigo, no me meto contigo".
Esa z ona del país, conocida como el Trián

gulo Dorado, donde convergen Sinaloa, Chi
huahua y Dui ango, es dominada por los hijos
del propio Chapo Guzmán y por Ismael El
Mayo Zambada.
En plena veda electoral, por la consulta

para enjuiciar a expresidentes, que se llevará
a cabo el próximo domingo, el mandatario
mexicano revisará la construcción del tramo

carretero que va de Badil aguato a Guadalupe
y Calvo, lo que es una nueva vi olación a la ley,
porque se trata de promoción de obra pública.
Sin embargo, eso en Palacio Nacional no

tiene la menor importancia. Previo a las elec

ciones del 6 de junio, el Presidente inflingió
en diversas ocasiones la legislación electoral.
¿Por qué ahora no habría de hacerlo? No hay
alguien que se atreva a sancionarlo.
La gira de mañana por la zona dominada

por el Cártel de Sinaloa inicialmente había
sido marcada como "privada", pero horas más
tarde, el vocero presidencial Jesús Ramírez
Cuevas, informó que sería pública.
El Presidente ofrecerá la conferencia matuti

na en Sinaloa y luego, a las 11:15 horas, super
visará la obra. Después no se saben mayores
detalles de su agenda y si no se hace pública,
será espacio propicio para las especulaciones.
Mañana será uno de esos días que disfruta

el Presidente. Todos estarán atentos para ver
a quien saluda.

Directo: el presidente de Morena, Mario
Delgado, sigue con su grilla en contra del INE.
Acusó al órgano electoral de sabotear la con
sulta del próximo domingo, porque, según
él, no sirve el sistema para ubicar las mesas
receptoras. Falso, funciona perfectamente.
Como siempre, D elgado ya busca a quien cul
pai de su fracaso.
Indirecto: extraña la defensa que hace el

Presidente, de Samuel García, multado por el
INE por irregularidades en el financiamiento de
su campaña. ¿A quién le conviene descalificar
al gobernador electo de Nuevo León?, ¿quién
ganaría? Ahora sí que, ¿de parte de quién? pre
guntó López Obrador. ¿Será que hay acuerdos
ocultos? ¿Por eso Movimiento Ciudadano no
fue con la alianz a opositora el 6 de junio?
Las ppi nltjrtfresa dBspor letSEobftirtSiSs son
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

e I CuR8ÁMStKÍe 24 HORAS.
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Cosas que
hacer el

domingo de
consulta

Este domingo, 1 de agosto,
va a estar cargado de acti
vidades. Actividades de las

que no puedes posponer.
Ineludibles.

Por ejemplo, los Olímpicos.
¿Cómo no echarse la justa de "hal
terofilia, mujeres, 76 kilos"? La cosa
es que la competencia empieza a las
5:30 AM. Así que cuando termine,
hay que irse a dormir para reponerse
de la desmañanada, porque luego
hay que enfrentar otro reto: desayu
narcontuhijo.
No es asunto menor. Los adoles

centes andan con heridas emocio

nales muy profundas por el confi
namiento. Encima, por aquello de
que es más barato dejarlos que se
enfermen que comprar vacunas, va
mos a tener que dejarlos encell ados
hasta que el Doctor Muerte controle
la pandemia, o sea, para siempre.
Hay pues que estar con ellos, escu
charlos. O tratar de escucharlos:

arrancarles dos palabras mientras
ven su teléfono compulsivamente.
Lo que implica un desgaste emo

cional muy fuerte para uno: ¿ en qué
momento dejé de ser el centro del
universo para mi bebé? Así que, para
mantener la entereza, sólo queda
distraerse con Netflix. Cuando ter

minas con el cuarto capítulo de cual
quier serie que tenga zombies, artes
marciales o —idealmente— ambas

cosas, ya es la una. Y los domingos
a la uiia hay que servirse un tequila,

para el desempance: estuvo pesado
el desayuno con sopes, huevo a la
mexicana y pan.
Claro que estamos en pandemia,

que ya dije que deja cicatrices emo
cionales muy profundas, así que el
tequila se convierte en tres. Y con
el tercero, ya hacia las 2:30: unas
papas con Valentina, o esto se me va
a subir.
Alastres, LA DECISIÓN: ¿hago

una pasta o pido camitas en Rappi?
A las 3:40, bajas a recibir las camitas
que pones a tono en el micro mien
tras confías en que las tortillas sigan
calientes. Te pasas los tacos gracias
a dos chelas, te lavas los dientes y ni
modo: siesta. Hay que estar lúcido,
porque a las 9:30 te espera el subi
dón de adrenalina, la experiencia
ninja de la "carabina 50 metros tres
posiciones masculino". No te lo pue
des perder: esto sólo se disfruta cada
cuatro años. O cinco.

Cuando estás por salir, te das
cuenta: tienes que estar un rato con
los peños. Se han vuelto muydepen
dientes con el confinamiento. Tam

bién hay que ver por su salud mental.
Chale: cerró la urna. Te perdiste

el maravilloso ejercicio de demo
cracia participativa que consiste
en una consulta para responder a
una pregunta de 40 renglones que
no entiende nadie salvo el Pre

sidente, que no la apoya pero la
promueve.
¿Así mueren las democracias?
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El último
período
extraordinario

Definitivamente, los tiempos han
cambiado. En el viejo régimen, el
partido que ostentaba la mayoría
y sus aliados en el Senado realiza

ban trabajos legislativos utilizando prácticas
poco democráticas, como el conocido ma
yoriteo, caracterizado por una votación por
consigna, sin debate y sin siquiera escuchar a
las minorías o a la oposición.
Existía en aquel partido una idea de disci

plina mal orientada, que en ocasiones puso
en entredicho la independencia de los pode
res de la Unión. En contraste, actualmente
cada bancada toma decisiones de manera

independiente, algo que si bien genera com
plejidades que se deben resolver, resulta be
néfico para nuestra vida democrática.
En este sentido, el hecho de que esta se

mana en la sesión de la Comisión Permanen

te no se haya logrado la mayoría calificada
para aprobar la convocatoria a un período
extraordinario de sesiones es una muestra

de la pluralidad de criterios que conviven
en ambas cámaras legislativas, mismos que
deben hallar concierto mediante el diálogo y
el debate abiertoyrespetuoso.
Por eso, en el grupo parlamentario de

Morena no dejaremos de insistir en la ne
cesidad de aprobar un período extraordi
nario de sesiones con una agenda consen
suada y a la altura de las exigencias de la
ciudadanía.

El tiempo apremia. Ya nos encontramos
en las postrimerías de la LXIV Legislatura, y
aún tenemos una gran cantidad de pendien
tes que deben ser desahogados tan pronto
como sea posible, para no aumentar el re
zago legislativo que, por cierto, incluye la
obligación de emitir nuevas leyes derivadas

de reformas aprobadas e instrumentos in
ternacionales recibidos de las anteriores

legislaturas, además de nombramientos,
minutas en espera de análisis, dictámenes
pendientes de votación, entre otros, por lo
que demorar los trabajos parlamentarios y
legislativos sería un despropósito para los
objetivos de cadabancada enparticulary del
Congreso en su conjunto.
Como dijera Francisco Villa: "No es que

hayamos perdido, es que aún no hemos ga
nado". Será preciso continuar insistiendo en
la necesidad de poner a un lado los intereses
partidistas, para dar solución a los temas que
la nación demanda.

Entre los posibles asuntos que se incluirían
en la convocatoria a un período extraordina
rio de sesiones, se encuentran las reformas al
decreto modificatorio de ocho ordenamien
tos en materia de subcontratación, a fin de
otorgar un mes de prórroga a las empresas
para que cumplan con sus nuevas obligacio
nes, una acción fundamental para asegurar
tanto los derechos laborales como la produc
tividad empresarial.
Como queda claro, no son temas menores

ni tampoco que se puedan eludir. Retrasar
lo inexorable no es beneficioso para nadie,
al contrario, pone mayor presión en todas
las partes que se pueden ver afectadas por la
prolongación de un debate que en la actual
coyuntura resulta ineludible.
En esta nueva época de transformación y

consolidación de nuestra democracia, de
bemos ser conscientes de que los auténticos
debates no se ganan mediante la coacción, las
amenaz as o las negociaciones ilegítimas, sino
a través de acuerdos que pongan ante todo el
interés de la nación.
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Consulta Popular
Nuevamente la logística del Institu

toNacionalElectoral (INE) se está
aplicando para realizar la consulta
ciudadana el domingo 1 de agosto.

Con un presupuesto de 500 millones, la capa
citación de 173 mil 749 funcionarios de las
mesas receptoras para atender una lista no
minal de 93 millones 439 mil 999 personas y
la instalación de 5 7 mil 138 puntos, se iniciará
la participación a las 8:00 amy se cierran las
mesas alas 18:00horas.
En los últimos días, se ha notado una gran

actividad de la dirigencia y militantes de Mo
rena para invitar a la participación, así como
funcionarios públicos que están porque gane
el"SÍ" enla consulta. Y ahí está la controversia,
la mayor parte de la sociedad no tienen dis
posición de participar, consideran que es un
ej ercicio inútil. Y no porque no quieran que se
hagajusticia si se cometió un delito.
La pregunta que el Jefe del Ejecutivo envió

a la Corte a través de su consejero Jurídico
fue: ¿Está de acuerdo o no con que las auto
ridades competentes, con apego a las leyes
y procedimientos aplicables investigue y, en
su caso, sancionen la presunta comisión de
delitos por parte de los ex presidentes Carlos
Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de
León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón
HinojosayEnrique PeñaNieto, antes durante
y después de sus respectivas gestiones?
Los ministros de la Corte determinaron

la procedencia de la consulta y decidieron
cambiar la pregunta y será la que estará en la
boleta este domingo: "¿Estás de acuerdo o no
en que se lleven a cabo las acciones pertinen
tes con apego al marco constitucional y legal,
para emprender un proceso de esclarecimien

to de las decisiones políticas tomadas en los
años pasados por los actores políticos, enea
minado a garantizar la justicia y los derechos
de las posibles víctimas?"
Ya veremos como se da la participación. Y

con los resultados la posibilidad de vincula
ción. Y ya veremos si gana el "SI" que pasará
después.

SUSURROS

1. Los nombramientos que hizo el Presidente
de la República tienen que ser ratificados por
el legislativo. En el caso de Rogelio Ramírez
de la O, como Secretario de Hacienda son los
diputados y en el de Roberto Salcedo Aquino,
como titular de la Función Pública son los se

nadores. No hubo consenso ni para validar los
nombramientos. Los legisladores de Morena
le fallan al Presidente López Obrador.
2. La activista ambiental Alejandra Ramos,
fundadora del movimiento ecologista #LaSo
lucionSoyYo, sostiene la teoría de que la con
taminación de plásticos radica en el manejo
inadecuado de los residuos, ya sea por parte
de la ciudadanía, pero también de las empre
sas y del Gobierno. Yes que, estudios como el
de la Agencia Ambiental del Reino Unido, que
analizó el ciclo de vida de distintos tipos de
bolsas, indica que las de papel y de tela, para
que realmente se ahorre el impacto ambiental
de su fabricación con respecto a una bolsa de
plástico, debe ser utilizada siete y 327 veces
respectivamente, por eso se sigue utilizando
los productos del plástico, y se sugiere que
sea de manera muy responsable. Sin duda en
México se debe revisar a detalle este estudio.

Las op¡ nitjjfsexcWStfss per
¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente

IIJ)U í!®® vista® 24 HORAS.

Fecha: 29/07/2021

Página: 6

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 28,916

Página 6 de 9



Regulación del
precio del gas sin
sustento legal

La "Directriz de Emergencia para el bien
estar del Consumidor de Gas Licuado de

Petróleo" con que el Gobierno pretende
establecer un precio tope de venta al pú

blico, más parece una ocurrencia que una estr ate
gia afinada.
De entrada, el control de precios nos remite a los

años setentas; el Gobierno ha quer ido regular, sin
lograrlo, el precio de lastortillasy de las gasolinas,
entreoíros.

Ha fijado pr ecios de garantía para los gr anos
básicos y el campo sigue más abandonado que
hace algunos años.
En el tema de la regulación del precio del gas,

como está planteada la Directriz, que en realidad
es una orden para que la Comisión Reguladora de
Energía (CRE) presente en un plazo de 72 horas
ya pasaron 24, una metodología para determi
nar el precio de venta al consumidor final.
Lospreciosfijadosylametodologíatendránuna

vigencia de 6 meses.
Sucede, emper o, que si se cumpliera esta direc

triz, fácilmente sería impugnada ante los juzgados
por las empresas afectadas debido a que éste no es
el mecanismo legal para la fijación de un precio
tope.
Ayer, la Comisión Federal de Competencia Eco

nómica, aclaró que la Directriz de Gobierno viola
diversas disposiciones legales.
La Cofece inició una investigación el 31 de mayo

para determinar si existen o no condiciones de
competencia efectiva en el mercado del gas licua
do de petróleo (LP).
La CRE no puede fijar precios máximos hasta

en tanto la Cofece no concluya que no existen
condiciones de competencia en el mercado, de
acuerdo a la Ley de Hidr ocarburos (LH).

La Comisión explica que el artículo 82 de la LH
menciona que los pr ecios de las actividades de
expendio al público de gas LP se determinarán
conforme a las condiciones de mercado.

Por su parte, el artículo 77 del Reglamento de las
Actividades a las que se refier e elTítulo Tercero de la
LeydeHidrocarburosmencionaquela distribución
no vinculada a ductos de gas Licuado del Petr óleo
no estará sujeta a la regulación de precios, salvo
determinación en contrario de la Cofece.

Conocemos del desdén de este Gobierno por las
decisiones de los organismos autónomos; nadie
discute que se trate de buscar el beneficio mayor
para la población, pero buscarlo por sobre las leyes
solo tr aerá más enojo y desencanto.. .y probable
mente desabasto.

Morena no puede consensuar la aprobación
para un periodo extraordinario de sesiones por
que dentro de la Comisión Permanente la banca
da está dividida.

Por una parte, están quienes argumentan
que no se debe desaforar al diputado Mauricio
Toledo por la sencilla razón de que fue Morena
quien lo propuso para la reelección que ganó
aún cuando ya se había iniciado el pr oceso para
desaforarlo.

La decisión de hacerlo repetir como diputado
fue de Mario Delgado y CitlalliHernández, quie
nes repartier on las candidaturas.
Del otro lado están quienes piden el desafuero

junto con el diputado Saúl Huerta no solo por
que los argumentos que presentó la Fiscalía de Jus
ticia de la CDMX son sólidos sino porque no quie
ren 'lavarle la cara" ni D elgado ni a Hernández.
Y así, como no quer iendo, entre los r eclamos

de la oposición y los pleitos internos, el periodo
extraordinario se va alejando.
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El imposible regreso a clases y el berenjenal educativo
El regreso a clases se ha convertido en

un berenjenal.
Confusión de todas las partes.
De la Secretaría de Educación

Pública (SEP) porque su titular Delfina Gó
mez recibe instrucciones presidenciales y no
tiene opinión propia.
De los padres de familia, cuyo rechazo es

abrumador en contra de la aperUira de aulas
porque exponen a sus hijos a riesgos de Covid
comprobados.
De los sindicatos porque los maestros temen

contagios masivos y generación de mayores
problemas sanitarios en esta terrible tercera
ola, en realidad continuidad desde la primera.
De muchos alumnos, pues también se han

hecho encuestas y los niños, aunque ence
rrados en su casa y cansados del aislamiento,
quieren salir pero no ir camino a la enferme
dad o la muerte.

Para todos ellos hay un problema adicional:
La SEP ha comenzado a distribuir un cua

dernillo editado para el ciclo 20202021 pero
en realidad sin aplicación porque entonces
no hubo reanudación de clases presenciales.
Este fin de semana se masificará en comuni

dades escolares ese documento, llamado Es
trategia Nacionalpara elRegreso Seguro a
Clases Presenciales en las Escuelas de Edu
caciónBásica.

RESPONSABILIDAD ESCOLAR

Del cuadernillo pueden concluirse varias
cosas.

La primera es: no se menciona para nada el
sistema híbrido, equivalente a mezclar asis
tencia a aulas uno o dos días a la semana y el
resto enseñanza a distancia.
Por esovale destacar:

Por instrucción presidencial el lunes 30
de agosto deben reabrirse todas las escuelas

porque, según su lógica, los niños ya están
cansados de su encierro.
Además, las comunidades escolares deci

dirán de manera autónoma sila enseñanza se

abre como antes de la pandemia.
Como no podrá generalizarse, queda de

salvaguarda el convenio suscrito con las tele
visoras privadas, en especial Televisa de Emi
lio Azcárraga en zonas marginadas.
Es su único recurso.

No nada más ahora, sino antes porque no
tienen internet, carecen de señal de las televi
sorasdelEstadoysonsu única opción.
En ese panorama, el dirigente del Sindicato

Nacional de Trabajadores de la Educación, Al
fonso Cepeda, mantiene su postura: sólo se
respaldará el regreso a clases donde haya semá
foroverdeytodoslosmaestros estén vacunados.

COMO SECRETARIOS YNO

Sí habrá período extraordinario de sesiones

en el Congreso de la Unión.
No se abordarán todos los temas previstos,

pero sí el más urgente: modificar los transi
torios para facilitar el tránsito de contratos
laborales sin subcontrataciones.

O con contratos reales conlos trabajadores,
sin salarios disfrazados ni pagos menores en
impuestos y en seguridad social.
Ante el fracaso en la Cámara de Diputados di

rigida por Ignacio Mier, desde Palacio Nacio
nal se pidió el apoyo aljefe del control político
del Senado de la República, Ricardo Monreal.
Él logró un acuerdo y hoy, en sesión presen

cial como se tenía prevista para el martes, se
aprobarán los temas consensuados y el par
lamento mexicano reencauzará sus trabajos.
Hasta ayer no estaba claro si se desaforaría

a los diputados Saúl Huerta y Mauricio To
ledo, protegidos desde el poder porque son
fundamentales para la mayoría morenista en
San Lázaro.

Pueden irse hasta el período ordinario de
septiembre las ratificaciones del gobernador
del Banco de México (Banxico), Arturo He
rrera, y los secretarios de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, y de la Función Pública, Ro
berto Salcedo.

Asuntos de baja trascendencia porque ellos
atienden como encargados de sus respectivos
despachos.
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• Mauricio Toledo y Saúl Huertapodiíanperderlos
beneficios que han tenido gracias a la falta de acuerdos y de
oficio político dentro del Congreso este jueves, pues habrá
un tercer intento por pasar fasttrack sus desafueros. Sin
embargo, sigue vigente la propuesta de modificación al
dictamen para convocar al periodo extraordinario presen
tada por el diputado Eduardo Bonifaz. En fin, esperemos
que nadie se vuelva a equivocar o a pretender agregar te
mas para legislar... ya ven que así empiezan los pretextos.

• Semáforo rojo es la alerta con la que se mantiene El
Altiplano, pues se les salieron de control los contagios
de Covid19 entre la población penitenciaria. Desde el
pasado 13 de julio, el personal advirtió al Poder Judicial de
la Federación que había un brote severo en el Módulo 1,
por lo que se activó el "semáforo rojo". La situación sigue
grave, pues el Juzgado Tercero del Estado de México orde
nó al director del penal que informe los motivos y causas
que originaron la cuarentena del centro penitenciario.

• ¿Infiltrados? En el INE se encendieron las alertas
cuando el consejero Roberto Ruiz Saldaña anunció
que hay cerca de 12 mil observadores inscritos para la
jornada de la Consulta Popular del domingo, muchos
militantes de Morena. El mismo consejero lanzó una
"advertencia" a los simpatizantes de la 4T para que
"se circunscriban precisamente hacer esa función:
sólo de observación". Y es que el partido hace rondas
de promoción como si fueran campañas.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Sheinlwuni
"píaiflisí"

Con un "emoji" de una
carita sonriente, la jefa
de Gobierno capitalino,
Claudia Sheinbaum,
mostró a través de sus redes

sociales una faceta que
pocas veces hemos visto: su
buen sentido del humor.

Al compartir en su
cuenta de Twitter un
divertido meme en donde

se abordaba la vacunación

Covid19 y la música para
los mayores de 18 años, la
mandataria se convirtió en

una de las tantas figuras que
reconoce el ingenio de los
cibernautas.

En la imagen, se puede
ver a la jefa de Gobierno
armando una lista de

reproducción desde la

plataforma de Spotify, para
amenizar las jornadas de
vacunación de los jóvenes.
Más allá de su

investidura como

mandataria y sus logros
académicos, la doctora
Sheinbaum Pardo mostró
a través de una sencilla

imagen su empatia con los
millenians y centennials
y de paso, los invitó a
vacunarse.

Sin duda, una carita
sonriente para empezar
la larga jornada de trabajo
previo a la consulta
popular, le alegró el día a
muchos de sus seguidores,
quienes le pidieron que
siguiera mostrando su buen
sentido del humor.
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Las autoridades de salud de la CDMX

y del Estado de México, confirmaron
lo que platicamos aquí Lupita, lo de los
contagios de la tercera ola de Covid 19
van rápidamente en aumento.
Además de los contagios también el

número de muertos cada día es mayor,
Chabelita, y a pesar de eso seguimos en
Semáforo Naranja.
Claudia Sheinbaum, jefa de

Gobierno, dijo que no es buena idea
cerrar otra vez la economía, por eso
vamos a continuar en Semáforo

Naranja y van a acelerar el programa de
vacunación Lupita.
Lo que tenemos que hacer,

Chabelita, es aprender a cuidarnos y
proteger a los demás, usando siempre y
correctamente en cubrebocas, que tape
nariz, boca y mentón, además de la sana
distancia, lavado frecuente de manos y
uso de gel antibacterial.
Lupita, los adultos jóvenes de 18 a 39

años son quienes más se han contagiado
en esta tercera ola del Covid 19, porque
le perdieron el miedo a la pandemia y
muchos despreciaron la vacuna.
Pues si, Chabelita, muchos de los

llamados millennials se creyeron súper
héroes y que el Covid les iba hacer lo
que el viento a Juárez, ahí están las
consecuencias de su irresponsabilidad,
ahora son los que más se han
contagiado.
Por cierto comadrita, corrió el

rumor en las redes sociales y algunos
medios de comunicación que la maestra
Delfina Gómez, secretaria de educación
se había contagiado de Covid.
Sí, me enteré Chabelita que fue una

falsa noticia.

Así fue Lupita, por eso de inmediato
Juan Ramón Flores, director de
comunicación social de la Secretaría

de Educación informó que la maestra
Delfina, estaba en su oficina atendiendo
su agenda de trabajo.
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La polilología

AL HOMBRE POR NATURALEZA SE

LE CONSIDERA ZOON POLITIKON

Esta ciencia implica el análisis de los fe
nómenos sociales relacionados con la

política; al hombre por naturaleza se le
considera zoon politikon; no se puede
desconocer la existencia y práctica de
tan importante rama del saber.

El destacado y excelente jurista, Lic.
José Luis Gallegos Peralta, recientemen
te formuló precisiones dignas de comen
tarse. sustentadas en cinco puntos sobre
la situación que priva en nuestro país en
el área gubernamental:
1. Los partidos políticos se encuentran
desprestigiados, fueron sustituidos por

líderes independientes que actúan y lo
gran triunfos por sí mismos, sin impor
tar quien los proponga. La excepción la
constituye MORENA, creada exprofeso
por el Jete del Ejecutivo, con el cual logró
un triunfo inusitado.

ü. La anterior es la razón por la cual, el
actual Presidente tiene el impacto mayo
ritario que le permite planear y triunfar
en un programa de gobierno distinto.
3. Es tal el poder y resp e t abíl id ad del go
bernante, que en forma indiscutible los
candidatos que se proponen dentro del
partido fundado por él, mantienen éxi
to generalizado, algo que en los últimos
tiempos no se había visto.
4. El mandatario goza del respaldo so
cial; la ciudadanía se encuentra cansada
de la partldocracia y su corrupción.
5. El estilo del Presidente le permite
manejarse desde ahora y por un largo
tiempo con seguridad, de tal suerte que
sus puntos de vista y el sustento de su
ideología prevalecerán. El Líe. Gallegos
Peralta tiene razón absoluta, la fuerza
del Presidente puede considerarse no
solo firme, sino de gran aceptación so
cial.
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Agencias y política

DICHAS EMPRESAS MANEJAN MDP

DURANTE LA ÉPOCA DE CAMPAÑA

Analicé algunas de las campañas elec
torales que sucedieron el pasado b de
junio y tne lleve demasiadas sorpresas
al darme cuenta que muchos candida
tos y candidatas contratan servicios de
agencias de publicidad que solo les pi
can los ojos prometiéndoles ganar vo
tos cuando NO ES ASÍ,
Agencias de publicidad como Ar

cher Troy, manejó la campaña de
México Libre sin darle a Margarita Za
vala el privilegio de alzar et trofeo con
su partido político; a cambio, pagó mi
llones de pesos para que su campaña
fuera nefasta e incluyera un manejo
idóneo de redes que ni ellos saben lle
var de manera digital.
ElementStudios (ES) es otra de las

agencias que también le brindó el ser

vicio a Margarita Zavala y en su inte
rior aseguran tener la capacidad para
crear contenido digital que sea viral
sin embargo se la pasan vendiendo hu
mo a los candidatos quienes derrochan
millones por nada.
ES fue la misma agencia que en las

elecciones del 201ÍÍ donde ganó AMLO
la presidencia, pagó hasta 3 millones
de pesos por un solo tvveet que apoyara
a candidatos del Partido Verde eviden

ciando el derroche de millones para
apoyar partidos que han perdido im
portancia en el país.

He estado en negociaciones con can
didatos para llevar sus redes sociales y
curiosamente ninguno de ellos entien
de las redes sociales, asumen que son
importantes para ganar votos sin em
bargo son un arma de doble filo.
Dichas empresas manejan millones

de pesos durante la época de campaña
y explotan a sus empleados haciéndo
le creer a los candidatos que tienen un
equipo numeroso de personas que sa
carán adelante sus peticiones cuando
en realidad son solo cinco personas las
que trabajan en dichas campañas.
Habrá que analizar lo que sucede

rá con otras agencias como Montalvo,
Ogilvy, Terán, Saatchi, Circus, Y&R y
más quienes están afilando sus menti
ras para atrapar a candidatos e inflar
su cartera en estas semanas.
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Más caros fueron
los remedios...
MAESTRO, OPOSITORES DE LA CONSULTA DI
CEN QUE ES CARA Y QUE LA LEY SE APLICA
Más caros fueron los remedios para paliar las gra
ves enfermedades nacionales que causó el neoli
beralismo, y sacar a México del coma (a punto de la
agonía) en que lo dejaron los delincuentes que habi
taron la residencia oficial de Los Pillos, digo Pinos.
Aureoles pidió a la OEA "no dejar solo a México
que puede convertirse en nareoestado".
Narcoestado, en el que Silvano tiene hundido al po
bre Michoacán» donde grupos criminales hacen de
las suyas y el gobér nada más se hace p... Conej o.
Un tribunal de Quintana Roo absolvió a Kamel
Nacif del caso Lydia Cacho.
Insólito: fueron 2 votoS de magiStradaS, contra 1
de un juez pr obo. ¿De a cómo habrá Sido el agrade 
cimiento del Rey de la Mezehlla de Pederastía y Co
rrupción, mecenas de Mario Marín, Fidel Herrera,
Hei idricks y Borge?
Otro.juez rechazó el amparo a Marín contra su
formal prisión por el delito de tortura.
Menos mal que el pipope (pinche político pederas
ta) seguirá preso, pero que su asunto no llegue a las
defen$ora$ de Kamel, porque e$a$ Silo Sueltan.
La Plaza de la Noche Triste ya es de la Alegre.
Ya encarrerados y después de que Puente de Al
varado es hoy MéxicoTenochtítlan, que le cam
bien el nombre a la estación Villa de Cortés del

Metro por Josefa Ortiz de Domínguez, Parque
Victoria o Astros.

Crecen los contagios con la tercera ola de Co
vid, pero afecta poco a niños y adolescentes.
Farmacéuticas deben inventar ya una vacuna para
menores de edad con una dosis antiCovid menor a

la de adultos, como en tiempos de las abuelitas: Me
joralito y jarabe infantil, y así sí, todos a la escuela.
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Sin duda el exgobernador
Eduardo Robledo, estará
orgulloso de su hijo, Zoé
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Allá por 1987, una fría Larde, bajo la usual lluvia
británica, la Primera ministra Margaret Thatcher
y el presidente francés. Fran^ois Mitterrand.
firmaban el tratado para construir conjuntamente el
Euro túnel, debajo del Canal de la Mancha.
Algo parecido a la reciente reunión, entre los

aspirantes a "dirigir" el panismo nacional, pues
aseguran los confidentes de este tundemáquinas
que el martes en un "fifí" ambigú, se reunieron la
aún diputada Adriana Dávila. él aún gobernador
Francisco Domínguez y el siempre aspirante
Gerardo Priego, para acordar piso parejo en las
elecciones internas del PAN. en noviembre. Lo
curioso radica en, ¿qué tan mal estará el gas, o la leña
de la panadería?, para que dichos candidatos tengan
que competir con Markito Cortés.
Quizás ante el llamado a la vacunación por parte de

diversas autoridades como la gobernadora de Tokio,
Yuriko Koike: el presidente francés. Emmanuel
Macron y el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, este pueda servir de inspiración para
que los panistas se tomen una dosis de "ubicatex" y
ot ra de aspirina para el dolor de cabeza.
Pues ante la crisis que vive el partido, ¿será

tan difícü encontrar nuevos cuadros que quieran
entrarle al quite a MORENA?, con razón, con esos
competidores Mario Delgado anda Lan tranquilo.
Amanera de sugerencia, los panistas podrían

escoger a las y los bolillos con mejor dorado (cof, cof.
Juan José Rodríguez Prats. < > Xóchitl Gálvezi,
de perdida para evitar que su mili tanda rnigre al
partido propiedad dt Dante Delgado, Movimiento
Ciudadano. POSTIT Se rumora que en Chiapas,
un exgobernador estará brindando con sus
amigos verdaderos con una copa de cristal de
Baccarat, rellena de George V para celebrar el
día internacional del ligre, por aquello de hijo de
tigre, ¿pintito?
Pues el exembajador Eduardo Robledo
seguramente estará muy orgulloso de su hijo Zoé
por el desempeño que ha tenido en el manejo de la
pandemia y la reciente apertura del nuevo Centro
de Atención Temprana (CAT) con 350 camas que se
instalará en Los Pinos, ¡enhorabuena!

Envía Iit opinión dlegoecf@nie.com
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Tiraditos
SE APUNTAN PARA
SUCESIÓN EN CONCAMIN
• En medio de la pandemia, la sucesión
enja presidencia de.ia.Concamin sube
de tono. cierto es que, en esta etapa
de incertidumbre para .a .industria, se
requiere de un líder capaz de conciliar las
demandas de los distintos sectores sin
hacerse de enemigos en Palacio Nacional,
pero desde hace un rato, la ÍP carece de
líderes en jas cámaras y organismos. Así,
entre..quienes ya.levantaron íama^
liderar a fa CpMederación_de Cámaras
industriales son Alejandro Maíagón
Barragán^ reconoci do como ex directivo
de Femsa Netzahuaicóyoti ¦Salvatierra
López,.presidentede la.Comisión de
Financiamfento en Concamin: Ramón
Beltrán, ex presidente y fundador de la
Cámara Ñacional del Aluminio, además de
los que se sumen en ios siguientes días, la
b^raj.a aún no, está decidida y co
apreciará, se ve flaca la caballada.

AVANZA SEP EN RETORNO
A CLASES PRESENCIALES
La Secretaría de Educación Pública
abrió el. curso en imea Returno Seguro,
como parte de las estrategias para que se

retomen jas clases presenciales el ciclo
escoiar 202Í2Q22 que inicia el próximo
30 de agosto. Dicho curso está dirigido
a padres de familia, "tutores, maestros
y ^aKí ri;y;ios. cí e ^cióri s:; ca_t Med í a.
Superior y Superior; ya están inscritos más
cíe es
proporcionar estrategias que contribuyan
a disminuir el riesgo de contagios de
CovidÍ9 entre las comunidades escolares.
Cabe señalar que, en documentación
oficial, la SEP señala, que los píanteies
harán contacto entre el 23 y el 27 de
agosto de este año con ios padres de
familia para concluir ios procesos
de inscripción; las fechas, apunta la
dependencia, son de referencia, en caso de
semáforo verde.

CONCLUIRÁ BUROCRACIA
HOME OFFICE
la FSTSE señaló que los burócratas que
pertenecen a esta organización regresarán
a laborar paulatinamente a partir del 2
de agosto, sin caer en "fechas íataies" y
bajo la condición de contar con esquemas
completos de vacunación anti Covid,
además de que sejes.otorguen..insumps de
PÍPtección ..sanitaria, iim
PCR o antígenos de detección del virus.
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COLUMNA INVITADA

No permitamos que vivan rotos, ya perdieron a sus padres
ROSALIA
ZEFERINO

e ha loradi)
una infan
cin lamen

la ble, saber
que nadie:
le quiera ni
pp preocu

pa por l i, eslar siempre fuera de lugar.
Bienio que lengo diez años más de los
quelengo. Conozco fleniástedo; he visio
lo peor de la gen le, la gen l e más deses
perada | egoísta, y esle ionoíámienlo
me hace caula. Así que esloy aprendien
do a simular, a Üiíjr y sonreír, a nios
t.rar una empalia que no siento. Esloy
ápranclieiido íí fingir, a parecer como
lorlos los demás, aunque mesienlo rola
por dentro."

Estas palabras de Molly, la protago
nista del libro El iren de los huérfanas

de Chrislina Baker Kline, vinieron a mi
mente cuando vi el estudio "Estimaciones
mínimas mundiales de niños afectados
por la orfandad asociarla al CovidtS y la
muerte de le» cuidadores", que realizó en
21 países la revista, británica The Laneel,
eti OÍ que informa queS niv el mundial,se
eslima que I millón 134,000 niños y niñas,
menores rio IS años, sufrieron la muerte

de al menos uno de los padres o de sús
abuelos qué los cuidaban.

De esta cifra, en México se ubican
33,342 menores que sufrieron la niurt'lr
de su madre, 97,951 perdieron a su pariré,
32 que se estima prnlic.ioii a ambos pa
dres y 9,807 que perdieron a los abuelos
o parientes que los cuidaban, dando un
total ríe 141,132 menores huérfanos.

Estás niños, niñas, adolescentes ríe al
guna manera han quedado rolos como
Molly, pueden seguir adelante con sus vi
das, pero el mundo ya no es el mismo para
ellos, muchos ya no tuvieron oporl unidad
de volver a ver a su padre, a su madres
o abuelos, después de ser ingresarlos a
un hospital, o les locó verlos morir poco
a poco en casa sin que se pudiera hacer
natía por ellos.

La muerte llegó asus vidas de mane
ra intempfiliva, y ¿qué si ha hecho por
estos niños, niñas y adolescentes?, hasta
hoy, liosahemos de una acción especifi

ca que ü haya emprendido <g; favor de
ellos, y es hora de que quienes gobier
nan este país, demuestren que no han
mentirlo cuantía en sus discursosdicen
que "hay que velar por los niños por
que son nuestro futuro", porque entre
las consecuencias graves que menciona
Ihe Laneel y oíros esl urlios que abor
dan la pérdida délos parlres duranlela
infancia, es que corren un mayor ries
go desufrir problemas de desarrollo b
integración social, así como de salud
mental; violencia física, emocional y
sexual v luista pobreza familiar.
Conozco a varios de esos

niños y i ñas, > en yo;¡ de
sus madi ant ;ido

dolor qi e viven, las
preguntas que se hacen
i naginamk las que les
harán s s lijos . saber de
a ir rt 1 padres,
le vist cóm >1 de
las niñas merman . :on la

ausencia del padr que
a n, i, he escuchí
gr t_< s.y palabras mscando
a quien ya i< está h
sentido u a mi rada

acíq qu ; nadie podrá
le... i de »er

rostros desesperanza de
i futuro que ya ru será por
isei de su progenil .

Porque los ie istoyhc
escuchade a suspadres,
alzo la voz por medie de
estas », p ra q e n
acciones co etas e
los diferentes liveles de

ge )iei no, .. iitc supere a. se
cí ; gara riticesi desar; o lie
físi( o, iiental. intelectual
y esp ti al, porque esto va
ucho más allá d . r

apoyos econó; lieos, que
ro les y ará.pe o

se debepermitir que al
p isa lo»; ios, nga s
j o Ito que ir
pensa ido igual que Molly,
que es p<
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NIEGAN PRONUNCIAMIENTO
«La Comisión Permanente del Congreso de
la CDMX rechazó exhortar a la Comisión
cíe Derechos Humanos de la Ciudad de
México, para que emita un pronunciamiento
sobre sobre el desabasto de medicamentos
en el Sistema Nacional de Salud. El
punto de acuerdo fue presentado por el
diputado Jorge Gavi£o, quien retó a que
.1 1A kVl'7_ A1 i n ^

sostengan las acusaciones que se hicieran
en su contra, de que cuando fue funcionario
íí .ÍM S S, "per ni i rió j a adquisición_de^
medicamentos a sobreprecio, "es muy fácil
acusa ! A LÁ cu Ai AÍ A car e ce'A A A _l?JLi chas"
señaló Caviño.

PERIFONEO
«El Congreso de la Ciudad aprobó exhortar
al Secretario de Seguridad Ornar García
Harfuch, así como a las y los titulares de las
16 alcaidías, para que, en coordinación con
la Secretaría de Salud capitalina, retomen
la campaña de información y perifoneo
en patrullas. I,a medida busca invitar a
la población a permanecer en casa para
reducir la curva de infecciones por el virus
del SÁRSCoV2 y, con ello, prevenir la
saturación hospitalaria. La propuesta fue
presentada por "la diputada Mart'ha Ávila,
coordinadora de ia bancada de Morena.

PUBLICIDAD EXTERIOR
*Este miércoles el Congreso de Ciudad redbió
cíe ia Jefa de Gobierno la iniciativa cíe Ley
de Publicidad Exterior en ia CDMX, con la
5.1 k'A: ! ?A
uso de anuncios que '.se ad&eren ajj^so,__

"la coiocación de lonas en fachadas, como
las famosas microperforadas que se llegan
a instalar en edificios o muros ciegos, el
uso de crones, así como todos ios medios
kl_[?i_'_k jA AA ! AÍ ^ A_

propuesta también señala que las zonas
en que estaría totalmente prohibido ia
instaiación cíe pubiieidad es en bosques y
zonas cíe conservación.

SE DEJAN VER
«A quien se le vio recientemente muy
cerca del próximo gobierno de ia alcaldía
Alvaro "Óbregón, es a Alejandra Sota,
excooitíinadora de estrategia y mensaje
gubernamental de Felipe Calderón. Ia
AÍ)A51>1.AÍA1AL!ÍA.ArA.!kl.s.!í:'AlAA'.A!l1P.7.0A^A7k.
L1 !AA1A1_U?5A de AAAA! a) A. A A:! A A.i P 1AAA"
incluso se le vio en la marcha para exigir
medicamentos a niñas y niños con cáncer,
3Í9ue_precisamentelos'.organizadores __
ÍJA'YArA!lA.!l^.o.!AÁ!l&A0.l:^\A11.k,}^grA!A!AA'k.
aquella demarcación. Ya veremos si la ahora
consuítora se hace cargo..de ías tareas de
Comunicación Social esa alcaldía.
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OTROS DATOS

Carta abierta
al Almirante

VLADIMIR
JUÁREZ

"¿Quiere usledfimcionarios honrados?
Volé, usled por Obregón que ha dicho: hay quP,

Imitar la honradez de donde la haya"

Querido Almiranle Ojeóla Duran:
A lo largo de nuestra historia, los
actores políticos lian expresado
todo tipo de frases que retratan
de una sola toma lo que se vive:
en nuestro país ( liando se habla,
de poder y corrupción.

En ocasiones, estas expresiones están direc
l a mente vinculadas a una temporalidad o un
episodio concreto, y otras más, trascienden en
el imaginario coleclivo como un guión quede
be ul ilizarse de forma sislernát isa para describir
cualquiera fie los fenómenos o bien lo que de
bemos "entender" como individuos al ser parle
fiel "sistema".

Tomando en cuenta í)lgun#síle las li ases "céle
bres" de nuestros generales, y si nos permitimos
con la imaginación una discusión sobre los des
tinos a los que se orienta el país, este podría ser
ifj resultado:
«Aquí, reunidos todos y fíenle a la fijación,

pongamos orden  dijo el Caudillo . Momento,
 respondió con fuerza Alvaro Obregón antes

fie empezar con morales 'Conservadoras, hay que
aclarar qué se entiende por moral, porque sien
do directos:"aquí lodos somos un poco ladrones.
Pero yo no tengo más que una mano, minina*
mis adversarios tienen dos", [Además, con tanta
revolución, pósj "nadie registe un Cañonazo dfe
cincuenta mil pesos". A lo que asintió el general
Gonzalo N:.:%nlofe:,'yocoino mi general Obregón,
confirmo que en política, "la moral es un árbol
que da moras"...»

Tal vez por eso Almirante Ojeda Durán, cada
vez que un político retoma la bandera fiel com
bate a la, corrupción surgen por lo menos dos
reacciones inmediatas; la primera que apunta:
hacia un descrédito sobre la veracidad y los
alcances reales: sobre: eliminar la corrupción,
y la segunda, que señala hacia la ironía popu
lar de volver a creer a que eso sucederá por
él simple hecho dé que cuando el político sea
gobernante, lo podrá lodo.

México ha confirmado qué está dicotomía es
cíclica y quesereinventa una y otra vez en cada
proee$o electoral, y lo seguirá hariendo todas las
veces necesarias por el simple hecho fie que hay
una necesidad Ylemocíálica" deriver en que las
cosas deben y pueden mejorar. Pero también es
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Cierto que. después del (.eneral Lázaro ( árde
ñas, México decidió hacerlo volando y creyendo
in sus civiles.:

Sin embargo, hace unos días usted expresó
li en le al presidente fie esta nación: "México ©fgcfe
tle servidores públicos honestos, por eso tenemos
este problema de ¡líte a irrupción".

Al respecto, bien valdría la pena recordarle que
Ralel Rodríguez Castañeda ha dicho contunden
temente que en este México moderno: >J tamaño
fiel narcotráfico en México equivale a la magnitud
fie la corrupción" que se vive en ei país.

Y sí, coincido con usted Sr. Almirante.* Méxi
co atraviesa por un problema de alta corrupción
que ha crecido fie manera desproporcionada a
tal grafio que desafía, bajo los intereses del cri
men organizado, a cualquier gobierno o estado,
a cualquier funcionario honesto o corporación
policiaca: los casos de Allende, Ayotzinapa, Aguili
lla, lépalcfttepec, Tresnillo, y dgfenas o g|enlosde
municipios, son un ejemplo claro fie lo que sucede
cuando el podei político abandona los territorios
O los concede.

Pero también ha sucedido ®>t° porqué las fuer

zas armadasdel país sencillamente no han estado
a la altura fie las circunstancias; no intervienen o
administran los territorios dejando que con ello
el crimen organizado sg encargue, de hallar a los
funcionarios honestos,para ofreced es una fie las
dos opciones que exigen: plata o plomo.

Señor Almirante Ojéela Durán, Secretario de
Marina, los tiempos modernos del narcotráfico y
la Corrupción en México son muy distintos a los
revolucionarios y a sus frases. Que; el presiden
te actual fie México uiilicc a las fuerzasarmadas
como una herramienta anlicorrupción en Méxi
co, no las dispensa de la opacidad con la que se
conducen, ni fie la violación reiterada a los de
rechos humanos por la cual son tan conocidos,
mucho menos: de casos de corrupción y menos
fiel pasarlo. Albrl uñadamente, hay memoria sobre
su act uar muy a pesar tle que López Obrador los
préseme diferentes y a conveniencia.
Entiendo queísus dichos son bien ¡menciona

dos. Sin embargo, es pertinente advertir que en
un sistema democrático las decisiones:las toman
los civiles no los militares o exmililares, por si eso
sé I rae en menú».
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Corrupción y economía (2)
1 martes pasarlo comenta
ba el texto clásico de, 1998

de VilIo Eanzi, Maestro y
Doctor en Economía por
la Universidad de I larsard.

Sobre los efectos cualilaíi
vos de la corrupción en

la.economía. Hoy abordare ele manera
muy resumirla los resultados macroeco
nómieos y qufe, ominosamente,suenan
muy actuales. Veamos.
Tanzi, que fue Dipeftor de Asuntos

l isí ales del EM1 entre 1981 y 2000, en
contró que ¡ü corrupción menguaba
la inversión y como con secuencia, la
tasa de.Cr®imienlo. Asumía que dieha
reflucción era causada por los altos
costos y la incertidumbre creados
por la corrupción. En su análisis, la
reflucción riela lasa de crecimiento

era una consecuencia directa de la
declinación de la lasa ríe inversión.

En 111 iris palabras, el estudio estaba
basarlo en una función productiva que
háó® riel OlSflmienlo una función de
la inversión.

Al mismo tiempo, acolaba el gas lo
en operación y mantenimiento por
razones similares a las qué reducían
el gasto en educación y salud; tam
bién encontró que se dañaba la pro
ductividad riel gaslo público y de la

¡nlrai'.sii iiciura del país. Por otro la
do, que disminuía la recaudación de
impuestos, principalmente por el im
pacto que generaba en la administrar
Ción fiscal y en aduanas, reduciendo
por lanío la habilidad del gobier
no para ejercer adecuadamente' el
gasto público.
Einalmenle, que la corrupción ahu

yentaba la inversión e.Miajeia dilecta
porque tenía el mismo efecto que un
impuesto y ftn los hechos operaba co
mo tal. Es decir, que mientras menos
previsible: era el nivel de corrupción
(o mayor su variabilidad) mayor era el
impacto sen esté tipo de.inversión. CJna
varia bilirlarl más alta hacía ver a la co

rrupción como un impuesto ¡m pn'de
cible y azaroso P°r '° tamo, equiparo
los incremenlos en la corrupción y en
su imprevisibilirlarl con aumentos rife
tasas impositivas a las empresas.
En uua ('Miaña alusión a la situa

ción ríe entonces de nueslro país que
hay que des.riiliaíiai. <1 amor cierra
citando desestudies de 1997 ríe Sha

ngJin Wei. execononiisia t>n Jefe riel
Banco ríe. Desarrollo de Asia y a la 11• •
¡lia profesor ríe Hilanzas y Economía
de la Universidad deColumbia, en los
que había concluirlo que elevar el indi

ec de corrupción del nivel deSingapur
al nivel de México, de ese entonces era

equivalente a iiuTeniemai 20 puntos
porcentuales de impuestos a las em
presas. y eso fue liare li.» años

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2

La corrupción,
iecíí. n su texto, ;ed Jcía
el jgastp en ducacióri
y sal; . porque el gasto
eii esas dos materias q
se prestab a fací
prácticas , on uptas

l oí parte de aquel los
tomadores le lecisio íes

I ;esupi is. El flage
incrementaba el gas
pú ic porque.los
proyectos espectivos
se prestaban i n inte
a la manipulación
os.altos funcionarios
1 a ibtenei divas;j
distorsk tan bien

los efectos de la política
ind ial c ti la i íversi n.
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Capitanas
ENRIQUEZ
PIMENTEL...

Es la directora de Fi

nanzas y Relación con
Inversionistas de Con

sorcio Ara, que en et
segundo trimestre de
este año consolidó in

gresos por mil 517 mi 
llones de pesos, un
aumento de 37.1 por
ciento respecto al mis
mo periodo del año
pasado. La empresa es
tá en proceso de emi
sión de un certificado

bursátil por hasta mil
S00 millones de pesos.
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CRE eficiente

Tal parece que la Comisión Reguladora de Energía
(CRE), que preside Leopoldo Melchi, es muy efi

ciente en sus labores, pero sólo en las encomendadas por
el Gobierno federal.

Ayer se publicó en el Diario Oficial la Directriz de
Emergencia para el Bienestar del Consumidor, por me
dio de la cual la Secretaría de Energía, a cargo de Rocío
Nahie, instruye a la CRE para que fije precios máximos
de gas LP.

La justificación es crear un "marco de protección" a
los consumidores para atender la emergencia por el au
mento de precios del gas LP, utilizado por 70 por ciento
de las familias en México.

Ante tal "emergencia", la Sener dio un plazo de tres
días tras la publicación para emitir una metodología y se
espera que hoy mismo el órgano de gobierno de la CRE
sesione para aprobar lo que se le pide.

Tampoco es que la elaboración de una metodología
de precios máximos sea como hacer enchiladas, pero al
parecer la CRE está lista, y eso que la semana pasada go
zaron de su período vacacional.

Por cierto, que desde la salida de José Alberto Ce
lestinos, quien concluyó su periodo como comisionado
de la CRE en diciembre del año pasado, no hay propues
ta del Ejecutivo para sustituirlo.
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Nueva oferta
comercial

En medio de la crisis por la
pandemia que provocó ba
jos aforos en centros comer
ciales, Fibra Danhos, que
dirige Salvador Daniel
Kabbaz, mantuvo su apues
ta por un nuevo proyecto en
la Ciudad de México.

Se trata del centro co
mercial Parque Tepeyac,
que al cierre de junio pa
sado ya alcanzó un avance
con 63 por ciento de la obra
terminada, por lo que ahora
está en la fase de instalación
de estructuras metálicas pa
ra que arranque operacio
nes a finales de este año o
principios del próximo.

El centro comercial es
de usos mixtos, se ubica en
la Alcaldía Gustavo A. Ma
dero y tendrá entre sus in
quilinos a Liverpool, que
preside Max David Mi
chel; Sears, que lleva Pa
trick Slim, y Cinépolis, de
Alejandro Ramírez, una
tienda de autoservicios y en
breve se definirá el concep
to ancla de entretenimiento.

Danhos tiene una parti
cipación de 50 por ciento en
el proyecto de más de 120
mil metros cuadrados y de
los mil 800 millones de pe
sos que aportará ya invirtió
mil 356 millones de pesos al
cierre de junio pasado.

Pese a la pandemia, el
fideicomiso sigue apostando
por nuevos centros comer
ciales ante una recupera
ción paulatina en el resto de
sus propiedades.

Ahorra en luz

En tiempos de home office
como parte de la nueva nor
malidad apenas se están re
velando los primeros bene
ficios que ha traído esta mo
dalidad para las empresas,
especialmente en términos
de ahorros.

Una de las que acaban
de poner cifra al ahorro que
de enviar a sus empleados
a casa es la Bolsa Mexica
na de Valores, que encabeza
Marcos Martínez Gavica.

to ancla de entretenimiento.
Danhos tiene una parti

cipación de 50 por ciento en
el proyecto de más de 120
mil metros cuadrados y de
los mil 800 millones de pe
sos que aportará ya invirtió
mil 356 millones de pesos al
cierre de junio pasado.

Pese a la pandemia, el
fideicomiso sigue apostando
por nuevos centros comer
ciales ante una recupera
ción paulatina en el resto de
sus propiedades.

Ahorra en luz

En tiempos de home office
como parte de la nueva nor
malidad apenas se están re
velando los primeros bene
ficios que ha traído esta mo
dalidad para las empresas,
especialmente en términos
de ahorros.

Una de las que acaban
de poner cifra al ahorro que
de enviar a sus empleados
a casa es la Bolsa Mexica
na de Valores, que encabeza
Marcos Martínez Gavica.

Durante el segundo tri
mestre del año, la empre
sa reportó que disminuyó su
gasto en 3 millones de pe
sos, en comparación con el
mismo periodo del año ante
rior, debido a un menor cos
to de mantenimiento y con
sumo de luz en su emblemá
tico edificio sede de la Bolsa
Mexicana de Valores, ubicado
en pleno Paseo de la Reforma,
en la Ciudad de México.

No cabe duda que dicha
cantidad no es nada despre
ciable en estos tiempos en los
que la utilidad neta de Grupo
Bolsa sumó 352 millones de
pesos entre abril y junio de
este año, 10 por ciento menos
en comparación con el mis
mo trimestre del año pasado.

Además, si tomamos en
cuenta que durante ese pe
riodo el Grupo debió pagar
9.7 millones de pesos debi
do a la multa a la que se hi
zo acreedora por la falla en
sus sistemas ocurrida el 9
de octubre de 2020 y que le
impidió reanudar la sesión
bursátil ese mismo día, el
ahorro suena considerable.

Levantan
capital
Guros, una plataforma que
permite cotizar, comparar y
comprar seguros de man$

¦ J"

Durante el segundo tri
mestre del año, la empre
sa reportó que disminuyó su
gasto en 3 millones de pe
sos, en comparación con el
mismo periodo del año ante
rior, debido a un menor cos
to de mantenimiento y con
sumo de luz en su emblemá
tico edificio sede de la Bolsa

Mexicana de Valores, ubicado
en pleno Paseo de la Reforma,
en la Ciudad de México.

No cabe duda que dicha
cantidad no es nada despre
ciable en estos tiempos en los
que la utilidad neta de Grupo
Bolsa sumó 352 millones de

pesos entre abril y junio de
este año, 10 por ciento menos
en comparación con el mis
mo trimestre del año pasado.

Además, si tomamos en
cuenta que durante ese pe
riodo el Grupo debió pagar
9.7 millones de pesos debi
do a la multa a la que se hi
zo acreedora por la falla en
sus sistemas ocurrida el 9
de octubre de 2020 y que le
impidió reanudar la sesión
bursátil ese mismo día, el
ahorro suena considerable.

Levantan
capital

Guros, una plataforma que
permite cotizar, comparar y
comprar seguros de man$

¦ J"

ra digital, levantó capital por
5.8 millones de dólares en
una ronda de inversión se
milla que estuvo liderada por
FPrime Capital y Cometa.

Lo recaudado será em
pleado para fortalecer las ca
pacidades de la plataforma,
expandir la oferta de seguros
como el de gastos médicos,
crecer los equipos de tecno
logía, productos y operacio
nes, así como personalizar
las interfases de programa
ción de aplicaciones (APIs)
con las que trabaja.

Guros, de Juan
Manuel y Javier Girone
11a, tiene habilitadas distin
tas APIs con las que integra
información de las asegu
radoras de una manera es
tandarizada y simple, lo que
hace posible que sus socios
comerciales integren la ex
periencia de compra digital
de un seguro.

En los últimos 12 me
ses, Guros.com tuvo un cre
cimiento de 580 por ciento,
con lo que ahora la empresa
buscará acelerar la digitali
zación de la industria de los
seguros en México y Amé
rica Latina

Actualmente, la plata
forma permite comparar se
guros de auto con cotizacio
nes de ocho aseguradoras
de manera digital.
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El Fondo Monetario
Internacional (FMI)
dio a conocer el mar

tes de esta semana la revi
sión de su informe World
Economic Outlook (WEO)
publicado en abril, donde
actualiza las proyecciones
para la economía global. El
WEO confirma la expecta
tiva previa en el sentido de
un crecimiento mundial de
6 por ciento en este año, ta
sa no registrada desde la dé
cada de 1970. Para 2022 se
prevé un crecimiento de 4.9
por ciento frente al 4.4 por
ciento en abril.

En conferencia previa a
la publicación del informe,
Kristalina Georgieva, Direc
tora Gerente del FMI, de
claró al comparar las previ
siones de abril y las actua
les para 2021 que: "Algunos
países (los desarrollados) se
proyecta ahora que crezcan
más rápido, algunos otros
(los emergentes y en desa
rrollo) se proyecta que crez
can menos. ¿A qué se debe
la diferencia? Principalmen
te por la velocidad y la efec
tividad de la vacunación y la
disponibilidad de espacio
fiscal para actuar".

El FMI señala que cer
ca de 40 por ciento de la
población en las economías

avanzadas ha recibido la va
cunación completa; en las
economías emergentes sólo
11 por ciento y apenas 1 por
ciento en las de bajo ingre
so. En cuanto a las políticas
de apoyo, destaca que las
economías avanzadas con
tinúan brindando un apo
yo fiscal sustancial, en tanto
que en las economías emer
gentes la mayoría de las me
didas expiraron en 2020 y
algunas, como México, no
brindaron apoyos fiscales.
Esos factores acentuarán
la divergencia entre ambos
grupos en el futuro próximo.

El cambio más relevan
te para México es la esti
mación de un crecimien
to de 7.0 por ciento en el
presente año para la eco
nomía de Estados Unidos
(EU) y de 4.9 por ciento en
2022, frente a 6.4 por cien
to y 3.5 por ciento, respec
tivamente, considerados en
abril. Esta mejoría obedece
al progreso observado en la
vacunación para enfrentar
la pandemia de Covid19,
combinada con la política
de apoyo a su economía

La mejoría en EU se tra
duce en una revisión al alza
de nuestros crecimientos
para 2021 y 2022 que pa
san de 5.0 y 3.0 por ciento,

respectivamente, a 6.3 y 4.9
por ciento. Esto reitera que
el desempeño de la econo
mía mexicana está impul
sado desde el exterior, ya
que los factores internos
en términos de vacunación
y de apoyo del sector públi
co no contribuyen a gene
rar recuperación, mientras
que las decisiones de nues
tras autoridades bloquean
y provocan incertidumbre
para la producción e inver
sión del sector privado. Me
parece, por tanto, que aun
con el mejor desempeño
de EU, resultará muy difí
cil que se materialice la ex
pectativa de crecimiento del
WEO para nuestro País en
2022, siendo más probable
que se ubique entre 2.5 y 3.5
por ciento.
El WEO muestra

preocupación por la evolu
ción de la inflación a nivel
global, aunque se inclina por
aceptar, como la mayoría de
las autoridades monetarias
del mundo, que la presión
sobre los precios es transi
toria. No obstante, recono
ce que esa evaluación está
sujeta a gran incertidumbre
debido a que "las perturba
ciones de oferta.y el fuerte
aumento de los precios de la
vivienda son algunos de los

factores que podrían contri
buir a una inflación persis
tentemente elevada".

Por otra parte, mencio
na que existen riesgos que
pueden presionar a la baja
el crecimiento global. De
manera específica, la apari
ción de variantes muy infec
ciosas del virus podría des
carrilar la recuperación ac
tual, mientras que, por otro
lado, las condiciones finan
cieras podrían endurecerse
abruptamente y el paquete
de estímulos en EU puede
ser más débil de lo esperado.

En ese sentido, el men
saje final del WEO señala
que: "La recuperación no
está garantizada mientras
no se haya vencido la pan
demia a nivel mundial. Las
medidas de política., bien
dirigidas a nivel... nacional
pueden marcar la diferen
cia entre un futuro en el
cual todas las economías
experimenten recuperacio
nes duraderas y otro en el
que se ahonden las divisio
nes...". Aplicando a Méxi
co ese mensaje, podemos
concluir que con políticas
que se fincan en ocurren
cias, caprichos e ideologías
anacrónicas, no lograremos
una recuperación duradera
Faltan 322 días.
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En el clásico lenguaje
críptico, ayer la Reser
va Federal telegrafió

un taper, es decir, un futu
ro anuncio de que la inyec
ción de liquidez mediante el
Quantitative Easing (QE) em
pezaría a reducirse hasta des
aparecer (ver En el dinero de
14 de junio: "Dice la Fed: nos
vemos en el Jackson Hole").

En el Comunicado de
ayer, el banco central esta
dounidense dijo que el pro
grama de compra de bonos se
mantiene sin cambios, aun
que sí hubo variaciones suti
les en la descripción del QE,
al dejar de señalar que la Fed
"seguirá" comprando bonos.

La Fed reconoció que la
economía se mueve hacia un
"progreso sustancial adicional"
gracias a la inyección de li
quidez, pero ya hace explíci
to en el Comunicado que esta
situación se va a monitorear:

"Desde entonces, la econo
mía ha avanzado hacia estos
objetivos y el Comité conti
nuará evaluando el progreso
en las próximas reuniones".

Los mercados no han ter
minado de digerir el señala
miento, pero a medida que se
haga una lectura más reposa
da llegarán a entender que el
taper está más cerca de lo que

se cree, por las caraterísticas
de la recesión de 2020 y por
los apoyos monetarios que
usó la Fed.

De acuerdo con el Na
tional Bureau of Economic
Research la recesión del Co
vid19 quedó como la más
profunda, pero también co
mo la más corta en la historia
de Estados Unidos.

La contracción duró sólo
dos meses, de febrero a abril
de 2020.

Aunque la economía pre
sentó una imponente caída
del PIB de 31.4 por ciento en
el segundo trimestre de 2020
debido a la pandemia, tam
bién se produjo un repunte
inmediato y violento de 33.4
en el tercero.

La anterior recesión in
mediata duró 18 meses, de
diciembre de 2007 a junio de
2009, y la primera del milenio
fue de ocho meses, de marzo
a noviembre de 2001.

Y, hasta antes de 2020, la
recesión más baja de la histo
ria económica duró seis me
ses, de enero a junio de 1980.

La recesión de 2020 fue
la más profunda pero la más
breve gracias a la velocidad
y al tamaño de los estímulos
monetarios y fiscales.

En el estímulo monetario,
la Fed tardó sólo 12 días en
poner su tasa de referencia
en cero por ciento.

El primer recorte fue el
3 de marzo y el último, para
ubicar los fondos federales
entre 0 y 0.25 por ciento, fue
el 14 de marzo.

En la recesión de 2007
2009 el banco central esta
dounidense tardó 330 días
en el mismo proceso, empe
zó a recortar su tasa de refe
rencia el 18 de septiembre de
2007 para llevarla al rango
de 00.25 el 16 de diciembre
de 2008.

El último QE, llamado in
finito o QE4 ha aumentado la
hoja de balance de la Fed en
4 billones 82 mil millones de
dólares de marzo de 2020 a
la fecha (en nomenclatura
mexicana).

De este total, 72 por cien
to de dinero nuevo mediante
la compra de bonos y otor
gamiento de créditos se dio
entre marzo y mayo de 2020.

Los QE anteriores fueron
por montos mucho menores
con inyecciones de liquidez
paulatinas:
¦ El QE1 fue por 1 billón 750
mil millones de dólares de
diciembre de 2008 a marzo

de 2010 (en nomenclatura
mexicana).
¦ En el QE2 fueron sólo 600
mil millones de dólares de
noviembre de 2010 a junio
de 2011.
¦ Finalmente, el QE3 alcan
zó la cifra de 1 billón 735 mil
millones de dólares de sep
tiembre de 2012 a octubre
de 2014 (en nomenclatura
mexicana).

La inyección de liquidez
actual equivale prácticamen
te a la suma de los tres QE
anteriores, y se hizo en un
tiempo récord.

Por eso le sobra tanto di
nero a los bancos estadouni
denses que, como no encuen
tran donde ponerlo, lo regre
san al banco central en lo que
se conoce como "repos inver
sos", cuyo monto alcanzó un
nuevo pico de 927 mil millo
nes de dólares el 27 de julio.

Los datos señalan que el
taper tendrá que ser pronto,
pero ¿cuándo se dará la pri
mera alza de la tasa de refe
rencia? A mi juicio, se perfi
la para el segundo semestre
de 2022.

Salvo una situación ex
traordinaria, creo que pensar
en que habrá más de lo mis
mo por mucho tiempo es una
visión de ingenuos.
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What's
News

La Escuela Wharton
de la Universidad de

Pennsylvania celebrará
un hito este otoño: una

mayoría de los alumnos
entrantes para su Maestría
en Administración serán
mujeres. La escuela de
negocios, una de las mejor
calificadas en Estados
Unidos, dijo que 52% de
su nueva población en
otoño serán mujeres, lo
que representa el porcen
taje más alto de mujeres
inscritas en sus 140 años de
historia. El hito convierte a
Wharton en el primero de
los así llamados programas
"M7" de MBA en aceptar a
más mujeres que hombres.

? Pfizer Inc. elevó su
pronóstico para todo el
año para las ventas de su
vacuna contra Covid19
a 33.5 mil millones de
dólares, un alza de casi
30%, lo que ayuda a elevar
los cálculos generales del
gigante farmacéutico para
sus ventas y ganancias en
el 2021. En el trimestre más

reciente, la vacuna aportó
7.8 mil millones de dólares
a las ventas totales de 18.98
mil millones de dólares de
Pfizer. Los resultados de

su vacuna reflejaron el rol
crucial de la compañía en
la campaña global contra
Covid19.

? Tanto Uber Eats, de
Uber Technologies, como
DoorDash parecen tener la
mira puesta en el merca
do alemán, uno singular
controlado por un solo
actor en medio de una

competencia global por
territorio en las entregas

de alimentos a domicilio.
Uber confirmó su entrada

alemana en abril y, aunque
DoorDash no ha anunciado

formalmente sus planes, la
compañía realiza contra
taciones en este momento

para al menos 40 puestos
en el país, de acuerdo con
Linkedln.

? Boeing Co. reportó su
primera ganancia trimes
tral en casi dos años, apun
talada por ventas militares
y de servicios y al tiempo
que los viajes aéreos se re
cuperan más sólidamente
de lo que se esperaba. Tam
bién dijo haber pospuesto
planes para deshacerse de
otros 10 mil trabajadores
para finales de año a medi
da que empieza a aumentar
la producción del avión de
pasajeros 737 MAX y que
las aerolíneas buscan más

partes y servicios. Boeing
registró una ganancia de
567 millones de dólares
para el trimestre de junio.

? McDonald's Corp. dijo
que sus ventas están reba
sando los niveles prepan
démicos en todo el mundo,
al tiempo que reabren más
de sus comedores y clien
tes en EU prueban nuevas
propuestas de pollo. El gi
gante de las hamburguesas
registró ventas de 5.9 mil
millones de dólares para
su trimestre que terminó
en jimio, un alza del 58%
contra el mismo periodo el
año anterior. La compañía
indicó que aumentos de
precios en el menú, pedidos
más grandes para llevar y
sus nuevos sándwiches de
pollo crujiente ayudaron a
elevar las ventas en EU.
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Pemex vs. calificadoras,
inversionistas y socios
Pemex es una bomba de

tiempo que puede explo
tar en cualquier momen

to. La empresa no sólo es la pe
trolera más endeudada del mun
do, sino que sus directivos, em
pezando por el amigo del Presi
dente, Octavio Romero, se han
esforzado en generar animad
versiones con las agencias cali
ficadoras, con sus inversionistas
y socios.
El martes Moody's degradó la

calificación crediticia de Pemex
a Ba3 y mantuvo la perspectiva
negativa sobre su perfil financie
ro. Según la firma, los bonos de
la empresa son considerados
'basura' y tienen un alto riesgo
de impago, a pesar del respaldo
del gobierno federal.
La degradación enfureció al

director general de la compañía,
Octavio Romero, quien acusó a
la calificadora de convertirse en
un "supremo tribunal", con "fal
ta de profesionalismo y ética".
"Es algo vergonzoso", remató en
su conferencia con inversionis
tas. Algo insólito.
No es la primera vez que Ro

mero estalla contra las califica
doras. En marzo pasado, Pemex
anunció que cancelaba su con

la empresa son considerados
'basura' y tienen un alto riesgo
de impago, a pesar del respaldo
del gobierno federal.
La degradación enfureció al

director general de la compañía,
Octavio Romero, quien acusó a
la calificadora de convertirse en
un "supremo tribunal", con "fal
ta de profesionalismo y ética".
"Es algo vergonzoso", remató en
su conferencia con inversionis

tas. Algo insólito.
No es la primera vez que Ro

mero estalla contra las califica

doras. En marzo pasado, Pemex
anunció que cancelaba su con

trato de servicios con Fitch Ra
tings, argumentando una políti
ca de austeridad. Fitch fue la pri
mera agencia en quitarle el gra
do de inversión a la petrolera, se
guida de Moody's. Esto significa
que para poder refinanciar sus
vencimientos de corto plazo, Pe
mex tiene que pagar muchos
más intereses a sus inversionis

tas, pues su situación financiera
es considerada de alto riesgo.
Pemex ya no puede prescindir

de Moody's, debido a que nece
sita a dos calificadoras interna
cionales revisando su perfil fi
nanciero. El berrinche de ayer de
Romero no hace más que seguir
generando animadversiones, las
cuales ya se han trasladado a los
inversionistas más importantes
de la empresa.
En el mercado se comienza a

escuchar que fondos de pensio
nes invertidos en Pemex como el
Federal Retirement Thrift y el
New York State Common, de Es
tados Unidos, así como el Cañada
Pensión, de Canadá; o bien fondos
de cobertura como BlackRock,
Bridgewater Associates, Blacksto
ne, Carlyle Group y Man Group
comienzan a presionar a las cali
ficadoras por el deterioro opera
tivo y financiero de la empresa,

trato de servicios con Fitch Ra
tings, argumentando una políti
ca de austeridad. Fitch fue la pri
mera agencia en quitarle el gra
do de inversión a la petrolera, se
guida de Moody's. Esto significa
que para poder refinanciar sus
vencimientos de corto plazo, Pe
mex tiene que pagar muchos
más intereses a sus inversionis
tas, pues su situación financiera
es considerada de alto riesgo.
Pemex ya no puede prescindir

de Moody's, debido a que nece
sita a dos calificadoras interna
cionales revisando su perfil fi
nanciero. El berrinche de ayer de
Romero no hace más que seguir
generando animadversiones, las
cuales ya se han trasladado a los
inversionistas más importantes
de la empresa.
En el mercado se comienza a

escuchar que fondos de pensio
nes invertidos en Pemex como el
Federal Retirement Thrift y el
New York State Common, de Es
tados Unidos, así como el Cañada
Pensión, de Canadá; o bien fondos
de cobertura como BlackRock,
Bridgewater Associates, Blacksto
ne, Carlyle Group y Man Group
comienzan a presionar a las cali
ficadoras por el deterioro opera
tivo y financiero de la empresa,

El berrinche de Romero no hace más que seguir gene
rando animadversiones, las cuales se han trasladadle

a los inversionistas más importantes de la empresc J

cuya deuda asciende a 115 mil mi
llones de dólares.

En marzo pasado publica
mos que, de acuerdo con dos
exsecretarios de Hacienda que
tienen contacto directo con
los principales inversionistas
de Pemex, la empresa es vista
en el mercado cada vez con

mayor preocupación.
Pemex, además, se ha pelea

do con sus socios y proveedo
res. Un ejemplo de lo primero es
la estadounidense Talos Ener
gy, a la que la petrolera mexica
na arrebató la operación del ya
cimiento Zama, en las costas de
Tabasco, lo que desencadenará
un litigio internacional de pro
nóstico reservado.

Y, por si fuera poco, la opera
ción de compraventa que anun
ció en mayo pasado el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor para que Pemex se quede
con el control de la refinería Deer

Park, en Houston, está siendo
contrarrestada por congresistas

estadounidenses, como el repu
blicano Brian Babin, quien pi
dió al gobierno de Joe Biden ne
gar la compra.
Lo que el Presidente y sus in

condicionales al frente de la po
lítica de hidrocarburos (la se
cretaria Rocío Nahle y el direc
tor Octavio Romero) no termi
nan de entender es que, para
manejar una empresa del tama
ño de Pemex, con socios globa
les y bonos de deuda colocados
en los principales mercados fi
nancieros del mundo, se nece
sita más que la ideología nacio
nalista de la soberanía energé
tica; se requieren fúncionarios
experimentados que generen
confianza y buenos interlocu
tores con las calificadoras y los
inversionistas. Una lección bá
sica que bien se las podría dar el
nuevo secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O. •

marío.maldonado.
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Pemex: pleito con calificadoras
::::: Ante la nueva degradación a la nota de
Petróleos Mexicanos (Pemex) anunciada el
martes por Moody's, el director de la petro
lera, Octavio Romero Oropeza, salió a
asegurar a inversionistas que se pagarán las
deudas. Nos dicen que no hay manera en
que Pemex logre conciliar sus argumentos
con el análisis de las agencias, y por eso el
funcionario criticó fuertemente a la califi
cadora por la metodología que aplicó para
hundir a la empresa en los llamados "bo
nos basura". Sin embargo, en Pemex hay
poca tolerancia a las críticas de las agen
cias, lo que quedó demostrado luego de
que apenas en marzo rompió el contrato de
calificación de valores que tenía con Fitch
Ratings. Standard and Poor's todavía man
tiene a Pemex en grado de inversión, pero
nos cuentan que eso puede cambiar pronto.

Díaz de Leúri: nadie
es profeta en su tierra
::::: "Ha tenido una carrera muy distinguida.
Empezó en el Banco de México, trabajó muy
estrechamente con Agustín Carstens, de

mostró notable versatilidad
al dirigir la afore PensionlS
SSTE, trabajó en la Unidad
de Crédito Público en la Se

cretaría de Hacienda y de
mostró liderazgo excepcio
nal dirigiendo Bancomext.
Ahora, en Banxico, enfrentó
serios desafíos con la alta

Alejandro Díaz inflación y la pandemia. Por
de León eso fue nombrado el ban

quero central del año". Así
presentó la directora gerente del Fondo Mo
netario Internacional (FMI), Kristalina Geor
gieva. a Alejandro Díaz de León quien dic
tó una conferencia magistral. Sin embargo,
con todo y las flores, nos recuerdan que el
presidente Andrés Manuel López Obrador
decidió no mantenerlo en el cargo.
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interesa proyecto
de los ex de Mexicana
::::: Esta semana se mencionó a Salvador
Álvarez, director de Altán Redes, como in
versionista interesado en la empresa o aero
línea que nacerá de la cooperativa que un
grupo de extrabajadores de Mexicana de
Aviación buscan formar, con asesoría y res
paldo del gobierno federal. Álvarez asistió a
la reunión con exempleados y la Secretaría
de Gobernación como "representante" de un
grupo de inversionistas con intenciones de
entrarle al proyecto, pero esa participación
sería a título personal, por lo que Altán Re
des no tiene relación alguna con el plan pa
ra crear una pequeña aerolínea de charters
o de carga. Actualmente, Álvarez está nego
ciando con los acreedores de Altán, la em
presa que opera la Red Compartida, una
deuda de 17 mil millones de pesos mediante
un concurso mercantil.

Hacienda adelanta informe
::::: Nos comentan que se va a adelantar el
Informe de las Finanzas Públicas de la Se

cretaría de Hacienda, que es manejada por
Rogelio Ramírez de la O con voz, pero to
davía sin poder de firma, hasta que sea rati
ficado por la Cámara de Diputados. Nos di
cen que, aunque el reporte estaba progra
mado en el calendario de la SHCP para pu
blicarse mañana, coincidiendo con la fecha
en que el Inegi dé a conocer el dato prelimi
nar del PIB al segundo trimestre, Hacienda
decidió adelantarlo para hoy. Se espera que
el reporte del estado que guardan las finan
zas públicas, la economía y la deuda corra a
cargo del subsecretario del ramo, Gabriel
Yorio, acompañado por la subsecretaría de
Egresos, Victoria Rodríguez Ceja. Ambos
explicarán los pormenores del documento
en una conferencia de prensa.
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O
DE FONDOS A FONDO

«BBVA México... Interesante renovación

en el Consejo de Administración de la pri
mera institución financiera del país, que
dirige en México Eduardo Osuna. Por pri
mera vez incorporan a dos mujeres mexi
canas como miembros independiente del
consejo, que preside Jaime Serra Puche.
Se trata de la doctora y abogada Ana

Laura Magaloni, quien se suma a Cristina
de Parias, exdirectora de BBVA para Es
paña y Portugal. Dos cuentan, esperemos
que haya más.

El otro cambio tiene que ver con la ro
tación institucional, A partir de ahora se
renovarán consejeros cada tres años y la
edad máxima para retiro será de 75 años.
Por eso salieron don Francisco Gil Díaz,
exsecretario de Hacienda, y don Andrés
Aymes, fundador de Probursa, y entró
Magaloni y el doctor Alejandro Werner,

quien recientemente dejó el
FMI
También sale el comisario

del Consejo, don José Manuel
Canal y en su lugar se integra
la doctora Silvia Meljem, ex
traordinaria auditora.

#MinaCosala... Ha pasado casi
un mes desde que se anuncia
ra un acuerdo para la reaper
tura de la mina San Rafael en

Cósalá, Sinaloá, que lleva más
de 18 meses bloqueada.
Este viernes el presidente

López Obrador estará de vi
sita en Sinaloa y seguramen
te alguien en la Secretaría de
Gobernación, Economía o Tra
bajo tendrá que explicarle por
qué no se ha logrado devolver
la mina a la concesionaria ca
nadiense Americas Gold and
Silver, o por qué no han re

gresado los más de 300 trabajadores a sus
trabajos.
Las excusas y bloqueos por parte del

sindicato minero de Napoleón Gómez
Urrutia han estado presentes todo el tiem
po, a pesar de que, como parte del acuerdo,
los representantes sindicales se compro
metieron a tener como prioridad el reini
cio de los trabajos que siguen afectando a
mineros y sus familias.
La empresa canadiense está lista para

reactivar la mina, incluso en menos tiempo
del originalmente planeado. La pregunta es
¿lo conseguirá contra el capricho del líder
sindical?

Será el próximo 2 de agosto cuando las
empresas constructoras interesadas pre
senten sus propuestas para la construc
ción del puente atirantado que cruzará la
zona de El Manantial en el tramo 3 del Tren
MéxicoToluca.

Esta obra específica es parte de los
cambios que realizó la actual administra
ción de la Ciudad de México, de Claudia
Scheinbaum al proyecto original, que in
cluye el puente y la nueva estación Vasco
de Quiroga, licitación que fue declarada
desierta hace unas semanas, cuyo costo
estimado a precios corrientes asciende a
mil millones de pesos.
Es interesante, porque el presidente

López Obrador mantiene esta obra de in
fraestructura como parte de sus proyectos
prioritarios, pero para terminar en tiempó
con la fecha comprometida por el Presi
dente —diciembre de 2022— se tendrían

que ejecutar cerca de 10 mil millones de
pesos este año y el siguiente, lo que da un
promedio de gasto mensual entre los 400
y 500 millones de pesos. ^m
Lo cierto es que, hasta el

cierre del primer semestre,
la Secretaría de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, ha
bía transferido no más de mil

millones de pesos, razón por
la que el gotero presupuestal
ha ocasionado nuevos retra
sos en el calendario de obra

que está a cargo de Caabsa, de
Luis y Mauricio Amodio.
Lo que llama la atención

es que, a pesar de ser uno de
los grandes pendientes de in
fraestructura de la capital, no
estuvo incluido en el paque
te de reactivación económi
ca anunciado por la jefa de
Gobierno el martes, tal vez
porque la calendarización del
presupuesto multianual está
en el escritorio del secretario

de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O y es
uno de los asuntos que tendrá que resolver
con Banobras, de Jorge Mendoza, amén de
que a la Ciudad de México todavía le falta
liberar un par de terrenos ubicados cerca
de la Terminal de Observatorio y de la Pre
sa Tacubaya.

Recuerde que Carlos Mier y Terán, di
rector del Fonadin en Banobras, aseguró
en junio, ante la comunidad IMEF, que la
obra estará lista para el 2023 y comenzará
a operar en 2024.

Algo sabrá, pero de que lo único que la
atora es una ministración fluida de recur
sos, nadie tiene la menor duda.
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Eduardo Ramírez, presidente de la Comi
sión Permanente, emplazó a una sesión pre
sencial hoy, a mediodía, para convocar a un
periodo extraordinario y aprobar una pró
rroga a la ley de outsourcing, que debe en
trar en vigor el próximo 1 de agosto, ante la
imposibilidad de las empresas para cumplir
con ló§ trámites ante STPS, Infonavit, SAT e
IMSS, lo que pondría en riesgo 2 millones
de empleos.

Es indispensable que los legisladores de
jen a un lado temas que dividen incluso a
Morena, como son el desafuero de Mauricio
Toledo y de Saúl Huerta, y que
aprueben la prórroga, aun
que un problema adicional es
que hay dos iniciativas. La de
Ricardo Monreal. que propo
ne aplazarla al 1 de septiembre,
y la de la panista Kenia López
Rabadán, que pretende que
la ampliación sea hasta enero
próximo.

El Consejo Técnico del IMSS,
que preside Zoé Robledo, ex
hortó a los legisladores a que
lleguen a un acuerdo para que
se apruebe la prórroga al 1 de
septiembre, reconociendo que
ha sido insuficiente el plazo
para que las empresas cumplan. Al 25 de ju
lio, han migrado ya 2.3 millones de trabaja
dores con un incremento salarial superior al
12%, pero el universo estimado es superior
a los 4 millones de trabajadores.

Tanto el CCE como la Concamin se unie

ron al exhorto a los legisladores para ampliar
los plazos porque hay todavía miles de em
presas que han iniciado los trámites y no han
podido concluirlo.

o
COFECE VS. SENER POR TOPE A
PRECIOS DE GAS LP

La Cofece, que preside Jana Palacios, se ma
nifestó en contra de la decisión de la secreta

ria de Energía, Rocío Nahle, quien no esperó

a la creación de Gas Bienestar y ordenó a la
otrora autónoma CRE que, en un plazo no
mayor a 3 días, emita una metodología para
fijar un tope de precios de §§s LP, que estará
vigente seis meses.

La Cofece señala que este mecanismo
violaría la Ley de Hidrocarburos, que esta
blece que para regular los precios de gas LP
se requiere una declaratoria de ausencia de
condiciones de competencia. Precisa que,
desde el pasado 31 de mayo, la Cofece ini
ció una investigación, que aún no concluye,
precisamente para determinar si hay o no

condiciones para establecer to
pes a los precios de gas LP.
Añade que una consecuen

cia de la directriz de la Sener es

generar un desabasto o escasez
de gas LP.

©
MAGALONI Y WERNER,
ABBVA

Se renueva el Consejo de Admi
nistración de BBVA en México
y con un avance en equidad de
género porque entran, tomo
consejera, Laura Magaloni,
investigadora de Estudios Ju

rídicos del CIDE, y como comisaria, Sylvia
Meljem, jefa del Departamento Académico
de Contabilidad del ITAM.

En el Consejo que preside Jaime Serra
Puche participa sólo otra mujer consejera:
Cristina de Parias Halcón, exdirectora de
BBVA para España y Portugal.
Otra incorporación de lujo es Alejandro

Werner, quien el próximo 31 de agosto de
jará el cargo de director del Departamento
del Hemisferio Occidental del FMI y, como
se recordará, fue subsecretario de Hacienda
entre diciembre de 2006 y agosto de 2010, y
antes de incorporarse al FMI fue director de
Banca Corporativa y de Inversión de BBVA
Bancomer. Werner y Magaloni sustituyen
como consejeros a Francisco Gil Díaz y a
Andrés Ayme.
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What?La inflación deEJJ
ya casi alcanza a la mexicana

Marcó allá un 5.4 por
ciento y de este lado
5.8 por ciento al cierre

de junio. La inflación estadou
nidense ya parece mexicana y lo
más interesante está en las razo
nes, una de ellas coquetea con la
demencia.
Puede el canciller Mar

celo Ebrard abrazar a diario al
mandatario argentino Alberto
Fernández y juntos procurar la
intención bolivariana de unir a
Latinoamérica en una alianza mi

gratoria. Pero cosa rara es la mi
gración motivada por amores.
Los mexicanos no migran al

sur de América salvo porque lo

solicite quien los contrató. La
realidad dice que la meta de
muchos es cruzar el Río Bravo

hacia el norte. Del otro lado, los
estadounidenses se aproximan a
la conocida definición de locura

usualmente atribuida a Einstein:
"Locura es hacer lo mismo una

y otra vez esperando obtener re
sultados diferentes".
Sus empresarias y los dueños

de negocios lamentan la falta de
meseros, cocineros y choferes,
un problema que ya contagió a
la inflación, mientras sus poli
cías corren a apresar candidatos
potenciales.

"Menos de la mitad de los

dueños de pequeños negocios
pueden encontrar trabajadores",
advierte en su encabezado un
artículo de la poderosa Cámara
de Comercio de Estados Unidos,
firmado este mes por Thaddeus

Swanek y disponible aquí:
https://bit.ly/2TGoKTP.
En lo que allá piden auxilio

y Ebrard devora un alfajor, los
texanos ya pasaron de las deten
ciones y confinamientos a los
arrestos y encarcelamientos de
inmigrantes ilegales mexicanos y
centroamericanos.

Políticamente funciona para
funcionarios como el gobernador
Greg Abbott eso de contener a
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miles de personas que añoran lle
nar esos puestos vacantes.
Pero la economía no se detiene

a ver resultados de elecciones.
Los hoteles o restaurantes no

pueden abrir al máximo o cierran
definitivamente, debido a que
no encuentran personal. Muchos
estadounidenses prefieren que
darse en casa recibiendo 300 dó
lares semanales que les entrega
el gobierno.
Algunos temen salir a conta

giarse en una pandemia que no
acaba. El problema no es sólo
para pequeños negocios, y ayer
Mcdonald's lo hizo evidente:

"Sigue siendo un entorno
desafiante la contratación de

personal, no sólo en los Esta
dos Unidos, también lo estamos
viendo en Europa, en donde es
un desafío en parte debido a
algunas de las limitaciones del
movimiento de personas a tra
vés de las fronteras", reconoció
a analistas Chris Kempczinski,
presidente de la más famosa
cadena de restaurantes de

hamburguesas.
Los comercios aumentan sala

rios para atraer trabajadores, lo
que deriva en la elevación de pre

cios de los productos o servicios
que ofrecen las empresas para las
que trabajan.
Esas carretadas de dinero pro

vienen de préstamos solicitados
por el gobierno estadounidense
que desde la administración de
Donald Trump ha repartido más
de 2 billones (trillions) de dóla
res en beneficios para negocios
y para la población para que los
gasten literalmente.
Pero ha ocurrido algo impensa

ble: los estadounidenses quizás
la población más consumista del
mundoestán ahorrando y ese
dinero se queda estancado en
cuentas bancarias en lugar de
dispersarse en la economía.
Ese análisis proviene de los

economistas de la Cámara de Co
mercio de Estados Unidos.
"Ahora hay más de 2.5 billones

en ahorros en exceso acumula
dos en cuentas bancarias desde

marzo de 2020 a la espera de
que los consumidores gasten",
expusieron Neil Bradley y Cur
tís Dubay, principales analistas
económicos de ese gremio que
agrupa a las principales empresas
de la mayor economía del mundo
en un artículo titulado: Debería

mos tomarnos en serio la ame
naza de una más alta inflación,
mismo que alude el regreso a una
situación similar a la del inicio de

los ochenta en ese país, https://
bit.ly/3f5b6kw
Una posible solución la tienen a

mano, pero ayer el texano Abbott
a nombre de muchos que añoran
la era Trump, ordenó la interven
ción de la Guardia Nacional para
arrestar inmigrantes.
"Para responder a este desastre

(migratorio) y asegurar el estado
de derecho en nuestra frontera

sur, se necesita más mano de
obra", demandó el Republicano.
Habremos de ver el desenlace de
esta historia.

Di rector General de Proyectos Especiales:
y Ediciones Regionales de El Financiero

E DE ERRATAS:

Ayer, la columna Parteaguas
ubIi• i que la participación
accionaria de FEMSA en

leineken es del 8.63 po ciento.
empresa mexicana sostiene

que la cifra correcta es 14.8 por
ciento.
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Viene reestructura
en Concamin

Será en septiembre cuando
termine el periodo extendido
por el Covid19 de.Francisco
Cervantes, actual presidente
de la Confederación de Cámaras
Industriales (Concamin), que
tendrá que renovar la presiden
cia con un nuevo representante
ecuánime, propositivo, crítico,
firme y que vele por los intere
ses de todos sus agremiados.
Nos dicen que hay tres nom

bres para el relevo: Netzahual
cóyotl Salvatierra, Alejandro
Malagón y Ramón Beltrán. To
dos de buen perfil y con empuje.
No es cosa menor, pues se

trata de una de las organizacio
nes más relevantes en el sector

empresarial; recordemos que
los afiliados de la Concamin, su
mados, generan el 30 por ciento
del PIB del país. Ahí se agrupan
47 cámaras nacionales, 14 re
gionales, tres genéricas, además
de 59 asociaciones con miles de
empresas que abarcan a todas
las industrias que operan en
México.

Es importante que el sector
público se asesore de la expe
riencia del sector privado, en
este caso de la Concamin y la
Concanaco, como lo dispone
la Ley de Cámaras Empresaria

les y sus Confederaciones, de
acuerdo con lo establecido en

el Artículo 5 de su Reglamento.
Dado, que.las cúpttlas£.nipresa
nafes han perdido relevancia
en su rol frente al gobierno fe
deral, se requiere un presidente
que logre un equilibrio entre las
demandas de la iniciativa pri
vada, sin por ello convertirse en
un opositor del gobierno de la
4T, que los considera contrarios
a su visión de país, una donde
el empresario es el enemigo.
No se trata de confrontaciones,
sino de trabajar en conjunto y
hacer negociación.

Lilly ataca nego
cios que literal
mente son 'un dolor
de cabeza'
El laboratorio farmacéutico

Lilly, que en México lleva
Carlos Baños Urquijo,

ampliará su portafolio de me
dicamentos en el país debido a
que obtuvo por parte de la Co
fepris, de Alejandro Svarch, la
autorización para prescribir un
nuevo medicamento como tra

tamiento preventivo para la mi
graña. Con este lanzamiento, la
compañía refrenda su compro
miso de 110 años de presencia
en el país.
La migraña es una enferme

dad incapacitante que va más
allá de un dolor de cabeza, y
afecta alrededor del 12 por
ciento de la población general y
sólo 40 por ciento de los pacien
tes con migraña son profesional
y adecuadamente diagnosti
cados. Asimismo, es probable
que los costos económicos de
la migraña estén subestimados
debido a un subdiagnóstico y un
tratamiento insuficiente, aso
ciándose con una enorme carga
económica, ya que se considera
uno de los trastornos neurológi
cos más costosos.

Como ejemplo, en el estudio
"Impacto Económico de la Mi
graña en México" de 2019, de
sarrollado por KPMG, se apuntó
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que la carga económica anual
de la migraña en el país ascen
dió a 46 mil 558 millones de pe
sos, de los cuales 41 por ciento
correspondía a costos indirectos
y 59 por ciento a costos directos.
Dicho costo equivalía al 0.25
por ciento del PIB nacional en
2018.

Quantico y lo
que dicen los
mexicanos de la
banca privada
La firma de investigación de
audiencias Quantico, que dirige
en México Diana Zorrilla,
presentó el análisis de social lis
tening sobre el sector financiero

en México, y en él se puede
observar que BBVA es el banco

del que se habla más en las re
des sociales en México, además
de que tiene el porcentaje más
bajo de conversación negativa
respecto a los otros bancos. De
hecho, por porcentajes de men
ciones positivas, BBVA México y
HSBC se disputan el primer lu
gar, ambos con 22 por ciento.
El análisis realizado con la

herramienta Quantico Trends,
indica que los bancos donde los
mexicanos prefieren adquirir
productos son BBVA y Citibana
mex, con más de 12 mil soli
citudes el primero y 11 mil el
segundo. En relación a cance
laciones de tarjeta, los bancos

donde más se solicitó dar de

baja este producto fueron HSBC
y BBVA con alrededor de 8 mil
conversaciones en las redes so
ciales en ambos casos.
Las cinco instituciones banca

das con más menciones durante

el periodo de análisis fueron:
BBVA con 1 millón 991 mil 59
menciones, Banco Azteca con
un millón 866 mil 525, Citiba
namex con 939 mil 894, Ba
norte con 448 mil 119 y HSBC
con 442 mil 695.
Quantico, que inició operacio

nes en México en 2019, es una
empresa multilatina de origen
peruano, con casi 10 años de
experiencia en la investigación
de audiencias.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Sobre el cierre de la semana y del mes, la agenda en los mercados financieros contará con
datos de confianza, PIB, subastas de deuda y datos de solicitudes semanales de empleo; en
México, la agenda tendrá disponibles un par de datos del INEGI y reportes de resultados
trimestrales. En tanto, en Estados Unidos se esperan números del PIB, PCE, seguro por
desempleo y consumo. En Europa, se esperan datos de la inflación y las minutas del BCE.

MEXICO
La información dei día dará comienzo

en punto de las 6:00 horas con los datos
del INEGI quetendrádisponibles cifras
relacionadas con la mortalidad y el indica
dor trimestral de la actividad económica
estatal.

Durante el transcurso del día se espera
la publicación de los resultados trimestra
les de Cemex y Cuervo.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte, se tendrá la mayor
cantidad de información disponible a
partir de las 7:30 horas, cuando el Buró
de Análisis Económico revele una serie de

indicadores, entre los que destacan el PIB,
el consumo personal y el PCE [gasto de
consumo) al segundo trimestre de 2021;
en el caso del PIB, los analistas estiman
que la economía estadounidense se haya
expandido en el segundo trimestre del año
8.5 por ciento, el consumo personal haya
crecido 10.5 por ciento y prevén un avance
del 6.1 por ciento en el caso del PCE.

En el mismo horario, el Departamento
dei Trabajo publicará cifras del número
de peticiones iniciales de seguros por
desempleo al 24 de julio; analistas estiman
que estas hayan disminuido en 34 mil soli
citudes y ronden las 385 mil. En tanto las
solicitudes continuas se ubiquen alrededor
de 3 millones 183 mil.

A las 10:30 horas, el Departamento dei
Tesoro realizará una subasta de bonos a4

y 8 semanas. A las 12:00 horas se realizará
otra puja de notas a 7 años.
En cuanto a reportes de resultados des

tacan los informes de Carrier Global, Yum!
Brands, CBRE, Teleflex, Comcast, Masco,
Valero, Northrop y Hershey.

EUROPA
En el Viejo Continente, la información a
seguir serán los datos de la inflación en
España, el desempleo en Alemania, el clima
de negocios en la Zona Euro y las minutas
de la última reunión de política monetaria
del BCE.
 Rubén Rivera
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¿Quién beneficiará
a las mujeres?

Son varios años de análisis

y de pruebas de que las
mujeres son y han sido

siempre buenas pagadoras, y
más aquellas que tienen bajo su
tutela a la familia; sin importar
las circunstancias hacen rendir

el dinero y lo emplean en bene
ficio siempre de los suyos.
Algunos directivos banca

rios habían hecho énfasis por
varios años en la necesidad de

otorgarles mejores condiciones
crediticias, entre ellos Enrique
Zorrilla, exdirector de Bana
mexy de Scotiabank; hoy pa
rece que la justicia por fin llegó
y las autoridades financieras
permitirán a las instituciones
del sector tener acceso a benefi

cios como menos provisiones si
le otorgan un financiamiento a

una mujer.
La semana pasada la autori

dad reconoció que las mujeres
son un mercado rentable y con
gran potencial de crecimiento,
que presentan menos moro
sidad y por ello, el premio es
que quienes les presten puedan
registrar una menor reserva de
capital.
Eso será sin duda una buena

noticia, por ejemplo, para Com
partamos. Patricio Diez consi
dera que esa decisión reconoce
el esfuerzo y responsabilidad
que millones de mujeres tie
nen con sus familias al sacarlas

adelante muchas de ellas por su
propio esfuerzo, por lo que nos
anticipó que esta reforma les
otorga beneficios inmediatos
que se verá en que otorgarán

créditos más grandes sin gene
rar provisiones tan relevantes.
Además, hoy Banco Azteca

y el Fondo de Población de las
Naciones Unidas firmarán un

convenio en pro del bienestar
de las mujeres donde el obje
tivo es impulsar también el cré
dito a las féminas y de la mano
de Alejandro Valenzuela, harán
uso de este beneficio regulato
rio de forma inmediata.
Pero lo más interesante será

ver cuántas instituciones del

sector de ahorro y crédito po
pular y bancos realmente hacen
uso de esta medida regulato
ria en favor de las mujeres, por
ejemplo, en los créditos hipo
tecarios y automotrices; en el
primer caso las mujeres pagan
antes y de forma puntual, quién
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será el 'guapo' en incluir este in
dicador a favor de una tasa aún
más reducida si la solicitante es

mujer, o en automotriz que las
mujeres sufren menos acciden
tes, incluir una menor tasa a
financiamientos de este tipo; el
panorama puede ser muy am
plio y beneficioso para las ins
tituciones y para las mujeres,
habrá que ver quiénes toman la
batuta en este tema.
Y en el otro lado de la mo

neda, cambios positivos en el
Consejo de Administración de
BBVA México, pues se integran
dos mujeres, hasta ahora solo

una dama formaba parte de
ese exclusivo "club" de conseje
ros, Cristina De Parias Halcón,
exdirectora General de BBVA

para España y Portugal, ahora
Ana Laura Magaloni Kerpel
será consejera en el grupo y Svl
via Meljem Enríquez de Rivera
será la próxima comisaria; sin
duda la visión femenina dará

un nuevo enfoque al banco más
grande del país, que aunque a
nivel empleados y directivos
tiene una gran fuerza feme
nina, en el máximo órgano, que
es el Consejo de Administra
ción, la presencia era casi nula;

ya veremos en el futuro más
mujeres integrándose en él.
La despedida del Consejo de

Administración que será sin
duda más emotiva será la de

Andrés Aymes quien estuvo
ligado a la historia de la insti
tución como directivo funda
dor de Casa de Bolsa Probursa
hasta su fusión con Bancomer

y finalmente como consejero
de BBVA México. Una larga tra
yectoria en el sector financiero,
ahora a disfrutar otra etapa de
la vida, y esperamos ir cono
ciendo muchas de sus historias

financieras. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.

"La autoridad

reconoció que ¡as
mujeres son un
mercado rentabley
con gran potencial"
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Pemex: 'papá gobiernosiempre al rescate
El director general de Pemex, Octavio Romero,

se quejó ayer amargamente de la decisión de
Moody's de bajar un escalón la calificación de la

deuda de Pemex.

Romero argumentó que Moody's no quiso escuchar
cuando se le señaló que la construcción de la nueva
refinería se está haciendo con recursos federales y no
con los fondos de Pemex.

Tampoco tomó en cuenta que la adquisición de la re
finería de Deer Park en Houston se hará también con

recursos del Estado y no con el flujo de la empresa
petrolera.
Además, la calificadora tampoco consideró que se ha

definido que las amortizaciones de la deuda de Pe
mex van a ser cubiertas por el gobierno federal y no
por la empresa productiva del Estado.
No sé si es mejor que Moody's no haya escuchado los

argumentos de Romero Oropeza, ya que en ese caso,
probablemente, en lugar de bajar la calificación de Pe
mex estaría evaluando bajársela a los bonos sobera
nos del gobierno de México.
Es entendible que el director de Pemex defienda a la

empresa subrayando el respaldo que tiene por parte del
gobierno federal, pero es probable que no se repare en
que esa defensa le está generando un problema al se
cretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la C
La mayor parte de las evaluaciones de riesgo respecto

a las finanzas públicas mexicanas ponen el foco, no
tanto en la condición fiscal del gobierno federal, como
en la situación que guardan las finanzas de Pemex.
Y si el argumento central para cuestionar la decisión

de degradar la deuda de la petrolera es el respaldo de
la Secretaría de Hacienda, ya se está poniendo una luz
amarilla a la condición de las finanzas gubernamen
tales de los siguientes años.
Podemos tener discrepancias con los criterios de las

calificadoras. De hecho, ni siquiera entre ellas son uni
formes. Pero lo que no podemos ignorar es que influyen
en las decisiones de los inversionistas.

Por lo pronto, el juicio dominante respecto a las fi
nanzas públicas de México es que están en una mejor
condición que las de otras naciones que incurrie
ron en un mayor endeudamiento para poder hacerle
frente a la pandemia.
El costo, desde luego, es que tuvimos una fuerte

caída de la actividad económica que probablemente
podría haberse amortiguado con una política de gasto
más activa.

Sin embargo, eso es el pasado. Lo que se quiere ob
servar ahora es si la condición financiera del go
bierno tiene sustentabilidad, y el tema que genera
mayores dudas es desde luego el de Pemex.
Moody's admite que la empresa ha logrado conte

ner la caída de la producción, lo que se ha conjugado
con altos precios del crudo en los últimos meses para
producir una condición financiera más aceptable por
parte de la empresa, según el reporte que se conoció
ayer.
El problema es que en el mediano plazo no hay la

certeza de que los precios del crudo sigan altos y se
ven más presiones por los vencimientos de deuda de la
empresa.
Pero además, el pronóstico de Moody's es que el ne

gocio de la refinación seguirá generando pérdidas
a la empresa, lo que hará necesario mayores transfe
rencias del gobierno federal.
En el reporte presentado ayer, mientras que Pemex

Exploración y Producción reportó una utilidad neta
de 59 mil 798 millones de pesos en el primer semes
tre, la subsidiaria Pemex Transformación Industrial
tuvo pérdidas por 70 mil 167 millones de pesos en el
mismo lapso.
La situación de la petrolera es un acertijo que podría

tener diversas soluciones si no hubiera el empecina
miento de hacerla crecer a toda costa.

Si esa visión compromete un exceso de recursos del
Estado, serán las finanzas ptíblicas y la estabilidad fi
nanciera del país las que se pongan enjuego.
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Debate económico

Rebaja a la calificación de Pemex

Bruno Donatelb

La reducción de la calificación credi

ticia a Pemex se produce a pesar de los
muy importantes apoyos brindados
por el Gobierno Federal: ¿Porqué?

En los manuales de teoría económi

ca podemos leer que los monopolios
generan ganancias extraordinarias,
precisamente en razón de que explo
tan su condición de productor único.

Sin exageración, el caso pare
cía la crónica de una muer
te anunciada. Todo hacía in
dicar que la reducción de la
calificación crediticia de Pe

mex solo era una cuestión de tiempo y
ese desenlace se concretó el día de ayer
por parte de la calificadora Moody's.
La reducción de la calificación credi

ticia de Pemex por parte de Moody's, se
produce a pesar de los muy importan
tes esfuerzos desplegados por el Gobier
no Federal para ayudar a la empresa a
enfrentar sus problemas financieros. Pa
ra el presente 2021, ya se anunció una
reducción de impuestos a Pemex por
3,500 millones de dólares y la inyección
de otros 6,500 millones para enfrentar
vencimientos de deuda. Sin embargo, a
pesar de esas ayudas tan generosas, de
todas maneras, Moody's le rebajó la ca
lificación a la petrolera: ¿Por qué?
La posible explicación reside en que

esas acciones de apoyo no van al fondo
de los problemas que tienen postrado a
Pemex. De manera irrefutable, Moody's
explica el gran riesgo de negocio que

gravita sobre Pemex por su incursión
creciente en el negocio de refinación,
rubro en el cual las pérdidas en el trie
nio 20182020 ascendieron a 17,000
millones de dólares. En ese sentido, ca
be preguntarse en qué monto se incre
mentarán esos quebrantos cuando entre
en operación la nueva refinería de Dos
Bocas.
En los manuales de teoría económica

podemos leer que los monopolios gene
ran ganancias extraordinarias, precisa
mente en razón de que explotan su con
dición de productor único. Sin embargo,
en el caso de Pemex se enfrenta la rea
lidad de un monopolio que genera in
mensas pérdidas y esta prácticamente
en quiebra. La explicación a esa aparen
te paradoja reside en que por décadas
Pemex ha venido siendo ordeñada por
cuatro poderosas fuerzas saqueadoras,
entre las cuales ha estado, desde luego,
el régimen fiscal que le es aplicable a la
empresa estatal.

No obstante, y este es el punto a des
tacar aquí, ese régimen tributario solo ha
sido una de las fuerzas de saqueo. La
restantes tres, muy poderosas, ni siquie
ra han sido amenazadas por la actual
administración: el robo de combustibles
que sangra a Pemex, la carga de un sin
dicato corrupto, presupuestófago y pro
ductívoro, y el contubernio saqueador de
altos funcionarios en colusión con los lí
deres sindicales. Solo a guisa de ejem
plo, no se ha sabido de una sola banda
de huachicol que haya sido capturada
durante el sexenio.
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Me parece que el mercado de tasas esta distorsionado y las
tasas actuales no corresponden a las expectativas de una
recuperación, así como de una inflación que podría controlarse

más lentamente hacia el 2022

Me parece que nunca como ahora el dicho
de que "no hay que pelearse con la Fed" tie
ne más sentido. La Reserva Federal de Esta
dos Unidos (Fed) insiste en una postura que
genera inquietud en los mercados, pero más
que creerle, los inversionistas simplemen
te están esperando que cuando las cosas
cambien, las autoridades los seguirán con
sintiendo con avisos oportunos y cambios
paulatinos.

Por ahora, las autoridades han confirma
do la permanencia de las condiciones que
hasta el momento empujan los rendimientos
y sostienen algunas distorsiones.

Llegamos a la ¡unta del Comité de Mer
cados Abiertos de la Fed en esta semana
con la trayectoria de recuperación de b eco
nomía de Estados Unidos en marcha, una
tendencia de repunte en el empleo, los prin
cipales índices de las bolsas en niveles máxi
mos y las tasas de interés de largo plazo con
una racha de descenso relevante.
Asimismo, los datos de inflación su

peran por mucho las metas establecidas
(5.4% la inflación general y casi 4% en la
subyacente).

La misma Fed advirtió que durante esta
etapa de recuperación sería tolerante ante
tasas de inflación que excedieran su objeti
vo de 2% anual.

Era entendible esta postura después de
ver el desastre provocado por el inicio de
la pandemia y la parálisis que se generó en
muchos sectores de la economía. La recupe
ración estimulada que se observa este año
genera presiones de precios principalmente
por la escasez de inventarios y la dificultad
de respuesta que tienen las cadenas de su

ministro a nivel global.
En una primera instancia los mercados re

accionaron con violencia entre febrero y mar
zo, deshaciéndose de posiciones de bonos
de largo plazo con la expectativa de que
habría una inflación elevada y que b Fed re
accionaria en consecuencia.

Sin embargo, por la misma razón que le
expongo en el párrafo anterior la Fed ha ar
gumentado que la presión inflacionaria de
biera ser transitoria; por ello, también, no ha
cambiado un ápice su postura.

En el momento en que los inversionistas
se han dado cuenta de que b Fed va en se
rio en una postura de relajación y que no ter
minará en este año, se han olvidado de de
jar de demandar bonos.
De hecho, en el mercado de bonos de

tesoro ha sucedido lo contrario, se ha incre
mentado fuertemente la demanda por varias
razones: la venta de posiciones cortas (que
apostaban a un alza mayor de las tasas), la
reducción de la colocación de bonos del te
soro, el incentivo establecido por la Fed a
los bancos al aumentar su tasa de depósitos
en reserva, etc.

En medio de todo ello, el mismo banco

central sigue recomprando bonos del Tesoro
por 80,000 millones de dólares cada mes.

Me parece que el mercado de tasas esta
distorsionado y las tasas acluales no corres
ponden a bs expectativas de una recupera
ción, así como de una inflación que podría
controlarse más lentamente hacia el 2022.

El día de ayer la Fed confirmó bs avan
ces en la recuperación y también reconoció
bs presiones sobre la inflación, que siguen
siendo elevadas. Pero no cambio su postura.

El comunicado afirmó, ¡unto con bs de
claraciones del presidente Powell, que el
Comité de Mercados Abiertos analiza con
seriedad la fecha en que debiera dejar de
reducir la recompra de bonos, pero ningún
anuncio definitivo.

Es de suponerse que los miembros de di
cho comité piensan no solo en no truncar el
avance en la economía, sino tampoco sa
cudir fuertemente a bs mercados. Por ello le
aconsejo que no espere un cambio súbito.

La Fed simplemente va a preparar con su
ficiente tiempo al mercado para Ir reducien
do poco a poco la recompra dé bonos. A
esta acción paulatina seguirá agregándose
la expectativa de que un movimiento a bs ta
sas de referencia es lejano.

En varios artículos le he señalado la posi
bilidad de que la Fed se pudiera equivocar
y ello a la larga podría propiciar un ajuste
mayor en bs mercados. Pero dado el tiento
con que la misma autoridad se mueve, nos
daremos cuenta de tal error, si es que existe,
poco a poco.

Mientras tanto. No puede usted, como
inversionista, pelear con la narrativa que es
tablece la Reserva Federal. En otras pala
bras, le está diciendo que su postura está
ahí para mitigar cualquier ajuste violento en
los mercados que pudiera dar al traste con
la recuperación.

En fin, la carga de riesgo parece ser ma
yor, peor hay poco que hacer al respecto,
una apuesta contraria puede seguir siendo
costosa.

* Rodolfo Campuzano Meza es director ge
neral de Invex Operadora de Sociedades
de Inversión.

5.4%
ES LA

inflación general
en Estados

Unidos.

MJL

millones de
dólares es la
recompra de

bonos del Tesoro

por parte de la
Fed.
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El Comité
de Mercados
Abiertos del
banco central de
Estados Unidos

decidió, luego
de su reunión de
dos días, mante
ner sin cambios
la tasa de interés
de referencia.
foto: afp
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• Música para sus oídos

*||$ps flexibles

• Escudo antiblanqueo

' está de buenas es Spotify Technology que superó
las estimaciones de Wall Street sobre sus ingresos del segun
do trimestre, ya que anotó un aumento del 20% en bs suscrip
tores de pago para su servicio premium, impulsado por b de
manda en Europa y Norteamérica.

Spotify, una compañía de música por strearrting, prevé in
gresos por entre 2,310 millones y 2,510 milbnes de euros y
entre 170 milbnes y 174 milbnes de suscriptores premium.

El Covid19 siguió pesando sobre su desempeño en varios
mercados, pero bs ingresos de su negocio publicitario, queel
año pasado se vieron afectados por la pandemia, crecieron
110% a 275 milbnes de euros.
Spotify ha estado invirtiendo en su negocio de podcasts pa

ra competir con Apple y en abril lanzó una pbtaforma de sus
cripción de pago para podcasters en Estados Unidos.

lo compañía cuenta hoy en día oon cerca de 2.9 millones
de podcasts en su pbtaforma y b participación en el servicio en
bs horas de consumo general alcanzó un máximo histórico en
el trimestre.

Trascendió que ante b escasez mundial de semiconducto
res que ha paralizado a bs principales fábricas de automóvi
les, bs gigantes de la tecnología serán más flexibles al desviar
bs suministros existentes a sus productos más rentables, dijeron
analistas y ejecutivos.

Appfe dijo que la escasez de semiconductores solo había
afectado principalmente a sus producios ¡Pad y Mac en el últi
mo trimestre, pero que comenzaría a impactar al negocio del
¡Phone, su producto más vendidoy el principal impulsor de ga
nancias, en el trimestre actual.
Algunos analistas creen que Apple podría dar prioridad al

suministro de semiconductores para sus nuevos teléfonos duran
te el trimestre de julio a septiembre, que suele ser el período más
lento para bs ventas de ¡Phones, ya que los compradores espe
ran bs próximos modelos.

En el contexto actual, en el cual bs delincuentes buscan de
tonar cualquier vulnerabilidad para realizar sus fechorías, es
importante contar con escudos que permitan detectar y denun
ciar cualquier rastro de flujos financieros ¡lícitos.

Es por ello que el Instituto Mexicano de Contadores Públi
cos, de la mano de la firma C&D Consultores, está por iniciar

un seminario de prevención de lavado de dinero para activi
dades vulnerables, es decir aquelbs que por su naturdeza es
tán expuestas al blanqueo de capitales.

Recodemos que es importante que. aquellos profesiona
les dedicados a b prevención de lavado de dinero y financia
miento al terrorismo, como auditores u oficiales de cumplimien
to, estén actualizados en el tema, debido a que es época de
distintos cambios y es mejor estar preparados ante cuabuier
modificación en el marco normativo. El evento contará con di
versos expertos que darán su visión respecto a este tema que
es un foco rojo en México.

La aplicación de aprendizaje de idiomas Duolingo obtuvo
una valoración cercana a bs 6,500 milbnes de dóbres en su
debut en el NASDAQ en Nueva York, después de que sus ac
ciones abrieran casi 39% por encima de su precio de oferta,
^ájuejskpc&a ef gran '
tegjtaedioaüva. 4 lí '%

las acciones de b compañía abrieron a 141.4 dóbres por
acción, superando el precio de oferta pública inicial (OPI) de
102 dóbres, que estaba por encima del límite superior de su
rango objetivo.

la salida a bolsa de Duolingo se produce en un contexto de
euforia en torno a las empresas de aprendizaje electrónico que
se han beneficiado de bs restricciones impuestas durante b
pandemia.

La pbtaforma de educación en línea Coursera, que comen
zó a cotizar en marzo, ha subido un 15% con respecto a su pre
cio de oferta pública inicial al cierre del martes.

Duolingo recaudó casi 521 milbnes de dóbres al vender
alrededor de 5.1 milbnes de aoriones. Casi 1.4 milbnes de

tas noesos mulos tueron venan

irían a b empresa

En el marco del plan de reactivación económica de la CD
MX, un factor primordial será b relación entre autoridades e
iniciativa privada, y el nivel de comunicación que alcancen
bs representantes de ambas partes.

Durante b presentación del ptan de reactivación económi
ca, b jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum subrayó b impor
tancia de interactuar con la iniciativa privada para impulsar in
versión y desarrollo.
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Chips, proyecto
vital para
Estados Unidos

• I .a escasez deseniiconductoresde

csteañoenfatiza la necesidad de una

estrategia integral para mantener un
suministro confiabledc componentes
que ahora son indispensables tanto para
ia economía como para la seguridad
nacional, I na est rategia exitosa tendrá
cuatro componentes principales.

BBERKLEY Los semiconductores
son un producto esencial. Son
la base de todo, desde sofis
ticados sistemas de armas e
infraestructura crítica hasta un

número creciente de tecnologías utilizadas a
diario por consumidores y empresas. Por lo
tanto, la escasez se siente ampliamente y la
escasez actual de semiconductores ha puesto
al descubierto brechas y vulnerabilidades en
todo el sistema de suministro global.
La escasez de semiconductores actual

refleja una variedad de factores, incluidas
las interrupciones significativas de suministro
provocadas por la pandemia en la oferta y
la demanda y las restricciones comerciales
unilaterales de Estados Unidos con China. Y

cualquier cantidad de causas podría desen
cadenar nuevos periodos de escasez en el
futuro. Por el bien de la seguridad nacional
y económica, Estados Unidos necesita una
estrategia multifacética para proporcionar un
suministro de semiconductores competitivo,
resistente, seguro y sostenible (CRSS).

Dicha estrategia debe abordar todas las
partes de la industria, desde el diseño, la fa
bricación, el ensamblaje y el empaque hasta
bs materiales y el equipo de fabricación. Ca
da uno de estos elementos de la cadena de
suministro es fundamental. Las condiciones de
mercado competitivo deben prevalecer en to
da la industria, poique un poder de mercado
excesivo en cualquier segmento puede poner
en peligro la oferto.

El sistema también debe ser resistente a
conmociones como incendios, sequías, te
rremotos y tensiones y trastornos geopolíticas.
Y debe ser seguro en dos sentidos: Estados
Unidos debe mantener un acceso confiable

a chips de última generación y los medios
para producirlos, y los suministros de chips
deben protegerse de amenazas como la
falsificación, el robo, los ciberataques y el
espionaje. Por último, el suministro debe ser
sostenible, teniendo en cuenta bs importantes
costes medioambientales y energéticos de b
producción de chips.

Decir CRSS no significa autonomía nació
nal en la industria de semiconductores. Ese

objetivo no sena factible ni económicamente
racional, dado el complejo sistema de sumi
nistro global y la dispersión del conocimiento,
el talento y la producción de la industria. Lo
que sí significa CRSS es que Estados Unidos
debería cooperar estrechamente con b Unión
Europea, Japón, Singapur, Israel y otros que
forman parte fundamental de su base de su
ministro segura.
CRSS no significa impedir que China

compre o venda semiconductores en los mer
cados globales, o que desarrolle su propia
industria de semiconductores de manera que
no viole las reglas de inversión y comercio
global. Las restricciones comerciales y de in
versión para frustrar bs ambiciones de produ
cir semiconductores a largo plazo de China
será costoso y contraproducente. Interrumpirá
los suministros mundiales, aumentará bs pre
cios de bs semiconductores, exacerbará la
escasez y fortalecerá la determinación de
China de moverse más rápido para lograr b
autonomía.

Una estrategia de CRSS exitosa requiere
que Estados Unidos y sus aliados mantengan

BBERKLEY Los semiconductores
son un producto esencial. Son
la base de todo, desde sofis
ticados sistemas de armas e
infraestructura crítica hasta un

número creciente de tecnologías utilizadas a
diario por consumidores y empresas. Por lo
tanto, la escasez se siente ampliamente y la
escasez actual de semiconductores ha puesto
al descubierto brechas y vulnerabilidades en
todo el sistema de suministro global.
La escasez de semiconductores actual

refleja una variedad de factores, incluidas
las interrupciones significativas de suministro
provocadas por la pandemia en la oferta y
la demanda y las restricciones comerciales
unilaterales de Estados Unidos con China. Y
cualquier cantidad de causas podría desen
cadenar nuevos periodos de escasez en el
futuro. Por el bien de la seguridad nacional
y económica, Estados Unidos necesita una
estrategia multifacética para proporcionar un
suministro de semiconductores competitivo,
resistente, seguro y sostenible (CRSS).

Dicha estrategia debe abordar todas las
partes de la industria, desde el diseño, la fa
bricación, el ensamblaje y el empaque hasta
bs materiales y el equipo de fabricación. Ca
da uno de estos elementos de la cadena de
suministro es fundamental. Las condiciones de
mercado competitivo deben prevalecer en to
da la industria, poique un poder de mercado
excesivo en cualquier segmento puede poner
en peligro la oferto.

El sistema también debe ser resistente a
conmociones como incendios, sequías, te
rremotos y tensiones y trastornos geopolíticas.
Y debe ser seguro en dos sentidos: Estados
Unidos debe mantener un acceso confiable
a chips de última generación y los medios
para producirlos, y los suministros de chips
deben protegerse de amenazas como la
falsificación, el robo, los ciberataques y el
espionaje. Por último, el suministro debe ser
sostenible, teniendo en cuenta bs importantes
costes medioambientales y energéticos de b
producción de chips.

Decir CRSS no significa autonomía nació
nal en la industria de semiconductores. Ese

objetivo no sena factible ni económicamente
racional, dado el complejo sistema de sumi
nistro global y la dispersión del conocimiento,
el talento y la producción de la industria. Lo
que sí significa CRSS es que Estados Unidos
debería cooperar estrechamente con b Unión
Europea, Japón, Singapur, Israel y otros que
forman parte fundamental de su base de su
ministro segura.
CRSS no significa impedir que China

compre o venda semiconductores en los mer
cados globales, o que desarrolle su propia
industria de semiconductores de manera que
no viole las reglas de inversión y comercio
global. Las restricciones comerciales y de in
versión para frustrar bs ambiciones de produ
cir semiconductores a largo plazo de China
será costoso y contraproducente. Interrumpirá
los suministros mundiales, aumentará bs pre
cios de bs semiconductores, exacerbará la
escasez y fortalecerá la determinación de
China de moverse más rápido para lograr b
autonomía.

Una estrategia de CRSS exitosa requiere
que Estados Unidos y sus aliados mantengan

BBERKLEY Los semiconductores
son un producto esencial. Son
la base de todo, desde sofis
ticados sistemas de armas e
infraestructura crítica hasta un

número creciente de tecnologías utilizadas a
diario por consumidores y empresas. Por lo
tanto, la escasez se siente ampliamente y la
escasez actual de semiconductores ha puesto
al descubierto brechas y vulnerabilidades en
todo el sistema de suministro global.
La escasez de semiconductores actual

refleja una variedad de factores, incluidas
las interrupciones significativas de suministro
provocadas por la pandemia en la oferta y
la demanda y las restricciones comerciales
unilaterales de Estados Unidos con China. Y
cualquier cantidad de causas podría desen
cadenar nuevos periodos de escasez en el
futuro. Por el bien de la seguridad nacional
y económica, Estados Unidos necesita una
estrategia multifacética para proporcionar un
suministro de semiconductores competitivo,
resistente, seguro y sostenible (CRSS).

Dicha estrategia debe abordar todas las
partes de la industria, desde el diseño, la fa
bricación, el ensamblaje y el empaque hasta
bs materiales y el equipo de fabricación. Ca
da uno de estos elementos de la cadena de
suministro es fundamental. Las condiciones de
mercado competitivo deben prevalecer en to
da la industria, poique un poder de mercado
excesivo en cualquier segmento puede poner
en peligro la oferto.

El sistema también debe ser resistente a
conmociones como incendios, sequías, te
rremotos y tensiones y trastornos geopolíticas.
Y debe ser seguro en dos sentidos: Estados
Unidos debe mantener un acceso confiable
a chips de última generación y los medios
para producirlos, y los suministros de chips
deben protegerse de amenazas como la
falsificación, el robo, los ciberataques y el
espionaje. Por último, el suministro debe ser
sostenible, teniendo en cuenta bs importantes
costes medioambientales y energéticos de b
producción de chips.

Decir CRSS no significa autonomía nació
nal en la industria de semiconductores. Ese
objetivo no sena factible ni económicamente
racional, dado el complejo sistema de sumi
nistro global y la dispersión del conocimiento,
el talento y la producción de la industria. Lo
que sí significa CRSS es que Estados Unidos
debería cooperar estrechamente con b Unión
Europea, Japón, Singapur, Israel y otros que
forman parte fundamental de su base de su
ministro segura.
CRSS no significa impedir que China

compre o venda semiconductores en los mer
cados globales, o que desarrolle su propia
industria de semiconductores de manera que
no viole las reglas de inversión y comercio
global. Las restricciones comerciales y de in
versión para frustrar bs ambiciones de produ
cir semiconductores a largo plazo de China
será costoso y contraproducente. Interrumpirá
los suministros mundiales, aumentará bs pre
cios de bs semiconductores, exacerbará la
escasez y fortalecerá la determinación de
China de moverse más rápido para lograr b
autonomía.

Una estrategia de CRSS exitosa requiere
que Estados Unidos y sus aliados mantengan
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BBERKLEY Los semiconductores

son un producto esencial. Son
la base de todo, desde sofis
ticados sistemas de armas e
infraestructura crítica hasta un

número creciente de tecnologías utilizadas a
diario por consumidores y empresas. Por lo
tanto, la escasez se siente ampliamente y la
escasez actual de semiconductores ha puesto
al descubierto brechas y vulnerabilidades en
todo el sistema de suministro global.
La escasez de semiconductores actual

refleja una variedad de factores, incluidas
las interrupciones significativas de suministro
provocadas por la pandemia en la oferta y
la demanda y las restricciones comerciales
unilaterales de Estados Unidos con China. Y
cualquier cantidad de causas podría desen
cadenar nuevos periodos de escasez en el
futuro. Por el bien de la seguridad nacional
y económica, Estados Unidos necesita una
estrategia multifacética para proporcionar un
suministro de semiconductores competitivo,
resistente, seguro y sostenible (CRSS).

Dicha estrategia debe abordar todas las
partes de la industria, desde el diseño, la fa
bricación, el ensamblaje y el empaque hasta
bs materiales y el equipo de fabricación. Ca
da uno de estos elementos de la cadena de
suministro es fundamental. Las condiciones de
mercado competitivo deben prevalecer en to
da la industria, poique un poder de mercado
excesivo en cualquier segmento puede poner
en peligro la oferto.

El sistema también debe ser resistente a
conmociones como incendios, sequías, te
rremotos y tensiones y trastornos geopolíticas.
Y debe ser seguro en dos sentidos: Estados
Unidos debe mantener un acceso confiable
a chips de última generación y los medios
para producirlos, y los suministros de chips
deben protegerse de amenazas como la
falsificación, el robo, los ciberataques y el
espionaje. Por último, el suministro debe ser
sostenible, teniendo en cuenta bs importantes
costes medioambientales y energéticos de b
producción de chips.

Decir CRSS no significa autonomía nació
nal en la industria de semiconductores. Ese
objetivo no sena factible ni económicamente
racional, dado el complejo sistema de sumi
nistro global y la dispersión del conocimiento,
el talento y la producción de la industria. Lo
que sí significa CRSS es que Estados Unidos
debería cooperar estrechamente con b Unión
Europea, Japón, Singapur, Israel y otros que
forman parte fundamental de su base de su
ministro segura.
CRSS no significa impedir que China

compre o venda semiconductores en los mer
cados globales, o que desarrolle su propia
industria de semiconductores de manera que
no viole las reglas de inversión y comercio
global. Las restricciones comerciales y de in
versión para frustrar bs ambiciones de produ
cir semiconductores a largo plazo de China
será costoso y contraproducente. Interrumpirá
los suministros mundiales, aumentará bs pre
cios de bs semiconductores, exacerbará la
escasez y fortalecerá la determinación de
China de moverse más rápido para lograr b
autonomía.

Una estrategia de CRSS exitosa requiere
que Estados Unidos y sus aliados mantengan

una ventaja competitiva con respecto a Chi
na, incluso a través de políticas comerciales
y de inversión coordinadas para contener bs
crecientes amenazas a b seguridad que Chi
na plantea dentro del sistema de suministro de
semiconductores.

El primer paso para diseñar una estrategia
CRSS es comprender la industria de los semi
conductorestal como existe en la actualidad.
Como señala un análisis reciente de la ad
ministración de Biden, aunque las empresas
con sede en Estados Unidos o en bs países
aliados conservan posiciones y apalanca
miento importantes en toda la industria, la
mayor parte de la producción de chips se
ha trasladado de manera paulatina fuera de
Estados Unidos.

Para chips de vanguardia, Estados Unidos
y sus aliados dependen en gran medida de
Taiwán Semiconductor Manufacturing Com
pany (TSMC), que tiene una posición domi
nante en el mercado. Para obtener chips de
materias primas más baratos dependen cada
vez más de otros productores, tanto en Taiwán
como en Corea del Sur y China. Sin embar
go, con la producción tan concentrada en
Asia, la resistencia de la cadena de suministro
se ve amenazada por bs crecientes tensiones
geopolíticas oon China.

Por lo tanto, una de bs principales priorida
des de CRSS es expandir tas capacidades de
producción competitivas tanto de bs empre
sas estadounidenses como de bs extranjeras
ubicadas en bs Estados Unidos Estados Uni
dos para chips de vanguardia y otros.

Afortunadamente, ya existen planes pro
metedores del sector privado para hacer esto.
Intel, por ejemplo, ha vuelto a comprometerse
oon ta producción nacional de vanguardia, y
tanto TSMC como Samsung han anunciado
planes para construir instobciones de produo
ción en Estados Unidos. La Unión Europea
también se ha comprometido a expandir sü
propia producción de semiconductores, que

materias primas más baratos dependen cada
vez más de otros productores, tanto en Taiwán
como en Corea del Sur y China. Sin embar
go, con la producción tan concentrada en
Asia, la resistencia de la cadena de suministro
se ve amenazada por bs crecientes tensiones
geopolíticas oon China.

Por lo tanto, una de bs principales priorida
des de CRSS es expandir tas capacidades de
producción competitivas tanto de bs empre
sas estadounidenses como de bs extranjeras
ubicadas en bs Estados Unidos Estados Uni
dos para chips de vanguardia y otros.

Afortunadamente, ya existen planes pro
metedores del sector privado para hacer esto.
Intel, por ejemplo, ha vuelto a comprometerse
oon ta producción nacional de vanguardia, y
tanto TSMC como Samsung han anunciado
planes para construir instobciones de produo
ción en Estados Unidos. La Unión Europea
también se ha comprometido a expandir sü
propia producción de semiconductores, que
si tiene éxito haría que el sistema global sea
más competitivo, resistente y seguro.
Más allá de mantener el suministro de

chips, bs plantas manufactureras de vanguar
dia desempeñan un papel fundamental a la
hora de impulsar la competencia y la inno
vación en todo el sistema de suministro. El

estado actual de la tecnología de producción
de dichas piezas indica a bs empresas de
diseño qué se puede construir ahora y qué
capacidades futuras pueden anticipar.

Para ayudar a expandir las capacidades
de producción nacional, el presidente de Es
tados Unidos, Joe Biden, ha impulsado una
inversión de 52,000 millones de dólares en
la industria de semiconductores, y el Senado
de ese país aprobó un proyecto de ley que
incluye generosos créditos fiscales, reem
bolsares a la inversión, y un fondo federal
para igualar los incentivos fiscales estatales y
locales para inversiones en la producción de
semiconductores.

La eficacia de estas herramientas depen
derá de cómo se orienten los incentivos y
cómo se asignen los fondos. Existe el peligro
de que un generoso apoyo fiscal termine sub
sidiando inversiones privadas que ya se están
planificando en respuesta a la creciente de
manda. Podría suceder también que las heno
mientas fiscales convencionales no están a la
altura de la tarea y que se necesitan enfoques
listos para usar.

Asegurar la producción estadounidense de
chips diseñados y utilizados con fines militares
y de defensa será un desafío particular. Re
conociendo que CRSS depende de la inno
vación en cada segmento de la industria de
semiconductores, ta administración de Biden
y los objetivos del Senado de EU también
exigen aumentos significativos en el financia
miento para investigación y desarrollo.
Tanto la investigación básica como la pre

competitiva en la industria de semiconducto
res es un proceso cada vez más sin fronteras,
lo que significa que b efectividad de los des
embolsos estadounidenses dependerá de la
cooperación con aliados y la participación
de sus empresas.

Por último, es importante señalar que, si
bien Estados Unidos sigue liderando la Inves
tigación y Desarrollo (I + D) de semicondue
tores en general, su capacidad para crear
prototipos y escatar innovaciones se ha visto
obstaculizada por el "valle de ta muerte de
laboratorio a fábrica". Los proyectos innova
dores que pueden ser viables en bs tabora
torios de investigación a menudo son prohibi
tivamente costosos de demostrar, dejándolos
privados de ta inversión privada necesaria
para alcanzar ta escala.

Un enfoque prometedor para aboidar este
problema es una asociación de I + D público
privada precompetitiva para compartir equi
pos y otros costos entre los participantes. Qui
zás un enfoque similar de "bienes comunes"
podría extenderse también a la producción
de chips.

Si bien se pueden debatir tas tácticas de
ta respuesta política, la necesidad de una
definición sobre ese tema no está en duda.
La prosperidad y ta seguridad de Estados Uni
dos dependen de una estrategia integral para
garantizar una industria de semiconductores
competitiva, resistente, segura y sostenible.

si tiene éxito haría que el sistema global sea
más competitivo, resistente y seguro.
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chips, bs plantas manufactureras de vanguar
dia desempeñan un papel fundamental a la
hora de impulsar la competencia y la inno
vación en todo el sistema de suministro. El
estado actual de la tecnología de producción
de dichas piezas indica a bs empresas de
diseño qué se puede construir ahora y qué
capacidades futuras pueden anticipar.

Para ayudar a expandir las capacidades
de producción nacional, el presidente de Es
tados Unidos, Joe Biden, ha impulsado una
inversión de 52,000 millones de dólares en
la industria de semiconductores, y el Senado
de ese país aprobó un proyecto de ley que
incluye generosos créditos fiscales, reem
bolsares a la inversión, y un fondo federal
para igualar los incentivos fiscales estatales y
locales para inversiones en la producción de
semiconductores.

La eficacia de estas herramientas depen
derá de cómo se orienten los incentivos y
cómo se asignen los fondos. Existe el peligro
de que un generoso apoyo fiscal termine sub
sidiando inversiones privadas que ya se están
planificando en respuesta a la creciente de
manda. Podría suceder también que las heno
mientas fiscales convencionales no están a la
altura de la tarea y que se necesitan enfoques
listos para usar.

Asegurar la producción estadounidense de
chips diseñados y utilizados con fines militares
y de defensa será un desafío particular. Re
conociendo que CRSS depende de la inno
vación en cada segmento de la industria de
semiconductores, ta administración de Biden
y los objetivos del Senado de EU también
exigen aumentos significativos en el financia
miento para investigación y desarrollo.
Tanto la investigación básica como la pre

competitiva en la industria de semiconducto
res es un proceso cada vez más sin fronteras,
lo que significa que b efectividad de los des
embolsos estadounidenses dependerá de la
cooperación con aliados y la participación
de sus empresas.

Por último, es importante señalar que, si
bien Estados Unidos sigue liderando la Inves
tigación y Desarrollo (I + D) de semicondue
tores en general, su capacidad para crear
prototipos y escatar innovaciones se ha visto
obstaculizada por el "valle de ta muerte de
laboratorio a fábrica". Los proyectos innova
dores que pueden ser viables en bs tabora
torios de investigación a menudo son prohibi
tivamente costosos de demostrar, dejándolos
privados de ta inversión privada necesaria
para alcanzar ta escala.

Un enfoque prometedor para aboidar este
problema es una asociación de I + D público
privada precompetitiva para compartir equi
pos y otros costos entre los participantes. Qui
zás un enfoque similar de "bienes comunes"
podría extenderse también a la producción
de chips.

Si bien se pueden debatir tas tácticas de
ta respuesta política, la necesidad de una
definición sobre ese tema no está en duda.
La prosperidad y ta seguridad de Estados Uni
dos dependen de una estrategia integral para
garantizar una industria de semiconductores
competitiva, resistente, segura y sostenible.
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Inteligencia
Competitiva

Libertad tarifaria: regresión competitiva
r.1.1 II I fcn ni r. rliiTtmesTo nearas

@emestopiedras

Un fantasma recorre a la com
petencia efectiva en el sector
de las telecomunicaciones en
México: el fantasma de la li
bertad tarifaria para el agen

te económico preponderante en telecomu
nicaciones (América Móvil, TelmexTelcel).
Esta evocación al célebre escrito apli

ca ante el riesgo de consecuente re
concentración en la participación de
mercado, que generarían decisiones re
gulatorias precipitadas e irreflexivas, o
peor aún, articuladas y calculadas en sus
efectos. Entre ellas, se buscaría habilitarle
a este la entrada al mercado de televisión
de paga en México, además de otorgarle
plena libertad en la fijación de tarifas en
el servicio mayorista de desagregación
de la red local.
A partir de esta 'libertad' y determi

nación de tarifas sin control regulatorio
son previsibles varios riegos al cometi
do de competencia efectiva que tiene a
su cargo el Instituto Federal de Telecomu

nicaciones (IFT) y que advierten el regre
so a condiciones pretéritas y marcada
mente desequilibradas entre jugadores
competidores.
Algunos efectos previsibles. En ese es

cenario el preponderante tendría la capa
cidad de aumentar las tarifas del servicio
mayorista de desagregación de la red lo
cal, sumada a la acostumbrada aplica
ción de barreras y conductas dilatorias,
que anteriormente han frenado la efecti
vidad de medidas para que operadores
competidores puedan ofrecer servicios en
similares condiciones.

Entre sus efectos conocidos, se encuen
tran alzas de precios, a partir de que el
preponderante fijara tarifas considerable
mente superiores a los usuarios finales,
por encima de aquellas mayoristas defi
nidas y aprobadas por el IFT. También de
tendría los planes de expansión y mejora
de las redes de estos jugadores.
Continuada reconcentración de in

gresos. Otro efecto previsible y de ma
yor preocupación es la adicional recon
centración de ingresos que tendría lugar
a partir de esta desatinada determina
ción regulatoria. Al respecto, desde el 1T
2018, este operador emprendió una ten
dencia categórica de reconcentración de

los ingresos en el mercado de telecomu
nicaciones móviles que alcanzó un nivel
máximo de 72.7% del total al 1T2021.

Este es prácticamente el mismo que regis
traba (73.0%) desde que fue declarado
como agente económico preponderante
en el sector. Incluso en este mercado incre
mentaría aún más esta reconcentración,
de acuerdo a lo manifiesto por el Dr. An
drés AradillasLópez, académico del De
partamento de Economía de la Pennsylva
nia State University, en la consulta pública
del IFT (bit.ly/3wVBH9S). Puesto que "un
incremento de cinco puntos porcentuales
en el nivel de concentración en el segmen
to de internet fijo produciría un aumento
de hasta 8.9 puntos porcentuales en el ni
vel de concentración del servicio móvil de
internet", con sus consecuentes impactos
alcistas en la participación de mercado
en términos de ingresos. A partir dé es
tos y demás apuntes vertidos en la con
sulta, se insta a que la autoridad regulato
ria haga lo correcto, y que cumpla con su
encomienda de promoción a la compe
tencia efectiva, y desista de su propuesta
que traerá consigo una regresión a con
diciones de mercado pretéritas, prácticas
anticompetitivas y una reconcentración
de mercado a favor del preponderante.
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Si estás pensando comprar una casa
con un crédito hipotecario, estas son
mis recomendaciones generales:

1. Antes de pensar en un crédito
hipotecario, debes tener un fondo

de emergencias completo (que cubra al menos
tres meses de gasto familiar) y estar libre de
otras deudas.
2. También deberías tener ahorrado una

cantidad como enganche —al menos 20% del
valor de la propiedad. Mientras más engan
che, menor deuda, lo que te puede dar ade
más mayor flexibilidad.
3. No tomes un crédito a más de 15 años.

Si necesitas tomar el plazo de 20 años para
poder pagar la mensualidad, es una señal de
que estás comprando algo que no puedes pa
gar con comodidad.
4. La mensualidad no debe ser mayor a la

tercera parte de tus ingresos mensuales (aun
que es mucho mejor que no supere 25 por
ciento).
5. El crédito hipotecario tiene que ser con

mensualidades fijas, no crecientes.Y con tasa
fija, no decreciente. En otras palabras: tasa fija
y pagos fijos durante todo el plazo.
ó. Busca la tasa de interés más baja posi

ble, pero toma en cuenta el Costo Anual Total.
Algunos bancos parece que ofrecen una tasa

menor, pero te cobran una comisión fija al mes
por "autorización diferida" que puede incre
mentar el costo del financiamiento.

7. Debes tener la posibilidad de hacer pa
gos anticipados sin ninguna penalización y sin
un monto mínimo (algunos bancos limitan esta
posibilidad, te dicen que el pago anticipado
tiene que ser mínimo de una mensualidad adi
cional y no un monto menor).
8. Los pagos anticipados, idealmente, de

ben disminuir el plazo y no la mensualidad.
Como mencioné en la primera parte, contra

tar un crédito hipotecario implica adquirir un
compromiso de muy largo plazo. Durante to
do ese tiempo, tenemos la obligación de pa
gar una mensualidad. Mientras más alta sea,
menos dinero vamos a tener para otras cosas.
Comprar una casa es motivo de ilusión, pero si
no lo hacemos bien, puede convertirse en una
carga financiera muy severa que durará duran
te muchos años.
Si tomamos una mensualidad que nos que

da muy apretada, si tenemos otras deudas o
no contamos con un fondo para emergencias,
cualquier imprevisto será muy difícil de solven
tar y nos generará un estrés financiero terrible.
Hoy los bancos nos ofrecen la posibilidad

de financiar, en algunos casos, hasta 100%
del valor de la propiedad. Para ellos es mejor:

nos prestan más, nos endeudamos más, ellos
cobran más intereses. Pero también tomemos
en cuenta: mientras más deuda tomemos, me
nor será el valor de la propiedad que podre
mos adquirir de acuerdo a nuestra capacidad
de pago. Tener dinero ahorrado como engan
che nos puede ayudar a tener una mensuali

dad más cómoda, o a acceder a una mejor
propiedad. Nos da más opciones.

¿Por qué mensualidades fijas y no crecientes?
Porque el costo financiero del crédito termina
siendo muchísimo mayor. Además, los ingresos
no necesariamente crecen en términos reales en
la misma proporción al incremento de nuestro
compromiso de pago. Es mucho más sano tener
una mensualidad fija con la posibilidad de ha
cer pagos anticipados, en la medida en la que
incrementen nuestros ingresos. Lo mismo con el
plazo: es cierto que la mensualidad es menor en
un crédito a 20 años, pera la diferencia en reali
dad no es tanta (el costo financiero sí).

Recordemos que los intereses de los créditos
hipotecarios se calculan sobre saldos insolutos.
Si hoy debemos un millón de pesos y la tasa de
interés anual es del 9%, este mes se generarán
7,500 pesos en intereses. Si nuestra mensuali
dad es de 8,000 pesos, cubriremos los intere
ses (7,500) y el resto será capital. En otras pa
labras, nuestra deuda se reducirá sólo en 500
pesos y quedará en 999,500. Sobre este mon
to se generarán los intereses el siguiente mes y
así sucesivamente. Por eso es tan importante
hacer pagos anticipados durante toda la vida
del crédito pero particularmente en los prime
ros años, para que nuestra deuda baje más rá
pido, se generen menos intereses y podamos
pagar en un tiempo mucho menor.
Pero eso lo podemos hacer sólo si contra

tamos un crédito hipotecario de manera inteli
gente y con la flexibilidad financiera suficiente.
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Competencia
y mercados

MootComp 2021: la consolidación
de la cultura de la competencia

Javier Núñez
©javiemunezmel

El Mootcomp es una competencia
entre estudiantes de derecho y
economía, que conforman equi
pos interdisciplinarios y se en
frentan en un duelo de análisis y

argumentación respecto de un caso hipo
tético, relacionado con la aplicación del
derecho de la competencia económica.

El evento, creado gracias a la iniciativa
de Cadas Ora, llega a su quinta edición y
ha generado una ebullición pocas veces
vista en el ámbito escolar, particularmente
en los difíciles tiempos que nos toca vivir.
Algunas estadísticas nos revelan la

magnitud y evolución del concurso. En
2019, participaron más de 120 estu
diantes, a través de 28 equipos origina
rios de cuatro estados de la República.
En ese entonces, fueron 14 las universi
dades representadas. En 2020, fueron
480 los participantes, provenientes de
México, Perú y Argentina. Hubo 118
Equipos, es decir prácticamente un cre
cimiento de 300%. Las universidades in
volucradas fueron 52. Los coaches, prin
cipalmente abogados y economistas,
fuimos 98. Asimismo, 130 destacados
profesionales del derecho y la econo
mía, representantes de la academia, or
ganismos reguladores, el Poder Judicial
y el mundo empresarial, aceptaron ama
blemente participar como jueces.
La dinámica de la competición es la

siguiente. Un equipo de profesionales
elabora un caso hipotético, relaciona
do con una situación de riesgo al proce
so competitivo, pero que también gene

ra beneficios a la eficiencia, que permite
el desarrollo de distintas interpretacio
nes y puede ser analizado desde diver
sas perspectivas legales y económicas.
Los equipos estudiantes se clasifican en
tre aquellos que desempeñan el rol de
autoridad investigadora de una autori
dad de competencia hipotética y quie
nes representan la perspectiva de una
empresa. Los materiales elaborados, por
demás extensos, profundos y documen
tados, son distribuidos entre los equipos,
quienes preparan un análisis por escri
to y tienen la encomienda de defender
su postura, frente a otro equipo y ante
un panel de ¡ueces. El análisis legal se
desarrolla conforme a la Ley Federal de
Competencia Económica de México, así
como mediante disposiciones regulado
ras, criterios y antecedentes de la actua
ción de Cofece.
Los equipos se enfrentan en rondas,

en las que un equipo investigador y un
equipo que representa a la empresa ex
ponen sus perspectivas y son califica
dos por los ¡ueces, que también evalúan
otros enfrentamientos. De estas rondas se
selecciona a los equipos mejor califica
dos, quienes avanzan a etapas sucesi
vas, hasta llegar al enfrentomiento final.
Los ganadores reciben algunos pre

mios y estímulos. Sin embargo, las ma
yores recompensas no tienen una natura
leza material. La participación exige un
esfuerzo analítico, de organización, cola
boración, discusión, síntesis y exposición

únicos para un estudiante de licenciatu
ra. Definitivamente los jóvenes se trans
forman, maduran, pues adquieren y per
feccionan habilidades que incluso eran
desconocidas para ellos y que les serán
de utilidad más allá del ámbito escolar.
Otro beneficio, es que la participa

ción en el evento constituye una oportuni
dad única para que los jóvenes puedan
relacionarse. Un porcentaje significativo
de los concursantes reciben algún tipo de
propuesta que les permite insertarse en
el mercado laboral, con alguna empre
sa, alguna firma legal o alguna empre
sa de consultorio. Otros son invitados a
participar en alguna de las agencias de
competencia, como pasantes o en algu
na práctica profesional.
Lo más importante es que estos even

tos permiten difundir la cultura de la com
petencia y generan vínculos duraderos
entre los miembros de la comunidad.
Ahora, en la nueva edición, se estable
cerán relaciones con grupos afines de
otros países. De esta manera, la compe
tencia económica se proyecta como uno
de los ramales fundamentales de las po
líticas públicas, en un momento funda
mental de renovación de los mercados.
Estoy seguro de que el evento será un
éxito y constituirá una oportunidad valio
sa para reflexionar sobre el futuro de los
mercados.
*Consultor de Ockham Economic Con
sulting, especializado en competen
cia económica y regulación y profesor
universitario.
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¿Está subestimando
la Fed a la inflación?

En las últimas dos ediciones de Sin
Fronteras abordamos el debate
sobre la transitoriedad del repun
te inflacionario de los últimos me
ses en Estados Unidos. Es cierto

que buena parte de la dinámica global
que contribuyó a un entorno de inflación
muy moderada en las últimas dos déca
das sigue vigente —principalmente la in
novación tecnológica — y los factores que
más han aportado al repunte inflacionario
—como los cuellos de botella en cadenas
de producción y la fuerte demanda por
bienes y servicios en los sectores en plena
reapertura— tienen un carácter transitorio.
Sin embargo, también es cierto que la

combinación de una vorágine de estímu
los fiscales sumada a una política mone
taria abrumadoramente expansiva y una
fuerza laboral que todavía no está total
mente incentivada a reincorporarse al
mercado, ha creado una situación en el
mercado laboral que ha presionado los
salarios al alza, generando por primera
vez en décadas una importante recupera
ción de los salarios en términos reales. Es
ta situación podría contribuir a que la in
flación se mantenga por arriba de su nivel
objetivo por un periodo más largo que el
anticipado por la Fed.

Los niveles de inflación actual se ubican
cerca de 6%, su nivel más alto desde el
2008. La Fed espera que la inflación se
acerque a 3.5% para finales de este año y
ha enfatizado el mensaje de que no modi
ficará su política monetaria hasta que ten
ga evidencia suficiente de una recupera
ción total del mercado laboral, tolerando
una inflación por arriba de su objetivo de
2% mientras esto sucede.
A pesar del repunte, los niveles de in

flación actual están lejos de la gran infla
ción de los años 70, cuando los incremen
tos de precios anuales constantemente se
ubicaban por arriba de 10% y en algunos
casos cerca de 15 por ciento. En aquella
ocasión, el repunte inflacionario comenzó
con un choque externo cuándo los precios
del petróleo se cuadruplicaron con el em
bargo petrolero de la OPEP en 1973.
Este choque fue seguido por incremen

tos sustanciales en los precios de las ma
terias primas alimenticias a nivel global
provocados por factores climáticos. Estos
dos fenómenos, que originalmente se pen
só provocarían un incremento temporal en
la inflación, aunados a un incremento en
el poder de negociación de los trabajado
res sindicalizados, generaron alzas impor
tantes en los salarios y efectos secundarios
notables en una gran parte de los bienes y
servicios de la canasta que compone el ín
dice de precios al consumidor.

La Fed tardó en actuar, dejando que las
tasas reales se ubicaran en territorio nega
tivo (es decir la inflación era superior a la
tasa de interés de referencia) por varios
meses. Cuando la Fed finalmente trató de
reaccionar, elevando las tasas de interés
para atajar el repunte inflacionario, lo tuvo

que hacer de manera agresiva, detonan
do una recesión en 1974 y otra en 1979.
Nadie espera que el repunte inflacio

nario actual se asemeje al de los años 70.
Sin embargo, la política monetaria actual
de la Fed, con tasas en cero y con inyec
ciones de liquidez por 120,000 millones
de dólares al mes, podría ser incompati
ble con la dinámica inflacionaria actual.
Aunque existen todavía amenazas a la

recuperación de la economía y el merca
do laboral, como la proliferación de la va
riante Delta, algunos especialistas conside
ran que al privilegiar el objetivo de pleno
empleo y tolerar las presiones inflaciona
rias, la Fed se está volviendo complacien
te, metiéndose en un rincón del que sola
mente podrá salir restringiendo la política
monetaria de manera agresiva y con el
riesgo de provocar una recesión.
Juzgando por el anuncio de ayer de

la Fed, —en el que no se anunció ningún
cambio importante en su guía de política
monetaria— y el comportamiento de los
mercados, ni el banco central ni los inver
sionistas consideran este escenario como
uno probable.

La clave estará en el desempeño de la
inflación y, sobre todo, de la dinámica sa
larial en el mercado laboral en los próxi
mos meses.

A pesar de que la Reserva Federal no
modificó nada ayer, bien haría en empe
zar a hablar públicamente de un calenda
rio para comenzar a reducir su programa
de inyecciones de liquidez. Esto podría
suceder en el Simposio de Jackson Hole
de finales de agosto o hasta el próximo
anuncio de política monetaria el 22 de
septiembre.
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Precio tope,
¿amparos inminentes?

La presunta emergencia que ha provocado un problema social
y de seguridad nacional (por el marcado aumento en el pre
cio del gas L.P.) es el argumento sobre el que el gobierno mexi
cano busca concretar la intención presidencial de enfrentar al
oiigopolio del gas LP vía la imposición de un precio tope y la

constitución de una empresa estatal que venda a precios "justos".
En los últimos días y horas, además del anuncio presidencial de

que entrará en operación la nueva compañía estatal de gas, en me
nos de dos meses, se registró el campanazo con el que la Sener gi
ró una directriz de Emergencia para el Bienestar del Consumidor,
para que la Comisión Reguladora de Energía (CRE) que a últimas
fechas cumple todos los deseos de la dependencia, cabeza secto
rial realice la fijación inmediata de precios máximos para la ven
ta del gas LP.

El detalle es que para que la CRE pueda fijar precios tope, obli
gada y previamente debe contar con la declaratoria de falta de
competencia en ese mercado por parte de la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece), que preside Jana Palacios. Y a
la fecha, tal declaración, simple y sencillamente no existe.
Aunque la Comisión Antimonopolios la misma a la que el Jefe

del Ejecutivo considera como "un cero a la izquierda" trabaja en
la investigación respectiva, la declaratoria de falta de competen
cia si es que su trabajo concluye en ese sentido, estará lista hacia
finales de este año.

En consecuencia, de cumplirse de manera inmediata la instruc
ción para que se fijen los precios tope, al gas L.P., lo predecible es
que se registre una oleada de amparos por parte de los empresarios
del sector, para impugnarlos.
Y lo más probable es que los ganen.
La propia Cofece emitió ayer un posicionamiento para que el go

bierno respete la norma vigente para fijar la regulación de precios
del energético, precisamente para evitar impugnaciones.
Y la posibilidad de que se registre escasez y desabasto.
Por lo que se ve, en lugar de realizar las medidas concretas que

ha sugerido la Cofece y que no ha atendido el elefante reumático
gubernamental, el gobierno vía Sener y Conamer está buscando

conseguir de inmediato el efecto del beneficio que tendrían miles
de citadinos y mexiquenses con un precio artificialmente bajo del
energético.
Será que la prisa por beneficiar a los habitantes del área metro

politana más que por el impacto en la inflación y en los bolsillos de
¡as personas, ¿es porque quieren recuperar la fuerza electoral que
perdió el partido en el poder precisamente en la capital y estado de
México? Claro, es pregunta.
Gobierno respalda a Pemex: Romero

Vaya respuesta la del director de Pemex, Octavio Romero Orope
za a la calificadora Moody's.

Evidentemente enojado dijo que Moody's somete a Pemex a un
juicio sumario y que es vergonzosa su decisión, de bajar la califi
cación crediticia de la petrolera, porque ésta le informó previamen
te a la calificadora que el gobierno mexicano pagará la adquisi
ción de Deer Park.
De hecho, destacó ei funcionario que ya se le había informado

que la construcción de la refinería de Dos Bocas y el pago de la deu
da de Pemex también serán solventados por el gobierno. Incluso las
amortizaciones de este año las ha pagado el gobierno.
Y luego lanzó un mensaje a los inversionistas de Pemex: no se

preocupen porque Pemex nunca dejará de pagar su compromiso
de deuda porque tiene el respaldo del gobierno federal.

O sea que según el directivo, Pemex cuenta con la cartera guber
namental abierta.
Habrá que ver qué dice al respecto el encargado de despacho

de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, cuando ya
sea oficialmente el titular de esa dependencia.
Tal vez tienen algún as bajo la manga, porque los recursos guber

namentales son finitos y alguna solución deberán tener para enfren
tar las cuantiosas y crecientes necesidades de recursos de Pemex,
tanto para amortizar sus deudas, como para elevar la producción y
sustituir las reservas petroleras.
Moody's lo advierte, si sobrepasa el 1% del PIB el apoyo del

gobierno a Pemex, pondría en riesgo la calificación del soberano.
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Pandemia: grave impacto social //Enigh: influenza
y Covid19 // CalderónPeña: que siempre sí
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

Desde mediados de 2018, aún
en el sexenio de Enrique Peña Nieto,
resultaba notorio que la tendencia
económica (la global y la de México)
era descendente y que se avecinaban

tiempos difíciles, y si alguien tenía duda ello que
dó claramente de manifiesto en el transcurso de
2019. Sin embargo, la pandemia dio la puntilla a
cualquier intento, nacional e internacional, de re
componer la situación y en 2020 todo cayó como
castillo de naipes.

ALGO SIMILAR SUCEDIÓ 10 años atrás, cuan
do la Economía (mexicana e internacional) se
desplomó (de 2008 ett adelante) y la pandemia de
la influenza de 2009 terminó por hundir lo que a
todas luces ya era caída libre. Sin embargo, esta
plaga fue de mucho menor intensidad y duración
que la del Covid19, la que se ha prolongado por 16
meses y aún hace estragos a nivel global.

SIRVA LO ANTERIOR para dar contexto a los
resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos
y Gastos de los Hogares (Enigh) 2020 divulgada
ayer por el Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (Inegi), entre los que destaca que el impacto
de la pandemia de Covid19 sobre los ingresos de
los hogares mexicanos se tradujo en una disminu
ción de 5.8 por ciento en términos reales (de 53 mil
418 pesos en 2018 cayeron a 50 mil 309 en 2020).

ES DESTACARLE, TAMBIÉN, que en el periodo
20182020, pero especialmente en este último
año, el ingreso corriente promedio trimestral por
decües de hogares se redujo en nueve de ellos, pe
ro no en el correspondiente a los más pobres, en
donde se observó un aumento de 1.3 por ciento.
Del decil II al X todos los hogares vieron sus ingre
sos disminuidos entre 2.7 y 9.2 por ciento (esta
última proporción corresponde al sector de mayor
poder económico).

EN EL BALANCE, el Inegi detalla que la prin
cipal fuente de ingreso de los hogares proviene
del mercado laboral y en el periodo de referencia
registró un descenso de 10.7 por ciento respecto
de 2018; el gasto corriente monetario promedio
trimestral por hogar también se redujo (12.9 por
ciento); en los hogares se dio una disminución del
gasto corriente monetario trimestral en el rubro

de educación y esparcimiento (44.8 por ciento);
vestido y calzado (42 por ciento), y transporte y
comunicación (18.9 por ciento); el gasto promedio
en el renglón salud aumentó 40.5 por ciento con
respecto a 2018; Nuevo León, Baja California y
Ciudad de México reportaron el ingreso promedio
trimestral más alto del país, mientras que Chia
pas, Guerrero y Veracruz registraron el más bajo.

EN MATERIA DE ingreso corriente promedio
trimestral la diferencia entre los hogares es abis
mal: los que se ubican en el decil X obtienen 16.43
veces más que los del decil I, aunque en el periodo
de referencia los hogares más pobres no reporta
ron reducción en dicho ingreso.

AHORA BIEN, ¿CUÁLES fueron los resultados
de la pandemia de influenza en 2009? De acuer
do con la Enigh 2010, "no hubo hogar en el país
que no padeciera un desplome en sus ingresos:
el ingreso corriente promedio de los hogares se
desplomó 12.3 por ciento; el ingreso corriente
total disminuyó 6.8 por ciento en términos reales;
el ingreso monetario decreció 8.2 por ciento y el
no monetario uno por ciento; el gasto corriente
total promedio por hogar cayó 3.8 por ciento; la
diferencia entre el ingreso del decil I y el X fue cer
cana a veinte tantos. Existen grandes diferencias
por deciles de hogares: 10 por ciento de los más
pobres dedicaron 49.9 por ciento de su gasto a ali
mentos, bebidas y tabaco, mientras que el decil de
más altos ingresos dedicó sólo 22.9 por ciento"; el
ultimo decil, es decir, el de más altos ingresos de
dicó 19.5 por ciento a educación y esparcimiento y
el de menores ingresos el 5.4 por ciento.

Las rebanadas del pastel
CALDERONISTAS Y PEÑANIETISTAS gritan
a coro: "¡nada supimos, nada compramos!", pero
lo cierto es que el gobierno del presidente López
Obrador "encontró 31 contratos relacionados con
el software de espionaje Pegasus en los sexenios
de (¡sorpresa!) Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto". La secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, detalló que de
las arcas públicas salieron alrededor de 2 mil mi
llones de pesos "para la adquisición de software,
hardware, bases de datos, plataformas, licencias
y mantenimiento de estos equipos, entre otros".
Entonces, que siempre sí.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Fecha: 29/07/2021

Página: 19

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 25,630

Página 3 de 5



Pemex se defiende de la mala nota de Moody's //
Instan a la Permanente a llamar a las

Cámaras// Prohibido negociaren lo oscurito
ENRIQUE GALVÁN 0CH0A

NUNCA HA SIDO buena la relación
de Pemex, en su etapa 4T, con las ca
lificadoras de crédito, pero empeoró
cuando anunció que había prescindi
do de los servicios de Fitch Ratings a

partir del 4 de marzo pasado, tanto a nivel global
como local. La petrolera quería ahorrarse más de
300 mil dólares. Las calificadoras cobran a sus
clientes, ya sea que les pongan cero o 10 en la bo
leta. Fitch es una de las tres que integran un triun
virato junto con Moody's y Standard & Poor's.
La calificación crediticia, dicen los que saben,
establece la capacidad de una empresa para cum
plir con los pagos de deuda y el riesgo que implica
invertir en ella. Entre más alta sea la calificación,
más segura y por lo tanto menos riesgosa. Los
inversionistas utilizan las notas para conformar
sus portafolios de inversión. Pemex perdió desde
2020 su grado de inversión pero curiosamente los
bancos del mundo disputan entre ellos por pres
tarle dinero.

Pemex se defiende

EN ESTE ESCENARIO, Moody's le acaba da
dar a Pemex otro empujón escaleras abajo, pero
el director general, Octavio Romero Oropeza,
respondió. Está en total desacuerdo con Moody's.
"Los argumentos que nos fueron dados a conocer
para esta decisión de bajar la calificación a Pemex,
se basan fundamentalmente en tres cuestiones:
la adquisición de Deer Park, la construcción de la
refinería de Dos Bocas y el pago de la deuda".

ROMERO OROPEZA INDICÓ que se le explicó
a Moody's que todos los recursos para solventar
esos tres aspectos van a provenir del gobierno
federal. "Nos parece una acción de falta de pro
fesionalismo por parte de esta calificadora, falta
de ética, en suma, algo hasta vergonzoso, porque
nunca conocimos cuál fue el apego que tuvieron a
la metodología prevista, no sabemos cómo calcu
laron esta decisión".

Prohibido negociar en lo oscurito
A VECES LOS ministros de la Suprema Corte to
man decisiones tan extrañas que no se sabe si reír,
llorar o... tuitear. Échense este trompo a la uña:
"La Suprema Corte de Justicia de la Nación, a tra
vés de su Primera Sala, determinó que el juzgador
penal tiene restringido tratar asuntos sujetos a

proceso con cualquiera de las partes, sin que esté
presente la otra. Además, la Sala estableció que si
el juzgador o juzgadora infringieran ese mandato
y llegara a reunirse con alguna de las partes sin
que estuviera presente su contraparte, se vio
larían las leyes del procedimiento penal, lo que
traería por consecuencia la reposición del proce
dimiento. ¿Sólo eso? ¿Castigo, no? Son expertos en
reuniones en lo oscurito.

Llamado a la Permanente

GRACIAS A LA prohibición del outsourcing,
2.3 millones de trabajadores han migrado de una
empresa prestadora de servicios de personal a un
patrón real, con un incremento superior a 12 por
ciento del salario base de cotización, al pasar éste
de 472.5 a 529.4 pesos. Sin embargo, el tiempo
para la adecuación de los esquemas de trabajo ha
resultado insuficiente y es necesario que el Con
greso los extienda, pero la Comisión Permanente
ha fallado en llamar a las cámaras a un periodo
extraordinario de sesiones. El consejo técnico del
Seguro Social y su director general, Zoé Robledo
está haciendo un llamado a los legisladores para
que entren en acción ya.

Ombudsman social: no les
devuelven su dinero

AYER APARECIÓ UNA nota en tu sección
respecto al proceder de BBVA que no entrega los
recursos de una cuenta a una persona de la terce
ra edad que le heredó otra de la misma condición.
Nosotros tenemos una situación similar con la su
cursal de ese banco en Patio Texcoco, en Texcoco.
Mi hijo Efraín Mora Martínez falleció en septiem
bre de 2020 y tem'a una cuenta en esa sucursal,
porque era becario Conacyt. La beneficiaría de
dicha cuenta es su hermana Daniela Mora Mar
tínez. Daniela acudió a solicitar los recursos de
la cuenta mencionada y le pidieron una serie de
documentos: el contrato, la tarjeta del titular de
la cuenta, su credencial de elector, etcétera. Se les
entregaron todos los documentos que solicitaron
y hasta la fecha no han devuelto los recursos, ni
siquiera se han comunicado con nosotros.

José Saturnino Mora Flores, profesor investigador
titular del Colegio de Postgraduados

(verificado por teléfono)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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? La senadora Nestora Salgado y el maestro
Manuel Germán Ramírez, quien estuvo preso
21 años por un crimen que no cometió y fue
recientemente fue liberado, ofrecieron una

conferencia de prensa. La legisladora
denunció que existen miles de casos de
personas privadas de su libertad
injustamente. Foto Yazmín Ortega Cortés
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Todos rabones.. El año pasado la incertidumbre gol
peó de lleno el ingreso de las familias. Quienes no
perdieron sus trabajos se vieron sujetos a dolorosas

reducciones salariales y a la eliminación de prestaciones.

En ese contexto, ayer el Inegi,
de Julio Santaella, dio a conocer
su Encuesta Nacional de Ingreso
y Gasto de los Hogares (ENIGH), la
cual retrata a la perfección el pro
ceso de pauperización que vivie
ron la mayoría de los mexicanos.

Al detalle, del 2018 al 2020 el in
greso promedio sufrió un golpe del
5.8%, una situación que se agudi
za en particular para la población
urbana en donde el colapso en sus
finanzas fue del 8%.

Sólo en la CDMX, pese al costo
so nivel de vida, el recorte alcan
zó un brutal 21%, mientras que en
Q.Roo, corazón del turismo inter
nacional, el desplome superó 23%.

En general el golpe al bolsillo
afectó al 90% de la población. Sólo
se salvaron los del decil l que son
aquellos con menores ingresos.
Ahí el presupuesto familiar apenas
alcanza los 3 mil 312 pesos al mes;
es decir, que por perceptor se re
ciben 45 pesos diarios, por debajo
incluso del salario mínimo...

Ingreso subsidiado.. Al detalle
la entrada de dinero por concepto
de rentas de viviendas y propieda
des cayó 14.3%, por el freno que
sufrió el mercado inmobiliario

y el deterioro de las condiciones
económicas.

A su vez, los ingresos, fruto di
recto del trabajo, y los cuales re
presentan 63% de la capacidad de
gasto, se desplomaron en un 10.7%.

La realidad es que es que en el
año las transferencias provenien
tes de programas gubernamenta
les fueron el principal salvavidas,
pues estas tuvieron un crecimien
to del 50.4%. En otras palabras, in
greso subsidiado...

¿Con qué ojos?... Ante la dieta
obligada a la que se vio sometido
el bolsillo, el gasto también se re
dujo. En promedio el desembolso
familiar se contrajo en 12.9%.

Ahí los principales tijeretazos
se dieron en el esparcimiento con
una reducción del 50.1%, vestido
y calzado 42%, educación 39% y
transporte con una baja del 18.9%.

Incluso en alimentos y bebidas
los mexicanos hicieron otro hoyi
to al cinturón y recortaron su gasto,
ahí en 5.9%.

En contraste, las preocupacio
nes vinculadas a la salud hicieron

mella en el presupuesto familiar,
pues ante la saturación hospitala
ria y la acotada disponibilidad de
pruebas, medicamentos y hasta
oxígeno, el gasto en salud aumen
tó en un 40.5%.

Lo anterior afectó en particular
a aquellos con menores ingresos
en donde el expendio por esos
conceptos representó el 5% de
todos sus ingresos. De ese tamaño
la sangría del bolsillo...

PEMEX NUBLA PANORAMA
CREDITICIO PARA MÉXICO

Luego de que.., Moody's al mando
de Carlos Díaz de la Garza, hundie
ra aún más la nota crediticia de

Pemex, de Octavio Romero Orope
za, a Ba3, a sólo un escalón de ser
considerada altamente especulati
va, las dudas entorno a la califica
ción de México de nueva cuenta se
encendieron.

Por lo pronto, la calificadora
mantuvo en negativa la perspec
tiva de la empresa productiva del
estado, lo que implica que podría
darse otro recorte en los siguientes
meses.

En tanto que para el soberano,
aunque se mantiene una califica
ción de Baa2 la perspectiva tam
bién es negativa desde el 17 de abril
del 2020; es decir, que en cualquier
momento podría reducirse, máxi
me el enorme riesgo que la deuda
de Pemex representa para las fi
nanzas públicas y el rumbo de la
política energética.
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•BANDA ANCHA

La magia del cine en peligro: pérdidas
y cambio de modelo de negocio
Por Roberto García Requena gardárequeriá@yahoo.com.mx

Pocas industrias sufrieron un im

pacto negativo de la magnitud
que está viviendo la industria ci

nematográfica como consecuencia de
la pandemia de Covid19. El golpe sufri
do no ha significado únicamente pérdi
das millonarias para los cines, sino que
también la pandemia aceleró el proce
so de cambio de dinámicas y modelos
de negocio de esta industria.

En cuanto a las pérdidas, según datos
de la Cámara Nacional de la Industria Ci

nematográfica (Canacine), como conse
cuencia de la contingencia del Covid19
en México se dejaron de vender 443 mi
llones de boletos, que equivalen a casi 24
mil millones de pesos en pérdidas.

En cuanto al cambio de dinámicas y
modelos de negocio, el salto más impor
tante es que los cines dejaron de contar

con una pieza clave: la exclusividad del
contenido. Durante más de 100 años, las
películas se estrenaban únicamente en
cines. Después del estreno, y durante
un periodo generalmente de 90 días,
los filmes estaban disponibles paulati
namente en otros formatos o ventanas
de exhibición como el DVD, BlueRay, TV
cerrada, TV abierta.

El streaming o las plataformas han
venido sustituyendo a los formatos del
DVD, BlueRay y la televisión como tra
dicionalmente la conocemos. No pare
cía que las plataformas fueran a impac
tar de manera importante a los cines.
En 2019 se vendieron en México y en
muchas partes del mundo más boletos
de cine que en toda la historia, y ya exis
tían las plataformas. La diferencia en
2021 es la existencia de Disney+ y a su
decisión de estrenar simultáneamente
en cines y en su plataforma. La pande
mia aceleró este importante cambio en
las reglas del juego, al menos en el caso
de Disney, que tradicionalmente gene
raba sólo para cines.

El resto de los estudios, como Univer
sal o Warner no están estrenando simul

táneamente en salas y plataformas, pero
sí redujeron sus ventanas de 90 días a la
mitad e incluso menos.

¿El cine desaparecerá? Lo más segu
ro es que no. Es una experiencia única
y muy distinta a la que se tiene en casa.
Sin embargo, es altamente probable que
el número de salas en todo el mundo se

reduzca y que los grandes estudios in
viertan menos en las grandes produccio
nes para cine.

Las películas para televisión requie
ren menos valores de producción que las
destinadas a la pantalla grande, y los es
tudios no comparten ganancias con los
dueños de los cines. Esperemos que no
sea así y que el entusiasmo de los realiza
dores al arte, al séptimo arte, sea mayor
que el exclusivo interés por maximizar
utilidades. Sólo así podremos seguir go
zando de la magia del cine.

Gracias a Tábata Vilar, Directora de
Canacine, por sus aportaciones para esta
columna.
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•GENTE DETRAS DEL DINERO

máur¡c¡o.flores@razon.com.rnx

Quizá el secretario Jorge Alcocer lo desconoce, o si lo conoce,
quiere cucar a los pacientes y sus familiares: resulta torpe
y hasta cruel presumir la compra de 217 millones de piezas

de medicamentos para el sector público y colocar como gran éxito
la distribución de 26.6 millones de ellos en un país donde el sector
público consume 2 mil millones de piezas (y que ya estaban distri
buidas arriba del 90% a mitad de los años anteriores), y sin que haya
certeza de fecha en tiempo y calidad para la entrega en las clínicas y
hospitales que ahora controla el Insabi, de Juan Ferrer.

Ya la semana pasada en su informe anual,
Grete Faremo presumió el buen negocio
que ha sido operar para México, que le paga
150 millones de dólares. Ciertamente a esa
entidad le tiene sin cuidado la entrega opor
tuna y de calidad de esos productos, o la
transparencia; El Club de los Pibes, que aquí
lleva Giuseppe Mancinelli, no ha expresado
los precios unitarios de una compra a cuen
tagotas, además de que todavía faltan por
que arriben los productos y se distribuyan
(que se llene el canal) hasta los usuarios fi
nales. El director del Instituto de Investiga
ción Farmacéutica (Inefam), Enrique Martí
nez estima que esto puede llevar entre dos
y tres meses dependiendo del arribo de los
productos y la distancia de los puntos de
atención de salud.

El Insabi tuvo que hacer una apresurada
contratación de tres operadores logísticos,
dejando a Bermex, de Pedro Zenteno, las
entregas en la CDMX. Contrató a CINSA,
que dirige Rubén Hernández, surtiendo
región 4 (EdoMex, Michoacán, Jalisco, Na
yarit y Colima). Participan también Arcar,
de Agustín Padilla, con las zonas del norte
centro (l, 6 y 7), y Vantage, de Jesús Garrido,

con la zonas nortepacífico y sureste (2 y 3).
Pero, ojo, sólo se contrató para entregas a
las capitales de los estados, no para cubrir
la llamada "última milla".

El costo promedio en la distribución a los
capitales es de aproximadamente 2.6 pesos
la pieza. A ello habrá que agregar el costo de
esa "última milla", costo que puede variar
muchísmo debido a que en zonas cálidas
(y en pleno verano) se requieren unidades
refrigeradas para mantener "fresco y seco"
los medicamentos para que no se degraden
sus cualidades terapéuticas..., a menos que
se tome el riesgo de que "lleguen podridos"
a médicos y pacientes.

¡El gaaaaaasss! La Comisión Federal de
Competencia Económica, que encabeza
Alejandra Palacios, ya puso las primeras

objeciones legales a la pretensión de la
CRE, que encabeza Leopoldo Melchi, para
establecer un control de precios (un "techo
máximo") al gas licuado de petróleo. La
Cofece hizo un exhorto claro y directo a la
Comisión Reguladora de Energía a que res
pete el proceso normativo, establecido en la
Ley de Hidrocarburos, para que el control
de precios se aplique sólo cuando haya una

declaratoria de "ausencia condiciones de

competencia", a fin de evitar precios arti
ficiales y derivar en problemas tan graves
como el desabasto y mercados negros. No
sería de extrañar que Cofece interponga
controversia judicial contra una medida
que intenta suprimir la competencia en el
mercado de gas.

Sustentabilidad agrícola. En la Cumbre
de Sistemas Alimentarios 2021 celebrado

en Roma, el secretario Víctor Villalobos
llamó, a nombre de México, el que todos
los países expresen su compromiso para
transitar hacia formas de producción de
alimentos más amigables con el ambiente.
El titular de Sader participó en la plenaria
y en la Mesa Redonda de Alto Nivel del
Grupo Consultivo en Investigación Agríco
la Internacional (CGIAR), donde se abordó
la agenda la Agenda 2030 para transformar
los sistemas alimentarios en sistemas sus

tentables, entre ellos los de trigo duro que
nuestro país exporta a Italia. Ante tal reto, la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural
no tendría que ser objeto de nuevos recor
tes presupuéstales, como los planteados
para eliminar el Seguro Agrícola.
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•PESOS Y
CONTRAPESOS

Por Arturo
DammArnal

Empleo e ingreso

El desempeño de una economía
debe medirse a nivel de la econo

mía familiar, del bienestar de sus
integrantes, que depende de la cantidad,
calidad y variedad de los bienes y servi
cios con los que cuenten para satisfacer
sus necedades, la mayoría de los cuales
tienen que comprarse, para lo cual se
necesita ingreso, para lo cual se necesita
empleo (el ingreso se define como el pro
ducto del trabajo), sobre todo si creemos
que la satisfacción de las necesidades de
be depender del trabajo de cada quien, y
por lo tanto de la generación de ingreso,
no de las dádivas gubernamentales, y
por ello de la redistribución del ingreso
que, al final de cuentas, alguien debe ge
nerar. Vivir gracias al trabajo propio, no al
de los demás, es lo que corresponde con
la dignidad de la persona.

¿Cómo andamos en México en materia de empleo
e ingreso?

Una de las respuestas la encontramos en los índices
Globales de Personal y Remuneraciones de los Secto
res Económicos, compuestos por el índice Global de

Personal Ocupado de los Sectores Económicos (IGPO
SE) y por el índice Global de Remuneraciones en los
Sectores Económicos (IGRESE).

En mayo el IGPOSE alcanzó un nivel de 106.5 unida
des. Un mes antes, abril, fue de 106.3 (mejora); un año
antes, mayo de 2020, en plena recesión, fue 103.8 (me
jora); dos años antes, mayo de 2019, al inicio de la re
cesión, fue 111.2 (desmejora); tres años antes, mayo de
2018, antes de la 4T, fue 110.2 (desmejora). Fue en junio
del año pasado cuando, en el contexto de la actual rece
sión, alcanzó su menor nivel en 103.5 unidades.

El nivel del IGPOSE, que tiene que ver con empleos,
en mayo pasado (106.5) fue similar al que se alcanzó en
septiembre (106.3) y octubre (106.7) de 2017, lejos del
máximo histórico (111.2) de mayo de 2019.

En mayo el IGRESE alcanzó un nivel de 115.2 unida
des. Un mes antes, abril, fue de 112.7 (mejora). Un año
antes, mayo de 2020, en plena recesión, fue 110.0 (me
jora). Dos años antes, mayo de 2019, al comienzo de la
recesión, fue 123.9 (desmejora). Tres años antes, mayo
de 2018, antes de la 4T, fue 120.4 (desmejora). Fue en
junio del año pasado cuando, en el contexto de la ac
tual recesión, alcanzó su menor nivel, 105.7 unidades.

El nivel del IGRESE, que tiene que ver con ingre
sos, en mayo pasado (115.2) fue igual al que se alcanzó
en marzo de 2019 (105.2), lejos del máximo histórico
(140.3) de diciembre de 2019.
¿Cómo andamos en materia de empleo e ingreso,

las dos variables que determinan el bienestar de la
gente, que depende de la compra de bienes y servicios,
que depende del empleo y el ingreso?

En materia de empleo, en mayo pasado, estuvimos
como ya habíamos estado en septiembre y octubre de
2017. En lo referente al ingreso estuvimos como ya
habíamos estado en marzo de 2019. No hemos logra
do la recuperación.
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IN
VER
SIONES

MÉXICO
l>l>\ A tiene a director
del FMI en su Consejo
Tras dar las gracias al ex secre
tario de Hacienda Francisco

Gil Díaz y a Andrés Aymes co
mo consejeros, BBVA México
sumó a su consejo al aún direc
tor del Hemisferio Occidental
del Fondo Monetario Interna

cional, Alejandro Werner, y a
lainvestigadora del CIDE Ana
Laura Magaloni. Elbancora
tifiearáconsejeros (menores de
75) cada tres años.

RESULTADO POSITIVO

Mejora el escenario
para Altos Hornos
Todo indica que mejora el es
cenario para Altos Hornos de
México (Ahmsa), que preside
Alonso Ancíra. En lo que es
peran el visto bueno para su
alianza con Láminay Placa Co
mercial, de Grupo Villacero, la
siderúrgica reportó resultados
positivos al segundo trimestre
con 120.8 mdd de utilidades

antes de impuestos. En 2020
tuvieron pérdidas por 52 mdd.
COXCAMIN

Dejaron esperando
al senador Delgado
Quien dejó plantado al sena
dor del partido Movimien

to Ciudadano Dante Delga
do fue Francisco Cervantes
Díaz. El líder brilló por su
ausencia en la reunión del le

gislador con integrantes de
la Confederación de Cáma

ras Industriales para dar una
perspectiva del futuro legisla
tivo y político del país.

CASA CUERVO

Becle tiene un nuevo
jefe en México y AL
Tras aceptar la renuncia por
retiro de Michael Keyes, pre
sidente y CEO de Proximo
Spirits Inc., el corporativo in
ternacional de bebidas Becle,
propietario de casa Cuervo,
nombró a Luis Félix director
general en México y Latinoa
mérica. A su vez, su cargo será
ocupada por Olga Limón.
COMIDA PARA LLEVAR

Visea logra 6 meses
de buenos resultados

La operadora de franquicias,
Alsea, que preside Alberto
Torrado, hiló seis meses de re
sultados positivos gracias a las
entregas a domicilio. De abril a
junio este negocio creció 34%
interanual en ventas. Además
la firma lanzó los restaurantes

WOW+, integrado al servicio
de delivery. Así alcanzó más de
800mil usuarios activos.
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Abrir escuelas: "llueva,
truene o relampaguee1

APUNTES
FINANCIEROS

julio wT^fm
SERRANO
ESPINOSA
juliose28@hotmail.com

oncuerdo con López Obrador
i en que se tienen que abrir a co

Jk mo dé lugar las escuelas. En
tiendo que exista preocupación por parte de
padres de familia por la salud de sus hij os. Mu
chos se preguntan si el riesgo de mandarlos a
clases no es demasiado alto. El problema es
que el costo de que no asistan es mayor.
En la inmensa mayoría de los casos, la educa

ción remota ha sido un fracaso. Quienes más han
sufrido sonlos niños de bajos recursos. Lafalta
deequipoyescasoaccesoainternetlosponenen
una posición desventajosa Siete de cadalO es
tudiantes en áreas rurales no cuentan con una

conexión digital. Menos de la mitad de los ho
garesdel país tiene una computadora La televi
sión es un medio muy deficiente para aprender
y algunos ni siquiera tienen esa opción.
Yo soy un creyente de la educación digital,

pero por el momento no estamos preparados.
Las clases presenciales sonfundamentalespa
ra aprender. A más de un año de haberse cerra
do las escuelas, el rezago educativo acumulado
es brutal. Las consecuencias se resentirán por
años. Las desigualdades entre ricos y pobres se
ampliarányla movilidad social disminuirá.
Los beneficios de abrir no solo son acadé

micos, también son sociales y emocionales.
Los niños aprenden de la interacción con
otros niños. La escuela les ofrece un lugar pa
ra divertirse y ganar independencia. En oca
siones les sirve de refugio de violencia fami
liar. Para las madres y los padres, eltenerasus

hijos fuera de la casa les facilita trabaj ar.
Lo ideal es regresar a clases presenciales

en todos los niveles académicos, pero el énfa
sis debe de ser en los más baj os. Son los niños
más pequeños quienes más necesitan la con
vivencia físicay los que menos peligro corren
en caso de enfermarse. Los esfuerzos deben

concentrarse en establecer protocolos pa
ra hacer las escuelas lo más seguras posible.
Ayuda que buena parte de los maestros y del
personal de apoyo ya están vacunados.
Con el repunte en contagios detonados por

la variante delta, los padres de familia están
nerviosos. Pero al final la decisión debe ser un
balance entre costos y beneficios. Estudios
muestran que la mortalidad del covid en ni
ños es similar a la de la influenza; sin embargo,
las escuelas se mantienen abiertas en épocas
de influenza y los padres de familia mandan a
sus hijos alas aulas.
La postura más fácil por parte del gobierno

es mantenerlas escuelas cerradas. Inevita

blemente habrá contagios al abrirlas. Y aun
que los riesgos de complicaciones graves pa
ra los niños son mínimos, no son cero. Seguro
los medios les darán una gran cobertura cuan
do ocurran y algunos acusarán al gobierno de
irresponsable. Por otro lado, existen grupos
dentro del sindicato de maestros que buscan
mantener cerradas las aulas indefinidamente.

Ante estos obstáculos, aplaudo la disposi
ción de López Obrador de asumir el costo po
lítico de impulsarlas clases presenciales. No
puede ser que los restaurantes y los bares es
tén abiertos y las escuelas no.
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Temerarios, los
emprendedores
VIVIR COMO REINA Y
GASTAR COMO PLEREYA

REGIBA
REYES
HEROLES C.
@vivircomoreina

Los emprendedores en México
son campeones temerarios que
sostienen la economía y mere

cen reconocimiento. "Los emprendedores
son quienes deciden fundar una empresa en
México, sin importar si son mexicanos o ex
tranjeros, pero que apuestan por la formali
dad, generan empleosy pagan impuestos", me
dij o Juana Ramírez, presidenta del Consej o
Directivo de la Asociación de Emprendedores
de México (ASEM) y emprendedora.
En el país existen 4.8 millones de unida

des económicas, según el Inegi, y de estas
99.8 por ciento son micro, pequeñas y me
dianas (mipymes). ¡Solo 0.2 por ciento son
empresas grandes!
Estas mipymes, no necesariamente tecno

lógicas o innovadoras y muchas veces de ramos
tan tradicionales como una lechería o una far

macia, sonlas que generan siete de cada 10 em
pleos. Ellos son los que reactivan al país porque
"así ha sido siempre y seguirá siendo", me dijo
Juana, "porque son los que en la crisis saleny
se defienden; para eso tienenque invertiry cre
cer yparaeso tienen que generar más empleos".
Con eso en mente hoy, la ASEM presenta

su iniciativa E100, la búsqueda de 100 em
prendedores que desde Baja California hasta
Yucatán sostienen al país.
"Nos preocupa que se haya perdido de vis

ta el impresionante valor de los empresarios
en el país", me dijo Juana, quien cree que una

marea de emprendedores puede reivindicar
el trabaj o que sí hacen.
En México, la mitad de la economía es in

formal. "Son negocios que pagan a destajo,
cuyos empleados no están en el seguro social
o danfacturas y se les paga en efectivo. Enton
ces, 50% de la economía no genera empresa o
paga impuestos, y por eso vale la pena recono
cer a quienes sí lo hacen", me explicó Juana,
"porque se hace dinero más fácil cuando cada
quincena no se cumplen leyes o normas".
Además, los emprendedores que lideranlas

mipymes viven calvarios que complican su su
pervivencia: es más difícil conseguir financia
miento, padecenla corrupcióny laburocracia
como toda empresa, pero en un piso dispare
joporuntemade tamaño, tracción y recursos.
No hay estímulo fiscal alguno para empren
der, ni en medio de la crisis más profunda, y a
su alrededor hay brechas de todo tipo.
Por eso los emprendedores son temerarios;

ellos se la juegan todos los días, son más auda
ces, son intrépidos, y son los que encuentran
cómo hacer las cosas bien. Coincido con Jua
na, es momento de reconocerlos, revalorarlos y
contar sus historias; eso haremos enMILENIO
durante el proceso de postulaciónyhasta cono
cer ese listado final de los E100 de ASEM.

Queremos más emprendedores, queremos
que los que no se sientan parte del grupo se la
crean e inspiren a otros a lograrlo. Sabemos
que una economía formal resulta en desarro
llo, productividad, oportunidades ybienestar.
Pero es muy duro saber que a México lo sostie
ne la mitad de México.
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"Contra la desigualdad"
Que el 1% de la población mundial renga el 50

por ciento del ingreso es un despropósito, un
contra sentido.

Que en México el 0.19 por ciento sea dueño
del 49 por ciento de la riqueza nacional confir

ma esa tesis,

Piketty, en una postura interesante señala que el tema
de la desigualdad en la distribución del ingreso dentro de
su obra "El Capital del siglo XXI", tendrá el mismo compor
tamiento mientras la tasa

de ganancia de la renta su
pere a la tasa de crecimien
to de cualquier economía.
El caso mexicano nos de
muestra nuevamente esta

realidad lacerante.
¿Está ia sociedad mexicana condenada a continuar esta

lógica de un reparto inequitativo de 1a riqueza? ¿Contamos
con los mecanismos para mejorar ese rubro o continuare
mos con 1a danza de los discursos que algunos trasnocha
dos de la izquierda sostienen como bandera, descubriendo
que el mercado de la desigualdad es rico pero en votos?
La desigualdad debe entenderse desde la cotidianidad,

es decir, ver, estudiar, pensar, consumir, vender y decidir
cuando el ingreso es apenas el mínimo para cubrir algunos
de ios aspectos básicos que necesita cualquier ciudadano.
Opinar sobre desigualdad con los bolsillos y el estómago

¿Está la sociedad mexicana
condenada a continuar

esta lógica de un reparto
inequitativo de la riqueza?
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lleno es una tarea sencilla. No me refiero aquí a que todos
nos quedemos en la pobreza y decidamos desde ahí. No,
hago esta analogía bajo ¡a lógica de la sensibilidad para
tomar decisiones, es decir, bajo ia idea de que lo que falta
es voluntad política y entrarle al tema.

El momento en el que aquellos, "especialistas" de la po
breza, de la repar tición de ia riqueza lo bagan "poniéndo
se" en los zapatos de los que ganan menos que de un salario
mínimo aun con todo y la desindexación para entender
le, podremos hablar de políticas diseñad as con sensibilidad
acerca de lo público.
El premio nobel de economía Angus Deaton, se hizo

acreedor a tan honorable reconocimiento diciendo entre
otras cosas que para acabar con la pobreza habría que
estudiar los hábitos de consumo de esta clase social. Sin

duda tiene razón, pero el
argumento sobre desigual
dad ai menos en el ingre
so cuando el acceso a és

te es escaso, importa más
saber cómo le hacemos pa
ra realizar una distribución

de la riqueza más equitativa, cómo establecemos ese tan
necesario piso mínimo para toda 1a. gente a fin de que se le
asegure un ingreso que le permita un consumo básico en
aquellos rubros que nuestra Constitución mandata.

Por eso, un elemento importante en la definición de po
líticas que mejoren el reparto de la riqueza en México es la
voluntad política, estoy cierto, que así, con esto, la ciudada
nía comenzará a creerle a la cíase política, le regresaremos,
como hemos dicho en muchas ocasiones, la honorabilidad
al ejercicio de la política»

Opinar sobre desigualdad
con los bolsillos y el

estómago Heno es una
tarea sencilla
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Cae nivel de vida del mexicano,
baja ingreso 5.8% y se encoje hasta la dieta
Quizá el costo más doloroso de la crisis, es el
daño al nivel de vida de las familias que según
expertos tardará en resarcirse entre 7 y 8 años.

Lógico: millones de empresas cerraron,
otras sobreviven sin recuperar la facturación,
los empleos aún no se recomponen, hay más
informalidad y se precarizaron los salarios.

A diferencia de EU donde Donald Trump y
loe Biden autorizaron 5 millonarios programas
por el 27% de su PIB, aquí cada quien absorbió
su parte, dado que Andrés Manuel López
Obrador y su equipo económico con Arturo
Herrera en SHCP optaron por mantener finan
zas públicas sanas.

Cierto la economía podría crecer 6% este
año. Mañana se conocerá el dato del PIB al 2°
trimestre con un avance trimestral de entre

1.1% y L2% máximo.
La evolución provendrá del comercio. Justo

se dieron a conocer los datos de la balanza co

mercial a junio y las exportaciones manufac
tureras crecieron 27%.

Dichas ventas quizá sean responsables de
la mitad de la dinámica económica, ya que el
mercado interno sigue contraído. Los reportes
de Soriana de Ricardo Martín Bringas y la Co
mer de Santiago García son ilustrativos.

Ayer el INEGI de Julio Santaella dio a co
nocer la Encuesta Nacional de Ingresos y Gas
tos en los Hogares 2020. Se esperaba el re
porte dado que transparenta el impacto de la

coyuntura.

Hubo un retroceso en el nivel de ingresos y
gastos de las familias. En el primer apartado
mientras que en 2018 el ingreso trimestral por
hogar estaba en 53,418 pesos, para 2020 cayó a
50,309 pesos, es decir 5.8%.

Lo curioso es que el ingreso producto del
trabajo, que es el 63% del total, disminuyó
10.7%, mientras que las transferencias, o sea
los programas sociales avanzaron 50.4%.

Por lo que hace al gasto ni siquiera alimen
tos y bebidas se salvaron. La dieta del mexi
cano se ajustó casi 6%, vestido y calzado 42%,
educación 39%, transporte 19% y esparci
miento 50%.

Las erogaciones en salud por el contrario
subieron 40.5% lo que se correlaciona con la
pandemia y la falta de respuesta del sistema
de salud

Así que esta nueva crisis, otro severo golpe
al nivel de vida.

ROMERO, PEMEX GOLPE
A FONDEO Y NOTA MÉXICO RIESGO
Ayer ante los inversionistas, Octavio Romero
de Pemex mostró su desencanto con las califi

cadoras tras el nuevo ajuste que recibió Pemex
por Moody's de Carlos Díaz. En su opinión la
nueva degradación no se justifica porque el
gobierno garantiza los pasivos. El punto es que

ese salvavidas no ampara los IB,000 mdd que
es la deuda total. De ser así la calificación de

Mcxico correría más peligro. De por sí nadie
puede asegurar que la nota soberana no se vea
afectada. Lo que es un hecho es que ya sólo
S&P sostiene a Pemex, ya que Fitch de Carlos
Fiorillo también degradó a la petrolera. Para
ubicar el Ba3 de Moody's su descripción es la
de "substancial riesgo crediticio" y está en
grado especulativo. Significa que el fondeo
amén de encarecerse se restringirá incluido el
del mercado local.

EMPUJA IMSS PRÓRROGA
A OUTSOURC1NG EN CONGRESO

Ayer el consejo técnico del IMSS que preside
Zoé Robledo hizo un llamado a los partidos
para autorizar pronto un periodo extraordina
rio que permita avalar una prórroga de un mes
con el fin de que las empresas cumplan con la
nueva Ley de Outsourcing. El plazo parece in
suficiente, pero debe ayudar.

WERNER Y MAGALONI
EN CONSEJO DE BBVA

Salvadas los avales llegarán a BBVA 2 nuevos
consejeros. Uno es Alejandro Wemer quien
está por dejar el FMI y la otra Ana Laura Maga
loni, investigadora del CIDE. Sustituirán a
Francisco Gil Díaz y Andrés Aymes.
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Con cifras o junio, Grupo Traxion presentó muy
buenos números a los inversionistas al sumar

un flujo operativo consolidado de 850 mdp

=] orno es público será en septiembre cuando
C termine el periodo extendido porCOVID19

de Francisco Cervantes, en la presidencia
de la Confederación de Cámaras industria

les (Concamin}.
De esta manera, será en el mes patrio

cuando se concrete, un nuevo represen
tante en ese organismo cúpula, y donde la aspiración de los
industriales es tener un líder ecuánime, propositivo, crítico,
firme y que vele por los intereses de todos sus agremiados.

Son tres nombres los que se barajan para asumir la máxi
ma posición en Concamin: Netzahualcóyotl Salvatierra,
Alejandro Malagón y Ramón Beltrán

El relevo no es cosa menor, se trata de una de las organiza
ciones más relevantes en el sector empresarial, recordemos
que los afiliados de la Concamin, sumados, generan 30 por
ciento del PIBclel país. Ahí se agrupan 47 cámaras nacionales,
14 regionales, tres genéricas y 59 asociaciones de tocias las
industrias que operan en México.

Se sabe que desde la secretaría de Economía, deTatiana
Clouthier Carrillo se vigila el proceso como lo dispone la
  Ley de Cámaras Empresariales y sus

Confederaciones, establecido en el
Artículo 5 de su reglamento.

Dado que las cúpulas empresaria
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les han perdido relevancia en su roi
frente al gobierno federal, se requiere
un presidente que logre un equili
brio entre las demandas del sector

empresarial sin convertirse en i n
opositor de la 4T, quien los considera

contrarios a su visión de país.
Por eso cobra relevancia el asunto y el perfil de los candi

datos a la presidencia. El voto de sus afiliados, será decisivo
para la dirección del sector empresarial del país. Al tiempo.

LA RUTA DEL DINERO

Tras recorrer 159.2 millones de kilómetros, durante el segun
do trimestre de 2021, Grupo Traxión suma un flujo operativo
consolidado de 850 millones de pesos, que se caracteriza por
ser el monto más alto que ha reportado por este indicador
a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), c!e Marcos Martínez
Gavica.Así.altomaren cuenta las soluciones que brinda a lo
largo de toda la cadena de suministro con los segmentos de
logísticay tecnología, movilidad de mercancíasy de personas,
alcanzó una utilidad neta de 243 millones de pesos e ingresos
por cuatro mil 222 millones de pesos, es decir, 60.9 y 28.8 por
ciento más. Al desmenuzar los detalles sobre la operación de
la compañía comandada por Aby Lijtszain. se observa que el
despliegue de inversión sucedió como se había programado,
así los 537 millones de pesos se repartieron en 77 por ciento
para los traslados ele usuarios a industrias y oficinas, además
de 22 por ciento a la división de carga. Entre sus fortalezas
destaca la parte logística debido a que añadieron otros 144
mil metros cuadrados a su manejo de almacén 3PL, por las
alzas en los volúmenes operados por las entregas que se
generan debido a las compras electrónicas, por lo que aún
esperan importante penetración y Crecimiento en ia materia.
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La industria logística mexicana padece porque
muchos de sus conductores son pirateados por
empresas estadounidenses o canadienses

ay preocupación creciente en la industria
de logística y distribución. Los operado
res de tractocamiones están escaseando

gravemente. La mano de obra calificada
que representan está experimentando una
crisis grave porfalta de personal.

El problema es agudo, y el fenómeno
se ha acentuado a raíz de la pandemia, debido a que la venta
de artículos en línea se catapultó, lo que implicó una sobre
demanda de productos entregados en casa.

El problema es mundial, pero en bloques comerciales como
Norteamérica se está acentuando más. En Estados Unidos se

estima que hay una brecha de más de 60 mil conductores de
camiones este añoy, según las estimaciones de Ia American
TruckingAssociation, la brecha seguirá creciendo hasta llegar
a más ele 160 mil conductores faltantes en unos años.

La industria logística mexicana está sufriendo esta escasez
doblemente, porque muchos de sus conductores son literal
mente pirateados por empresas estadounidenses o canadien
ses, así que, una vez que en México son entrenadosy ganan ex
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periencia,reciben/ugoscis ofertas de trabajo en aquel los países.
  Muchos eligen migrar.

El presidente de Canacar, Enrique
González Muñoz, ha estado tratan
do de resolver el problema. Pero no
es sencillo. La Cámara ha impulsa
do un programa llamado Semillero
de Operadores, a través del cual se
capacita al personal.

Ya se están teniendo los primeros
resultados. En Silao.Cuanajuato, re

cientemente se matricularon 25 operarios; mientras que en
Tijuana se han gracluacloya los primeros36 conductores que
fueron entrenados en el Cecati. Este programa ha funcionado
también para reclutar mujeres,queya se están incorporando
a la conducción ele las flotillas. Asimismo, variosabogac os o
ingenieros han decidido mudar de profesión para dedicarse
a la conducción de tractocamiones, capacitándose a través
de estos programas.

Algunas estimaciones hablan de que el déficit de operadores
de camión en México alcanza las 80 mil personas.

El problema es, además, muy transparente, lo cual genera
incentivos a la migración de México a Estados Unidos por los
temas salariales.

Mientras en nuestro país un conductor puede ganar alre
dedor de 20 mil pesos mensuales, el salario promedio de un
conductor en Estados Unidos llega a los 72 mil pesos. Pero si
el conductor del tractocamión tiene experiencia para conducir
camiones en condiciones de hielo, o sabe cómo manejar un
doble remolque, su salario allá se dispara a 200 mil pesos al
mes; es decir, más que el Presidente de México.

E¡ sueldo de un
conductor en
México ronda
los 20 mil

pesos, en EU
llega a 72 mil

TOTALPLAY

La empresa que dirige Eduardo Kuri anunció que su red ya
atraviesa por 11.2 millones de casas, 10 por ciento más que el
año pasado. La firma dijo ayer que tres millones de hogares
están suscritos a sus servicios, mientras que las acometidas
para servicios dedicados a compañías rebasan las 111 mil.

TIKTOK: (áiSOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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LADY VARO

¿QUIERES APRENDER A USAR UNA TARJETA
DE CRÉDITO? INICIA CON STORI

Mi amigo Arturo tiene 24
anos y busca generar su
historial crediticio, pues
su segunda meta financie
ra es comprarse un auto de

agencia. Como es un joven con poca expe
riencia labora] y un sueldo fijo no muy alto,
los bancos aún no le ofrecen una tarjeta de
crédito; sin embargo, en redes sociales co
menzó a revisar la opción de solicitar su
tarjeta Stori.Cada vez más veo en internet
que surgen nuevas tarjetas, tanto de débito
como de crédito. Las de débito sirven para
recibir depósitos y las de crédito, recuerda:
te prestan dinero. Dinero que debes pagar.

Algunas de ellas, como Stori son muy
fáciles de conseguir. Arturo hizo su solici
tud a través de la aplicación de la misma
empresa y en cuatro días la tarjeta había
llegado a su casa y comenzó a hacer sus
compras de manera inmediata. Al revisar
las condiciones y comisiones encontré lo
siguiente:

Arturo tiene una línea de crédito de

2,000 pesos. En caso de que se acabe su
saldo, Stori le presta 500 pesos más. Esta
tarjeta no cobra anualidad. Pero ojo: antes
de su fecha de pago, Arturo tiene que pagar
el total de lo que se haya gastado, pues los
intereses que le cobrará Stori serán altos si
no paga.

En la aplicación móvil de Stori se espe

cifica que la tasa de interés de la tarjeta es
de 99.90%, una de las más caras en com
paración con otros bancos. El costo por re
posición del plástico si lo extravías, se da
ña o te la roban es de 150 pesos; en caso de
que no pagues a tiempo el día de tu fecha
de pago se te cobrarán 99 pesos de comi
sión adicional a lo que debes y a los intere
ses calculados. La tarjeta de crédito Stori
tiene un CAT (Costo Anual Total) que pue
de ir desde 90% hasta 16110%. Lo que quie
re decir que sus comisiones e intereses son
de los más altos en el mercado.

Por eso la regla de oro es pagar a tiempo
el total de tus gastos. Recuerden como dice
mi amigo especialista en finanzas perso
nales Gianco Abundiz: "El dinero más caro

es el que no se tiene".
Si vas a utilizar una tarjeta de crédito,

cualquiera que esta sea, es básico que ten
gas muy en cuenta tu fecha de corte y la
fecha de pago, para que no te tomen des
prevenido y puedas usar tu tarjeta sin con
tratiempos y tener finanzas sanas.

Ten en cuenta que en Stori la fecha de
corte es los días 12 de cada mes; sin embar
go, si el 12 cae en algún día feriado o un fin
de semana, la fecha se recorre hasta el si
guiente día hábil, por lo que tú debes pagar
tu tarjeta de crédito 20 días naturales des
pués. Los pagos pueden tardar en regis
trarse de 48 a 72 hrs hábiles y podrás veri

ficarlos dentro de la app.
Una de las ventajas que tiene esta tar

jeta es que si no estás usándola, la puedes
"apagar", puedes hacerlo desde la app y la
enciendes cuando la vayas a usar, con esto
puedes evitar caer en un posible fraude o
que alguien haga mal uso de tu tarjeta.

Nota: Los retiros en efectivo te generan
una comisión e interés diario: debes tener
cuidado cuando realizas un retiro en efec

tivo de tu tarjeta de crédito, ya que debes
en primer lugar pagar una comisión por re
tiro, por lo general la comisión es de 10%
sobre el monto de tu retiro. Pero además

debes pagar un IVA por la comisión del re
tiro. Por si eso no fuera suficiente, los reti
ros en efectivo te generan un interés diario,
que aplica a tu estado de cuenta desde el
momento en que realizas el retiro. No la
uses para retirar efectivo.

Recuerda que las tarjetas de crédito se
utilizan para comprar bienes sin descapi
talizarte (o mejor dicho: quedarte sin lana
de un solo golpe) y pagar después. O para
emergencias. En este caso, Arturo la utili
zará responsablemente para crear un buen
historial crediticio que después le sirva co
mo referencia de su buen comportamiento
ante una institución bancaria que le preste
para adquirir su auto.
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¿Sin plástico, ecocidio?
La industria del plástico en México re

presenta alrededor del 2.6% del PIB
nacional con un valor estimado en los

30,000 millones de dólares y más de
4,000 empresas la integra. Sin embargo, en esta
ocasión nos referiremos únicamente al segmento
de bolsas de plástico.
Unestudiode la Agencia Ambiental de Reino

Unido, que analiza el ciclo de vida de distintos
tipos bolsas, indica que las bolsas de papel y de
tela, para que realmente ahorren en el impacto
ambiental desde su fabricación con respecto a
una bolsa de plástico que es usada para gestionar
la basura, debería ser utilizada entre siete y 327

veces, respectivamente.
Lo anterior, por los efectos de gas invernadero

que genera su fabricación, lo cual sin duda, replan
tea la opción de suplir a las bolsas de plástico por
las de estos materiales que han surgido como las
opciones más viales ante las leyes de prohibición.
Esto lo sabe muy bien la activista ambiental

Alejandra Ramos Jaime, fundadora del movi
miento ecologista #LaSolucionSoyYo, quien
sabedorade que lacontaminaciónde plásticos ra
dica en el manejo inadecuado de los residuos, ya
sea por parte de la ciudadanía, pero también de
las empresas y el Gobierno, incita a la población a
seguir aprovechando los beneficios del plástico,
pero de manera responsable.
Asimismo, esta especialista tiene el fundamen

to de que la prohibición de labolsa plástica dispa
ra la producción de sustitutos más contaminan
tes, al tiempo de que hace que los consumidores
descuiden la causa real del problema, la cual es la
pésima gestión de residuos.
Basado en su investigación, quien cita estudios

del Inegi, al mando de Julio Santaella, de agen

cias ambientales internacionales y de múltiples
ONG 's, endonde soloel 1 l%delosdesperdicios
en México son plástico y el 89% restante otros
materiales, mismos que también terminan en
el medio ambiente. Mientras, en el país 19 mil
toneladas de residuos quedan sin recolección
todos los días, y el 87% de los recolectados llegan
a tiraderos a cielo abierto.

EL IMSSAFAVORDE QUE SE AMPLÍE EL
PLAZO PARALA IMPLEMENTACIÓN DE LA
REFORMADE SUBCONTRATACIÓN
Ante la cercanía del cierre de julio, el H. Consejo
Técnico del Insti tuto Mexicano del Seguro Social
hace un llamado a los distintos Grupos Parlamen
tarios del Congreso de la Unión para alcanzar los
acuerdos que los lleven a intentar, de nueva cuenta,
la celebración de unperiodoextraordinario.
Lamodificación al decreto enmateriade sub

contratación, daríacertezajurídicaen torno ala
implementación de la reforma de subcontrata
ción laboral que entró en vigor el 24 de abril del
presente año.
Este Consejo de representantes de los sectores

obrero y patronal son testigos de la voluntad de
cumplimiento que ha habido por parte de las
empresas involucradas en la implementación

de la reforma, así como de los beneficios que ha
generado para los trabajadores.
Con corte al 25 de julio del presente año, 2.3 mi

llonesde trabaj adores hanmigradode unaempresa
prestadora de servicios de personal a un patrón
real, con un incremento superior al 12% del salario
base de cotización, alpasar éste de $472.5a $529.4.
El tiempo para la adecuación de los esquemas

de trabaj o ha resultado insuficiente, razón por la
cual este Consejo solicítala aprobación para am
pliar los plazos de implementación de la reforma
y reitera el llamado a la construcción de los acuer
dos que sean necesarios para dar certidumbre
jurídica a su aplicación.
Este H. Consejo Técnico del Instituto Mexi

cano del Seguro Social (IMSS), muy activo,
aprobó hace unos días, el Anteproyecto de Pre
supuesto para el Ejercicio Fiscal 2022 con un
enfoque muy especial y claro, priorizar la aten
ción médica, enfocándose en la recuperación
de los servicios médicos postergados por la
atención a la pandemia de Covid19, garantizan
do el recurso financiero parabrindar los insumos
y servicios médicos alos derechohabientes.

L85:013}BtQries;sBi^aiíSSMftosSdlUjBMSS¿^H
ir idepend ¡entes y no reflej an necesarí ámente el punto de

vista Be 24 HORAS.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 33,067



La venta de Deer
Park se tambalea

La petición hecha por el congresista re
publicano por texai,. Brian Babin, al
Comité de Inversión Extranjera de los
Esiados Unirlos para que no autorice
la venia de la refinería de Deer Park a

la paraestatal mexicana l'eiiie.x. parece
estar muy cerca de impedir la opera

ción financiera.

En una enl revista, riel representante con el conglo
merado de medios de comunicación de Londres, Ar
gus,rlijo... "Pemex nunca ha operarlo una.instalación
tan eficazmente como Deer Park, nunca ha teñirlo
el 100 por cien to ríe propiedad de una refinería en
EU y sin la experiencia de Shell en la operación y el
cumplimiento legal Creo que existe un mayor riesgo
de un desastre ambienlal por accidente industrial o
una rlificiillad económica".

La refinería Deer Park, propierlarl de Shell en 111150
por cien 10 y una de las más grandes riel sureño estado
ríe. Texas, está ubicarla en el distrito 36 al que pertenece
el congresista Baimquienselia desiacado por su cono
cimiento y defensa ríe. llamado, oro negro, rlijo que con
sólo revisar la hisloria reriente de la paraestatal mexi
cana en su área operativa, la decisión debe revenirse,
como ejemplo, el mal manejo por parle ríe Pemex, riló
el caso de junio pasado donde explotó un gasoducto
localizarlo frente a las costas ríe Campeche siendo una
señal ríe incapacidad para administrar una refinería
compleja como, Deer Park.

Adeniás ríe los argumentos presentados por, Brian
Bain, hay que recordar que el 20 rie julio 2021, un gru

po bicameral de ocho représenla mes estadounidenses
enviaron una caria al presidente. Birlen, expresando
fu preocupación por los cambios recientes en las re
gulaciones energéticas de México, que según afirman,
ofrecen ventajas injuslas a Pemex y la CI*K. Liderados
por el senador ríe Texas, John Cornyn, 1111 grupo de fun
cionarios instaron a Birlen a man tener conversaciones

con el presidente mexicano sobre te creación de 1111
"campo de juego nivelarlo" para las empresas eslarlou
nirlenseseñ México.

La administración. Birlen, ha recibirlo ya estas car
las peí ¡lorias para detener la venta de Deer Park a
Pemex, s na asesores están por entregarle una posl ura
final pero las presiones aumentan sólo hay que \ei
el conflicto con, Talos Energy por los derechos del
depósito /amar en allaniar.

E11 la Casa Blanca resuenan las palabras del con
gresista Babin'''Quieren comprar una refinería para
demostrar queestán avanzando hacia la 'independen
cia energética", a pesar ríe que la refinería está ubicada
en Estarlos Unirlos, permitir que el acuerdo prosiga le
daría a un líder extranjero un coi mol sin precedentes
ríe una. instalación estadounidense dándole acceso a
mercarlos críticos queson vitales para los estadouni
denses en generar.
La compra está sujeta a la aulorización de las

áreas de: energía seguí ¡dad e inversión extranjera
eslarlounirlense.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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El Gabacho / Alma Rosa Númez Cázares

Alma Rosa Númez Cázares

Costo: 48,291
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El agro del futuro
en México y su
discusión mundial

as cada vez más constantes afeclaciones

por el Cambio climático, qué van desde
gravea sequías hasta severas inundaciones
en los cinco eoniiiienies, traerán sin lugar
a dudas una reeslrucluraciónen un futuro

cercano fiel sector agroalimentario global.
En México, por ejemplo, lassequías que

a lefia n al noroeste del país han puesto en "jaquel el
nivel fie las presas, por lo que es de vital importancia
la actual lemporada fie lluvias, pues de lo contrario,
habría una baja en la producción fie máiz o forrajes,
además de afectaciones en la. actividad ganadera.

Por el monienlo, las autoridades deben lener mayor
control de los niveles alcanzados en las presas y dar
prioridad a lá^ |cliviflafleséStrátégif;%sdel seetor óóino
la ganadería o el sistema de riego.
Mientras que, para los estados que denen lluvias

frecuentes, tienen la oporlunidad ideal para de
sarrollar sus áreas fie cultivo de forrajes, para asi
abastecer la demanda que se generará en estados
con vocación ganadera y que hoy son afectados por
sequías extremas.
Así, entidades como Puebla, Estado fie México,

Hidalgo, Múrelos o Michoécan, entre otros, tienen
un importante reto para establecer en sus polílicas
agrícolas futuras el apoyo económico para impulsar
sus áreas forrajeras, en beneficio fiel sector pecuario
del país.

Y es que, el cambio climático es ya una realidad que

nos alcanzó y qué hoy en día líderes mundiales dis^
cuten y plantearán seguramente, el nuevo mapa fiel
"agro del futuro". Recordemos que, ante la pandemia,
este sector no ha bajado la "guardia" y ha sirio pieza
fundamental para la alimentación de la humanidad.

Precisamenle, en estos días se tliscute cu Roma, Ita
lia,la necesidad de transformar lossistemasalimenla
riosyen donde México ha sido una voz importan te*, al
llamar al mlindo a acercar la ciencia y el conocimient o
a los agricultores para auméniar la produMividad y
sustentabilidad del campo.
Al participaren la sesión plenaria de la PíeCum

bre fie Sistemas Agroalimentarios 2021 de la Organi
zación dé 1#S Naciones Ufiidas para la Alirtíentáfión
y la Agricultura (EAO), el secretario tle Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, llamó

a reducir la distancia que existe actualmente entre el
conocimiento, la información y los agricultores en la
proflucción de alimentos.

Ante el director general de la E\0, Qu Dongiu, minis
tros y secretarios de Estado, el funcionario, a nombra
fiel Gobierno de México, se pronunció por llevar el co
nocimiento al sector rural y oire.cei soluciones para la
nueva agricult lira, que deberá —dijo— ser una realidad
para superar el problema de áliment ar a una población
al alza y crear una agricultura sostenible.

El cambio climático eS una realidad y por ellos® fie
resallar que nuestro país esté presente y aporte soto*
(iones en foros globales donde í©: discute él futuro fíe
la alimentación del mundo.
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Luis Cuanalo Araujo

Costo: 49,996
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Cartones

Pacasso

Costo: 46,438 Cartón / Púlpito / AMLO / Pacasso
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Fecha: 29/07/2021
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Cartones

Calderón

Costo: 43,382 Cartón / ...Y en otro universo... / AMLO / Calderón
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Cartones

Kemchs

Costo: 24,862 Cartón / PEMEX/ Calificación a PEMEX / Kemchs
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GALIIMDO Consulta enredadaII
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Cartones

Galindo

Costo: 23,271 Cartón / Consulta enredada / Galindo .-

Página 2 de 29



GREGORIO ADIÓS, kOU&H BOY
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Cartones

Gregorio

Costo: 13,937 Cartón /Adios, Rough Boy / Gregorio
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Huaaiiaa una manita para reforestar

EURO
I' CUMA+ mU
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Cartones

Franco

Costo: 13,653 Cartón /una manita para reforestar / Franco
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Fecha: 29/07/2021

Página: 22

Area cm2: 47
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Cartones

Palomo

Costo: 3,342 Cartón / Recomenndaciones pandémicas dayosianas 2021/ Palomo
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Area cm2: 280
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Cartones

Garci

Costo: 62,384 Cartón / Programa piloto / Garci
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Página: 48

Area cm2: 346

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 77,088 Cartón / Operativo / AMLO / Rictus
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Cartones

Perujo

Costo: 149,626 Cartón / Semáforo vigente / Perujo

Página 10 de 29
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Cartones

Qucho

Costo: 39,630 Cartón / Cartucho / Qucho
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Fecha: 29/07/2021

Página: 62

Area cm2: 185

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 149,626 Cartón / Extensión de mandato /  Nerilicón
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Area cm2: 102

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 82,496 Cartón / Quién es quién / AMLO / Chavo del Toro
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Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,060 Cartón / Qué no son iguales, insisten / AMLO / María Luisa Labores / Estephania Vilchis / Jabaz
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Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204 Cartón / No sean amargados / Lorenzo Córdova / INE / Rapé
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Area cm2: 144
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Cartones

Rocha

Costo: 13,088 Cartón / Y tan campantes / Rocha
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SOMBREROS EN PERÚ • HERNÁNDEZ

Fecha: 29/07/2021
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Area cm2: 142

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 12,906 Cartón / Sombreros en Perú / Hernández
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Fecha: 29/07/2021

Página: 3

Area cm2: 133

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 12,088 Cartón / AMLO / Badiguarato /Magú
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Fecha: 29/07/2021

Página: 4

Area cm2: 145

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 12,678 Cartón / Golpean a la democracia / El Fisgón
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Fecha: 29/07/2021

Página: 2

Area cm2: 170

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 17,000 Cartón / Entrenamiento olímpico para la entrada triunfal a Badiraguato / AMLO / Jesús Ramírez CuevasFalcón
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Fecha: 29/07/2021

Página: 10

Area cm2: 80

1 / 1

Cartones

Frik 21

Costo: 8,000 Cartón / No somos iguales / AMLO / Frik 21
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Fecha: 29/07/2021

Página: 18

Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,479 Cartón / Con mpdy's / AMLO / PEMEX / Osvaldo
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Fecha: 29/07/2021

Página: 20

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,323 Cartón / Donde está el oro / Rubén
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Fecha: 29/07/2021

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Cartón / Alarcón

Costo: 9,127 Cartón / Tal cual / Morena / PAN / Alarcón
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Fecha: 29/07/2021

Página: 13

Area cm2: 219

1 / 1

Cartones

Pacasso

Costo: 18,396 Cartón / No estamos aquí para facilitar el saqueo / AMLO / Pacasso
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Fecha: 29/07/2021

Página: 6

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,498 Cartón / Pemex / AMLO / Osvaldo
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Fecha: 29/07/2021

Página: 2

Area cm2: 118

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 6,410 Cartón / Cartas en el asunto / Luy
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Fecha: 29/07/2021
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Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,495 Cartón /  Nueva imagen / Pemex
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